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ПРОЕКТ В России появится 
новое наказание — 
принудительные работы

Пошлют,
куда скажут

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции подготовило пакет проек-
тов, прописывающих работу казенных домов нового 
типа: исправительных центров, в которых осужденные 
будут отбывать принудительные работы.

Такое наказание должно появиться в будущем году. 
По замыслу, оно должно чем-то напоминать советскую 
«химию»: тогда осужденных отправляли на стройки на-
родного хозяйства трудиться под контролем граждан на-
чальников.

Сейчас люди тоже будут работать там, куда направит 
государство. А жить им придется в исправитель-
ных центрах. Условия там будут мягче, чем в ко-
лониях. Но и вольницы не допускается. 

ЗДОРОВЬЕ Какие медуслуги 
нам чаще всего 
предлагают за деньги

Мимо кассы

Ирина Невинная

МЕДИЦИНСКИЕ страховщики составили ТОП-10 бес-
платных услуг, которые в государственных медучрежде-
ниях чаще всего предлагают за деньги. Между тем все 
они входят в программу госгарантий и во всех поликли-
никах и больницах, работающих в системе ОМС, должны 
выполняться бесплатно. 

Достаточно взглянуть на список, чтобы понять: на-
верняка c ситуацией, когда в поликлинике или больнице 
пациента вынуждали заплатить, сталкивался каждый.

В «горячую» десятку анализов, диагностических про-
цедур и лечебных манипуляций вошли: исследование 
крови на гормоны щитовидной железы; удаление зуба; 
анестезия (в частности в стоматологии); пер-
вичный прием у дерматолога; проведение МРТ, 
КТ в сроки ранее чем через 1—2 месяца.

Андрей Кончаловский: 
Любая личность — 
это поле битвы между
Богом и Дьяволом
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Школа  Семилетняя Россия сделала первый шаг в новую жизнь 

Первоклассный день

Ирина Жандарова

Т
ребования к безопасности 
российских аттракционов с 
1 сентября серьезно повы-

шаются. Все владельцы парковых 
развлечений в обязательном по-
рядке должны получить доку-
менты, подтверждающие их над-
ежность. Раньше все это офор-
мляли добровольно.

Для механизированных ат-
тракционов предусмотрена сер-
тификация, а для немеханизиро-

ванных достаточно декларации о 
соответствии.

Эксперты утверждают, что ре-
ального надзора за эксплуата-
цией колес обозрения и амери-
канских горок в стране нет со 
второй половины 1990-х годов. 
Попытки выстроить систему 
контроля не увенчались успехом. 

Закон о безопасности аттрак-
ционов не был принят, хотя не-
сколько раз доходил до первого 
чтения. Закон о техническом ре-
гулировании хоть и приняли, но 

техрегламент для аттракционов 
до сих пор не создан.

Конечно, открыть парк раз-
влечений самовольно не полу-
чится. Как минимум надо согла-
совать с собственником земли, 
чаще это муниципалитет. Кроме 
того, инспекция Гостехнадзора 
региона проводит осмотры ат-
тракционов. Но если сертификат 
соответствия в обязательных до-
кументах не значился, 
то и требовать его про-
веряющие не могли.

Ирина Ивойлова

С
егодня в школу пошли 
более 14 миллионов 
учеников. Примерно 
1 млн 600 тысяч из 
них — первоклашки. 

Это на 150 тысяч больше, чем в 
прошлом году. 

Количество выпускников 
пока незначительно снижается. 
Но средние и начальные классы 
во многих школах уже перепол-
нены — сказывается рост рождае-
мости, который пришелся на на-
чало двухтысячных. В одной из 
краснодарских школ, например, 
пришлось открывать 20 первых 
классов, чтобы записать всех же-
лающих. 

Министр образования и нау-
ки Ольга Васильева, которая 
была назначена на эту должность 
буквально накануне учебного 
года, уже обозначила приорите-
ты своей работы: социальное по-
ложение учителей; возвращение 
в школу воспитания; отказ от по-
нятия образовательной услуги, 

которое привело к потребитель-
скому отношению общества к 
школе; усиление роли профори-
ентации, особенно в старших 
классах. 

— Я буду категорически про-
тив того, чтоб шло «натаскива-
ние» на ЕГЭ в послеурочное вре-
мя, — высказала свое мнение Оль-
га Васильева на Общероссий-
ском родительском собрании. 

Подготовка к выпускному эк-
замену начинается уже с первого 
класса, и «никакого натаскива-
ния быть не может». Не секрет, 
что даже 10 дополнительных ча-
сов внеурочки, которые предус-
мотрены в новых стандартах, не-
которые школы использовали 
для того, чтобы лучше подгото-
вить учеников к экзаменам. Вме-
сто классных часов, встреч с ве-
теранами и туристических похо-
дов штудировали решебники 
ЕГЭ. А как иначе? Система оцени-
вания школ ориентирована на 
ЕГЭ, так что заинтере-
сованность учителей 
была понятна.

ЗАКОНЫ Все аттракционы в России должны сдать экзамен на безопасность

Сентябрь. Вступает в силу

В этом году первоклассников ждут более 40 тысяч школ. 52 из них — абсолютно новые, построенные по современным проектам. 
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Австралийский доллар  49,1098
Азербайджанский манат  39,9813
Армянский драм**  13,7376
Белорусский рубль  33,3096
Болгарский лев  37,1794
Бразильский реал  20,1530

Венгерский форинт**  23,4788
Вон Республики Корея***  58,5469
Датская крона*  97,7083
Доллар США  65,2535
Евро  72,6859
Индийская рупия**  97,4151

Казахстанский тенге**  19,1699
Канадский доллар  49,8423
Киргизский сом**  94,7089
Китайский юань*  97,7127
Молдавский леей*  33,1236
Новый туркменский манат  18,6759

Норвежская крона*  78,3609
Польский злотый  16,6838
Румынский лей  16,3109
СДР  91,0834
Сингапурский доллар  47,8644
Таджикский сомони*  83,1255

Турецкая лира  22,0787
Узбекский сум***  21,8239
Украинская гривна*  25,0013
Фунт стерлингов  85,7888
Чешская крона*  26,9120
Шведская крона*  76,4791

Швейцарский франк  66,3482
Южноафриканский рэнд*  45,2010
Японская иена**  63,2148

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.09.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянке 
 заключить брачный 
договор с бело-

русом? / стр. 4

В НОМЕРЕ
ЛИЦА ДНЯ

Сергей Собянин: 
Что выиграли дети? 
Уровень знаний! 
Отличников, получивших за 
три ЕГЭ свыше 220 баллов, 
в столице стало вдвое 
больше

Роман Вильфанд: 
Школьные линейки 
в девять утра пройдут при 
температуре 
+9...+11 градусов. 
Зато обойдется 
без дождей

Николай Карамзин:
Говорят, что наша история 
сама по себе менее других 
занимательна; не думаю: 
нужен только ум, вкус, 
талант... — и читатель 
удивится
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ЧТО ЕЩЕ НОВОГО ЖДЕТ РОССИЯН

Дорогое жилье подешевеет на 30 процентов, 
его разрешили возводить жилищно-строительным 
кооперативам 

Люди, пострадавшие в лифтах и на автозаправках, 
будут получать более высокие компенсации

Завершилась амнистия «черных копателей». 
Кто не зарегистрировал свои археологические 
находки, теперь не сможет их легально продать 
и даже обменять
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Забрать свою машину.
Потом оплатить 
штраф.
Теперь 
только так
Страница 7
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ИНИЦИАТИВА В России может
появиться закон
о приоритете зарплат
перед другими выплатами

Получи в срок

Кира Латухина

ВО ВТОРНИК поздно вечером Владимир Путин встретил-
ся с председателем Федерации независимых профсоюзов 
России (ФНПР) Михаилом Шмаковым. Президент счел 
обоснованной идею установить приоритет зарплаты пе-
ред другими обязательными выплатами, даже налогами — 
чтобы у предприятий не было долгов перед гражданами. 

Вначале глава государства поинтересовался ситуа-
цией с выплатой заработной платы. По словам Шмакова, 
сейчас нарастают долги по зарплате. «Правда, не так ка-
тастрофически, как это было в предыдущий период, тем 
не менее эта тенденция к росту нас, безусловно, волнует, 
— рассказал лидер ФНПР. — И я как-то вам докладывал (к 
сожалению, ничего не сдвинулось с мертвой точки), что 
есть нормальный, так сказать, законный способ интен-
сифицировать рабо-
ту по сокращению 
долгов по заработ-
ной плате». Этот 
способ связан с тем, 
что Россия ратифи-
цировала Конвен-
цию Международ-
ной организации 
труда относительно 
защиты заработной 
платы. «По закону о ратификации, который был принят, 
уже с августа 2013 года мы можем внести в свое законо-
дательство, в том числе в Гражданский кодекс, положе-
ние о том, что заработная плата имеет приоритет перед 
другими обязательными платежами, такими как взносы 
в социальные фонды и даже налоги», — сказал Шмаков.

«Если это сделать, мы сможем подкрепить активность 
нашей налоговой службы, которая достаточно хорошо и 
эффективно работает. Процесс выплаты заработной пла-
ты и отсутствия долгов: пока заработная плата не будет 
выплачена, не пойдут налоги», — продолжил лидер ФНПР.

Сейчас по ГК эти платежи считаются одинаковыми. 
Но это было до ратификации упомянутой конвенции. 
«Конечно, это потребует определенной подготовки, со-
гласования, не все будут, я так думаю, рады этому про-
цессу, в частности, конечно, минфин, который заботится 
в первую очередь о бюджете, а не о выплате заработной 
платы, — заметил Шмаков. — Думаю, что мы будем встре-
чать их сопротивление, тем не менее все-таки это зара-
ботная плата, а возможность людей жить и получать за 
работу — это важно».

«Вам скажут, что бюджет — это тоже заработная плата 
в социальной сфере: учителя, врачи, военные и так да-
лее», — заранее предугадал контраргумент Владимир Пу-
тин. «Там тоже какие-то компромиссы можно искать», — 
стоял на своем глава ФНПР.

Путин заметил, что сама по себе идея ему «кажется 
обоснованной», но в этом вопросе нужно искать компро-
мисс. Президент согласился с точкой зрения лидера 
ФНПР, что для этого решено запустить механизм обще-
ственного обсуждения темы. 

ДОКУМЕНТ Кабмин создает
реестр утративших
доверие чиновников

В «черный» 
список

Юрий Политов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России предлагает заносить в еди-
ный реестр чиновников, уволенных из органов власти за 
получение взятки или конфликт интересов. При попыт-
ке такого чиновника вновь устроиться на госслужбу 
путь ему будет заказан, поскольку реестр позволит ка-
дровым службам министерств и ведомств оперативно 
проверять кандидатов на замещение вакантных должно-
стей на предмет чистоты их трудовой биографии.

Правительство внесло вчера в Госдуму законопроект 
о создании реестра чиновников, уволенных из органов 
власти в связи с утратой доверия за совершение корруп-
ционных преступлений. Информация размещена на пор-
тале электронной базы данных нижней палаты парла-
мента.

Проект закона 
предусматривает 
формирование в 
России единого ин-
формационного ре-
сурса — реестра лиц, 
уволенных в связи с 
утратой доверия. 

«Создание рее-
стра позволит ка-
дровым службам 
при отборе кандида-
тов на замещение 
должностей государ-
ственной (муниципальной) службы, государственных 
(муниципальных) должностей оперативно получать ин-
формацию о соблюдении претендентами требований за-
конодательства о противодействии коррупции и этиче-
ских норм и не допускать на государственную службу 
лиц, уволенных в связи с утратой доверия», — говорится 
в пояснительной записке к документу.

Иными словами, по замыслу авторов законопроекта, 
чиновники, когда-либо уличенные в коррупции, не долж-
ны быть вновь допущены до госслужбы.

В пояснительной записке также говорится, что с 2012 
по 2015 год в связи с утратой доверия из органов власти 
были уволены около 1200 человек «за несоблюдение ог-
раничений и запретов, требований о предотвращении и 
об урегулировании конфликта интересов и неисполне-
ние обязанностей, установленных в целях противодейст-
вия коррупции».

При этом, согласно Трудовому кодексу, в трудовую 
книжку вносятся основания прекращения трудового до-
говора, сведения о взысканиях туда не вносятся. «Таким 
образом, возникают риски, что при последующем трудо-
устройстве такая информация может быть скрыта пре-
тендентом на замещение соответствующей должности». 
Если будет создан реестр, у бывших чиновников скрыть 
«черные» факты своей трудовой биографии уже не полу-
чится. Предполагается, что реестр будет размещаться на 
Федеральном портале государственной службы и управ-
ленческих кадров в порядке, определяемом правительст-
вом России.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Су-34 ВКС
России
уничтожил
полевого
командира,
считавшегося
«рупором» ИГ

ВТОРОЙ ПО 
ЗНАЧИМОСТИ 
ТЕРРОРИСТ

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны РФ 
проинформировало вчера об 
очередном боевом авиавылете в 
Сирии для уничтожения терро-
ристов и их инфраструктуры. 
Как сообщили в военном ведом-
стве, 30 августа  российский 
бомбардировщик Су-34 нанес 
авиаудар в районе Мааратат-
Умм-Хауш в сирийской провин-
ции Алеппо. В результате бом-
бардировки было уничтожено 
крупное скопление боевиков 
ИГИЛ («Исламское государст-
во» — террористическая органи-
зация, запрещенная в России) 
численностью около 40 человек.

При этом российским воен-
ным сразу по нескольким кана-
лам разведки удалось подтвер-
дить информацию о том, что сре-
ди уничтоженных террористов 
оказался полевой командир Абу 
Мухаммад Аль-Аднани. По дан-
ным российских военных, Аль-
Аднани был вторым лицом в ие-
рархии ИГИЛ после главаря Абу 
Бакра аль-Багдади. 

Кроме того, он считался «ру-
пором» радикальных ислами-
стов. Боевики «Исламского госу-
дарства» даже называли его сво-
им «официальным представите-
лем по работе со СМИ». Вместе с 
тем одной ролью «пресс-секрета-
ря» ликвидированный боевик не 
ограничивался. Он был известен 
своими призывами к проведе-
нию терактов в странах западной 
Европы и США. Ранее сообща-
лось, что именно Аль-Аднани ку-
рировал атаки, взрывы и обстре-
лы гражданского населения в 
странах, находящихся за преде-
лами подконтрольной ИГИЛ тер-
ритории, в том числе во Фран-
ции, Бельгии и Турции.

Любопытно, что днем ранее 
агентство Reuters сообщило о ги-
бели Аль-Аднани, при этом за-
слуга по его ликвидации припи-
сывалась американским воен-
ным. Якобы он стал жертвой воз-
душной операции США. В дейст-
вительности их разведка просто 
опередила нас, первой прознав 
про гибель важного в иерархии 
ИГИЛ террориста. И через слив в 
информагентство американская 
сторона решила присвоить себе 
успех российских летчиков. 

Президент Владимир Путин во Владивостоке встретился с нахимовцами

Служить стране 
и морю 

Кира Латухина, Владивосток

В
изит на Дальний Вос-
ток глава государства 
начал с посещения фи-
лиала Нахимовского 
военно-морского учи-

лища во Владивостоке, где объя-
вил о планах организовать еще 
один филиал в Мурманске.

«Уверен, вы с честью продол-
жите традиции военного образо-
вания, настоящей школы мужест-
ва и патриотизма», — обратился к 
курсантам президент. «Выпуск-
ников училища всегда отличали 
безупречная выучка, дисципли-
на, преданность морскому брат-
ству, способность решать боевые 
задачи в любых, самых сложных 
условиях», — отметил он.

Нахимовское училище — одно 
из лучших учебных заведений в 
стране и нужно обеспечить высо-
кий уровень образования в соот-
ветствии со стандартами и требо-
ваниями времени, считает Влади-
мир Путин. Он уверен, что «нахи-
мовцы по всей стране — от Севас-
тополя и до Владивостока — станут 
одной большой флотской семьей 
и будут честно служить своей Ро-
дине, своему народу».

Глава государства вышел на ви-
деосвязь с Нахимовским учили-

щем в Санкт-Петербурге и его се-
вастопольским филиалом и сооб-
щил, что у минобороны есть пору-
чение создать филиал в Мурманс-
ке, «чтобы те молодые люди, кото-
рые любят море, стремятся свя-
зать свою жизнь с морем, были 
максимально приближены к на-
шим флотам — Балтийскому, Тихо-
океанскому и Северному».

Путин призвал готовить каде-
тов по единым стандартам, все-
сторонне подходить к обучению, 
налаживать контакты не только с 
военными вузами, но и с гра-
жданскими. «Воспитанники 
должны быть вовлечены в твор-
чество в самом широком смысле 
этого слова. Без современных 
знаний, без современных мето-

дических подходов невозможно 
подготовить высококлассных 
специалистов завтрашнего дня 
для Военно-морского флота», — 
подчеркнул он.

Еще президент посмотрел вы-
ставку находок из экспедиций, в 
том числе Русского географиче-
ского общества на остров Матуа. 
Там во время Второй мировой 
размещалась японская база и сре-
ди экспонатов были представле-
ны каски, жетоны и даже бутылка 
из-под сакэ.

На встрече с губернатором 
Приморского края Владимиром 
Миклушевским глава государст-
ва поддержал планы создания 
филиалов ведущих музеев во 
Владивостоке. 

В Приморье бушует тайфун, но 
Путин уверен: несмотря на дождь 
и ненастную погоду, экономиче-
ский форум пройдет успешно. Го-
сти уже съезжаются на остров 
Русский. Здесь пока не так страш-
но: лишь ливень и сильный ветер, 
хотя режим чрезвычайной ситуа-
ции объявлен в 13 районах края. 
Кстати, не исключено, что прези-
денту придется скорректировать 
планы и вместо запланированно-
го на сегодня посещения судо-
строительного завода «Звезда» 
провести совещание на острове.

Впрочем, на встрече говорили 
не о погоде. Законы, принятые не-
давно, — о территориях опережаю-
щего развития, свободном порте 
Владивосток, дальневосточном 
гектаре — приносят первые ре-
зультаты, рассказал Миклушев-
ский. Создано три ТОР: одна будет 
сельскохозяйственная, другая — 
логистическая, а третья — судо-
строительный завод «Звезда» — 
крайне важна с учетом необходи-
мости перехода отечественных 
перевозчиков на закупки судов на 
российских верфях.

В Свободном порте Владивос-
ток — 96 резидентов, до конца года 
ожидается больше ста. «Мы сдела-
ли так, чтобы барьер был макси-
мально низкий, потому что рези-

дент в любом случае получает 
льготу только тогда, когда он 
что-то построит — новое предприя-
тие», — рассказал Миклушевский.

«Безусловно, Владивосток, не 
побоюсь этого слова, превраща-
ется в тихоокеанскую столицу 
или уже является тихоокеанской 
столицей», — сказал губернатор. 
«А для того, чтобы так называть-
ся, надо иметь хорошее образова-
ние», — добавил он. 

Во Владивостоке есть планы по 
созданию филиалов Академии рус-
ского балета имени Вагановой, Эр-
митажа и Русского музея. Здания 
подобраны, но многие — в феде-
ральной собственности. Регион го-
тов взять на себя их содержание и 
реставрацию, заверил губернатор.

«Давайте обращение, мы с кол-
легами в правительстве это обсу-
дим», — решил Путин. Чтобы со-
здавать здесь нормальные усло-
вия для жизни, все, что касается 
культуры, должно быть поддер-
жано в первоочередном порядке, 
считает он. 

Во время посещения училища пре-
зидент осмотрел выставку экспона-
тов, собранных в ходе экспедиций.

Акцент

 Нахимовцы по всей 
стране — от Севастополя 
и до Владивостока —
станут одной большой
флотской семьей

Боевики 
«Исламского госу-
дарства» называли 
убитого своим 
«представителем 
по работе со СМИ»

Читайте также: Армия 
получила боеприпасы 
нового поколения 
rg.ru/art/1300977

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Пока заработная 
плата не будет 
выплачена,
не пойдут налоги

Видео на сайте 
rg.ru/art/1301250
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КСТАТИ 
Вчера в войсках завершилась вне-
запная проверка боеготовности 
войск, которая была объявлена 
Верховным главнокомандующим 
25 августа. За это время была 
дана оценка боевой и мобилизаци-
онной готовности войск Южного, 
части сил и средств Западного и 
Центрального военных округов, Се-
верного флота, главного командо-
вания ВКС и командования ВДВ.
Подробно итоги прошедших мас-
штабных учений будут традици-
онно подведены на одном из бли-
жайших селекторных совещаний. 
Предварительно же известно, 
что большинство воинских по-
дразделений с поставленными за-
дачами справились. 
В последний день внезапной про-
верки на одном из крымских поли-
гонов развернулось масштабное 
танковое сражение. При этом 
внимание командования было об-
ращено не на танковые баталии, 
а на то, как подразделения мате-
риально-технического обеспече-
ния отрабатывают свои навыки 
в разгар боя. По легенде учений, 
вражеские снаряды подбили не-
сколько танков. Подразделения 
МТО должны были эвакуировать 
технику с поля боя в тыл для ре-
монта. В итоге тыловики «спа-
сли» больше 80 единиц техники. 

Подготовил Иван Петров

ДАТА Сергей Нарышкин и принцесса Анна отметили 75-летие прихода
первого союзного конвоя «Дервиш»

К Победе шли вместе
Татьяна Замахина

Д
очь королевы Великобрита-
нии Елизаветы Второй 
принцесса Анна приняла 

участие в торжествах в честь 
75-летия прихода первого союз-
ного конвоя «Дервиш» в порт Ар-
хангельск. Она пообщалась с ар-
хангельскими ветеранами и вме-

сте со спикером Госдумы Серге-
ем Нарышкиным открыла вы-
ставку в честь юбилея.

Делегация Великобритании 
стала самой многочисленной из 
зарубежных участников праздно-
вания 75-летия «Дервиша». Кроме 
принцессы Анны и ее супруга ви-
це-адмирала Тима Лоуренса, в Ар-
хангельск прибыли и ветераны — 

участники союзных конвоев с со-
провождающими лицами, а также 
более 40 музыкантов духового ор-
кестра Королевской морской пе-
хоты. Другие страны — непосред-
ственные участники северных 
конвоев — тоже прислали делега-
ции: это США, Канада, Австралия, 
Новая Зеландия, Польша, Фран-
ция, Нидерланды и Исландия.

«Сегодня мы собрались здесь, 
чтобы вспомнить о тех, кто при-
нес свои жизни в жертву, участ-
вуя в конвойных операциях. 
Важно чтить их героический по-
двиг», — заявила дочь британ-
ской королевы, облаченная в во-
енно-морскую форму. Она отме-
тила, что арктические конвои 
сыграли ключевую роль в победе 
над нацистами, доставляя жиз-
ненно важные грузы в суровые 
дни войны. Принцесса Анна на-
помнила, что около 1400 торго-
вых судов совершали опасные 
походы в СССР под охраной ко-
раблей Великобритании и США. 
Обращаясь к ветеранам стран — 
участниц конвоев, принцесса пе-
редала им слова благодарности 
от имени ее Величества короле-
вы Великобритании Елизаветы 
II. «Потери, которые понес СССР 
в войне, колоссальные, и они не 
будут забыты Великобритани-
ей», — сказала она.

Сергей Нарышкин заверил ве-
теранов, что для него «большая 
честь встретиться с настоящими 
героями, с теми, кто писал пои-
стине героические страницы во-
енной хроники Второй мировой 
войны, с теми, кто рисковал сво-
ей жизнью ради будущей победы 
и мира». «Мы всегда будем пом-
нить ваш подвиг», — сказал пред-
седатель Госдумы. 

Он также передал слова прези-
дента РФ Владимира Путина о 

том, что перед лицом современ-
ных угроз и вызовов особенно 
важно оберегать правду о сов-
местной борьбе с нацизмом. 
Только действуя сообща, возмож-
но обеспечить мир и безопа-
сность на планете, передал через 
Нарышкина глава государства.

Британская принцесса в со-
провождении спикера Госдумы 
побывала и в Северном морском 
музее в Архангельске. Здесь зара-
ботала выставка, посвященная 
75-летию прибытия «Дервиша».

В ходе посещения музея На-
рышкин, возглавляющий Рос-
сийское историческое общество, 
подарил принцессе Анне доку-
мент, над которым трудился ее 
прапрадед, русский князь Конс-
тантин Николаевич Романов. 
«Это часть проекта морского 
устава, над которым работал ваш 
прапрадед, с рисунками на по-
лях, сделанными его рукой, — 
объяснил Нарышкин. — Я с удо-
вольствием передаю эти архивы 
вам в знак уважения и вашей се-
мье, и в знак уважения к давним 
связям и сотрудничеству между 
нашими странами».

Директор музея Евгений Тере-
тов подарил принцессе модель 
атомной подводной лодки класса 
«акула» — самой большой в мире.

Передала музею ценный пода-
рок и гостья — медаль «Арктиче-
ская звезда» в часть празднова-
ния юбилея. Сергей Нарышкин поблагодарил принцессу Анну за визит на юбилейные торжества.
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Чиновники, 
когда-либо уличен-
ные в коррупции, 
не должны быть 
вновь допущены 
до госслужбы
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ПРЕССА Стартовала подписка 
на «Российскую газету» 

Новости-2017 
со скидкой

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ началась подписная 
кампания на первые шесть меся-
цев 2017 года. Выписать «Россий-
скую газету» можно в любом по-
чтовом отделении, а также на 
сайте нашего издания.

А оформить доставку — не толь-
ко на себя, но и на родных и близ-
ких, даже если они живут в другом 
городе. При желании оплатить 
подписку можно моментально че-
рез платежные системы, которые 
действуют в России, или с помо-
щью банковской карты. 

Подписать на газеты и журна-
лы, кстати, почтовики готовы не 
только наших родных и близких. 
Продолжается благотворитель-
ная акция «Дерево добра»: каж-
дый желающий может оформить 
подписку на «Российскую газе-
ту» для социального учреждения 
— дома ветеранов и престарелых, 
школы, больницы.

Тарифы на перевозку и до-
ставку подписных изданий повы-

шаться не будут, они сохранятся 
на уровне подписной кампании 
второго полугодия 2016 года. Все 
скидки и льготы для населения 
также сохраняются, обещают в 
Почте России. 

«Российская газета» входит в 
список социально значимых 
средств массовой информации, а 
это значит, что скидка на достав-
ку нашего издания вырастет в два 
раза — с 15 до 30 процентов. Всего 
в список прессы, который был ут-
вержден минкомсвязи совместно 
с Экспертным советом по регио-
нальным и печатным СМИ, вхо-
дит более двух тысяч изданий. И 
все они могут рассчитывать на 
такие льготы от почтовиков. 

«В этом году государством и 
экспертным сообществом сделан 
важный шаг для сохранения куль-
турно-просветительской и соци-
ально значимой печатной продук-
ции — принято решение удвоить 
адресную поддержку изданиям, 
востребованным разными соци-
альными группами населения. В 
ходе предстоящей подписной 
кампании Почта России направит 
700 миллионов рублей, которые 
пойдут на поддержку изданий, а 
также социально уязвимых групп 
населения, прежде всего ветера-
нов и участников ВОВ, инвалидов 
1 и 2 группы», — отметила заме-
ститель генерального директора 
Почты России по почтовому биз-
несу Инесса Галактионова.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Новый 
политический цикл 
России: международное 
измерение

Не избегать 
внешней 
политики

Игорь Иванов, 
президент Российского совета по международным делам, 

министр иностранных дел России (1998—2004 гг.)

ПРЕДСТОЯЩИЕ выборы в Государственную Думу на 
фоне проводимых значительных кадровых перестановок 
в исполнительной власти открывают не просто очеред-
ной осенний сезон, но в какой-то степени — и новый цикл 
в российской политической жизни. Состав Думы, по всей 
видимости, существенно обновится; грядут перемены и в 
Совете Федерации, в руководстве ряда российских регио-
нов. Ход начавшейся избирательной кампании показыва-
ет, что подавляющее большинство кандидатов в своем ди-
алоге с избирателями основное внимание уделяют вну-
тренним вопросам: состоянию экономики и социальной 
сферы. Это и понятно. В нынешних непростых условиях 
россиян в наибольшей степени волнуют зарплаты и пен-
сии, тарифы ЖКХ и услуги здравоохранения, доступ-
ность образования и уверенность в завтрашнем дне.

Вместе с тем бро-
сается в глаза, что 
практически все кан-
дидаты обходят сто-
роной или стараются 
избегать обстоятель-
ного обсуждения 
ключевых вопросов 
российской внешней 
политики. Внешняя 
политика, если и 
упоминается, то ис-
ключительно 
вскользь, на уровне 
самых общих декла-

раций. Дискуссия по международным делам идет в луч-
шем случае в формате теледебатов, что никак не тянет на 
серьезное формулирование программных позиций. 
Складывается впечатление, что в силу тактических или 
каких-то иных причин лидеры ведущих политических 
объединений самоустраняются от активных содержа-
тельных дискуссий по внешней политике, перекладывая 
всю ответственность за нее на плечи главы государства.

Однако насколько в современном, все более глобали-
зирующемся и взаимозависимом мире реально ставить и 
решать острые проблемы развития без тесной увязки с 
действиями на международной арене? От ответа на этот 
вопрос во многом будет зависеть успех или неудача в ре-
шении поставленных задач ускоренного развития и от-
дельных регионов, и тех или иных секторов нашей эконо-
мики, и страны в целом. На мой взгляд, если еще несколь-
ко десятилетий назад внешняя политика была монополь-
ной сферой высшего государственного руководства и за-
крытой корпорации профессиональных дипломатов, то 
сегодня она нуждается в максимально широком и заинте-
ресованном общественном обсуждении. Без этого изме-
рения разговор о любых других проблемах страны будет 
по меньшей мере неполным. Возьмем, к примеру, вопро-
сы нашего экономического развития, вокруг которых 
сейчас развернулись острые дискуссии между предста-
вителями различных школ и подходов. Одни политики и 
эксперты ставят во главу угла достижение макроэконо-
мической стабильности, борьбу с инфляцией, обеспече-
ние бездефицитного бюджета и пр. Другие, напротив, 
предлагают перейти к стратегии целевой денежной эмис-
сии, «дешевых денег» и крупных инфраструктурных про-
ектов. Но в этом очень важном разговоре практически не 
затрагивается тема того, как наша страна будет участво-
вать в международном разделении труда, что могло бы 
прийти на смену нашей нынешней модели сырьевого эк-
спорта, и где должны проявить себя сравнительные преи-
мущества российской экономики. Ведь совершенно оче-
видно, что Россия не сможет успешно развиваться, ори-
ентируясь исключительно на внутренние ресурсы и про-
водя стратегию жесткого протекционизма, не говоря уж 
об экономическом изоляционизме. А если мы выбираем 
стратегию интеграции, то перед нами встает другой ло-
гичный вопрос: каким образом интегрироваться в ме-
ждународное экономическое пространство, не нанося 
вместе с тем неприемлемого ущерба национальному су-
веренитету? Ведь любая интеграция — если это интегра-
ция реальная, а не чисто декларативная — предполагает 
делегирование опре-
деленных полномо-
чий в наднациональ-
ные институты. Где 
та черта, которую 
нельзя переступить? 

Не меньше вопро-
сов встает, когда мы 
говорим о пробле-
мах безопасности. 
Разумеется, для 
обеспечения надеж-
ной безопасности го-
сударство нуждается 
и в ядерном щите, и в 
мощной, оснащенной самыми современными вооруже-
ниями армии. Но времена Александра III, когда у России 
было только два союзника: ее армия и флот, прошли без-
возвратно. В наше время угрозы безопасности носят пре-
имущественно невоенный, трансграничный характер. 
Разброс их велик: от межконфессиональных противосто-
яний до киберсражений и информационных войн. Как и в 
вопросах экономического развития, обеспечение нацио-
нальной безопасности в современных условиях возмож-
но только на путях хорошо выверенного долгосрочного 
сотрудничества на международной арене. Угрожает ли 
такой подход базовым принципам национального суве-
ренитета? А если да, то что надо сделать, чтобы миними-
зировать связанные с ним риски? Этот вопрос требует са-
мого глубокого обсуждения с участием ведущих полити-
ческих сил и в целом гражданского общества. 

Сегодня на наших глазах меняется политическая и 
экономическая карта мира. Все эти процессы способны 
уже в ближайшие годы кардинальным образом повлиять 
на формирование базовых элементов будущего мироу-
стройства. Добиться успехов в этой «гонке» можно толь-
ко активно в ней участвуя, опережая не только вероятных 
конкурентов и соперников, но и динамику развития са-
мой международной системы. Новый политический 
цикл, в который вступает наша страна и наше общество, 
будет сложным для всех: и для государственного руковод-
ства страны, и для политического класса, и для граждан-
ского общества. Предстоит принимать многие нелегкие, 
возможно, непопулярные и болезненные решения. И что-
бы эти решения были в максимальной степени взвешен-
ными и обоснованными, чтобы они были понятными для 
нашего общества, их подготовка должна включать в себя 
в том числе и широкую общественную дискуссию по ос-
новным вопросам российской внешней политики.

ВЫБОРЫ ЦИК обсудил жалобы и ситуацию с видеонаблюдением 
в регионах

Избиратель увидит все
Виталий Петров

Ж
алобы на нарушения в 
ходе  пред выборной 
кампании продолжают 

поступать в Центральную изби-
рательную комиссию, однако к 
настоящему времени полностью 
или частично подтвердилось 
лишь 4 процента из них. 

Соответствующую статисти-
ку привела вчера на заседании 
ведомства его глава Элла Памфи-
лова. Большинство из поступив-
ших к 29 августа обращений 
(987) связаны с нарушением по-
рядка проведения предвыборной 
агитации (распространение аги-
тационных материалов, не соот-
ветствующих требованиям изби-
рательного законодательства). 
Жалобы были направлены из 74 
регионов России и полностью 
пока еще не проверены. Больше 
всего обращений пришло из Мо-
сквы (168), Краснодарского края 
(48), Московской области (48) и 
Челябинской области (43). Пам-
филова пообещала принять се-
рьезные меры по всем жалобам, 
которые действительно имеют 
под собой основание.

Между тем комиссия наблю-
дает некоторые проблемы по Мо-
скве и Московской области, 
правда, на этот раз не по линии 
работы избиркомов. Оказалось, 
что граждане прилегающего к 
столице региона жалуются на на-
стоятельные рекомендации со 
стороны руководителей их пред-
приятий взять открепительное 
удостоверение и голосовать 18 
сентября в Москве. К настояще-
му моменту в Московской обла-
сти выданы уже более 13 тысяч 
открепительных.

Элла Памфилова выразила не-
довольство сложившейся ситуа-
цией и попросила главу москов-

ской городской избирательной 
комиссии Валентина Горбунова 
взять происходящее под строгий 
контроль. «Многие ссылаются на 
некое указание мэра Москвы, од-
нако, насколько я знаю, никаких 
распоряжений не было. Некото-
рые ретивые руководители пред-
приятий оказывают ему таким 
образом медвежью услугу», — 
предупредила глава ЦИК. Горбу-
нов согласился с ее словами, от-

метив, что Сергей Собянин ниче-
го никому не предписывал. «Мы 
отправили письма всем руково-
дителям комплексов городского 
хозяйства с жестким требовани-
ем проинформировать все подве-
домственные организации о не-
допустимости давления на изби-
рателей. Им следует постараться 
организовать смены работы на 
предприятиях с непрерывным 
циклом в день выборов», — сказал 
руководитель избиркома столи-
цы.  Схожая проблема наблюдает-
ся в Пензе, где заведующая дет-
ским садом, являющаяся по сов-
местительству председателем 
участковой избирательной ко-
миссии (УИК), обязала своих со-
трудников брать открепительные 
удостоверения и голосовать 18 
сентября именно на ее участке. 
Глава регионального избиркома 
Николай Тактаров по видеосвязи 
подтвердил, что такой факт сей-
час обсуждается на местном 

уровне. Логика действий заведу-
ющей, по его мнению, заключает-
ся в том, что она ратует за повы-
шение явки на ее участке. «На 
своем участке явку повысить? А 
зачем? Сумасшедшие?» — эмоци-
онально прокомментировал за-
мпред Центризбиркома Николай 
Булаев, добавив, что глава УИК не 
в состоянии повысить подобны-
ми методами результат какой-ли-
бо партии, даже самой любимой. 

Элла Памфилова была более 
сдержанна в оценке действий за-
ведующей, однако дала понять, 
что не следует административно-
командными шагами принуждать 
своих сотрудников повысить явку 
на том или ином участке. «За это 
премию мы не даем, явка — это 
процесс естественный», — подчер-
кнула она, добавив, что ее надо 
повышать не на основе искусст-
венных инициативных мер. 

На заседании Центризбирком 
снова вернулся к обсуждению ор-
ганизации видеонаблюдения на 
выборах. Комиссия просит руко-
водство регионов, где будет орга-
низован такой процесс, как мож-
но скорее решить все вопросы с 
«Ростелекомом» и минкомсвя-
зью. «Мы сейчас создали все ус-
ловия, и деньги будут перечисле-
ны. Если же исполнительная 
власть регионов затянет по ка-
ким-то причинам оперативное 
взаимодействие с «Ростелеко-

мом», минкомсвязью, то будем 
это расценивать как нежелание 
организовать видеонаблюдение 
в своих регионах», — предупреди-
ла Памфилова. И хотя некоторые 
губернаторы опасаются, что 
средства на видеонаблюдение не 
будут компенсированы прави-
тельством. ЦИК гарантирует, что 
такой проблемы не возникнет, 
так как ведомство готово ком-
пенсировать потраченные день-
ги за счет собственных ресурсов. 
К настоящему времени принято 
решение, что видеонаблюдение 
будет вестись на участках во всех 
городах-миллионниках. Кроме 
того, 15 регионов сами взяли на 
себя обязанность обеспечить ви-
деонаблюдение в день выборов.

Согласно принятому на засе-
дании постановлению ЦИК, виде-
озаписи с избирательных участ-
ков, сделанные на протяжении 
всего дня голосования 18 сентя-
бря, должны быть доступны ми-
нимум три месяца после офици-
ального опубликования резуль-
татов выборов. Необходимо 
определить порядок и срок хра-
нения видеоматериалов, а также 
порядок доступа к ним, особенно 
если поступают жалобы на дейст-
вия УИКов, связанные с установ-
лением итогов голосования. 

Также комиссия регламенти-
рует, что средства видеонаблюде-
ния должны устанавливаться та-
ким образом, чтобы не наруша-
лась тайна голосования и отсут-
ствовала возможность контроля 
за волеизъявлением избирате-
лей. Видеозапись должна вестись 
непрерывно с момента начала 
работы участковой комиссии до 
завершения подведения итогов 
голосования на данном участке. 
Итоговый протокол должен быть 
продемонстрирован сотрудни-
ком комиссии на камеру.

Правительство Дмитрий Медведев потребовал обеспечить граждан 
доступными лекарствами 

Таблетка под контролем
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
требует исключить 
поставщикам воз-
можность наживать-

ся на искусственно созданной 
разнице цен на лекарственные 
средства при государственных за-
купках.

Глава правительства провел 
третье за месяц заседание прези-
диума Совета при президенте по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам. После тем 
ипотеки и образования на обсу-
ждение вынесли вопросы здраво-
охранения и экологии. За послед-
ние годы в отечественную меди-
цину были вложены значитель-
ные средства, что позволило мо-
дернизировать медицинские уч-
реждения, поставить в них совре-
менное оборудование, развить 
сектор высокотехнологичной по-
мощи.

Одним из важных достижений 
считается рост рождаемости и 
дальнейшее улучшение медицин-
ской помощи матерям и новоро-
жденным. «Опыт показывает, что 
ситуация в регионах качественно 
меняется с появлением перина-
тальных центров», — подчеркнул 
Медведев. Сейчас уже запущено 
29 таких учреждений. «Строи-
тельство центров продолжится, и 
мы должны завершить все те про-
екты, которые были начаты, — 
указал премьер. — Медицинские 
возможности такого рода должны 
быть доступны всем жителям ре-
гионов, а не только тем, кто живет 
рядом».

Принцип доступности касает-
ся всей системы здравоохране-
ния. Каждый человек, заявил 
председатель правительства, дол-
жен без сложностей и очередей 
попасть к нужному врачу, пройти 
эффективно и быстро диагности-
ку, получить высокотехнологич-
ную медицинскую помощь. Осо-
бенно это актуально для тех 10 
миллионов граждан страны, кото-
рые проживают в труднодоступ-
ных регионах.

«Острый вопрос — обеспече-
ние людей доступными, качест-
венными и эффективными лекар-
ствами в рамках государственных 
закупок», — продолжил глава каб-
мина перечислять основные пун-
кты проектной работы в сфере 
здравоохранения. Сейчас объем 
закупок для госнужд составляет 
300 миллиардов рублей. «Это 
свыше трети всего рынка ле-
карств, — обратил внимание 
Дмитрий Медведев, — и мы хотим, 
чтобы на эти деньги приобрета-
лись наиболее качественные пре-
параты по нормальным ценам».

— Для этого нужно исключить 
возможность наживаться на 
искусственно созданной разнице 
цен. Практика показывает, что, к 
сожалению, такая разница суще-
ствует, — заявил премьер-ми-
нистр. — Нужны механизмы, кото-
рые позволяют избежать большо-
го разброса цен, в том числе меж-
ду российскими и зарубежными 
лекарствами.

Накануне председатель прави-
тельства в Липецке заглянул в 
одну из аптек города и посмотрел 
ассортимент лекарств. Он нашел 
на прилавках российские аналоги 
известных препаратов, причем 
они в ряде случае в 2—2,5 раза де-
шевле импортных. «Кроме того, 
нельзя допускать, чтобы люди по-
купали некачественные или кон-
трафактные лекарства, — добавил 
глава кабмина. — Это прямая угро-

за жизни пациентов. Нужны дей-
ственные меры контроля за про-
движением препарата от произ-
водителя до конечного потребите-
ля». 

Качество медицинского обслу-
живания напрямую зависит и от 
квалификации врачебного персо-
нала. «Их профессиональный 
рост должен успевать за развити-
ем медицинских технологий. Про-
цесс обучения должен идти посто-
янно», — сказал Медведев. Это 
требует новых образовательных 
технологий, которые основаны на 
профессиональных стандартах, и 
их введение необходимо уско-
рить. Также для удобства процес-
са обучения можно задействовать 
электронное обучение.

Уже по итогам заседания глава 
минздрава Вероника Сквоцова 
заявила, что к 2018 году планиру-

ется на 11 процентов снизить 
младенческую смертность. «Мы 
планируем в течение предстояще-
го периода времени внедрить 28 
новых перинатальных центров, 
обеспечить хорошо подготовлен-
ными кадрами - более 3,4 тысячи 
человек - и встроить в систему 
оказания медицинской помощи. 
Это позволит нам в дальнейшем 
снизить материнскую и младен-
ческую смертность не ниже, чем 
на 11% в 2018 году и сохранить 
более 1400 детских жизней», - 
сказала Скворцова. Она сообщи-
ла, что на заседании президиума 
было принято решение развивать 
несколько проектов в сфере здра-
воохранения в два этапа -- до 2018 
и 2025 года. Речь идет о проектах 
по таким направлениям, как сни-
жение материнской и младенче-
ской смертности, повышение до-
ступности получения медпомощи 
в труднодоступных регионах, 
ликвидация участковых терапев-
тов и педиатров в первичном зве-
не здравоохранения и другие.

Что касается другой темы засе-
дания, то экология в России в чи-
сло приоритетов попала не сей-
час. Следующий год в стране объ-
явлен Годом экологии, на кото-
рый намечен целый ряд важных 
для защиты окружающей среды 
мероприятий. Глава правительст-

ва выделил три наиболее значи-
мых направления.

Первый касается ликвидации 
накопленного вреда. В стране на-
считывается около 300 экологи-
чески опасных точек, в зоне нега-
тивного воздействия которых 
проживают более 17 миллионов 
человек, что не может не влиять 
на их здоровье. «Считаю правиль-
ным в Год экологии начать си-
стемную расчистку именно с этих 
завалов, — заявил премьер-ми-
нистр. — Важно не только разо-
браться с накопленными загряз-
нениями, но и выработать систем-
ные меры, чтобы впредь не нака-
пливать эти отходы».

Второе направление — береж-
ное отношение к водным ресур-
сам. Россия богата запасами пре-
сной воды, но целому ряду регио-
нов ее не хватает, потому что со-
стояние рек и озер не позволяет 
их использовать. Это результат 
человеческой деятельности и без-
деятельности, поскольку какие-то 
водоемы заболачиваются и мель-
чают. 

Третьим направлением прави-
тельство продолжит работу по со-
хранению редких видов живот-

ных и птиц, содержанию природ-
ных национальных парков. Всего 
в России насчитывается 13 тысяч 
особо охраняемых природных 
территорий. «С другой стороны, 
принципиально важно, чтобы за-
поведники и национальные парки 
не были резервациями, чтобы они 
были открыты для людей. Нам 
нужна специальная туристиче-
ская инфраструктура, которая не 
будет создавать нагрузку на эко-
логическую систему», — сказал 
глава кабмина, предложив под-
умать, как безболезненно совме-
стить эти задачи.

Следующее заседание прези-
диум совета планирует посвятить 
теме жилищно-коммунального 
хозяйства и городской среды. 

Вчера же к ЖКХ и жилищному 
строительству правительство 
вернулось в рамках серии совеща-
ний по распределению расходов 
бюджета на 2017 год и плановый 
период 2018—2019 годов. Цели ка-
бинета министров на этом на-
правлении просты — сделать каче-
ственное и комфортное жилье до-
ступным для граждан. «Люди хо-
тят знать, из чего складываются 
коммунальные платежи, на что 
расходуются эти деньги, должна 
быть возможность все это лично 
проверить и при необходимости 
подать жалобу», — передал глава 
правительства чаяния граждан.

Прошлый год получился ре-
кордным по темпам строительст-
ва жилья, подчеркнул Дмитрий 
Медведев. Для укрепления тен-
денции с 1 марта 2015 года запу-
щена программа ипотеки с го-
споддержкой, позволяющая полу-
чить кредит на приобретение 
квартир с более низким процен-
том. В этом году в программу из 
бюджета направят 16,5 миллиар-
да рублей. «Хорошо, что в жилищ-
но-коммунальную сферу прихо-
дит частный бизнес, — выделил 
премьер еще одну позитивную 
тенденцию. — Эти сдвиги надо 
поддержать».

Он напомнил, что в рамках 
проектной работы правительство 
поддержит застройщиков, но тех, 
которые планируют возводить на 
выделяемых под жилищное стро-
ительство территориях уютные 
жилые кварталы. 

Кроме того, помощь получат 
регионы, не имеющие возможно-
сти самостоятельно профинанси-
ровать жилищные программы, 
например, по расселению аварий-
ного жилья и капитальному ре-
монту. «Поручение по этому по-
воду дано. Но важно, чтобы эти 
деньги шли в дело, а не лежали на 
счетах в казначействе, чтобы они 
реально тратились на эти очень 
важные сферы», — сказал Дмит-
рий Медведев.

Премьер потребовал ужесточить 
контроль за продвижением 
лекарств от производителя 
до потребителя.

Акцент

 Видеонаблюдение будет 
вестись на участках во всех 
городах-миллионниках

Акцент

 Нельзя допускать, 
чтобы люди покупали 
некачественные или 
контрафактные лекарства

Скидка на доставку 
«РГ» вырастет в два 
раза — с 15 до 30 
процентов

Россия не сможет 
успешно развивать-
ся, ориентируясь 
исключительно 
на внутренние 
ресурсы

Соотношение внеш-
ней политики и вну-
треннего развития 
России было слож-
ным практически на 
всех этапах историиД
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ТАМОЖНЯ В Домодедово 
задержана крупная 
партия наркотиков

Кокаин на двоих

Владимир Богданов

СОТРУДНИКИ отдела по борьбе с контрабандой нарко-
тиков Домодедовской таможни совместно с таможенни-
ками аэропорта Домодедово задержали несколько ки-
лограммов кокаина. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» заместитель на-
чальника пресс-службы Федеральной таможенной служ-
бы Наталья Карасева, опасный наркотик пытались про-
вести мужчина и женщина, прибывшие рейсом Пунта-
Кана — Москва из Доминиканской Республики. 

— Они проходили по «зеленому» коридору. Наши со-
трудники решили их досмотреть. Под их одеждой были 
обнаружены 4 брикета, которые поддерживались специ-
альными поясами. В них находилось около 5 килограм-
мов кокаина, — заявила Карасева.

По ее словам, наркокурьеров задержали. В аэропорту 
их встречал мужчина, которого также задержали поли-
цейские. Они быстро выяснили, что тот ранее был судим 
за распространение наркоты. На черном рынке кокаин — 
один из самых дорогих наркотиков. Его обычно покупа-
ют состоятельные люди и чаще всего распространяют в 
элитных ночных клубах. 

Наш источник в правоохранительных органах сооб-
щил, что был пресечен крупный канал поставки нарко-
тиков. Всего же с начала года таможенники Домодедово 
завели более 20 дел по наркоконтрабанде. 

ДЕНЬГИ Внешпромбанк 
нанял специалистов 
по возврату активов 

Между 
«Молотом» 
и наковальней

Сергей Манский

КОМИТЕТ кредиторов Внешпромбанка во главе с управ-
ляющим — Агентством по страхованию вкладов (АСВ) — 
одобрил заключение договора с ООО «Молот» на оказа-
ние услуг по поиску за пределами России активов Банка, 
его бенефициаров и дебиторов. «Внешпромбанк» на мо-
мент отзыва у него лицензии входил в топ-40, регулятор 
оценил «дыру» в капитале банка в 187,4 млрд рублей. 

Банкротство Внешпромбанка стало одним из круп-
нейших в банковской истории России. Задача эффектив-
ного поиска и возврата средств таких банков была по-
ставлена перед правительством и Центробанком страны. 
Неудивительно, что в АСВ озаботились выбором квали-
фицированного партнера. 

На первый взгляд, выбор «Молота» в качестве подряд-
чика может вызвать вопросы: компания создана в 2016 
году и на рынке мало известна. Однако, как выясняется, 
комитет кредиторов Внешпромбанка сделал обдуманный 
и разумный выбор. «Молот» и его управляющие партне-
ры — давно спаянная команда выходцев из «Альфа-Эко» 
(ныне Инвестиционная компания «А1»), ее экспертам ни 
опыта, ни квалификации не занимать. 

За последние годы нынешний менеджмент «Молота» 
реализовал в «Альфа-Эко» и других крупных холдингах 
около 50 профильных проектов с положительным финан-
совым результатом в 6 млрд долл. А общая капитализация 
активов, с которыми работала команда, составила более 
17 млрд долл. Вот 
лишь некоторые 
примеры (работа ве-
дется сугубо конфи-
денциально, и поэто-
му имена банков и 
компаний придется 
опустить). Успеш-
ный возврат объек-
тов недвижимости, 
выведенных из-под 
залога крупного ев-
ропейского государ-
ственного банка, — 
стоимость возвра-
щенного имущества оценена более чем в 200 млн долла-
ров. Ведение судебных процессов в Великобритании и 
Голландии по расчетам за долю в крупном металлургиче-
ском активе в Латинской Америке. Сумма снятых с акци-
онера неоправданных требований — свыше 300 млн дол-
ларов. Проведение расследования и судебных процессов 
в Южной Европе против менеджмента компании, кото-
рый своими финансовыми злоупотреблениями разрушал 
стоимость актива. Финансирование сделки по приобре-
тению компании, находящейся в сложном финансовом 
положении — предоставление займа в 100 млн долларов 
для финансирования реструктуризации. У руководите-
лей «Молота» — более чем 10-летний опыт работы с кон-
фликтами акционеров и возвратом активов, включая 
банкротства в России и за рубежом. Эксперты рынка под-
тверждают: команда «Молота» — закаленные бойцы кор-
поративных войн, участвовавшие во многих известных 
конфликтных ситуациях, поэтому Внешпромбанк и АСВ 
сделали правильный выбор.

Это подтверждает и управляющий директор компа-
нии Константин Тетерин, у которого за плечами богатый 
опыт работы: 

— Поиск активов — это только одна из небольших ча-
стей нашей работы, причем не главная. «Молот» — компа-
ния, специализирующаяся в том числе и на разрешении 
крупных конфликтов акционеров и реструктуризации 
долгов на сумму свыше 100 млн долларов США. Мы спе-
циализируемся не только на возврате активов кредито-
рам, в том числе на работе с иностранными юрисдикция-
ми, но и на урегулировании конфликтов акционеров, вос-
становлении акционерной стоимости компаний и паке-
тов акций в конфликтных ситуациях. Кредиторы Вне-
шпромбанка и государство в лице АСВ доверили нам важ-
ную задачу поиска активов. Мы будем делать это закон-
ными, правовыми методами: анализировать финансовые 
проводки, банковскую отчетность. Будем нанимать се-
рьезных известных зарубежных детективов, с которыми 
у нас долгий успешный опыт работы, аудиторские компа-
нии, чтобы создавать доказательную базу вывода этих 
средств. И на правовых основаниях возвращать денеж-
ные средства кредиторам банка. Если потребуют обстоя-
тельства, будем общаться и с государственными финан-
совыми структурами. Имея богатый опыт судебной рабо-
ты в мире, мы вполне комфортно чувствуем себя во мно-
гих зарубежных юрисдикциях и зарубежных судах. 

Если «Молот» добьется успеха, то государственным 
структурам в лице АСВ будет к кому и впредь обращаться 
за такой работой, требующей особой квалификации и 
компетентности. 

Погода В Гидрометцентре пообещали теплую осень и позднее «бабье лето»

Портфель и куртку собирай
Ирина Жандарова 

К
акой будет температу-
ра во время школьных 
линеек и когда ждать 
«бабье лето». Об этих 
планах небесной кан-

целярии на сентябрь рассказал 
директор Гидрометцентра Роман 
Вильфанд во время пресс-конфе-
ренции в «Российской газете».

В Московском регионе темпе-
ратура уже перестроилась на 
осень. В первый учебный день 
погода будет теплой, но не лет-
ней. «Мы прогнозируем ночью 
6—8 градусов тепла, по области 
до 3 градусов. Дневная темпера-
тура 18—20 градусов. В 9 часов, 
самый важный (для школьни-
ков) час, температура будет 10—
11 градусов. И осадков не ожида-
ем», — сообщил Роман Вильфанд. 
Но на востоке и севере Подмо-
сковья прохладнее, около 9 гра-
дусов тепла. 

На северо-западе страны 
(Мурманске, Кировске, Канда-
лакше) в 9 утра будет теплая для 
этих мест погода — 10—11 граду-
сов, облачно, с небольшим до-
ждем. В Архангельске, Северо-
двинске, Вологде и Воркуте без 
осадков. В Санкт-Петербурге — 
14—15 градусов, но осадки не 
исключены. 

Небольшой дождь возможен в 
Новгороде и Пскове. А также Ни-
жнем Новгороде, Ижевске, Йош-
кар-Оле, Кирове, температура 
здесь утром около 9 градусов. 

Практически во всех регионах 
Центрального федерального 
округа и сопредельных областях 

(Смоленской, Ивановской, Ря-
занской) осадков не ожидается. 
Во время утренних линеек темпе-
ратура около 9—10 градусов. 

В южных регионах: Самаре, 
Казани, Пензе, Ульяновске, Толь-
ятти — дожди и 13—14 градусов. 

Богатым на сюрпризы будет 
климат южных регионов. Здесь 
в одних территориях пройдут 

сильные дожди, а в других сухо. 
Осадки прогнозируют в респу-
бликах Северного Кавказа. Без 
осадков в Ростове и Крыму. «Во 
всех южных регионах тепло — 
около 20 градусов в 9 утра 1 сен-
тября», — сообщил Роман Виль-
фанд.

В сибирских регионах (Тюме-
ни, Омске, Новосибирске, Томс-

ке, Кемерово, Барнауле, Горно-
Алтайске) уже очень холодные 
ночи — до 5 градусов тепла. Поэ-
тому теплого утра здесь ждать не 
стоит. В Красноярске и Абакане 
возможен дождь. Сильные осад-
ки пройдут в День знаний в се-
верных районах Красноярского 
края.  Идеальная погода для 
школьной линейки будет в Ир-

кутске — 18 градусов тепла и без 
осадков. Днем воздух прогреется 
до 25 градусов.

Прекрасная погода в Якутс-
ке — днем 19—20 градусов, а в 9 
утра около 7—10 градусов, что 
большая редкость для этого вре-

мени года. Существенно улуч-
шится погода на Дальнем Восто-
ке. Еще возможны дожди, но в 
сравнении с пролетевшим над ре-
гионом тайфуном, они покажут-
ся незначительным неудобством. 

В начале сентября температу-
ра на всей территории страны 
тоже будет около и выше нормы, 
сообщил Вильфанд. 

На европейской территории 
России тепло — 14—18 градусов 
днем и без существенных осад-
ков. А в азиатской части клима-
тическая норма будет превыше-
на на 1—2 градуса.

По предварительному прогно-
зу, на День города в столице (10—
11 сентября) ожидается 14—19 
градусов днем и кратковремен-
ные дожди. 

Вильфанд подчеркнул, что бо-
лее детальный прогноз составля-
ется за 5—7 дней, поэтому не 
исключено, что данные уже бу-
дут уточнены. Также он отметил, 
что дождливую погоду москвичи 
вряд ли заметят, если в эти дни 
будут осадки, к разгону облаков 
подключат авиацию.

Также директор Гидромет-
центра пообещал «бабье лето» в 
центральной части России толь-
ко во второй-третьей декаде сен-
тября. «Нужно понимать, это пе-
риод ясной и сухой погоды после 
ненастья. Так что сначала подо-
ждем, когда погода будет ветре-
ной и дождливой», — заметил 
Вильфанд.

Дожди могут испортить школьни-
кам настроение на юге страны, 
в Сибири и на Дальнем Востоке. Реализовано около 

50 проектов 
с положительным 
финансовым 
результатом 
в 6 млрд долларов

Видео и фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1301272
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Илья Клюев 

КАК и обещал, сегодня мы по-
говорим о том, как выбрать 
сапфир. Вам необходимо са-
мостоятельно посмотреть не-
сколько тысяч камней для 
того, чтобы понять, какие сап-
фиры качественные. Я серьез-
но. Именно так и становятся 
экспертами.

А пока вы будете изучать 
критерии качества для этого 
популярного камня, я вам рас-
скажу, как подходит к оценке 
качества и стоимости сапфира 
профессионал.

Итак, передо мною синие 
сапфиры весом от трех карат и 
выше. Для начала я просто ос-
матриваю камни, наблюдая за 
ними. Беру их в руки и полу-
чаю первое впечатление. От-
кладываю слишком светлые 
или, наоборот, слишком тем-
ные, имеющие оттенок черно-
го цвета, поскольку и те, и дру-
гие не очень привлекательны. 
Кладу их между пальцами и 
наблюдаю. Изучаю через лупу 
их богатый внутренний мир. 
Те из них, которые прозрачны, 
имеют красивый цвет, хорошо 
играют и сверкают, проходят в 
следующий тур.

Передо мною ряд камней 
высоко качества, которые мне 
нравятся. Теперь мне нужно 
определить, соответствует ли 
запрошенная цена ценности 
этих сапфиров. Для начала 
меня интересует, проходили 
ли эти дорогостоящие камни 
стандартное облагоражива-
ние посредством нагрева. Пос-
кольку внешне это определить 
невозможно, то я прошу пока-
зать мне швейцарские геммо-
логические сертификаты. В 
них этому посвящен пункт с 
соответствующими пояснени-
ями, который по-разному мо-
жет называться. Иногда 
“comments”, иногда 
“enhancement”. 

Очень важно обратить на 
это внимание по одной причи-
не. Нагретые и не нагретые 
камни равного качества могут 
отличаться по цене в два и бо-
лее раза. 

В заключение интересу-
юсь, из какой страны камень. 
Современные поставщики ка-
чественных сапфиров — это 

Мадагаскар, Шри-Ланка и 
Бирма, в порядке условного 
повышения стоимости на кам-
ни равного качества в зависи-
мости от страны происхожде-
ния. Если перед вами два оди-
наковых на вид сапфира, при 
этом один из Бирмы, а второй 
из Шри-Ланки, то их цена мо-
жет отличаться в два раза и 
больше. 

Что для вас важно при при-
обретении сапфира? Вам дол-
жен понравиться камень, и вы 
не хотите переплачивать в не-
сколько раз. Цена должна со-
ответствовать ценности кам-
ня, которая, кроме качества 
самого камня, существенно 
зависит от таких особеннос-
тей, как облагораживание и 
страна происхождения.

В следующий раз мы пого-
ворим о том, как покупать 
бриллианты. Рекомендую пов-
ременить с приобретением 
бриллианта до тех пор, пока не 
прочитаете мою колонку. Там 
будет много нового и неожи-
данного.

Как выбрать 

правильный сапфир 

Исповедь Ювелира
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СПРАВКА
Илья Клюев, создатель и идейный 
вдохновитель ювелирного Дома 
CLUEV, член международной ассо-
циации экспертов по цветным 
камням.

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 18 августа 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации БайкалБанк (публич-
ное акционерное общество) (далее — БайкалБанк (ПАО), г. Улан-
Удэ, регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2632, в связи с отзывом у нее лицен-
зии на осуществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 18 августа 2016 г. № ОД-2675. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики БайкалБанк (ПАО), в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющие функ-
ции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но 
не более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу 
(счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в 
рублях по курсу Банка России на 18 августа 2016 г. Если имеются 
встречные требования банка к вкладчику, то при расчете возме-
щения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвида-
ции) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпри-
нимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будут осуществляться 
с 1 сентября 2016 г. по 3 сентября 2017 г. через ПАО Сбербанк и 
РНКБ Банк (ПАО), действующие от имени АСВ и за его счет в 
качестве банков-агентов. C 4 сентября 2017 г. прием заявлений 
о выплате возмещения, иных необходимых документов и вы-
плата возмещения будут осуществляться либо через банки-аген-
ты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополни-
тельно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и РНКБ Банк (ПАО) 
и режим их работы размещены на официальном сайте АСВ в ин-
формационно-телекоммуникационной сети Интернет (далее — 
сеть Интернет) (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне под-
разделений банков-агентов, осуществляющих выплату возме-
щения, и режиме их работы вкладчики БайкалБанк (ПАО) могут 
получить по следующим телефонам «горячих линий»: 
ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, РНКБ Банк (ПАО) — 
8-800-234-27-27, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все теле-
фоны «горячих линий» по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчи-
ком (его наследником) срока для обращения за выплатой возме-
щения срок по заявлению вкладчика (его наследника) может 
быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в час-
ти 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов 
уполномочен проводить выплату возмещения только оп-
ределенной группе вкладчиков БайкалБанк (ПАО) в зави-
симости от места жительства вкладчика. Распределение 
вкладчиков БайкалБанк (ПАО) осуществлялось на основании 
сведений об их адресе места жительства, имеющихся в банке. 
Для определения банка-агента можно воспользоваться серви-
сом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте АСВ в сети 
Интернет (раздел «Страховые случаи/БайкалБанк).

Регион проживания Категория вкладчиков Банк-агент
Все регионы, кроме 

Республики Крым и города 
федерального значения 

Севастополь

Все вкладчики, 
включая вкладчиков, 
имеющих вклады 
(счета) для 
осуществления 
предпринимательской 
деятельности

ПАО Сбербанк

Республика Крым и 
город федерального 

значения Севастополь
РНКБ Банк (ПАО)

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение банка-агента, указанное на официальном 
сайте АСВ в сети Интернет.

Вкладчики БайкалБанк (ПАО) могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпри-
нимательской деятельности, как наличными денежными средс-
твами, так и путем перечисления денежных средств на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится только путем перечисления суммы возмещения на указан-
ный вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательно-
го страхования вкладов, открытый для осуществления предпри-
нимательской деятельности. Если на момент выплаты возмеще-
ния индивидуальный предприниматель признан несостоятель-
ным (банкротом), такая выплата производится путем перечис-
ления суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного 
производства счет должника. В этом случае к заявлению о вы-
плате возмещения необходимо приложить справку (или иной 
документ), выданную конкурсным управляющим либо приняв-
шим решение о признании вкладчика банкротом судом (если 
конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), 
используемым в ходе открытого в отношении вкладчика кон-
курсного производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо депозит-
ным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индиви-
дуальный предприниматель утратил свой статус, выплата про-
изводится как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке, указанный 
вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить документ, подтверждающий государс-
твенную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заявле-
ние о выплате возмещения по установленной форме. Бланки за-
явлений можно получить и заполнить в подразделениях банков-
агентов или скопировать с официального сайта АСВ в сети Ин-
тернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостове-
ренной доверенностью (примерный текст доверенности разме-
щен на официальном сайте АСВ в сети Интернет: www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики БайкалБанк (ПАО), проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, осуществляющие выплату возмещения, также мо-
гут направить заявление о выплате возмещения по почте в АСВ 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае 
выплата возмещения будет осуществляться в безналичном по-
рядке путем перечисления на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в 
заявлении о выплате возмещения, или наличными денежными 
средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельности). Под-
пись на заявлении, направляемом по почте (при размере возме-
щения более 3 000 рублей), должна быть нотариально удостове-
рена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса под-
линность подписи вкладчика на заявлении может свидетельс-
твовать глава местной администрации или специально уполно-
моченное должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также необходимо 
приложить копию документа, удостоверяющего личность вклад-
чика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения ос-
тается непогашенной часть обязательств банка по бан-
ковским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкур-
сного производства (ликвидации) в отношении банка при усло-
вии предъявления своих требований к БайкалБанк (ПАО). Для 
этого вкладчику необходимо заполнить соответствующий раз-
дел в заявлении о выплате возмещения при обращении в под-
разделение банка-агента для выплаты возмещения. Оформле-
ние таких требований производится подразделениями банков-
агентов, осуществляющих выплату возмещения, с 1 сентября 
2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств БайкалБанк (ПАО) 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогла-
сии и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в АСВ с при-
ложением дополнительных документов, подтверждающих обос-
нованность требований вкладчика: договор банковского вклада 
(счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офици-
альном сайте АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
БАЙКАЛБАНК (ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)
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УТРАТА Вчера ушел из жизни 
легендарный генерал КГБ 
СССР Виталий Бояров

Он брал 
«Трианона» 

Николай Долгополов 

ЛЮДЕЙ с такими героическими 
биографиями, как у Виталия 
Константиновича Боярова, оста-
лось у нас в стране мало, может, 
горстка.  

Совсем мальчишкой, паре-
нек, родившийся 27 августа 
1928 года, пошел в партизаны. 
Не только мстить за погибшего 
отца-офицера. Он ненавидел фа-
шизм, и в свои неполные 15 стал 
отличным радистом. А в 17 лет 
вопреки некоторым правилам 
ему было присвоено офицерское 
звание. Он оправдал доверие и 
безжалостно боролся с врагом 
везде — в партизанском отряде, 
затем став контрразведчиком.

А в дни печально известных 
венгерских событий, не коле-
блясь, преследовал контррево-
люционеров. Это и благодаря 
его усилиям лишь немногим из 
них удалось скрыться из Буда-
пешта. Суровые времена, суро-
вая кара врагам, суровая судьба 
контрразведчика, который не 
имел права на сомнения и жа-
лость.

Он закончил знаменитую че-
кистскую школу № 101, занимал 
важнейшие посты, руководил 
внешней контрразведкой. Пора-
ботал на пользу Родине во мно-
гих странах и всегда — почти 
всегда — с неизменным успехом.

Дослужился до генерал-лей-
тенанта. В ту пору звания немы-
слимо высокого. 40 полученных 
наград свидетельствуют об 
успешном и долгом пути его про-
тивостояния с крупнейшими и 
мощнейшими разведками про-
тивника во главе с американ-
ской, британской, германской.

Это генерал Бояров, сыгран-
ный безукоризненным Вячесла-
вом Тихоновым, был прообра-
зом контрразведчика из культо-
вого десятисерийного телефиль-
ма «ТАСС уполномочен зая-
вить». Тогда писателю Юлиану 
Семенову разрешили расска-
зать основные детали о разобла-
чении агента ЦРУ «Трианона», 
он же — Александр Огородник — 
ученого, предавшего свою стра-
ну и нанесшего ей серьезный 
ущерб.  Возможно, с  годами 
удастся до конца приподнять за-
весу этого таинственного дела, 
подробности которого раскры-
ты не до конца. 

СУД Слушается дело 
о хищениях при постройке 
оружейного завода

Миллиард 
с «Калашникова»

Владимиир Полетаев

ЛЕФОРТОВСКИЙ суд Москвы приступил вчера к слу-
шаниям по существу дела о хищении более миллиарда 
рублей, выделенных на строительство оружейных заво-
дов в Венесуэле по лицензионному производству авто-
матов АК-103 и патронов к ним.   

Главный обвиняемый — экс-сенатор от Белгородской 
области, гендиректор компании «Стройинвестинжини-
ринг СУ-848» Сергей Попельнюхов. Уголовное дело в от-
ношении бывшего сенатора и коммерсанта возбудило 
МВД по материалам оперативной разработки сотрудни-
ков управления «П» ФСБ России 30 апреля 2015 года. 12 
мая предприниматель был задержан в московской квар-
тире. Бизнесмену было предъявлено обвинение в хище-
нии путем мошенничества.

Заседание проходит в открытом режиме. Прокурор 
огласил обвинительное заключение. Но подсудимый не 
признает себя виновным.

Попельнюхов обвиняется в мошенничестве по статье 
159 УК РФ. И светит ему до десяти лет лишения свободы. 
По данным следствия, экс-сенатору инкриминируется 
хищение в один миллиард сто миллионов рублей, кото-
рые в рамках контракта с «Рособоронэкспортом» его 
компания получила от Венесуэлы для строительства за-
водов по производству автоматов Калашникова и патро-
нов к ним. Следствие утверждает, что деньги ушли на 
счета подконтрольных экс-сенатору фирм. Предприятия 
так и остались недостроенными. Кроме того, рабочие, 
которых наняли для возведения предприятий, заявляли 
о многомесячных задержках зарплаты. 

ТУРИЗМ В Доминикане 
погиб россиянин

Не хватило 
на жизнь

Алена Узбекова

В ДОМИНИКАНЕ, спустя месяц пребывания в больни-
це после несчастного случая, скончался россиянин. 

Выражая соболезнования семье погибшего, экспер-
ты, тем не менее, обращают внимание на необходимость 
приобретения расширенной страховки перез турпоезд-
кой.Нужно понимать и в какие инстанции обращаться, 
если не хватает денег на медпомощь и эвакуацию домой.

1 августа Александр Самохин поскользнулся у бас-
сейна отеля, ударился головой о бортик и сломал позво-
нок шейного отдела. «Врачи провели обследования и ска-
зали, что муж транспортабелен. Со страховым агентом 
мы приняли решение искать спецборт санитарной авиа-
ции в Москву. Страховая пообещала самолет, мы ждали, 
откладывали операцию, чтобы сделать ее на родине, но 
борта не было.  4 августа врачи настояли на срочной опе-
рации, но время было упущено», — рассказала ТАСС Ма-
рия Самохина, су-
пруга погибшего.

При этом у Алек-
сандра была стан-
дартная страховка — 
на 30 тысяч долла-
ров. А спецборт са-
навиации стоил 
больше 100 тысяч. 
Поскольку состоя-
ние мужчины ухуд-
шалось, страховое 
покрытие направи-
ли на лечение, пояснили в страховой компании. Переве-
ли все 30 тысяч долларов, и, таким образом, по словам 
страховщика, обязательства были выполнены. Однако 
долг за лечение превысил 140 тысяч долларов. «При 
этом за месяц, что пострадавший провел в Доминикане, 
ничего не сдвинулось. Куда только не писали — в Росту-
ризм, минздрав, МЧС, МИД. В больницу приезжал кон-
сул, обещал помочь. Но закончилось все трагично», — 
рассказали друзья погибшего.

«Если денег не хватает, надо срочно обращаться к 
местным властям региона, где проживает пострадавший. 
Дальше по своим каналам они связываются с федераль-
ным центром. Приходится заниматься этим в ручном ре-
жиме. Должен быть координирующий орган», — расска-
зал «РГ» вице-президент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. «Подобные вопросы решаются 
через региональные отделения минздрава. Но на приня-
тие решения о выделении спецборта, бывает, уходит до 
двух месяцев. Сейчас обсуждается сокращение срока со-
гласований до одной-двух недель», — пояснила «РГ» пред-
седатель Комитета по страхованию в сфере туризма Все-
российского союза страховщиков Юлия Алчеева. 

Эксперты особо обратили внимание на необходи-
мость приобретения расширенной страховки, особенно 
на дальних направлениях. «Можно купить страховку на 
период отдыха. Это стоит 2—3 доллара в день», — заметил 
Юрий Барзыкин. Стоимость страхования в Доминикане 
с покрытием 100 тысяч долларов обошлась бы в 182 ру-
бля в день и смогла бы полностью покрыть расходы на 
своевременную эвакуацию в Москву.

ДЕНЬГИ ЦБ предупреждает: потребительские 
общества начали предлагать вклады и кредиты

Привычки 
приличного общества
Роман Маркелов

В 
Банк России начали обра-
щаться граждане, которым 
предлагают вложить соб-

ственные деньги в потребитель-
ское общество, либо взять в нем 
заем. Они интересуются, имеет 
ли право эта форма кооперации 
на подобную деятельность, а 
также с какими рисками связан 
статус пайщика этих субъектов 
права.

Потребительские общества 
могут предлагать ссуды по ана-
логии с кредитными потреби-
тел ь с к и м и  к о о п ер ат и в а м и 
(КПК). «Регулятор обращает 
внимание, что КПК объединяет 
пайщиков по территориально-
му, профессиональному и (или) 
иному принципу с целью удов-
летворения финансовых по-
требностей членов кооперати-
ва», — отмечают в Банке России. 
Кредитные кооперативы имеют 
право регулярно выдавать зай-
мы и принимать деньги от пай-
щиков — это их основная дея-
тельность. Банк России не регу-
лирует деятельность КПК на-
п р я м у ю ,  н о  о с у щ е с т в л я е т 
контроль (включая предельную 
стоимость кредита). Кроме того, 
кредитные кооперативы обяза-
ны обеспечивать соблюдение 
определенных финансовых нор-
мативов.

Надзора за потребительски-
ми обществами Центробанк не 
ведет, и именно на это регуля-
тор обращает внимание гра-
ждан, желающих стать членами 
потребительских обществ. Они 
по закону могут периодически 
кредитовать своих пайщиков, 
но это не может быть их основ-

ной деятельностью, и они не 
имеют право осуществлять про-
фессиональную деятельность по 
предоставлению потребитель-
ских займов, говорит адвокат 
бюро «Деловой фарватер» Ан-
тон Соничев. Основные задачи 

потребительских кооперати-
вов — обеспечение их участни-
ков товарами, бытовыми и про-
изводственными услугами, за-
купка и производство продо-
вольствия, включая в том числе 
дикоросы и продукцию личных 
подсобных хозяйств.

По данным Антона Соничева, 
предложения потребительских 
обществ гражданам вложиться в 
них или взять заем пока что до-
вольно редки. «Из-за ситуации в 
экономике страны у них появи-
лись финансовые проблемы, 
снизился доход, выросли убыт-
ки и нужны средства для про-
должения деятельности. Такими 
способами они пытаются при-
влечь дополнительные день-
ги», — полагает Антон Соничев. 
В целом участие граждан в капи-
тале потребительских обществ 
(если они добросовестные) 
нельзя считать опаснее других 
подобных инвестиций, добавля-

ет собеседник «Российской га-
зеты».

Однако полностью безриско-
выми такие вложения назвать 
нельзя. «Поскольку большинст-
во граждан не видит разницы 
между потребительским общест-

вом и кредитным кооперативом, 
а процедура создания потреби-
тельского общества сопряжена с 
меньшим количеством формаль-
ностей (и меньшим вниманием 
со стороны контролирующих ор-
ганов), желающие заработать на 
привлечении и предоставлении 
займов этим пользуются», — счи-
тает ведущий юрист «ФинЭк-
спертизы» Александр Чочиев. 

Следовательно, раз потреби-
тельские общества не обязаны 
принимать мер, направленных 
на обеспечение собственной фи-
нансовой устойчивости, всту-
пление в финансовые отношения 
с такими организациями потен-
циально сопряжено с большим 
риском потери внесенных денег, 
допускает он.

Проект Частных лоцманов предлагает запретить в России минтранс

Волнуются за море

Татьяна Шадрина 

Р
уководить движением 
судов вблизи россий-
ских морских портов 
должны только государ-
ственные диспетчеры. 

Все частные лоцманские компа-
нии, которые сегодня за большие 
деньги помогают капитанам ори-
ентироваться на воде, должны 
уйти в прошлое, уверены в мин-
трансе.

Если существующие компа-
нии захотят выжить, то им при-
дется войти в состав новой госу-
дарственной организации. Зако-
нопроект о ее создании уже вне-
сен в правительство.

Услуги «морских диспетче-
ров» сегодня нужны в сложных 
для навигации портах. Подходя к 
такому участку, капитан должен 
вызвать с суши на судно лоцмана. 
Он лучше знает местные усло-
вия, навигационные знаки, а зна-
чит, может взять управление на 
себя. Время, когда общество смо-
жет отказаться от их услуг и пол-
ностью положиться на автомати-

ку, придет еще не скоро. Пока еще 
ни одна машина не может ориен-
тироваться и чувствовать море 
так, как опытный лоцман.

Зачем же отказываться от 
частников? Если их функции пе-
рейдут единой службе, то тарифы 
на проводку судов будут утвер-
ждаться государством. Они ста-
нут гораздо ниже, чем сейчас в 
ряде портов, говорят эксперты. 
Это в свою очередь повысит при-
влекательность российских пор-
тов, считает министр транспорта 
России Максим Соколов. 

Кроме того, деньги, которые 
зарабатывают лоцманы, будут 

идти на развитие всей системы 
лоцманской проводки и уровень 
безопасности, особенно в при-
граничных портах, будет выше.

Идея госрегулирования лоц-
манской службы витает в России 
давно. Аналогичная система в 
стране уже есть в управлении 
воздушным и железнодорожным 
транспортом. Теперь очередь за 
морем.

Частные лоцманы работают 
сегодня в 15 самых крупных 
портах, где можно хорошо зара-
ботать. В год за свои услуги они 
получают порядка 800 миллио-
нов рублей. Из этой суммы 60 

процентов идут на зарплату и 
развитие лоцманского дела, а 40 
(примерно 320 миллионов ру-
блей) процентов выводятся из 
этой отрасли, отмечают в мин-
трансе. Такая расстановка дел 
не устраивает транспортное ве-
домство. 

Сегодня лоцманское дело ор-
ганизовано по принципу: кому-
то вершки, а кому-то корешки. В 
90-е годы прошлого века частни-
ки забрали себе наиболее «вку-
сные» направления, констатиро-
вал Максим Соколов. А проводка 
в так называемых малодеятель-
ных портах (туда заходят не-
сколько небольших судов в ме-
сяц) осталась за государством. 
Получается, что на содержание 
диспетчеров тратится больше де-
нег, чем они зарабатывают. И 
поднимать цены — не вариант, так 
как судовладельцы могут начать 
обходить такие порты, прогнози-
руют в минтрансе.

Между тем с позицией ведом-
ства не согласен директор Наци-
онального объединения лоцман-
ских организаций Виктор Рябо-

конь. Он настаивает на том, что 
вместо новой госслужбы надо со-
здать саморегулируемую органи-
зацию (СРО), которая и будет 
контролировать деятельность 
частных лоцманов. 

А убыточность лоцманского 
дела, по его мнению, можно лик-
видировать, если наладить обмен 
диспетчерами между нескольки-
ми портами. 

Это не поможет, говорят в 
свою очередь в минтрансе: до-
ставка лоцмана для проводки су-
дов в тихий порт за сто киломе-
тров пару раз в неделю никак не 
поможет обеспечить безопа-
сность и исключить столкнове-
ния судов. Лоцман должен быть 
на посту постоянно, считают там.

Не поможет снизить убытки и 
фонд для компенсации расходов 
на лоцманскую проводку в пор-
тах с малым движением, считают 
в ведомстве. Ведь главная цель 
любой коммерческой организа-
ции — это получение прибыли.

Следить за оживленным движени-
ем на море будут, возможно, 
лишь государственные лоцманы.

Акцент

 Когда тарифы на услуги 
лоцманов снизятся, 
повысится привлекатель-
ность российских портов 

Читайте также: В России впервые введут систему 
tax free 
rg.ru/art/1290392

Эксперты настаива-
ют на расширенной 
страховке, особен-
но если отдых 
далеко от дома

Виталий Бояров противостоял 
мощнейшим разведкам мира.   

Расширенная страховка, покрывающая лечение и эвакуацию 
домой, обойдется до 200—300 рублей в сутки.

Читайте также: Россияне 
стали чаще пользоваться 
услугами ломбардов 
rg.ru/art/1297607

Акцент

 Потребительские общества 
не имеют права выдавать 
гражданам займы больше 
четырех раз в год
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МИМО КАССЫ
Продолжают «горячий» 
список приобретение 
расходных материалов 

для оперативного лечения травм, 
заболеваний костно-мышечного 
аппарата (например, металличе-
ских пластин, искусственных су-
ставов для эндопротезирования); 
приобретение искусственного 
хрусталика при оперативном ле-
чении катаракты; предложение 
дополнительного вида физиоле-
чения (например, электрофорез — 
бесплатно, а УВЧ или УФО — уже 
за деньги). Замыкают перечень 
предложение купить назначен-
ные врачом лекарства во время 
стационарного лечения (по зако-
ну, все медикаменты в больницах 
пациенты получают бесплатно) и 
оплата курса массажа или заня-
тий лечебной физкультурой. 
Опять же, если массаж был назна-
чен лечащим врачом по медицин-
ским показаниям, пациенту его 
не должны делать за деньги.

«Понятно, что этот перечень 
далеко не исчерпывающий, — поя-
снили «РГ» в Межрегиональном 
Союзе медицинских страховщи-
ков (МСМС). — Пациентам не-
редко предлагают оплачивать и 
другие виды анализов, диагности-
ческих и лечебных процедур, ко-
торые входят в программу ОМС».

«В случаях откровенного вы-
могательства и тогда, когда чело-
век сомневается, правомочно ли 
ему предлагают за что-то запла-
тить, нужно обращаться в свою 
страховую компанию, — пояснил 
«РГ» представитель МСМС Сер-
гей Плехов. — «Своя» компания — 
это та, где вы получали полис обя-
зательного медицинского страхо-
вания, к которой вы «прикрепле-
ны». Страховщики не просто по-
могут разобраться в ситуации, 

они обязаны действовать в инте-
ресах пациента». Если входящие в 
программу госгарантий виды по-
мощи предлагают в медучрежде-
нии за деньги — это серьезное на-
рушение. Тем более что нередко 
медучреждение пытается зарабо-
тать дважды: взяв плату с пациен-
та, выставляет счет за эту же 
услугу страховщикам. Поэтому 
медицинские страховые компа-
нии заинтересованы в получении 
подобной информации от гра-
ждан. 

«Во многих компаниях откры-
ты телефонные линии. Большин-
ство спорных моментов, когда па-
циенты обращаются к нам за по-
мощью, удается разрешить в до-
судебном порядке», — уточнил 
Сергей Плехов. 

Что же делать, если деньги па-
циент уже заплатил? Есть ли воз-
можность их вернуть? «Страхо-
вые компании уполномочены по-
могать пациентам урегулировать 
спорные ситуации с медучрежде-
ниями, — сообщила «РГ» исполни-
тельный директор по экспертизе 
и защите прав застрахованных 
страховой компании Татьяна Се-
ребрякова. — Только надо пони-
мать, что нужно иметь докумен-
тальные подтверждения факта, 
что вас лечили за деньги. Если был 
заключен договор на предостав-
ление платных услуг, пациенту 
понадобится предъявить копию 
договора. Может потребоваться 
выписка (копия записей) из амбу-
латорной карты. Если, например, 
проводилась оплата анестезии 
при посещении стоматолога, 
можно предъявить квитанцию и 
чек о внесении денег. Если боль-
ного направляли на стационарное 
лечение, а в больнице предлагали 
за что-то доплатить, может пона-
добиться направление на госпи-
тализацию, в котором указано, 
что лечение проводится в рамках 
ОМС. По всем этим документам 
будет проведена экспертиза, ка-
кая именно услуга была оказана, 
правомочно ли было взимать за 
нее плату. Если факт оплаты под-
твердится, медучреждение нака-
жут штрафом. И главврач, подпи-
сав соответствующий акт, будет 
обязан урегулировать ситуацию с 
пациентом. Проще говоря, вер-
нуть ему деньги».

Правда, есть случаи, когда де-
нежные поборы установить слож-
но. Все суммы, которые пациент 
передает врачам «налом», в кар-
ман «мимо кассы» — это доказать 
практически невозможно. Кроме 
того, в договорах нередко стали 
прописывать мелким шрифтом 
«хитрый»пункт. Дескать, пациент 
предупрежден, что имеет право 
получить ту же самую услугу за 
счет ОМС. В таких случаях полу-
чается, что пациент сам согласил-
ся платить.

1

В договорах стали 
прописывать 
«хитрый» пункт: 
пациент предупре-
жден, что может 
получить ту же 
услугу бесплатно

Минздрав утвердил новые 
нормы здорового питания — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1299830
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МНЕНИЕ Философ Евдокия Лучезарнова — о стремлении людей к развитию

Активная лень 
Михаил Вяземцев 

Н
а каком-то этапе своего 
жизненного пути человек 
вдруг начинает чувство-

вать глубокую неудовлетворен-
ность, бросает все и устремляет-
ся в другом направлении, за но-
вой порцией образования или 
знаний. 

Раньше у нас был ограничен-
ный список опций, реальные воз-
можности были у большинства 
людей гораздо скромнее. Обыч-
ный человек жил, по современ-
ным меркам, скромными радо-
стями. Он знал, что мечтать осо-
бо не надо, и довольствовался ма-
лым. На мечту можно было поти-
хонечку накопить с зарплаты. 
Сейчас говорят совсем по-друго-
му: ничего невозможного нет, 
стоит только захотеть. С прихо-
дом Интернета и с мощным пото-
ком информации мир распахнул-
ся, теперь мы можем видеть его 
целиком. И в человеке начинает 
бессознательно зарождаться жа-
жда новизны. А эта дорога очень 
часто начинается с получения 
новых знаний, новых инструмен-
тов, новых навыков, с желания 
полностью реализовать себя. 

Спрашивая у тех, кто пошел за 
третьим образованием, и тех, кто 
занимается своим саморазвити-
ем, зачем им это нужно, в сово-
купности можно услышать такой 
ответ: «Меня не устраивает то, 
что происходит со мной сейчас, 
мне не нравится моя профессия, 
мне элементарно не хватает пра-
ктических знаний. Я хочу успе-
вать много, и у меня целый спи-
сок желаний. Хочу раздвинуть 
границы своих возможностей». 

О буме на образование и само-
образование мы поговорили с Ев-
докией Лучезарновой, филосо-
фом, исследователем, писатель-
ницей, поэтессой. Евдокия Луче-
зарнова уже больше 25 лет про-
водит лекции, собирая многоты-
сячные аудитории в России и за 
рубежом. Одна из основных тем 
ее исследований — работа челове-
ческого мозга, обучаемость.

Евдокия Дмитриевна, как вы 
объясните эту тенденцию? Люди 

потерялись в потоке информа-
ции, в своей жизни? Может быть, 
это простая жадность, когда хо-
чется обладать всем и сейчас?
ЕВДОКИЯ ЛУЧЕЗАРНОВА: Представьте 
на секунду: вам отведено, пред-
положим, сто лет жизни. Что 
можно успеть за 100 лет? Сколь-
ко освоить разных профессий? 
Сколько всего можно прожить за 
столетие? Все зависит от того, ка-
кое количество образования по-
лучил человек. Благодаря актив-
ной работе мозга у человека есть 
возможность удлинять жизнь, 
проживать больше событий, де-
лать свою жизнь насыщенней и 
интересней.

И если раньше знания прио-
бретались в основном для энерге-
тического поддержания жизни, 
для обеспечения себя необходи-

мым, то сейчас сформировался 
некий пласт удовольствия, пласт 
творчества. И человек желает не 
просто применять свои знания, но 
и получать от этого удовольствие. 

Здесь и начинается настоящая 
работа мозга. Человек должен 
осуществить прыжок в неизве-
данное, найти выход из самой 
сложной ситуации. И когда мозг 
сам решает трудную задачу, он 
испытывает огромное удовлет-
ворение и удовольствие. Чем 
сложнее решенная задача, тем 
больше полученное мозгом удо-
вольствие. 

Допустим, человек вдруг неожи-
данно решил, что его призвание 
не в том, чем он занимается сей-
час, а совершенно в другом. Как 
определить, так ли это на самом 
деле?
ЕВДОКИЯ ЛУЧЕЗАРНОВА: Востребован-
ность в действиях должна начи-
наться заранее, еще до того, как 

человек чему-то начинает учить-
ся. Если вы решили приобрести 
какой-то навык — допустим, овла-
деть искусством пения, искусст-
вом танца, музыкальными ин-
струментами, значит, через 
очень короткий срок вам это 
должно понадобиться. Нельзя 
ничего делать впрок и нельзя 
впрок заготавливать навыки. 

Даже если вас чему-то успели 
научить, то все равно надо услы-
шать зов и уметь отдавать. К при-
меру, ребенок пошел в детский 
садик, выучил стихотворение, 
его тут же поставили на тумбоч-
ку и сказали: «Прочитай нам», — 
и все ему похлопали. Все: он от-
дал свой талант миру, у него уже 
пошла компенсация за его труды. 

У взрослых все гораздо слож-
нее. Они ходят и сами для себя 

что-то делают, делают. Сначала 
они стесняются это показать, 
пока не найдется тот, кто попро-
сит по-настоящему. А если не по-
просит, а, наоборот, обескура-
жит, то, значит, ничего не полу-
чится, и ситуация будет только 
усугубляться. Если мы что-то бе-
рем из этого мира, это нужно 
обязательно отдать миру.

Откуда берется это желание по-
знавать, с чего все начинается?
ЕВДОКИЯ ЛУЧЕЗАРНОВА: Если мозг не 
развернут, то желание познавать 
не возникает, а есть только жела-
ние приспособиться к жизни. 
Ведь внутри мозга существует 
понятие «лень». Не зря огром-
ное-огромное пространство, на 
которое человек может взгля-
нуть своими глазами, называется 
Вселенная. В самом этом слове 
есть «лень», и состояние лени — 
это естественное состояние моз-
га. Все, что он знает, его устраи-
вает. 

И вдруг начинает возникать 
сила, которая вытягивает нару-
жу все сознание, и человек пони-
мает, что «если я сейчас не полу-
чу эти полезные навыки, то я зря 
живу и я теряю что-то самое цен-
ное в этой жизни». Мозг прекра-
щает лениться. Мозг постепенно-
постепенно набирает обороты и 
самое главное — вы проживаете 
жизнь уже не с пятью профессия-
ми или специальностями, а мо-
жете приобрести сто профессий, 
потому что мозг перестал ле-
ниться, мозг стал быстрым.

Недавно прочел, что после 25 лет 
количество клеток головного 
мозга сокращается на 100 тысяч 
в день. Только за минуту чтения 
текста умирает 70 клеток. Если 
честно, стало страшно. А можно 
погубить мозг, если постоянно 
загружать его информацией?
ЕВДОКИЯ ЛУЧЕЗАРНОВА: Внутри мозга 
каждого человека есть огромное 
количество связей — не рассорти-
рованных, не структурирован-
ных. Набор информации, набор 
впечатлений, набор фраз, все, 
что вошло через глаза и уши, все, 
что было воспринято из книг, Ин-
тернета, радио, телевидения, по 

телефону, при непосредственных 
беседах, — все это лежит отдель-
ными фрагментами, как куски 
разных тканей, не сшитых, не со-
бранных. Как клочки ваты, кото-
рые вошли в мозг, а дальше не 
вступили ни в какое взаимодей-
ствие друг с другом. Такая вот не-
привлекательная картина мозга, 
который хаотично впитывает ин-
формацию.

Мозг умеет есть, умеет пи-
таться. Конфликтная информа-
ция губит мозг, бесконфликтная 
его оживляет и питает. Если мозг 
долго держать без качественного 
питания, он иссыхает. Если кор-
мить его конфликтами, то он бу-
дет находиться в постоянном 
раздражении. Люди настолько 
привыкли кормить мозг негра-
мотно, настолько привыкли бро-
сать в мозг все, что угодно. И его 
разрешающая способность ста-
новится совсем крохотной. На-
кормите мозг правильно — и он 
будет служить человеку верой и 
правдой со всей благодарностью 
и признательностью, поскольку 
коэффициент отдачи больше, чем 
коэффициент вложения. 

Есть ли какие-то рекомендации о 
том, как тренировать свой мозг 
и как не превратить его в «за-
хламленный сарай» из-за такого 
обилия информации? 
ЕВДОКИЯ ЛУЧЕЗАРНОВА: Представьте, 
что вы приходите в ресторан и 
вам предлагается шведский стол. 
Вы проходите и выбираете то, что 
сейчас считаете необходимым 
для себя. Так же надо действовать 
и в информационном поле: сна-
чала выберите те темы, которые 
для вас необходимы, затем вы-
стройте порядок, по которому вы 
эти темы будете поглощать. Вы-
бирайте из обилия информации 
рациональные, необходимые 
зерна, элементы, а все остальное 
из мозга своевременно удаляйте. 

Мне всегда очень жаль, что 
люди так мало задействуют свой 
мозг, так мало о нем знают и так 
мало им пользуются. Хотя самое 
приятное, что есть в человеке, 
самое уникальное, самое нуж-
ное, в конечном итоге, этой Все-
ленной — это его мозг.

Акцент

 Если кормить мозг конфлик-
тами, то он будет находиться 
в постоянном раздражении

Евдокия Лучезарнова: Человек 
желает не просто применять свои 
знания, но и получать от этого удо-
вольствие.
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ДАТА Телевидение,
которое изменило
нашу жизнь

НТВ плюс 20 лет

Сусанна Альперина

КОГДА в будущем станут вспоминать 90-е — с ларьками 
на улицах, очередями в киоски «Союзпечать», понятия-
ми «перестройка» и «гласность», и «антипартийными» 
речами Бориса Ельцина, в этом ряду вспомнят и «тарел-
ки» НТВ-ПЛЮС — первого российского оператора плат-
ного спутникового ТВ. Это сейчас у НТВ-ПЛЮС 260 ка-
налов различного содержания. Кроме того, оно вещает 
на большей части России, а также Украины, где его смо-
трят более 3 миллионов человек. А тогда, в 1996-м… Поя-
вилась на балконе у соседа странная тарелка с зеленой 
надписью. Что это такое? Дань моде? Рекламе? Но когда в 
разговоре сосед обсуждает Лигу чемпионов, а ты ее не 
видел, потому что обычное ТВ не показывает — тут уже 
повод задуматься. А не установить ли и себе такую же? 
Когда в 1996 году запустили НТВ-ПЛЮС, то предполага-
лось, что наиболее активными потребителями станут 
владельцы дач и коттеджей вблизи крупных городов. Но 
первый всплеск установок был вовсе не на дачах. Первые 
спутниковые тарелки появились в городах-миллионни-
ках, таких, как Мо-
сква, Санкт-Петер-
бург, Нижний Новго-
род, Екатеринбург, и 
других. Всего через 
год после запуска 
число абонентов 
НТВ-ПЛЮС превы-
сило 100 тысяч. А 
ведь было всего че-
тыре канала — «Наше 
Кино», «Мир Кино», 
«Детский мир» и 
«НТВ ПЛЮС 
Спорт». Зато сразу 
были видны преиму-
щества — не надо 
было, например, для 
старшего поколения 
записывать на видео 
любимые советские 
фильмы. Достаточно было включить канал «Наше кино». 

Затем возможности НТВ-ПЛЮС стали расширяться. 
Уже в 1999 году НТВ-ПЛЮС добавило 29 новых телека-
налов, в том числе Fox Kids, Discovery Russia и Animal 
Planet. Тогда многие люди на вопрос «Какой твой люби-
мый телеканал?» отвечали «Дискавери» — и не возника-
ло вопросов, где именно они его смотрят. Позже — доба-
вились еще телеканалы группы Discovery — Adventure, 
Sci-Trek и Civilization — популярность направления дава-
ла о себе знать. А уже в 2000 году НТВ-ПЛЮС получил 
«ТЭФИ» в номинации «Телевизионное событие года». 

Потом были премии HOT BIRD TV Awards, «Золотой 
луч», «Большая цифра» и другие. Но появились и конку-
ренты. А прогресс не стоял в стороне. Пираты и вопросы 
оплаты — также волновали население. Но НТВ-ПЛЮС су-
мел удержаться «на плаву» и в 2000-е. «Тарелки» с домов 
не исчезали — и уже в дачах и коттеджах тоже. Число або-
нентов стремилось к миллиону. А существенной вехой 
стал запуск в 2007 году телевидения высокой четкости. 
Подписчикам предлагался отдельный HD-пакет из трех 
каналов: HD КИНО, HD СПОРТ и HD Life. А сейчас на 
платформе НТВ-ПЛЮС в общей сложности 39 каналов в 
формате телевидения высокой четкости.  

«Недостаток» в наши дни у НТВ-ПЛЮС один: зрители 
не успевают за его развитием. Обычному человеку уже 
не нужно 200 каналов. Ему хватает и 7—10 любимых. Но, 
когда можно сравнить, что, например, вещают Life и 
CNN. Или поставить канал Mezzo Live HD и наслаждать-
ся классической музыкой так, словно ты находишься, 
скажем, в Лондоне на концерте филармонического орке-
стра… Смотреть раньше всех сериалы на AMEDIA 
Premium или киноновинки на VIP-Кино. А в ближайшее 
время зрителей НТВ-ПЛЮС ждет следующий виток раз-
вития: интерактивное телевидение, мультискрин с раз-
дачей контента на многочисленные гаджеты, Ultra HD и 
многое другое. На еще ближайшие лет двадцать точно 
хватит.

Дороги Почти треть пешеходных переходов не соответствуют требованиям 

«Зебра» без полос
Владимир Баршев

Н
акануне начала ново-
го учебного года, 
ГИБДД проверила 
пешеходные перехо-
ды около учебных 

организаций. 
Из более чем 46 тысяч пеше-

ходных переходов 15 тысяч не со-
ответствуют техническим нор-
мам безопасности дорожного 
движения. На 4 тысячах перехо-
дах практически нет дорожной 
разметки, знаки установлены не 
по правилам или не соответству-
ют ГОСТу.

Сотрудники Госавтоинспек-
ции насчитали около 12 тысяч 
переходов, на которых нет пеше-
ходных ограждений, отсутствует 
искусственное освещение, не ор-
ганизованы тротуары и пешеход-
ные дорожки. А также отсутству-
ют светофоры на многополосной 
дороге. Про необходимость обо-
рудовать пешеходные переходы 
светофорами, если пересекать 
приходится более двух полос, го-
ворилось давно. Потому что 
именно на таких переходах пеше-
ходы чаще попадают под колеса. 
Это своеобразная ловушка. Од-
нако, как видно, даже около школ 
местные власти не могут навести 
порядок.

Эта ситуация, как утвержда-
ют в ГИБДД, не меняется уже 
больше года. С начала года выда-
но 18 тысяч предписаний, из них 
каждое второе юрлицам. За невы-
полнение в срок предписаний 
возбуждено около 700 дел в отно-
шении должностных лиц и 800 
дел в отношении юридических 
лиц. За несоблюдение требова-
ний по безопасности дорожного 
движения при содержании пеше-
ходных переходов возбуждено 
5,5 тысячи дел в отношении дол-
жностных лиц. В прокуратуру на-
правлено более тысячи материа-
лов о бездействии ответственных 
за содержание дорог лиц. 

Напомним, что требования 
ГОСТ по пешеходным переходам 
изменились довольно давно. Так, 
например, «зебра» должна быть 

уже не черно-белой, а желто-бе-
лой. Знаки «пешеходный пере-
ход» должны быть в рамке желто-
го цвета, при этом должны быть с 

двух сторон от столба. Переход 
ночью требуется освещать или 
выделять подсветкой. Вдоль до-
рог необходимо установить огра-
ждения, чтобы ретивый пешеход 
не выскочил на дорогу в неполо-
женном месте. 

Надо сказать, что количество 
наездов на пешеходов за 6 меся-
цев этого года сократилось почти 
на 8 процентов и составило 25 
776 случаев. А количество нае-
здов на пешеходных переходах 
снизилось почти на 6 процентов 
и составило 8672. Тем не менее за 
эти 6 месяцев на пешеходных пе-
реходах погибли 465 человек. 

Это почти на 17 процентов мень-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. 

Отчасти такому сокращению 
способствовали новые способы 
сделать переходы заметнее, а пе-
шеходов защищеннее. 

Так, например, в регионах пе-
ред переходами стали наносить 
перпендикулярные полосы раз-
метки. Чем ближе к переходу, тем 
они чаще. Автомобиль на них не 
подлетает, но создается некий ди-

скомфорт, как будто по шпалам 
едешь. Впрочем, в Европе, да и в 
Китае принято наносить перед пе-
реходами шумовые полосы. Про-
езжаешь по ней, и в салоне разда-
ется гул. Это более эффективное 
средство. Ведь при нынешнем ка-
честве наших дорог, ощущение, 
что едешь по шпалам не пропада-
ет, даже если никакого пешеход-
ного перехода нет и поблизости. 

Не раз предлагалась идея не 
укладывать перед переходом «ле-
жачих полицейских», а сам пере-
ход приподнимать немного над 
дорогой. Тогда и препятствие бу-
дет заметнее, и водитель волей 
неволей скинет скорость. 

Впрочем стоит напомнить и о 
некоторых экзотических идеях. 
Например, в некоторых странах 
зебру рисуют в формате 3D. Со-
здается ощущение, что над ас-
фальтом висят шпалы. Хотя ас-
фальт абсолютно ровный. Но это 
тоже не для наших водителей. 
Они быстро привыкнут к новов-
ведению и даже притормаживать 
не будут. 

Из забавных, но не примени-
мых на практике технологий, 
можно вспомнить и переход со 
световым экраном. Когда маши-
на приближается к нему, у води-
теля создается ощущение будто 
он едет в стену. Однако на опреде-
ленном расстоянии от перехода 
этот эффект пропадает. Зато к 
этому времени водитель бук-
вально крадется. 

На разных форумах обсужда-
лась возможность применения 
интеллектуальных светофоров. 
Они включают красный свет для 
машин, когда пешеход оказыва-
ется в их поле зрения. 

Была также идея использовать 
у пешеходных переходов свето-
форы, которые помимо своей ре-
гулировочной функции несут 
еще и контрольную. Если води-
тель превышает скорость, при-
ближаясь к переходу, светофор 
включает красный сигнал. 

Способов сделать пешеходный 
переход заметнее на дороге — мно-
жество. Лишь бы местные власти 
не скупились на это.

Акцент

 За шесть месяцев на пешеход-
ных переходах погибло 465 
человек. На «зебрах» произош-
ло более 8,5 тысячи наездов

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Российский
программист
вернулся
в Россию

ПРЕРВАННЫЙ 
ОТПУСК

Тимофей Борисов

ВЧЕРА россиянин Сергей Миро-
нов, объявленный США в ро-
зыск, вернулся из Армении в Мо-
скву. Таким образом, для него 
счастливо закончился столь неу-
дачно начавшийся отпуск. А ведь 
отпуск мог бы и затянуться. 
США должны были предоставить 
Армении решение суда об аресте 
Миронова и необходимые доку-
менты, подтверждающие ро-
зыск. Но США этого не сделали, 
и суд Армении отказал в аресте.

Так что теперь, похоже, для 
Миронова все позади, и он не 
разделит участь Бута и летчика 
Ярошенко. Вчера днем самолет 
из Еревана приземлился во Вну-
ково. Как накануне и планировал 
его адвокат Карен Нерсисян, 
именно этим бортом Миронов с 
женой прилетели домой.  

Ранее сообщалось, что Миро-
нов, 1986 года рождения, был за-
держан спецслужбами Армении 
по запросу США от 11 мая 2016 
года. Американские власти подо-
зревают его в попытке приобре-
сти и вывезти за пределы США 
прибор ночного видения, кото-
рый запрещен к экспорту. За 
него Миронов заплатил агентам 
ЦРУ, которые выступили в роли 
продавцов, 50 тысяч долларов. 
Прибор Миронов не получил, но 
американцы посчитали состав 
преступления оконченным, так 
как тот оплатил товар и забрал 
пустую коробку, в которой дол-
жен был лежать высокотехноло-
гичный товар. Кстати, сам факт 
оплаты россиянину вменили 
еще и как отмывание денег. 

Миронов работает в Москве 
программистом и системным ад-
министратором российско-бе-
лорусской компании «Синезис», 
разрабатывающей оборудова-
ние и программное обеспечения 
для охранного видеонаблюдения 
и цифрового телевидения.

«Недостаток» в наши 
дни у НТВ-ПЛЮС 
один: зрители 
не  успевают за его 
развитием. 
Обычному человеку 
уже не нужно 200 
каналов. Ему хвата-
ет и 7—10 любимых

Информационное сообщение 
Об исключении ПАО «Ханты-Мансийский 

банк Открытие» из реестра банков — 
участников системы обязательного 

страхования вкладов в связи  
с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекращением 
деятельности Публичного акционерного общества «Ханты-Ман-
сийский банк Открытие» (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 1971, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 322) в результате его реорганизации Правлением Агентс-
тва 26 августа 2016 г. (протокол № 117) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участников сис-
темы обязательного страхования вкладов с 22 августа 2016 г. на 
основании сообщения Банка России от 24 августа 2016 г. № 33-3-
13/7995. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из систе-
мы обязательного страхования вкладов банка, в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации, является Публичное ак-
ционерное общество Банк «Финансовая Корпорация Открытие».
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Гендиректор НТВ-ПЛЮС Михаил Демин полон планов. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
выступил  за развитие 
арктического туризма

Арктика 
потеплела

Иван Егоров 

В РОССИИ проходит Шестая ежегодная международ-
ная встреча представителей государств — членов Аркти-
ческого совета, стран-наблюдателей и зарубежной науч-
ной общественности.

Российскую делегацию возглавляет секретарь Совбе-
за РФ Николай Патрушев. Необычность форума в том, 
что он проходит под эгидой Совбеза России на борту 
атомного ледокола «50 лет Победы». Участники форума 
вышли из порта Анадырь на Чукотке и дойдут до порта 
Певек. Вчера, когда корреспонденту «РГ» удалось свя-
заться с бортом ледокола по спутниковой связи, судно 
проходило Берингов пролив в достаточно комфортных 
условиях: не штормило и было плюс 12. При этом глав-
ный — позитивный настрой представительному форуму 
задал Владимир Путин, чье приветственное слово зачи-
тал Николай Патрушев. 

— Убежден, Арктика должна утверждаться как про-
странство для открытого и равноправного диалога, осно-
ванного на принципах всеобщей и неделимой безопасно-
сти, в котором нет места для геополитических игр воен-
ных блоков, закули-
сных соглашений и 
раздела сфер влия-
ния, — говорится в 
приветствии прези-
дента России. Влади-
мир Путин заверил: 
«Россия и впредь бу-
дет сохранять при-
верженность мирно-
му освоению данно-
го региона при со-
блюдении собствен-
ных национальных интересов и безусловном уважении 
интересов других стран».

В свою очередь секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев заявил, что не разделяет прогноз о 
том, что Арктика может стать ареной ожесточенной 
борьбы за ее природные ресурсы. 

— Представляется, что в ходе свободного обмена мне-
ниями мы сможем убедительно доказать глубокую оши-
бочность выводов отдельных политических и научных 
деятелей, согласно которым Арктика в XXI веке станет 
ареной новой «большой игры» — ожесточенного военно-
политического, экономического и идеологического про-
тивостояния за природные богатства этого уникального 
региона, — заявил Патрушев. 

По мнению Патрушева, в Арктике сегодня не осталось 
нерешенных международно-правовых проблем, которые 
могут быть использованы в качестве предлога для одно-
сторонних действий. 

— Благодаря плодотворной работе арктических дер-
жав более 93% всех ресурсов региона находятся в преде-
лах исключительных экономических зон. Это большое 
достижение, — уточнил секретарь СБ РФ. 

Он также напомнил, что два спора, которые осложня-
ли отношения Москвы с Вашингтоном и Осло, урегули-
рованы заключением двусторонних договоров о разгра-
ничениях морских пространств в 1990 и 2010 годах. 

— У наших арктических границ сегодня спорных тер-
риторий нет. Политико-правовой базис освоения поляр-
ных пространств заложен, — заявил Патрушев. 

При этом он убежден, что «современные покорители 
Арктики должны не только осваивать ее в хозяйствен-
ном отношении — они должны передать ее потомкам в 
первозданном виде, привить будущим поколениям лю-
бовь и бережное отношение к этому уникальному краю». 
Одним из важнейших средств для решения этой задачи, 
по его мнению, является арктический туризм. 

— На протяжении нескольких десятилетий «холодной 
войны» эффективное развитие обеих сфер — экологии и 
туризма — было попросту немыслимо. Полярные терри-
тории были повсеместно объявлены закрытой зоной, на 
которой выросли тысячи военных объектов с огромны-
ми запасами опасных веществ, — напомнил секретарь 
Совбеза. По его данным, сейчас Арктику посещают лишь 
несколько тысяч туристов в год. И призвал исправлять 
ситуацию. Как считает Патрушев, человечество научит-
ся ценить Арктику и бережно относиться к ней тогда, 
когда ее уникальная природа станет доступна для сотен 
тысяч гостей со всего мира.
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Сегодня 
вступают в 
силу поправки 
в КоАП 
об эвакуации 

УТРОМ 
МАШИНА — 
ВЕЧЕРОМ 
ОПЛАТА

Владимир Баршев

СЕГОДНЯ начали действовать 
новые требования по перемеще-
нию и хранению задержанных 
машин. Буквально через неделю 
вступят в силу методические 
указания по расчету тарифов за 
эти действия. 

Поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях предусматривают, что теперь 
местные органы власти могут 
устанавливать плату и правила 
перемещения и хранения задер-
жанных автомобилей в соответ-
ствии с установленными испол-
нительной властью требования-
ми. А эти требования как раз и 
прописаны в методике, утвер-
жденной приказом Федеральной 
антимонопольной службы. 

Один из важных моментов 
для любого водителя, чей авто-
мобиль могут эвакуировать по 
чистой случайности, — это сро-
ки оплаты эвакуации. Теперь 
водитель не должен, перед тем 
как забрать машину, в срочном 
порядке оплачивать услуги эва-
куатора. Он их может оплатить 
так же, как и штраф, в течение 
60 дней, если согласен с выне-
сенным в отношении него по-
становлением. А если нет — мо-
жет обжаловать. 

Надо сказать, что именно не-
обходимость выкупа автомоби-
ля со штрафстоянки была се-
рьезной головной болью для ав-
томобилистов. У человека могло 

не оказаться денег, банки, где 
необходимо это оплачивать, мо-
гли быть закрыты. А если чело-
век успешно обжаловал выне-
сенное в отношении него поста-
новление, то вернуть уже запла-
ченные деньги за незаконную 
эвакуацию становилось нераз-
решимой проблемой. Зачастую 
это можно было сделать только 
через суд. 

Примечательно, что некото-
рые регионы, в том числе и Мо-
сква, изменили свои правила 
эвакуации в той части, которая 
касается сроков оплаты «неожи-
данных» услуг, не дожидаясь 
вступления в силу поправок в 
КоАП. Однако тарифы остались 
неизменными. 

Приказ ФАС установил целые 
три методики для расчета тари-
фов на эвакуацию. Региональ-
ные власти могут воспользо-
ваться любой из них. 

Пожалуй, самая простая 
предполагает расчет средней 
стоимости таких услуг на регио-
нальном рынке. Для расчета не-
обходимо выяснить расценки 
как минимум у пяти организа-
ций, оказывающих подобные 
услуги в этом регионе. После 
чего при расчете необходимо ис-
пользовать данные как мини-
мум трех организаций. Сложить 
их, поделить в данном случае на 
три и получить среднюю стои-
мость. Полученный результат 
можно устанавливать в качестве 
тарифа за перемещение тран-
спортного средства. 

Другие методики представ-
ляют более сложный подсчет. В 
него входят расходы на топли-
во, при том что стоимость литра 
не должна превышать установ-
ленную местным регулятором, 
расходы на зарплату непосред-
ственных исполнителей, на со-
держание парка и аренду поме-
щений, а также на хранение са-
мих эвакуаторов. Включается 
стоимость спецодежды и рас-
ходных материалов, различные 
страховки. Включены также 
возможные безнадежные долги, 
которые не должны превышать 
2 процентов  от затрат исполни-
телей. 

Но даже при таком сложном, 
учитывающем массу факторов 
расчете, по мнению экспертов, 
стоимость эвакуации заметно 
сократится. Тем более что она 
изначально не может приносить 
доход. Ведь это обеспечительная 
мера  административного про-
изводства. Плата за эвакуацию 
должна лишь компенсировать 
расходы за перемещение задер-
жанной машины.  

Пошлют, куда скажут

Сейчас минюст подго-
товил проекты правил 
внутреннего распоряд-

ка исправительных центров, по-
рядка надзора за осужденными и 
другие важные документы. В ис-
правительных центрах гражда-
нам предоставят индивидуаль-
ные спальные места и постель-
ное белье. А кормить не будут. 
Одежда, обувь и питание — за 
свой счет. Поэтому зарплата 
должна быть такой, чтобы ее 
хватало. Правда, закон разреша-
ет в порядке исключения оде-
вать и кормить в исправитель-
ных центрах неимущих работ-
ников, у кого совсем плохо с 
деньгами. В таком случае осу-
жденного оденут и накормят по 
нормам, утвержденным прави-
тельством. 

Любопытно, что если в центре 
не будет возможности готовить 
пищу, еду доставят из ближай-
шей колонии. Если поблизости 
нет колонии, то администрация 
сможет по договору заказывать 
питание для осужденных в какой-
нибудь столовой поблизости. 

Администрация исправитель-
ного центра будет обязана трудо-
устраивать осужденных с учетом 
их пола, возраста, состояния здо-
ровья и т.п.

Кстати, недавно министерст-

во юстиции подготовило законо-
проект, разрешающий направ-
лять приговоренных к принуди-
тельным работам на предприя-
тия вне исправительного центра. 
Например, на крупные стройки. 
Тогда осужденные будут жить в 
специальных общежитиях. При 
этом они должны будут регуляр-
но отмечаться в своем исправи-
тельном центре. А условия в об-
щежитиях должны соответство-
вать требованиям закона.

Тем, кто отбудет не менее тре-
ти срока наказания, может быть 
разрешено проживание с семьей 
в арендованной или собственной 
квартире в городе, в котором рас-
положен исправительный центр. 
Конечно, в таком случае челове-
ку тоже придется регулярно от-
мечаться в администрации цен-
тра. Для надзора за осужденными 

могут быть использованы и элек-
тронные браслеты.

В период отбывания принуди-
тельных работ осужденным бу-
дет положен ежегодный 18-днев-
ный оплачиваемый отпуск.

Предусматривается, что осу-
жденные к принудительным ра-
ботам будут оплачивать из свое-
го кармана коммунальные счета. 
Но и здесь совсем безденежных 
закон разрешает освободить от 
платы.

Отдельный вопрос — наказа-
ние тех, кто плохо сидит в испра-
вительных центрах. За какие-то 
нарушения «химику» могут объ-
явить выговор. За что-то очень 
серьезное могут посадить под за-
мок на срок до 15 суток. Для это-
го в исправительных центрах 
должны быть оборудованы спе-
циальные помещения для нару-

шителей. А если человеку разре-
шили жить вне общежития (за-
кон такое позволяет), но он не 
оправдал доверия, администра-
ция может вернуть нарушителя в 
общежитие. Решать, кто достоин 
поощрения, кто наказания, будет 
дисциплинарная комиссия, кото-
рая должна в том числе анализи-
ровать личность осужденного и 
выяснять причины проступка.

Предполагается, что по штату 
в исправительном центре будет 
19 сотрудников. Начальник — 
майор. «Структура и штатное 
расписание исправительного 
центра предусматривают мини-
мально необходимый перечень 
структурных подразделений и 
должностей для обеспечения уго-

ловных наказаний в виде прину-
дительных работ в рамках дейст-
вующего законодательства», го-
ворится в пояснительной запи-
ске минюста. 

Подготовлен и примерный 
распорядок дня в исправитель-
ных центрах. Подъем — в шесть 
утра. Пятнадцать минут — физза-
рядка. Затем утренний туалет и 
завтрак. В семь сорок пять время 
выхода на работу. В восемнад-
цать ноль-ноль прекращение ра-
боты. Затем несколько часов 
личного времени, вечерняя про-
верка и в двадцать два ноль-ноль 
отбой.

В свое время банкир Александр 
Лебедев был осужден к 150 часам 
обязательных работ.

Акцент

 Осужденным могут разре-
шить жить с семьями на съем-
ных квартирах, но придется 
отмечаться в своем центре

Приказ ФАС утвер-
дил целые три мето-
дики для расчета 
тарифов за эвакуа-
цию автомобилей

Николай Патрушев: 
у наших арктиче-
ских границ сегодня 
спорных террито-
рий нет

1

ДОСЬЕ «РГ»
В Уголовном кодекс прописаны три вида наказания, связанные с тру-
дом. Различить их просто, хотя с непривычки, конечно, можно запу-
таться. Первое наказание: исправительные работы. Человек живет 
как обычно, ходит на работу, но с зарплаты удерживаются деньги. 
Второе: обязательные работы. Это общественно-полезный труд в сво-
бодное время. Покрасить заборы, подмести улицы и т.п. В таком слу-
чае человек после основной работы отправляется трудиться туда, 
куда укажут местные власти. Третье: принудительные работы. Пока 
это недействующая норма. Их введение откладывалось несколько раз. 
Но теперь, по данным «РГ», отсрочек не планируется. С 1 января 2017 
года такое наказание должно начать применяться.

ПРОЕКТ Зарплату председателей
социальных фондов привяжут
к окладам подчиненных

Чиновычитание

Марина Гусенко

ЗАРПЛАТА председателей соци-
альных фондов — пенсионного, 
социального страхования и обя-
зательного медицинского стра-
хования, — а также их заместите-
лей и главных бухгалтеров будет 
зависеть от среднемесячной зар-
платы рядовых работников.

Так, зарплата председателей 
фондов не должна превышать 
среднюю зарплату всех осталь-
ных работников более чем в 10 
раз. При этом при расчете этой 
средней зарплаты не должна 
учитываться оплата труда само-
го начальника, его заместителей 
и главбухов.

Об этом написано в проекте 
постановления правительства, 
размещенного на сайте раскры-
тия информации госорганами. В 
нем же говорится, что кратность 
в зарплатах заместителей пред-
седателей фондов и главных бух-
галтеров со средними зарплата-
ми работников не должна превы-
шать восьми раз.

Как пояснили «Российской 
газете» в Пенсионном фонде Рос-
сии (ПФР) и Фонде социального 
страхования (ФСС), соотноше-
ние зарплат руководителя и ря-
довых сотрудников один к деся-
ти на сегодняшний день и так вы-
держивается, сейчас оно будет 
закреплено де-юре.

Так, в Пенсионном фонде 
средняя зарплата работников со-
ставляет в настоящее время 32 
тысячи рублей в месяц, в ФСС — 
34 тысячи. Соответственно, зар-
плата руководителей обоих фон-
дов составляет в среднем по 300 
тысяч рублей. В Фонде обяза-
тельного медицинского страхо-
вания отказались комментиро-

вать соотношение зарплат пред-
седателя фонда и его сотрудни-
ков. Однако после того, как по-
становление правительства 
вступит в силу, обязательно бу-
дут его выполнять, заверили в 
фонде.

По мнению проректора Ака-
демии труда и социальных отно-
шений Александра Сафонова, 
правительство начало последо-
вательно вводить ограничения 
на зарплаты руководителей ряда 
организаций, в частности госу-
дарственных и муниципальных 
учреждений и унитарных пред-
приятий, внебюджетных фон-
дов. Было бы логично, чтобы ог-
раничения распространялись 
дальше.

Так, по мнению экспертов, 
стоит ограничить в зарплате гу-
бернаторов регионов. Сегодня 
каждый из них по сути сам назна-
чает себе зарплату или это дела-
ют законодательные органы 
власти соответствующего уров-
ня. При этом суммы берутся с по-
толка, и во всех регионах они 
разные. «Было бы правильно 
ввести зависимость зарплат ру-
ководителей регионов от зарпла-
ты его подчиненных — регио-
нальных госслужащих. При этом 
установить зависимость: если 
регион развивается, имеет хоро-
шие финансовые ресурсы, явля-
ется донором — вилка в зарпла-
тах может быть шире», — поясня-
ет эксперт. А если регион — де-
прессивный получатель дотаций 
из федерального бюджета — ми-
нимальная.

Так же, с точки зрения Алек-
сандра Сафонова, должна быть 
ограничена зарплата руководи-
телей, их замов и главбухов в го-
скорпорациях. 

ПРАВО Александр Бастрыкин поручил передать
дело об избиении врача в Орехово-Зуево
из полиции в Следственный комитет

Отдайте немедленно

Иван Петров 

С
ледственный комитет РФ 
не оставил без внимания 
получивший широкий об-

щественный резонанс инцидент, 
произошедший накануне в одной 
из больниц подмосковного Оре-
хово-Зуево.

На видео, попавшем в Интер-
нет, отчетливо видно, как посети-
тель медучреждения умышленно 
нападает на врача, нанося ему 
множественные удары в области 
головы и туловища. В результате 
потерпевшего госпитализирова-
ли с черепно-мозговой и другими 
травмами.

«Для установления всех об-
стоятельств произошедшего 
следственными органами ранее 
перед прокуратурой был иници-
ирован вопрос о передаче мате-
риала из органов внутренних дел. 
Как только о произошедшем ста-
ло известно председателю СК 

России Александру Бастрыкину, 
он поручил решить вопрос о не-
медленном принятии к произ-
водству уголовного дела по ста-
тье «умышленное причинение 
средней тяжести вреда здоровью 
в отношении лица в связи с осу-
ществлением служебной дея-
тельности» Главному следствен-
ному управлению СК России по 
Московской области», — расска-
зал официальный представитель 
СК РФ Владимир Маркин.

По версии следствия, 30 авгу-
ста 2016 года в центральную рай-
онную больницу города Орехово-
Зуево на прием к лаборанту-рен-
тгенологу пришла пациентка. 
Возмутившись тем, что ее не про-
пускают без очереди, женщина 
позвала в медицинский кабинет 
брата. Тот накинулся на врача и 
жестоко избил его.

Кроме того, по словам Влади-
мира Маркина, следователям 
удалось выяснить, что нападав-
ший ранее уже был неоднократно 
судим. В последний раз — в 2015 
году за умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, и бук-
вально на днях освободился из 
мест лишения свободы. В настоя-
щее время, уточнили в СК РФ, по-
дозреваемый задержан и вскоре 
будет доставлен к следователю на 
допрос. Ранее общественное воз-
мущение вызвал тот факт, что по-
лицейские отпустили сразу после 
допроса мужчину, предположи-
тельно избившего врача.

«Следователями будут опро-
шены и иные участники инциден-
та и вероятные очевидцы, а также 
установлен истинный мотив на-
падения на сотрудника медицин-
ского учреждения», — заключил 
Владимир Маркин. 

Акцент

 Следователям удалось выя-
снить, что нападавший ранее 
уже был неоднократно судим 
и только на днях освободился

ДУМА-2016 Вячеслав Володин
оценил партийную
конкуренцию

Доверие важней 
процента 

Юрий Политов

КОНКУРЕНЦИЯ на нынешних выборах в Госдуму очень 
высокая. Такую оценку высказал первый заместитель 
руководителя администрации президента РФ Вячеслав 
Володин на встрече в Пензе с представителями регио-
нальных СМИ.

«Конкуренция очень высокая», — заявил Вячеслав Во-
лодин, напомнив, что в парламентских выборах участву-
ют 14 партий. На выборах 2011 года участников было в 
два раза меньше. Результат кампании, по его словам, за-
висит от выбора людей, но «важно, чтобы люди сделали 
свой выбор осознанно, чтобы была конкуренция про-
грамм».

Кроме того, первый замглавы администрации прези-
дента вновь подчеркнул важность легитимности выбо-
ров. «Нам важно, чтобы кампания прошла в условиях ле-
гитимности», — сказал Володин. 

Доверие к итогам голосования важнее, чем чей-то вы-
сокий процент, отметил он, повторив таким образом 
один из своих августовских тезисов.

Напомним, в начале августа Вячеслав Володин назвал 
пять ключевых принципов ведения парламентской кам-
пании. Среди них — недопустимость политической кор-
рупции, высокое качество демократических процедур, 
доверие к результатам выборов («сегодня они намного 
важнее, чем процентные показатели победившего канди-
дата или партии», сказал тогда он), равные условия для 
конкуренции разных политических сил и их диалога с 
избирателями, а также обеспечение объективности во-
леизъявления граждан.

В настоящее время Володин находится в отпуске в 
связи с участием в предвыборной кампании по списку 
«Единой России», он возглавляет региональную группу, 
в которую входят Волгоградская, Саратовская, Пензен-
ская и Тамбовская области.Александр Бастрыкин взял дело об избиении врача под личный контроль.
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ЭКОЛОГИЯ Жители Индии 
используют воду 
с мышьяком? 

Пить 
или не пить

Иван Беляков

МЕЖДУНАРОДНАЯ группа геологов, которая изучила 
гидрологическую обстановку в Индо-Гангском бассей-
не, пришла к выводу, что для большой части населения 
Индии, Пакистана, Непала и Бангладеш серьезную угро-
зу представляет загрязнение грунтовых вод токсичны-
ми примесями, опасными для здоровья и жизни людей и 
животных, а вовсе не истощение их запасов, как полага-
ли ранее. Команда исследователей проанализировала 
данные, полученные при заборе проб из 3429 скважин в 
Индо-Гангской равнине, спутниковые снимки северо-
западной части Индии и Пакистана и результаты иссле-
дований местных специалистов. Ученые составили кар-
тину складывающейся в этом районе ситуации с грунто-
выми водами, потребителями которых являются сотни 
миллионов человек. Они выяснили, что более чем в 20 
процентах изученных грунтовых вод на глубине до 200 
метров сильно превышено содержание солей, а около 40 
процентов имеют в своем составе большое количество 
мышьяка. По заявлению экспертов, это, в первую оче-
редь, представляет серьезную опасность для проживаю-
щего в этом регионе населения, поскольку обнаружен-
ные загрязнения делают эти воды непригодными для пи-
тья и использования в сельском хозяйстве. Индо-Ганг-
скую речная система является источником пресной 
воды для почти миллиарда человек в Индии, Пакистане, 
Непале и Бангладеш. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Узбекистане начались 
торжества по случаю 
25-летия независимости

Танца не будет

Евгений Шестаков

В СРЕДУ Узбекистан начал отмечать 25-летие независи-
мости. По традиции в этот день состоялось возложение 
цветов к монументу Независимости и гуманизма. В цере-
монии приняли участие руководители республики — пре-
мьер, спикеры обеих палат парламента. Однако в связи с 
болезнью главы государства Ислама Каримова были от-
менены мероприятия, которые относились к президент-
ской программе. 

Не состоялась церемония в связи с отмечаемым 31 ав-
густа Днем памяти жертв репрессий, в ходе которой уз-
бекский лидер посещал мемориальный комплекс, где об-
щался с представителями общественности и молодежью. 
Был отменен запланированный на среду правительствен-
ный концерт с участием руководства страны и диплома-
тического корпуса в честь 25-летия независимости Узбе-
кистана, где также должен был присутствовать Каримов. 
На этом мероприятии, обычно проходившем на одной из 
центральных площадей Ташкента, глава государства об-
ычно приветствовал собравшихся людей и исполнял на-
родный танец, чтобы, как считают аналитики, продемон-
стрировать свое хорошее самочувствие. Но в этом году ни 
концерта, ни танца не будет. По мнению экспертов, одной 
из причин, по которой узбекские власти впервые за 25 лет 
сообщили о госпитализации президента, стало желание 
пресечь возможные слухи: они бы неизбежно появились, 
если бы Каримов не вышел на свой традиционный танец. 

Но все же основные торжества, приуроченные к юби-
лею, пройдут в четверг. Как сообщили ТАСС в мэрии узбек-
ской столицы, на 12 площадках Ташкента состоятся кон-
церты и театрализованные представления. По городу в те-
чение недели уже работают праздничные ярмарки с сель-
хозпродукцией, привезенной со всей страны. Более 35 ты-
сяч человек соберутся в столичном спортивном комплексе 
на футбольный матч между командами Узбекистана и Си-
рии. Вечером первого сентября в Ташкенте пройдут народ-
ные гулянья, посвященные юбилею независимости, кото-
рые завершатся праздничным фейерверком.

В среду младшая дочь главы государства Лола Каримо-
ва-Тилляева поздравила жителей Узбекистана с праздни-
ком и поблагодарила за пожелания скорейшего выздоров-
ления, направленные ее отцу. О поздравлениях, поступа-
ющих на имя главы Узбекистана от иностранных лидеров, 
сообщил в среду официальный правительственный пор-
тал. На нем приводятся телеграммы, поступившие из 
США, Китая, Германии, Польши, от руководителей стран 
СНГ и международных организаций.

Судя по всему, в Ташкенте намеренно отказались от 
проведения большинства мероприятий, в которых тради-
ционно принимал участие Ислам Каримов, чтобы подчер-
кнуть: вопреки слухам президент Узбекистана находится 
на стационарном лечении и никому не поручал его заме-
нить. Сигнал весьма важный, с учетом того, что многие за-
падные издания вышли со статьями, где говорилось о кан-
дидатурах возможного преемника Каримова.

В среду вице-премьер РФ Ольга Голодец сообщила, что 
узбекские власти не запрашивали у Москвы помощь в ле-
чении Ислама Каримова, хотя такого рода обращения 
предусмотрены соглашением о взаимной помощи.

Согласно приведенной младшей дочерью узбекского 
президента информации, ее отец находится в реанимации 
после кровоизлияния в мозг. Его состояние стабильное. 
Лола Каримова-Тилляева поблагодарила соотечественни-
ков за светлые слова поддержки в адрес главы государст-
ва, которые назвала «огромной силой добра, исходящей 
из самой глубины сердец и помогающей в исцелении».

СКАНДАЛ Украинских студентов оставили без стипендий 
для их же блага

Киев не испугался тортов 
Павел Дульман

З
аместитель министра фи-
нансов получил по физио-
номии тортом от студентов, 

возмущенных предстоящей от-
меной стипендий. Хотя «на май-
дане» им обещали совсем другое 
— повышение стипендий до «ев-
ропейского уровня».

Инцидент произошел во вре-
мя «круглого стола» под многоз-
начительным названием «Как 
подачку для студентов превра-
тить в стимул? Возможные вари-
анты изменения государствен-
ной политики в отношении сти-
пендий и мнения ключевых заин-
тересованных сторон». Под «по-
дачкой» организаторы меропри-
ятия понимали нынешнюю сти-
пендию в 830 гривен (около 33 
долларов), намеренно не акцен-
тируя внимание на том, что столь 
оскорбительным для молодых 
организмов ее размер стал имен-

но после «революции достоинст-
ва» и сопутствовавшего трое-
кратного обвала национальной 
валюты.

В кульминационный момент 
«круглого стола», когда замести-
тель министра финансов Сергей 
Марченко начал говорить, что 
правительство «не будет поддер-
живать ситуацию, когда поощря-
ется серость, и 75 процентов сту-
дентов получают стипендию 
просто потому, что они учатся», с 

мест поднялся десяток человек, а 
один из них запустил чиновнику 
тортом в лицо. После этого про-
тестующие развернули черные 
плакаты с красными надписями 
«Ешь министров, если нет сти-
пендии» и «Деньги на стипендии, 
а не на войну». Заместитель ми-
нистра, сам недавно вышедший 
из студенческого возраста, ак-
цию расценил как веселую шутку 
и продолжил гнуть свою линию: 
мол, поддержка студенческой 

«серости» (по предварительным 
подсчетам, это около 500 тысяч 
человек по всей Украине) — это не 
государственный подход.

Идея сэкономить на стипен-
диях — речь примерно о 200 мил-
лионах долларов — пришла к пра-
вительству Владимира Гройсма-
на в начале августа, в процессе 
разработки бюджета на 2017 год 
(отмена выплат студентам, назы-
ваемая «новой системой начи-
сления стипендий», планируется 
с 1 января следующего года). Тог-
да же представители парламент-
ского комитета по образованию 
и науке ее озвучили. Оставить 
материальную помощь предлага-
лось только сиротам, детям-ин-
валидам и отличникам. Помимо 
этого предложено упразднить 
бюджетные места в магистрату-
ре, сделав ее полностью платной.

Впрочем, похоже, что власти в 
этом случае отделаются только 
испачканными в креме костюма-
ми второстепенных чиновников, 
и массовые акции протеста им не 
грозят. По крайней мере, ни сту-
денческие профсоюзы, когда-то 
успешно мобилизовавшие бое-
виков в «сотни самообороны 
майдана», ни многочисленные 
общественные организации, 
пока не спешат пока активно 
включаться в борьбу за 33 долла-
ра. Да и акция с метанием конди-
терского изделия (скорее всего, 
производства президентской 
корпорации «Рошен», как уже 
шутят в социальных сетях) была 
проведена украинскими левака-
ми. Но самое примечательное — 
реакция официальных патрио-
тов, из числа «популярных блоге-
ров» и экспертов. Они буквально 
смешали студенчество с грязью, 
а кремовый торт связали с «рос-
сийской угрозой», заявив, что 
вспоминать о стипендиях уча-
щимся должно быть стыдно.

ПОЛИТИКА

Сенат 
Бразилии 
поддержал 
импичмент 
Руссефф

ОФИЦИАЛЬНО 
ОТСТРАНИЛИ

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Бразилиа

ПОНАДОБИЛОСЬ чуть больше 
девяти месяцев полного драма-
тизма и накала противостояния, 
чтобы бразильские сенаторы по-
ставили точку в деле президента 
Дилмы Руссефф.

За импичмент высказались 60 
членов верхней палаты бразиль-
ского парламента, против — 20. 
При этом сенат подтвердил пра-
во Дилмы Руссефф работать в го-
сударственных учреждениях по-
сле отставки с поста президента 
республики.

Ожидается, что после завер-
шения всех формальностей но-
вым главой государства будет 
объявлен Мишел Темер. Решение 
верховной палаты Национально-
го конгресса Бразилии было ожи-
даемым. Не только ведущие мест-
ные СМИ, традиционно выступа-
ющие против политики «левых», 
но и представители из ближай-
шего окружения Руссефф и Лулы 
да Силвы признавали, что «обра-
тить ситуацию практически не-
возможно». 

Но на этом история не закан-
чивается. Накануне итогового 
голосования стало известно, что 
защита Руссефф уже подготови-
ла два иска в Верховный суд стра-
ны, оспаривающие как основа-
ния для петиции об импичменте, 
так и сам процесс отстранения ее 
от власти, проходивший, по мне-
нию сторонников главы государ-
ства, с рядом процессуальных 
нарушений.

Событие Ушедший в отставку министр экономики Франции может 
составить конкуренцию президенту в схватке за Елисейский дворец

Мил левым и правым
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Е
сли прислушаться, то 
можно услышать скре-
жет зубов в Елисей-
ском дворце. Для этого 
есть основания: подан-

ную и принятую во вторник от-
ставку министра экономики Эм-
манюэля Макрона, одного из са-
мых видных членов правительст-
венного кабинета, во Франции 
восприняли как настоящее де-
зертирство и нож в спину прези-
денту. Об этом откровеннее дру-
гих заявил шеф правящей Социа-
листической партии Жан-Крис-
тоф Камбаделис, назвав уход уже 
экс-главы ключевого француз-
ского ведомства «попыткой по-
мешать Франсуа Олланду выста-
вить свою кандидатуру на выбо-
рах 2017 года».

О том, что 38-летний Макрон 
планирует отправиться в само-
стоятельное плавание с прице-
лом на Елисейский дворец, во 
Франции заговорили еще в 
апреле, когда он создал полити-
ческое движение En Marche 
(«На марше», «Вперед»). Объяв-
ленная цель — «бороться с засто-
ем в обществе», опираясь на 
всех, кто видит необходимость в 
коренном социально-экономи-
ческом реформировании. «Как 
слева, так и справа», — настой-
чиво уточнял главный «марши-
рующий». Если поначалу особо-
го беспокойства в коридорах 
власти этот демарш молодого 
министра не вызывал, то вскоре 
по мере того, как интерес к дви-
жению стали проявлять, влива-
ясь в него, сотни, а после и мно-
гие тысячи французов, отноше-
ние стало меняться. Дело дошло 
до прямых упреков в его адрес 
со стороны премьера Манюэля 
Вальса. Мол, нечего отвлекаться 
на параллельные проекты, а 
надо заниматься прямыми обя-
занностями.

Неладное почувствовал и хо-
зяин Елисейского дворца. Этим 
летом он неделями не принимал 
у себя руководителя экономи-
ческого ведомства, несмотря на 
неоднократные просьбы. Навер-
няка сказалась обида на молодо-
го и амбициозного министра, 
который, заметим, обязан имен-
но Олланду невероятным ка-
рьерным взлетом в госструкту-
рах. Хотя, конечно, в президент-
ской команде тот оказался не за 
красивые глаза. Дело в том, что 
Макрон считается во Франции 
одним из самых перспективных 
политиков, что подтверждают 
многочисленные опросы обще-

ственного мнения. Его рейтинг 
один из самых высоких в стране.

Выходец из семьи врачей, про-
живающих в городе Амьен на се-
вере страны, Макрон изучал фи-
лософию в университете «Па-
риж-10». Одну из работ он посвя-
тил Гегелю, другую — Макиавел-
ли, что, надо думать, ему приго-
дится сейчас, когда впереди 
предстоят ожесточенные поли-
тические баталии. Некоторое 
время экс-министр был даже се-

кретарем известного француз-
ского философа Поля Рикёра. За-
тем были столичный институт 
политических исследований и, 
что немаловажно, Национальная 
школа администрации (ENA), ко-
торая здесь считается «кузни-
цей» высших государственных 
кадров. Правда, на госслужбу Ма-
крон сразу не пошел, а был взят в 
штат банка Ротшильда, где рас-
крылись его финансовые талан-
ты. В банке будущий политик 

успешно реализовал ряд сделок и 
заработал не один миллион евро. 
Директор банка Франсуа Энро 
говорил, что, если бы Макрон 
остался работать у него, то стал 
бы «лучшим финансистом Фран-
ции, а, может, и Европы».

Когда Франсуа Олланд, стал 
президентом он заметил «вун-
деркинда», как Макрона называ-
ют его знакомые, и пригласил его 
в Елисейский дворец. Получив 
пост советника и спичрайтера, 
Макрон стал автором практиче-
ски всех экономических про-
грамм. Сторонник либеральных 
принципов, он разработал ряд 
законов, нацеленных на рост 
предпринимательской активно-
сти. Многие из его идей, кстати, 
нашли свое отражение в реформе 
трудового законодательства, 
вызвавшей серьезное противо-
стояние с профсоюзами. И вот те-

перь, расставшись с Франсуа Ол-
ландом, популярность которого 
ныне не поднимается выше 14—
15 процентов, Эмманюэль Ма-
крон готовится к старту. Какому? 
«В нашей стране, Пятой Респу-
блике, есть единственный мо-
мент для обсуждения будущего 
страны — это президентская кам-
пания», — заявил он в среду, когда 
прощался с персоналом мини-
стерства экономики. Причем в 
отличие от Олланда, экс-министр 
не намерен участвовать в прай-
мериз соцпартии, а рассчитыва-
ет получить широкую поддержку 
умеренно левых, центристов, 
даже правых, которым примель-
кались «зубры» французской по-
литической арены, одни и те же 
на протяжении десятилетий.   

Один из самых молодых политиков 
Франции Эмманюэль Макрон наце-
лился на президентское кресло.  

Торт, полетевший в лицо замминистра экономики Украины Сергея Марченко, стал ответом студентов 
на попытку лишить их стипендий.

Акцент

 Идея сэкономить на стипен-
диях 200 миллионов долла-
ров пришла в голову новому 
правительству Украины

Акцент

 Одну из учебных работ 
Макрон посвятил Гегелю, 
другую — Макиавелли

До сих пор жители северо-запада Индии не подозревали, 
что пьют воду с ядовитыми примесями, включая мышьяк. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Суд Тулона 
признал 
незаконным 
«пляжные» 
запреты

МАРИАННА 
ПРОТИВ 
БУРКИНИ

Максим Макарычев

В СРЕДУ Административный 
суд Тулона признал недействи-
тельным указ, запрещающий но-
шение буркини в историческом 
французском городе Фрежюс. 

28-летний Дэвид Рэшлэн, мэр 
города, представляющий Нацио-
нальный фронт и, кстати, самый 
молодой сенатор за всю историю 
Французской Республики, так и 
не подчинился решению Госу-
дарственного совета, который в 
прошлую пятницу признал за-
прет на ношение буркини «нару-
шением свободы граждан». Но 
теперь уже самого мэра, если он 
не подчинится решению суда, 
могут привлечь к администра-
тивной ответственности.

Днем ранее первое подобное 
решение вынес суд города Кан-
ны. Также в среду свой вердикт 
должны были вынести в админи-
стративных судах Ментона и 
Ниццы. Именно в Ницце через 
несколько дней после кровавого 
теракта 14 июля на набережной 
был впервые введен запрет на за-
крытый мусульманский костюм, 
чье название происходит от со-
четания burka (паранджа) и 
bikini (купальник).

Интересно, что с исками в 
суды об отмене запрета обратил-
ся «Комитет по борьбе с исламо-
фобией», а защищают его одни 
из лучших французских адвока-
тов. «Это бесспорная победа», — 
заявил после заседания в Тулоне 
мэтр Сефэн Гуэз Гуэз. Мэр Рэш-
лэн категорически не согласен с 
таким вердиктом. По его мне-
нию, «решить эту настоящую 
проблему цивилизации может 
только национальный парла-
мент». А в маленьком Фрежюсе 
межрелигиозная ситуация и во-
все приобрела напряженный ха-
рактер после того, как выясни-
лось, что прежние муниципаль-
ные власти незаконно предоста-
вили участок под строительство 
мечети.

В сегодняшней Франции оста-
ется немало политиков, которые 
продолжают утверждать: бурки-
ни «не соответствуют нормам и 
идеалам французского общест-
ва». Премьер Франции Мануэль 
Вальс заявил, что мусульманский 
хиджаб является «символом по-
рабощения женщин». Он привел 
ассоциацию со святым для каж-
дого коренного француза симво-
лом — бесстрашной революцио-
неркой Марианной, чье изваяние 
можно увидеть в каждом насе-
ленном пункте страны. Мариан-
ну испокон веков изображают с 
обнаженной грудью.

«У Марианны обнажена 
грудь, потому что она кормит на-
род! Ее лицо открыто, потому 
что она свободна! Она и есть ре-
спублика!»  — заявил премьер 
под оглушительные аплодисмен-
ты сторонников.

Так что политическая осень 
во Франции рискует пройти под 
знаком буркини. Ведь в общей 
сложности тридцать прибреж-
ных городов, в том числе распо-
ложенные на знаменитой Ривье-
ре, запретили мусульманский 
купальник, увидев в нем прово-
кацию. Логику мэров понять не-
трудно: после теракта на Лазур-
ном берегу число отдыхающих, а 
здесь в основном надеются на от-
пускников-иностранцев, упало 
на 20—30 процентов. Количество 
же «пляжниц» в буркини, напро-
тив, не только не уменьшилось, а 
возросло, несмотря, на в целом, 
отнюдь не позитивное отноше-
ние к ним в местах отдыха.

Кстати, о настроениях отды-
хающих в Европе красноречиво 
свидетельствует один эпизод. 
Британский комик «Лайт» с по-
мощью помощницы в закрытом 
купальнике разыграл на одном 
из пляжей Англии сцену насиль-
ственного снятия буркини. Дей-
ствия полицейского одобрили 
десятки зевак, тогда как на защи-
ту игравшей «мусульманку» 
женщины, которая буквально 
«вопила о несправедливости», 
встали только два человека.

Немало политиков 
во Франции 
уверены, что хид-
жаб является 
символом порабо-
щения современной 
женщины
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Прямая речь Сергей Собянин: Как московским школам удалось попасть в десятку лучших мира 

Столица учится 
Любовь Проценко 

П
ервое сентября  — 
праздник не только 
тех, кто пришел се-
годня на занятия в 
школы и студенче-

ские аудитории, но и их родите-
лей, бабушек и дедушек, друзей и 
преподавателей. Словом, если 
учесть, что в Москве только уча-
щихся 1,3 миллиона, да еще 800 
тысяч студентов, то смело мож-
но сказать, что День знаний каса-
ется практически каждого мо-
сквича. Об этом напомнил на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Первый раз в первый класс 
Сергей Семенович, для 100 ты-
сяч первоклассников сегодня 
прозвенел  первый в жизни 
школьный звонок. Еще в 2012 
году их было 86 тысяч. Москов-
ские школы смогли принять 
всех? У родителей не было труд-
ностей с записью в первый 
класс? 
С Е Р Г Е Й  С О Б Я Н И Н :  Трудностей не 
было, так как не только все 
школьники столицы обеспечены 
местами в классах, но и дошколя-
та — детсадами, хотя число малы-
шей тоже выросло за последние 
годы с 280 тысяч до 400 тысяч. 
Это самый большой рост за всю 
новейшую историю Москвы. Вы-
держать такой наплыв детишек, 
сохранить доступность учебных 
учреждений для всех задача 
была непростая, но Москва с ней 
справилась. 80% детей пошли в 
школу по месту жительства, куда 
их родители и подали заявку. По-
желания тех, кто выбрал другую 
школу, тоже в основном удовлет-
ворены. Мы за последние годы 
построили 250 школ и детских 
дошкольных учреждений, ог-
ромное количество учебных зда-
ний капитально ремонтируем и 
реконструируем.  Поэтому 
острой проблемы нет. Как нет и 
былого искусственного дефици-
та, который нередко возникал 
из-за того, что люди просто не 
знали, есть места в той или иной 
школе или нет. А сейчас процеду-
ра записи в школу и детсад с по-
мощью электронной очереди аб-
солютно прозрачна. Даже ходить 
никуда  не  надо   —  садись  к 
компьютеру и выбирай, где ре-
бенку учиться.

Столичные школы, детские 
сады и колледжи за последние 
несколько лет пережили боль-
шие перемены. Как изменилась 
их работа после слияния в круп-
ные комплексы? Что это дало 
участникам образовательного 
процесса — учебным заведени-
ям и самим школьникам? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Во время проведе-
ния реорганизации школьной и 
дошкольной сети, когда на базе 
четырех тысяч учреждений со-
здавались 630 нынешних круп-
ных образовательных комплек-
сов, мы выслушали немало кри-
тики. Вызвана она была, главным 
образом, неудобствами, с кото-
рыми столкнулись на первых по-
рах с изменением логистики уче-
ники и их родители, так как стар-
шеклассники переходили в одно 
здание, а младшие классы — в 
другое. Объясню, для чего мы это 
сделали. Во-первых, для того, 
чтобы уменьшить численность 
административного персонала. 
Теперь городу директоров нужно 
в 10 раз меньше, чем прежде. 
Как, впрочем, и завучей, бухгал-
теров, кассиров и прочих работ-
ников. 64% зарплаты в каждой 
школе приходилось именно на 
них, а сейчас — более 60% денег 
приходится на педагогов, у кото-
рых сразу выросла зарплата. 

И сколько же получают сейчас 
московские учителя?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Практически вдвое 
больше. Средняя зарплата учите-
ля в столице — около 70 тыс. руб. в 
месяц. Но и это еще не все. Вторая 
очень важная проблема, которая 
была решена в ходе реформы, — 
перераспределение потоков. 
Первоклассники не должны сме-
шиваться со старшеклассника-
ми, это уже другой контингент. 
Так делается во всем мире, где 
традиционно разделяют началь-
ную и среднюю школу. И третья 
проблема, которую мы решили: 
возможность иметь в параллели 
по несколько классов. А значит, и 
полностью загрузить учителей, 

которые имели, к примеру, один, 
а то и полпервого или половину 
десятого класса и, соответствен-
но, получали за это половину 
ставки. Принципиально измени-
лось и финансирование школы в 
целом — оно в Москве больше не 
идет по смете ради администра-
ции и удовлетворения ее запро-
сов. Деньги в школу приходят за 
учеником: есть ученики, кото-
рые хотят учиться именно в этой 
школе, есть деньги, нет желаю-
щих получать образование 
здесь — нет денег. Вот вам и моти-
вация для качественной работы! 
Что от этого выиграли дети? Уро-
вень знаний! Посмотрите на ре-
зультаты ЕГЭ. Отличников, кото-
рые сдают единые экзамены на 
220 баллов и выше, стало в столи-
це вдвое больше. Из 16 золотых 
медалей, завоеванных россий-
скими школьниками в 2016 году 
на международных олимпиадах, 
9 получили москвичи. По сравне-
нию с другими европейскими 
странами это самый высокий ре-
зультат. И главное, мы все время 
динамично движемся вперед: 
если в 2014 году наши ребята 
имели там 5 медалей, то в 2015-
м — уже 7, и вот теперь — 9! Ну и в 

самые престижные вузы на пре-
стижные бюджетные места по-
ступает все больше московских 
школьников. То есть уже можно 
сделать вывод. Очень сложные, 
болезненные структурные прео-
бразования в школе дали понят-
ный позитивный результат. 

По версии престижного между-
народного рейтинга PISA мо-
сковские школы даже попали в 
десятку лучших в мире. Это 
так? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Да. Но я поясню, 
что это за рейтинг. Его составля-
ют в рамках ОЭСР, объединяю-
щей наиболее  сильные ведущие 
страны мира. Вот организаторов 
этого рейтинга мы и попросили 
провести в Москве полномас-
штабное исследование с целью 
сравнить качество нашего обра-
зования с его качеством в других 
странах. Причем не выборочно, а 
во всех школах. В принципе об-
ычно они делают это на уровне 
стран, но в порядке исключения 
отслеживают ситуацию в Шан-
хае, Гонконге и ряде других горо-
дов.  В итоге Москва попала в де-
сятку лучших в мире, что под-
тверждено всеми высококвали-
фицированными экспертами. 
Впереди нас оказалось лишь 
одно европейское государство — 
Финляндия, одно североамери-

канское — Канада, а все осталь-
ные из Юго-Восточной Азии — 
Сингапур, Гонконг, Шанхай, Япо-
ния и Южная Корея со своей спе-
цификой образования. Подавля-
ющее большинство стран Евро-
пы, такие как Франция, Швейца-
рия, Германия, Австрия, Италия, 
Великобритания имеют показа-
тели существенно ниже, как и 
США. Вы спросите меня, а зачем 
нам это, собственно, нужно, ради 
чего мы мучаем детей? И я отве-
чу: это нужно уж точно не мне и 
не правительству города, а пре-
жде всего самим детям, их се-
мьям для будущего ребят. Ведь от 
того, какое они получат базовое 
образование, зависит вся их 
дальнейшая жизнь, профессия. 
Следовательно, все преобразо-
вания мы проводили в полном 
соответствии с интересами мо-
сквичей. 

В последние годы в Москве поя-
вилось еще одно новшество — 
медицинские и инженерные 
классы. Что это такое? Понятно 
же, что школьник не получит ни 
диплома врача, ни диплома ин-
женера. Что же он получает, за-
нимаясь в таком классе? 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН:  Все образование в 
России разбито на несколько ча-
стей: дошкольное, школьное, до-
полнительное образование, 
среднетехническое и высшее. 
Если они никак не связаны меж-
ду собой, хорошего результата 
ожидать трудно. Но мы же хотим 
не просто научить писать и чи-
тать молодого человека, а чтобы 
он получил первоклассную спе-
циальность, стал конкуренто-
способен на рынке труда. Значит, 
нужно, чтобы все этапы его об-
учения были нацелены на этот 
конечный  результат. Дошколь-
ное, школьное и дополнительное 
образование мы уже объединили 
в рамках учебного комплекса. 
Многие дошколята теперь авто-
матически переходят в школу, в 
которой их детсад был составной 
частью. А вот федеральные и 
частные вузы продолжали оста-
ваться для многих выпускников 
вообще словно другой планетой. 
Чтобы сблизить их и максималь-
но синхронизировать два уровня 
образования, мы решили прежде 
всего наладить постоянное взаи-
модействие между школами и 
вузами. Добиться этого и помо-
гает создание тех самых инже-
нерных и медицинских классов. 
Институтские преподаватели 
приходят в школу, рассказывают 
старшеклассникам о профессии. 

Ребята, в свою очередь, не чувст-
вуют себя гостями в университе-
тах, с которыми у школы налаже-
но взаимодействие. Они занима-
ются в их лабораториях, пользу-
ются студенческими учебными 
пособиями. Плюс инженерные 
классы, к примеру, сотруднича-
ют со 100 лучшими предприяти-
ями «Ростеха», «Росатома» и 
другими из числа самых продви-
нутых, а медицинские — с лучши-
ми городскими больницами. Та-
ким образом, к 10-му, 11-му 
классам молодые люди начина-
ют понимать, какая им профес-
сия нужна, подходят ли они сами 
для нее. И тогда начинают углу-
бленно заниматься математи-
кой, физикой, химией, биоло-
гией. Словом, теми предметами, 
которые им пригодятся уже не 
просто для поступления в вуз, но 
и в реальной жизни. 

Есть у нас и еще один вариант 
связки школы с вузом — так назы-
ваемые предуниверсарии непо-
средственно в вузах. Их препода-
ватели сами выбирают будущих 
студентов и начинают их гото-
вить с 9—10-го класса в школах 
при университетах. Такими пре-
дуниверсариями в столице обза-
велись уже 9 университетов: 
Плехановка, МГУ и другие. Эти 
ребята еще более углубленно из-
учают нужные для будущей про-
фессии предметы, имеют воз-
можность ближе познакомиться 
с ее спецификой, им интереснее 
готовиться к экзаменам. Всего 
профподготовкой в настоящее 
время в Москве охвачены 15—
20% школьников. Наша задача — 
распространить ее на все 100% 
учащихся, чтобы у каждого ре-
бенка была возможность пра-
вильно оценить, чем ему стоит в 
жизни заняться, лучше подгото-
виться к поступлению в вуз или 
техникум, чтобы получить затем 
соответствующий диплом. 

Еще одна новость: с десяток 
столичных школ обзавелись 
грядками и теплицами. Это что, 
возвращение уроков труда из 
советских времен? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Невозможно усле-
дить за новостями каждой шко-
лы. Но если дети научатся узна-
вать растения и ухаживать за 
ними, лично я ничего плохого в 
этом не вижу. 

Метро идет вперед 
Шесть лет назад Москва при-
ступила к масштабной про-
грамме развития столичного 
метрополитена. Как вы оцени-
ваете ход ее реализации?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Признаюсь, ожи-
дал, что она пойдет хуже. Дело в 
том, что в момент старта у нас не 
было ни проектов, ни землеотво-
дов для строительства. К тому же 
многие площадки, которые мож-
но было бы использовать для 
прокладки новых линий и соору-
жения станций, были заняты 
коммерческими объектами. А 
метростроения, которое было 
способно осваивать такие объе-
мы, как мы наметили, не было ни 
в Москве, ни во всей стране. По 
сути пришлось заново создавать 

в городе огромный комплекс, 
включая проектирование, стро-
ительство, ввод в эксплуатацию 
и саму эксплуатацию многочи-
сленных сооружений подземки. 
Тем не менее 18 станций и 34 км 
новых линий метро мы уже вве-
ли и еще порядка 30 станций 
планируем ввести в ближайшие 
три года. В частности, на стадии 
пуска фактически уже находит-
ся часть Люблинско-Дмитров-
ской линии с тремя станциями: 
«Бутырской», «Фонвизинской» 
и «Петровско-Разумовской». В 
будущем году эта линия дойдет 
до станции «Селигерской» — ее 
давно ждут жители севера столи-
цы. Скоро дойдет линия от Мо-
сковского международного де-
лового центра «Москва-Сити» 
до Рассказовки. Сокольническая 
линия уже частично пришла в 
Новую Москву и будет продол-
жена до Коммунарки. К 2018 
году планируется довести ради-
альную Кожуховскую линию до 
Некрасовки. Это разгрузит пе-
регруженный транспортно-пе-
ресадочный узел Выхино и за-
хватит пассажиров, для которых 
подземка пока недоступна. 

Строится и еще одно большое 
кольцо — подземное, длиной око-
ло 60 км. Еще более сложное и с 
очень сложной инфраструкту-
рой. Его первую часть — от «Дело-
вого центра» до «Петровского 
парка» — мы пустим в этом году. 
Дальнейшее сооружение этого 
так называемого Третьего пере-
садочного контура останется для 
Москвы приоритетным до 2020 
года. Дело в том, что его создание 
вместе с Московским централь-
ным кольцом и прокладкой ряда 
радиальных линий создаст тран-
спортную инфраструктуру для 
развития Москвы, может быть, 
даже не на десятилетия, а лет на 
100. Сегодня продлить радиаль-
ные направления существующих 
линий практически невозможно, 
так как чем ближе к центру, тем 
сложнее пассажирам становится 
садиться на них. Два же кольца 
позволят пересаживаться на дру-
гие ветки гораздо раньше, ехать 
до центра города многим горожа-
нам будет просто незачем. 

А в Подмосковье метро дальше 
пойдет? Судя по письмам чита-
телей, это волнует очень мно-
гих жителей Московской обла-
сти. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Москва — большая 
агломерация, и, безусловно, мы 
заинтересованы в хорошей тран-
спортной связи между столицей 
и городами Подмосковья. Каж-
дый день миллионы людей  едут 
на работу,  на дачу или в аэропор-
ты. Но улучшать  эту связь нужно 
не только за счет метро, но и  с 
помощью развития пригород-
ных электричек. Они будто са-
мим богом созданы для того, что-
бы превратить  их по сути в на-
земное метро. И потому так важ-
но продолжать  реконструиро-
вать и строить дополнительные 
пути. Улучшать подвижной со-
став, чтобы он ходил в тактовом 
режиме, как метро по радиаль-
ным направлениям. 

Но электрички в наши дни не 
очень выгодны. В ряде городов, 
например, Вологде, от них вооб-
ще сейчас отказываются.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: В столице РЖД не 
отказывается.  Московский 
транспортный узел перевозит в 
день около 2 млн человек или по-
чти половину пассажиров всех 
пригородных дорог России. Поэ-
тому от развития железнодо-
рожных путей в городе никто от-
ступать не намерен. Мы после-
довательно  его реализуем. Пер-
вый проект — прокладка путей до 
Зеленограда, через Химки и 
пуск туда скоростного поезда, 
уже реализован. Следующий 
проект — на Киевском направле-
нии. Там мы смогли увеличить 
количество электричек, не ме-
няя инфраструктуры за счет ав-
томатизации процессов, улуч-
шения логистики и так далее. И 
так путем строительства и за 
счет улучшения организации пе-
ревозок будем наращивать ко-
личество поездов по всем на-
правлениям, где в этом есть не-
обходимость.

Самострой уходит 
На этой неделе в городе прошла 
вторая волна сноса самостроя. 
107 объектов снесены за два 
дня. Что интересно? В отличие 
от первой волны, прошедшей в 
феврале, в городе изменился 
информационный фон вокруг 
этого события. Например, в на-
шей почте в одном письме гово-
рится: «Спасибо, что снесли 
этот гадюшник», а в другом зву-

чит вопрос: «И когда же этот га-
дюшник будет снесен возле на-
шей станции метро?» Но есть и 
другие письма. Их авторы спра-
шивают: как же так случилось, 
что интересы бизнеса в Москве 
вошли в противоречие с собст-
венностью города на землю? 
Власти говорят владельцам: мо-
жете забрать свои ларьки, толь-
ко освободите нашу землю…
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Никаких противо-
речий у бизнеса с правительст-
вом Москвы не существует. За 
эти годы мы построили миллио-
ны квадратных метров недви-
жимости. Создали сотни тысяч 
новых рабочих мест. И собст-

венники из снесенных построек 
уже нашли или подбирают но-
вые помещения — проблем с 
этим нет. Что же касается само-
строя, город боролся и будет бо-
роться с ним. Самострой —  не 
бизнес, это нарушение закона. 
С постройками, которые нигде 
не зарегистрированы, а значит, 
не являются ничьей собствен-
ностью, проблем вообще нет, 
мы их убираем сразу. Сложнее 
было с объектами, зарегистри-
рованными в реестре недвижи-
мости. Но с начала этого года 
вступили в действие поправки в 
Гражданский кодекс, которые 
позволяют сносить любые са-
мовольные постройки, если они 
опасны для города. То есть зани-
мают улично-дорожную сеть 
или стоят возле метрополитена, 
на инженерных коммуникаци-
ях. Теперь можно сносить и их, 
что мы и делаем.

Москвичка Кабалия Бесик все-
таки спрашивает: а может быть, 
будет какая-нибудь амнистия, и 
каким-то постройкам город в 
итоге позволит остаться? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Как можно дать ам-
нистию зданию, которое нахо-
дится в технологической зоне 
метрополитена? А если завтра 
обрушится пешеходный пере-
ход, как уже случалось? Или про-
рвет газопровод, хлынет горячая 
вода под высоким давлением? 
Еще раз повторяю: мы не будем 
ждать, когда это случится. 

Когда снос только начинался, 
многие объясняли это просто: 
сносят одни ларьки, чтобы ос-
вободить место под другие, ко-
торые будут принадлежать дру-
гим людям. Но вот очистили 
территорию возле станции ме-
тро «Чистые пруды», рекон-
струировали и благоустроили 
Арбатскую площадь. Такой же 
принцип — использование тер-
ритории в целях благоустрой-
ства и создания комфортной 
среды для москвичей сохранит-
ся и в дальнейшем? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Мы сносим объек-
ты самостроя в первую очередь 
для того, чтобы обезопасить 
москвичей. И конечно же, хо-
тим, чтобы освободившиеся в 
городе места выглядели достой-
но, в соответствии с окружаю-

щей исторической застройкой. 
Никакого нового строительст-
ва там не будет. 

Моя улица 
Более чем на 20 улицах из 59, на 
которых сейчас ведется благоу-
стройство по программе «Моя 
улица», работы уже закончены. 
А когда завершатся на осталь-
ных? Не уйдут на следующий 
год? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: В основном до 1 
сентября мы уйдем с дорог, что-
бы ничего не мешало движению 
машин. Останутся небольшие ло-
кальные участки, которые закон-
чим в течение нескольких недель. 

Тем не менее всегда звучит мно-
го нареканий и от водителей, и 
от пешеходов: вот перекопали 
все, ни пройти ни проехать. К 
будущему сезону не появится 
новшеств, чтобы ускорить этот 
процесс?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Мы стараемся де-
лать все в максимально короткие 
сроки. И работы, которые по-хо-
рошему должны занимать год, 
выполняем за два-три месяца. Но 
это огромный кропотливый 
труд. Тем не менее будем ста-
раться делать еще как можно бы-
стрее, но не в ущерб качеству. 
Уверяю вас: пройдет время, и не-
удобства забудутся, а красота и 
комфорт останутся. Это и радует. 

Еще Салтыков-Щедрин писал, 
что самым очевидным свиде-
тельством городского безобра-
зия являются покосившиеся 
столбы, изгороди и заборы. Вот 
и в Москве есть еще огромное 
количество «пьяных» фонар-
ных столбов, которые кому-то 
кланяются, заборы и изгороди, 
на которые тошно и стыдно 
смотреть. Неужели ничего 
нельзя сделать? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Именно от этого 
мы и стараемся избавиться. По-
смотрите на ту же Ленинградку. 
Давно ли я ехал и так же думал: 
какой позор! Нет больше на Ле-
нинградке этих заборчиков, по-
битых бордюров,  облупившихся 
фасадов. Все приведено в поря-
док. И не только на Ленинградке, 
но и на Варшавке, проспекте 
Мира, Каширке… Сделаем  и на 
других улицах.

Хотелось бы узнать, как идет 
строительство парка «Заря-
дье». 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Недавно я специ-
ально  приглашал журналистов 
туда на стройплощадку, чтобы 
показать, что мы приступили 
уже к засыпке построенных там 
зданий — павильонов, кафе, пар-
ковки... Ведь пройдет еще совсем 
немного времени, и все они бу-
дут скрыты зелеными холмами. 
Но чтобы это произошло, при-
шлось сначала разобрать гости-
ницу «Россия», которая, как из-
вестно, за свои размеры была в 
70-е годы внесена в Книгу рекор-
дов Гиннесса, и вывезти горы 
строительного мусора объемом 
с два стадиона «Лужники». По-
том мы построили новые соору-
жения площадью с еще один ста-
дион «Лужники», и вот  теперь 
засыпаем эти сооружения зем-
лей. Возим грунт и на машинах, и 
на баржах по Москве-реке. Осе-
нью начнем посадку деревьев. Ну 
а в следующем году, надеюсь, мо-
сквичи там будут уже гулять. По-
позже будет достроена только 
филармония. 

Москва презентовала еще один 
очень интересный проект: ре-
конструкцию набережных. Он 
продвигается вперед? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: В плане примерно 
40 набережных Москвы-реки, 
которые нуждаются либо в ре-
монте, либо в работах по карди-
нальному благоустройству. 
Крымская набережная возле 
Парка Горького уже готова. Если 
раньше там никто никогда не хо-
дил, то теперь она никогда не пу-
стует. Реконструируется Луж-
нецкая набережная, идут работы 
на Кремлевской и Москворецкой 
набережной. Всего за будущий 
год мы намерены провести ре-
конструкцию 10 набережных. В 
основном это те, что идут друг за 
другом от Кремля до Лужников и 
Сити.. 

Акцент

 Из 16 золотых медалей, 
завоеванных российскими 
школьниками в 2016 году 
на международных олимпиа-
дах, 9 получили москвичи 

Акцент

 В рейтинге PISA после 
Москвы — Швейцария, 
Германия, Австрия, 
Нидерланды, 
Великобритания, США... 

Сергей Собянин не ожидал, 
что «Российская газета» издается 
на 17 языках.

Видео и фото 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1301148
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СЛЕДСТВИЕ После убийства 
приемного ребенка возбуждено 
дело против сотрудницы 
органов опеки

Опекали заочно

Иван Петров

УБИЙСТВО 6-летней Вероники в 
подмосковном городе Озеры 
прогремело на всю страну. Выя-
снилось, что девочку  убил отец, а 
его супруга и теща помогли изба-
виться от тела. Вчера стало из-
вестно, что жуткое преступление 
могло произойти из-за халатно-
сти органов опеки. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Следственного комитета 
России, подмосковные следова-
тели возбудили уголовное дело в 
отношении заведующей отделом 
местного управления опеки и по-
печительства. 

Она подозревается в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного статьей «халатность, 
повлекшая по неосторожности 
причинение смерти». Преступле-
ние в Озерах, напомним, шоки-
ровало всех. 

Сначала местная многодетная 
семья сообщила в полицию о та-
инственном исчезновении при-
емной дочери. Оперативники до-
вольно быстро установили, что 
девочку могли убить. Попыта-
лись связаться с ее семьей, но 
тщетно: отец, мать и даже бабуш-
ка Вероники пропали. 

Нашли их на одном из сель-
ских кладбищ. Все были пьяные. 
Поначалу родители сообщили, 
что Вероника утонула в ванной, а 
они, испугавшись последствий, 
сожгли ее тело. 

Но улики говорили о другом. 
Под их тяжестью отец семейства 
признался, что ударил девочку за 
то, что она без спросу взяла кусо-
чек шашлыка. Из-за удара девоч-
ка поперхнулась и погибла. «Се-

мейный совет» решил сжечь тело 
ребенка, а затем заявить о пропа-
же.

Отец и мать погибшей девоч-
ки в настоящее время арестова-
ны. Им уже предъявлены обвине-
ния. 

 — По обнаруженным обгорев-
шим фрагментам, похожим на 
костные останки, а также по мно-
гочисленным засохшим каплям 
бурого цвета, похожим на кровь, 
назначено проведение генетиче-
ской экспертизы. Также обвиняе-
мым назначено проведение пси-
холого-психиатрической экспер-
тизы, — рассказали в Следствен-
ном комитете о ходе расследова-
ния.

Теперь же выяснилось, что за-
ведующая местным подразделе-
нием органов опеки формально 
относилась к работе. Как устано-
вили следователи, от админи-
страции детского сада, а также от 
представителей родительского 
комитета ее группы неоднократ-
но поступали обращения в отдел 
о систематических избиениях 
ребенка ее отцом.

Однако должных мер принято 
не было. При этом ежегодно со-
ставлялись формальные отчеты о 
результатах обследования усло-
вий жизни удочеренной девочки 
без обязательного выезда на ме-
сто проживания ребенка. 

В СК констатируют, что к 
убийству ребенка привело не-
надлежащее исполнение обязан-
ностей заведующей отделом 
управления опеки и попечитель-
ства. Запланирован ряд допросов 
и иных следственных действий с 
целью закрепления доказатель-
ной базы по делу о халатности.

АКТУАЛЬНО  На выборах 
москвичи смогут 
проголосовать дома, 
в больнице и СИЗО

Под контролем 
наблюдателей

Ольга Игнатова

ВОЗМОЖНОСТЬ проголосовать на дому имеют 128 
тысяч москвичей. Об этом в ходе «круглого стола» сто-
личного Общественного штаба по наблюдению за выбо-
рами сообщил глава департамента труда и социальной 
защиты населения Москвы Владимир Петросян.

Он подчеркнул, что столько людей в столице полу-
чают социальные услуги на дому. Это одинокие пожи-
лые люди, ветераны ВОВ, инвалиды. «Пока мы точно 
не знаем, сколько человек решит проголосовать на 
дому, эта цифра будет известна ближе к дню выборов, 
— отметил Петро-
сян. — Но мы со сво-
ей стороны уже сей-
час информируем 
наших подопечных 
о возможности на-
домного голосова-
ния». По словам ру-
ководителя Обще-
ственного штаба по 
наблюдению за вы-
борами, главреда 
радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексея Венедиктова, на выборах мэра Мо-
сквы в 2013 году дома проголосовали около 105 тысяч 
человек. «Это не такая большая цифра, но важная, осо-
бенно в одномандатных округах, где на счету каждый 
голос избирателя», — добавил он. Чтобы проголосовать 
дома, человек должен написать заявление в участко-
вую избирательную комиссию. Причем сделать это 
лично. Социальные работники не имеют право писать 
заявления за своих подопечных. Если же человек по 
каким-то причинам не может сделать это сам, соцра-
ботник может лишь передать его пожелание в УИК го-
лосовать дома. Петросян сообщил, что не получил ни 
одной жалобы по поводу давления на пенсионеров со 
стороны социальных работников. «Ни одна бабушка 
мне не позвонила и не сказала, что соцработники за-
ставляют проголосовать за какого-то конкретного де-
путата», — подчеркнул он. Тем же подопечным, кото-
рые все-таки захотят сами добраться до участка, чи-
новник пообещал содействие. «Весь день — 18 сентя-
бря — будет работать служба социального такси, мо-
бильная социальная служба, — рассказал он. — Челове-
ку нужно лишь сообщить через своего соцработника, 
когда он планирует посетить избирательный участок, 
и к его подъезду приедет социальное такси».

В медучреждениях организуют 70 избирательных 
участков в стационарах общего профиля и 17 — в специ-
ализированных стационарах — наркологических, пси-
хиатрических, туберкулезных диспансерах. Наблюда-
тели на участки могут попасть, показав паспорт и доку-
мент, подтверждающий участие в избирательном про-
цессе, а также при соблюдении санитарных норм и пра-
вил нахождения в лечебном учреждении. А вот в СИЗО, 
которых в столице 7, в день выборов смогут проголосо-
вать около 7300 избирателей. 

ПОСТУПОК Второклассницу 
наградили за спасение 
жизни подруги

Вытащила 
из полыньи

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Вологодская область

МЕДАЛЬ «За спасение погибающих на водах» второ-
класснице из города Кириллова Вологодской области 
Марьяне Забегаевой вручил глава МЧС России Влади-
мир Пучков. Минувшей зимой эта храбрая девочка выта-
щила из полыньи свою подругу Зарину Казакову.

Все произошло в феврале. Девочки шли домой из 
школы по льду замерзшего озера Долгое. Они разгова-
ривали, а потом заметили прорубь. Решили поиграть. 
Зарина поскользнулась, не удержалась и провалилась в 
полынью. 

Рядом никого из взрослых не было. Марьяна не расте-
рялась, не запаниковала, долго не думала и изо всех сил 
стала тащить подругу на лед. И буквально выдернула ее 
из воды. «Я ни о чем не думала, — рассказала тогда Марья-
на. — Схватила ее за руки и тащила. Мне было страшно за 
подружку».

Насквозь промокшие одноклассницы быстро побежа-
ли к Марьяне домой. Родители переодели девчонок в су-
хую одежду, отогрели, напоили чаем и успокоили. А по-
том отвели Зарину к маме. Все закончилось благополуч-
но, и никто из девочек даже не заболел.

Своим одноклассникам Марьяна Забегаева об этом 
случае ничего не рассказала. И о том, что девочка спасла 
жизнь подруге, все узнали лишь спустя две недели. На 
урок ОБЖ в школу пришли пожарные инспекторы. 
Именно они и рассказали о героическом поступке Марь-
яны Забегаевой. А через неделю смелую и очень скром-
ную девочку наградили благодарственным письмом 
седьмого отряда Федеральной противопожарной служ-
бы по Вологодской области. 

Теперь же Марьяну Забегаеву наградил и глава МЧС 
Российской Федерации Владимир Пучков. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд поддержал решение 
о лишении прав водителя за ДТП на газоне

Наехал и сбежал
Владимир Полетаев

В
ерховный суд РФ рассмо-
трел по жалобе дело о до-
рожно-транспортном про-

исшествии, в котором и постра-
давших как бы нет, и прав водите-
ля лишили.

 А дело в том, что автолюби-
тель выехал на обочину и перее-
хал сумку, в которой находились 
электронный планшет, продукты 
и напитки. И «таблетка», и про-
дукты, и бутылки были раздавле-
ны. Сам хозяин сумки не постра-
дал. Но по факту произошло ДТП 
и водитель не имел права уезжать 
с места происшествия, не до-
ждавшись представителей Госав-
тоинспекции. 

Водитель после инцидента уе-
хал, а суды решили, что таким 
образом он покинул место ДТП, и 
лишили его за это водительских 
прав. 

Автовладелец из Магнитогор-
ска оспаривал в Верховном суде 
РФ решения трех инстанций — 
мирового участка № 3, Орджони-
кидзевского районного суда и Че-
лябинского областного суда. Все 
три суда признали его виновным 
по части 2 статьи 12.27 КоАП РФ 
— «оставление водителем места 
дорожно-транспортного проис-
шествия, участником которого 
он являлся». 

Именно за совершение адми-
нистративного правонарушения 
мировой суд в первой инстанции 
лишил автовладельца права 
управлять транспортным средст-
вом в течение года, а еще две вы-
шестоящие инстанции поддер-
жали это решение, оставив его в 
силе.

В жалобе лишенный прав поя-
снил Верховному суду, что якобы 
не может и не должен быть нака-

зан за покинутое место ДТП, по-
скольку, по его мнению, никако-
го дорожно-транспортного про-
исшествия не было: он лишь слу-
чайно наехал на сумку, которая 
находилась на газоне.

«Произошедшее событие не 
может быть признано дорожно-
транспортным происшествием, 
поскольку произошло на газоне, 
который не является дорогой и к 
таковой не приравнивается», — 
указал водитель в жалобе.

Однако в Верховном суде РФ 
его доводы не поддержали. Пото-
му что происшествие произошло 
в ходе движения автомобиля, и в 
результате был нанесен ущерб. 
Такой инцидент считается ДТП, 
независимо от места, на котором 
он произошел. Так указал Вер-
ховный суд в своем решении.

Суд пояснил, что мнение о не-
правильном причислении к ДТП 
инцидентов, которые произошли 
вне проезжей части, например на 
газоне, является ошибочным и 
основано на неверном толкова-
нии норм закона.

Пункт 1.2 Правил дорожного 
движения (в соответствии со ста-
тьей 2 Федерального закона от 10 
декабря 1995 года №196-ФЗ «О 
безопасности дорожного движе-
ния») признает дорожно-тран-

спортным происшествием собы-
тие, возникшее в процессе дви-
жения по дороге транспортного 
средства и с его участием, при ко-
тором погибли или ранены люди, 
повреждены транспортные сред-
ства, сооружения, грузы либо 
причинен иной материальный 
ущерб.

Таким образом, произошед-
шее трактуется как ДТП, а пункт 
2.5 Правил дорожного движения 
РФ обязывает водителя немед-

ленно остановить машину, вклю-
чить аварийную сигнализацию и 
выставить знак аварийной оста-
новки. Между тем заявитель дан-
ный алгоритм действия проигно-
рировал и уехал. Тем самым свои-
ми действиями он совершил ад-
министративное правонаруше-
ние, за что и подвергся наказа-
нию.

«Описанное событие отвечает 
признакам ДТП, указанным в 
статье 2 Федерального закона «О 
безопасности дорожного движе-
ния» и пункте 1.2 Правил дорож-
ного движения. При этом такое 
событие признается дорожно-
транспортным происшествием в 
случае, когда оно произошло как 
на дороге, так и в пределах приле-
гающей территории», — сказано в 
решении Верховного суда РФ.

Туризм Режим пограничной зоны будет снят с части территории 
Сахалинской области

Облегчат жизнь

Наталья Широкова, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск 

О
б этом вчера заявил 
заместитель предсе-
дателя правительст-
ва РФ Дмитрий Рого-
зин на заседании ко-

миссии по государственной по-
граничной политике в Южно-
Сахалинске. По его словам, про-
ект соответствующего приказа 
подготовлен и в ближайшее вре-
мя приобретет статус офици-
ального документа.

— Регион очень интересный, 
это Тихий океан, здесь влия-
тельные страны-соседи. Надо 
дать возможность территории 
развивать туризм и те сферы 
бизнеса, которые приносят мак-
симальные доходы, — считает 
чиновник.

Речь идет о Курилах, островах 
Тюлений и Монерон. Многих ту-
ристов, мечтающих полюбовать-
ся их уникальной природой, от-
пугивают неудобства, связанные 
с оформлением пропуска в по-
граничную зону. Например, по-
лучения заветной бумажки для 

Монерона, который к тому же яв-
ляется заповедной территорией, 
приходится ждать от 30 до 60 
дней. С Курилами проще — их «от-
кроют» за один-два дня.

Оформляют пропуск погра-
ничники в Южно-Сахалинске. 
Турист должен четко обрисовать 
сотрудникам ведомства маршрут 
путешествия, который впишут в 
документ. Если впоследствии он 
от него отклонится и его пойма-
ют, будут проблемы.

Что говорить о приезжих, 
если местные жители жалуются 
на жизнь в пограничной зоне. С 
правоохранителями необходимо 

согласовывать торговлю, уборку 
снега, проведение праздничных 
мероприятий в темное время су-
ток, выпас скота. Мучаются ры-
бодобывающие предприятия, 
строители и, конечно же, туропе-
раторы.

Региональные чиновники не 
первый год добивались «освобо-
ждения» островов. Проблему оз-
вучивали перед федеральным 
центром, подкрепляя свои дово-
ды опросом жителей Северо-Ку-
рильска (остров Парамушир). 
Большинство из них инициативу 
поддержали.

При этом, как подчеркивают 

представители власти, отмена 
пограничной зоны никоим обра-
зом не понизит уровень безопа-
сности. Зато снятие администра-
тивных барьеров не только об-
легчит жизнь туристам и остро-
витянам, но и позволит более 
оперативно решать многие во-
просы. В том числе связанные с 
реализацией федеральной про-
граммы развития Курильских 
островов. Она предусматривает, 
в частности, создание Куриль-
ского туристско-рекреационно-
го комплекса «Горячий пляж», 
бальнеологического комплекса, 
разработку туристических мар-
шрутов.

Побывав на Курилах, трудно в 
них не влюбиться: заснеженные 
пики вулканов, бьющие из-под 
земли кипятком минеральные 
реки и... заросли зеленого бамбу-
ка. 

Взять тот же самый большой 
остров курильской гряды — Иту-
руп — можно добраться с Сахали-
на на теплоходе или самолетом. 
Морской путь занимает до 20 ча-
сов, воздушный — намного бы-
стрее, если, конечно, погода лет-
ная. Одна из визитных карточек 

Итурупа — геотермальные источ-
ники. Комплекс «Ванночки» на-
ходится в двух километрах от Ку-
рильска. Вода здесь обогащена 
радоном. А у подножья действую-
щего вулкана Баранского можно 
окунуться в реку Кипящую. Не-
смотря на грозное название, сва-
риться не получится (для этого 
разве что придется прыгнуть в 
самый исток с его 100 градуса-
ми), а вот оздоровиться — запро-
сто. Здесь же — удивительные гря-
зевые котлы, фумаролы, потряса-
ющие горячие озера необычного  
бирюзового цвета и минераль-
ные ручьи.

На Итурупе много водопадов, 
в том числе один из самых высо-
ких в России — 141-метровый 
Илья Муромец. Текущая на запа-
де Итурупа река Куйбышевка 
идеальна для рыбалки и сплава. 
20-километровый маршрут про-
ходит мимо полей сражений Вто-
рой мировой с брошенной япон-
цами бронетехникой, мимо ста-
рого японского кладбища и древ-
ней стоянки коренных жителей 
островов — айнов.

Побывав на Курилах, трудно в них 
не влюбиться.Акцент

 Это даст возможность 
территории развивать туризм 
и те сферы бизнеса, которые 
приносят максимальные 
доходы

Акцент

 Верховный суд указал, что 
к ДТП причисляются также 
инциденты, которые произош-
ли вне проезжей части

Больше всего Марьяна Забегаева была рада большой 
красивой кукле, которую подарил ей министр.

В медучреждениях 
столицы 18 сентя-
бря откроются 
более 80 избира-
тельных участков
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ЧП За избиение 
футбольного 
тренера 
полицейских 
уволили 

ШТРАФНОЙ 
УДАР

Владимир Богданов

В РЕЗУЛЬТАТЕ служебной про-
верки были уволены трое со-
трудников московской полиции, 
которые причастны к избиению 
тренера женского футбольного 
клуба «Торпедо» Фаига Нагдали-
ева. Об этом сообщила пресс-
служба столичного ГУ МВД.

Напомним, инцидент с На-
гдалиевым произошел 25 авгу-
ста. Как сообщила корреспон-
денту «РГ» начальник Управле-
ния информации и обществен-
ных связей московского управ-
ления МВД Софья Хотина, фут-
больный тренер, выйдя из зда-
ния Российского футбольного 
союза, подходил к станции ме-
тро «Таганская».

— Там он увидел нескольких 
полицейских, которые стояли и 
курили в неположенном месте. 
Нагдалиев сделал им замечание. 
Все последующие действия он 
записал на свой сотовый. Когда 
он начал спускаться в метро, то, 
по его словам, он услышал угро-
зу со стороны человека в гра-
жданской одежде. Позднее тот 
оказался переодетым полицей-
ским, — рассказала Хотина.

А дальше события развива-
лись уже более жестко. Тренера 
ударили несколько раз по голо-
ве и по телу подошедшие поли-
цейские. Его скрутили и доста-
вили в отделение полиции. Там 
тренер попросил вызвать ско-
рую помощь и написал заявле-

ние. По его словам, его стали за-
пугивать, угрожать, что заведут 
против него дело за нападение 
на полицейского. Под диктовку 
заставили написать отказное 
заявление и отпустили. Дома 
ему стало плохо, и он поехал в 
травмпункт, откуда был достав-
лен в больницу.

 Там врачи диагностировали 
сотрясение головного мозга, 
ушиб грудной клетки и плеча. 
«В итоге я взял больничный, 
приехал в дежурную часть, все 
объяснил начальнику. Он выз-
вал всех, кто был в тот день. Они 
мне говорили: «Давайте все 
урегулируем», — позже расска-
зал радиостанции «Говорит Мо-
сква» Нагдалиев. 

Видео с его избиением он вы-
ложил в Интернет. К чести руко-
водства московской полиции 
реакция на это ЧП последовала 
незамедлительно. 

— Видеозапись инцидента с 
участием тренера женского 
футбольного клуба «Торпедо» и 
сотрудников УВД на Москов-
ском метрополитене, разме-
щенная в сети Интернет, внима-
тельно изучена руководством 
столичной полиции. 

По результатам проведенной 
проверки из органов внутрен-
них дел уволены по отрицатель-
ным мотивам трое полицейских 
— участников события, — заяви-
ли в пресс-службе ведомства. 

Кроме этого, были наказаны 
и двое начальников этих поли-
цейских. Они понижены в дол-
жности, а руководители подра-
зделения привлечены к дисци-
плинарной ответственности.

В пресс-службе полиции до-
бавили, что материалы провер-
ки будут переданы в столичное 
подразделение СКР для приня-
тия процессуального решения. 

Напомним, что похожий слу-
чай произошел в Новой Москве 
в начале лета. Тогда два москов-
ских полицейских уволены из-
за конфликта с врачами скорой 
помощи. Как сообщили в пресс-
службе столичной полиции, ин-
цидент с нанесением побоев 
произошел в Новой Москве тре-
тьего июня. Два сотрудника па-
трульно-постовой службы, ко-
торые находились в свободное 
от работы время, поссорились с 
врачами скорой медицинской 
помощи.

Во время конфликта бригада 
скорой помощи через службу 
02 вызвала наряд полиции, ко-
торый незамедлительно при-
был на место. В итоге двое стра-
жей порядка были задержаны 
коллегами и доставлены в отде-
ление полиции. В отношении 
них была проведена служебная 
проверка, по результатам кото-
рой они были уволены по отри-
цательным мотивам.

За избиение 
тренера уволены 
трое полицейских, 
их начальники 
понижены 
в должности 
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Из первых уст Андрей Кончаловский представит новый фильм в Венеции

Ближний круг зла
Валерий Кичин 

Р
оссию в конкурсе 73-го 
Венецианского фести-
в а л я  п р е д с т а в л я е т 
фильм Андрея Конча-
л о в с к о г о  « Р а й »  — 

130-минутная черно-белая кар-
тина, в которой играет интерна-
циональная команда актеров: 
Юлия Высоцкая в роли русской 
аристократки в эмиграции, теа-
тральный актер из Дрездена Кри-
стиан Клаус в роли офицера СС; 
коллаборациониста Жюля сыг-
рал француз Филипп Дюкен, за 
плечами которого около 90 кино-
ролей. 

Это уже пятый фильм Андрея 
Кончаловского, участвующий в 
старейшем фестивале мира. В 
1962 году на конкурсе дебютов 
получил Главный приз его корот-
кометражный фильм «Мальчик и 
голубь», а «Иваново детство» Ан-
дрея Тарковского, где он был со-
автором сценария, взял «Золото-
го льва». В 1966 году фильм «Пер-
вый учитель» получил Кубок 
Вольпи за лучшую женскую роль 
(Наталья Аринбасарова). В 1995 
году «Дом дураков» получил 
Специальный приз жюри, а в 
2014-м приз за лучшую режиссу-
ру взяли «Белые ночи почтальона 
Тряпицына».

Российский фильм заплани-
рован на один из последних дней 
конкурса.

В канун открытия 73-й Мо-
стры мы попросили Андрея Кон-
чаловского рассказать о фильме 
для читателей «РГ».
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Очень сложно 
словами объяснять, о чем фильм. 
В этом нет никакого смысла. 
Если бы меня три года назад 
спросили, о чем «Белые ночи по-
чтальона Тряпицына», я, конеч-
но, мог бы ответить: об оторван-

ных друг от друга северных се-
лах, о почтальоне, который для 
них единственная связь с Боль-
шой землей... Но это же фильм не 
о почтальоне, правда? Истинные  
мотивы создания фильма невы-
разимы словами. Я не шаманст-
вую — я в этом убежден. Самое 
простое, что я могу сказать: тема 
фильма близка той, что лежит в 
основе моей картины «Ближний 
круг», она о соблазне зла. Зло 
должно выглядеть, как добро, оно 
должно быть соблазнительно. 
Если бы оно не было таковым, не 
так рьяно все кидались бы в этот 
омут, в эту мутную реку зла. Но 
чтобы зло было соблазнитель-
ным, оно не должно выглядеть, 
как зло. И здесь — самая суть па-
радигмы нашей жизни. Толстой 
сказал, глядя на красивую жен-
щину: «Какое заблуждение ото-
ждествлять красоту с добром!» 
Так что это для режиссуры се-
рьезный вопрос — как показать 
зло прекрасным?

По-видимому, вам это удалось — 
фильм принят в конкурс Венеци-
анской Мостры!
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: С того момен-
та, когда мне сказали, что фильм 
взят на Венецианский фестиваль, 
у меня в жизни праздник. Не 

только потому, что я очень лю-
блю Венецию: она была для меня 
открытием Европы и великих ев-
ропейских традиций и ценно-
стей. Но и потому, что эта новая 
картина является продолжением 
какой-то новой жизни, которую я 
начал в «Почтальоне Тряпицы-
не». Могу сказать, что это вторая 
картина этой новой жизни в ки-
нематографе. 

Я что-то подобное заподозрил, 
когда прочитал на вашем сайте, 
что это попытка соединить ку-
ски старой пленки, якобы только 
что найденной, причем в ней не 
хватает каких-то фрагментов. 
Подобный эксперимент я видел 
в Венгрии, где фильм имитиро-
вал истлевшую кинопленку, ко-
торую достали откуда-то из глу-
бины веков, это было неожидан-
но и интересно. Вы пошли в том 
же направлении?
А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й : Я начинал 
примерно так, но потом прием 
стал обогащаться другими от-
крытиями в процессе поиска 
языка. Почти половина фильма — 
крупные планы трех персона-
жей, повествующих о своей жиз-
ни. Я, кажется, использовал этот 
прием в «Асе Клячиной»… Чувст-
вую себя счастливым еще и пото-
му, потому что такое «погруже-
ние в неизведанное» показалось 
интересным отборочной комис-
сии фестиваля.

Я понимаю, что говорить о пред-
мете собственного фильма ху-
дожнику трудно: он все уже вы-
разил образами на экране. Но 
картину еще не видел никто, кро-
ме вас и венецианских отборщи-
ков. Можно хоть несколько слов 

о сюжете, о том, что стало для 
него первым импульсом.
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Очень много 
лет назад я наткнулся на книгу о 
русской аристократке в эмигра-
ции, которая в годы войны укры-
вала в своей парижской квартире 
еврейских детей. Эта история 
время от времени всплывала в 
памяти, и так постепенно сло-
жился сюжет жизни нашей геро-
ини Ольги, участницы француз-
ского Сопротивления, ее отноше-
ний с коллаборационистом Жю-
лем и офицером СС Хельмутом. 
Но пересказывать сюжет бес-
смысленно, потому что не он был 
для меня главным. Меня интере-
совала та серая зона, в которой 
нет резкой границы между До-
бром и Злом. То, как эти два поня-
тия переплетаются и даже меня-
ются местами. Любая личность — 
это поле битвы между Богом и 
Дьяволом. Немаловажно и то, что 
Юля Высоцкая так убедительно 
сыграла в моей трилогии по Че-
хову в Театре Моссовета, что я 
подумал: сейчас самое время 
предложить ей трагическую 
роль. Так довольно часто проис-
ходит у меня: я вдруг вижу всю 
картину сразу, как вспышку мол-
нии. Вот за три секунды увидел 
весь фильм! Во всяком случае 
ощущение, что увидел все — от на-
чала до конца. А потом надо все 
это записать на бумагу. А потом — 
попытаться шаг за шагом нащу-
пать и реализовать на экране то, 
что пришло в миг озарения. Так 
было с «Почтальоном Тряпицы-
ным» и с некоторыми другими 
моими картинами. Но в данный 
период моей жизни все происхо-
дит по-другому: мне кажется, что 
я стал абсолютно свободен. Не 
думаю о зрителе. О том, где и как 
покажут картину. Ни о чем не ду-
маю, кроме того, что пытаюсь 
высказать в фильме. Практиче-
ски снимаю «в стол».

Ваш интернационал в фильме го-
ворит, как я понимаю, на разных 
языках — так?
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: В основном на 
трех языках — русские на русском, 
французы на французском, нем-
цы — на немецком, есть фрагмен-
ты на итальянском и на идиш. Та-
кое очень «перспективное ком-

мерческое предприятие»... Да там 
и нельзя было по-другому, потому 
что много импровизации — хоте-
лось продолжить поиски, начав-
шиеся «Асе Клячиной» и продол-
жившиеся на «Почтальоне Тряпи-
цыне». А импровизировать мож-
но только на родном языке. 

В «Почтальоне», мне кажется, 
было проще: жителям тех мест 
были привычны эти избы, это 
озеро, эти дороги. Они были в 
своей тарелке...
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это ошибоч-
ное мнение. Мой фильм не доку-
ментальное кино, где что прои-
зойдет перед камерой — то и хоро-
шо. Предлагаемые обстоятельст-
ва героям создавал я.

Это ясно. Но люди жили в своей 
естественной обстановке. Здесь 
же — актеры. 
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Конечно, ак-
теров гораздо труднее заставить 
просто жить на экране. 

Вот я и об этом. Актеров бросают 
в предложенные вами обстоя-
тельства, для них чужие. И они 

должны не играть, а жить в них. 
Мне эта задача кажется потруд-
нее, чем в «Почтальоне», и я 
крайне заинтригован.
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Я рад. Скажу 
так. Когда начинают говорить о 
поэзии, об образах, о семантике, 
мною овладевает немыслимая то-
ска. Я не хочу говорить об этом. Я 
хочу говорить о ремесле, о языке 
кинематографа. Это очень слож-
ная вещь — понять ценность дви-
жущегося изображения, точнее — 
зафиксированного движения, со-
провождаемого звуковым рядом . 

Вы сняли множество картин, 
среди них такие изобразительно 
мощные, как «Сибириада», «Ку-
рочка Ряба», тот же «Почтальон 
Тряпицын». И вдруг задаетесь 
вопросом, что такое язык кино! 
В чем тогда заключается этот но-
вый этап, начавшийся «Почталь-
оном»?
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Меня стал ин-
тересовать каждый запечатлен-
ный момент организованной 
жизни — как его увидеть, как по-
казать. Профессиональные тер-
мины «панорама — общий план — 
крупный план — обратная точка» 
и прочее во многом потеряли тот 
живой смысл, который позволял 
в прошлом веке развивать киноя-
зык. Сегодня киноязык застыл в 
голливудской библии и оконча-
тельно закостенел в телевидении. 
По-моему, Кокто сказал: камера 
— это глаз коровы. Вот корова сто-
ит и жует. В поле ее зрения попа-
дают пастух, муха, цветок. А она 
жует. Точно так же камера абсо-
лютно беспристрастна.  Эта 
мысль меня так поразила, что все 
происходящее перед камерой я 
стал видеть по-другому. 

Но получается, что в процессе 
интенсивных поисков языка от-
ступает на второй план смысл 
фильма, его, как любили гово-
рить в кино, месседж — «посла-
ние».
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ:  Я так не ду-
маю. Просто поиск языка — это 
формализм. Камера же не пишет 
по принципу «что вижу — то пою». 
Это вопрос жесткого отбора: «ди-
арея картинок» — или цепь жемчу-
жин? А отбор сводится к созна-
тельному восприятию каждого 
кадра и домысливанию опреде-
ленных событий, реакций, слов, 
из чего и может возникнуть то, 
что мы называем «сотворчество 
зрителя». Как ни парадоксально, 
но через замочную скважину 
можно увидеть больше, чем через 
распахнутую дверь…

В аннотации к фильму цель 
фильма формулируется словами 
немецкого философа Карла Яс-
перса: «Нельзя допустить, чтобы 
ужасы прошлого были преданы 
забвению. Надо все время напо-
минать о прошлом. Оно было, 
оказалось возможным, и эта воз-
можность остается. Лишь знание 
способно предотвратить ее». Вы 
верите, что в наше время, когда 

жонглирование историей стало 
рутиной, мы еще способны из-
влекать из нее уроки?
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Я прихожу к 
выводу, что люди ничему не 
учатся — каждое поколение ду-
мает, что оно уже все знает. Мои 
намерения более абстрактные — 
исследовать, как Идея, доведен-
ная до Абсолюта, может обе-
рнуться собственной противо-
положностью и стать бесчело-
вечной.

Звучит пессимистично.
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Почему? Че-
ловек не может жить при темпе-
ратуре плюс 50 или минус 40. Он 
живет в очень тонком по косми-
ческом масштабам слое. Близко к 
костру — обожжется, далеко от 
костра — замерзнет. Он так устро-
ен — он очень хрупкое и в то же 
время чрезвычайно выносливое 
существо, которое природой со-
здано, чтобы выживать. Но тут и 
возникает ключевой вопрос: вы-
живать за счет кого? 

Перед искусством тоже стоит 
вечный вопрос: зачем оно? За-
чем снимать кино — для себя? Пу-
блика привыкла развлекаться — 
кто будет вслушиваться в непри-
вычные звучания вашего киноя-
зыка? Кого сегодня заинтересу-
ет, что вы хотите сказать челове-
честву?
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: «Человечест-
во» не услышит, но имеющие уши 
услышат. А всем услышать необя-
зательно. Вообще, попытки отве-
тить на вечные вопросы обрече-
ны на неудачу, но это не значит, 
что не нужно пытаться. Худож-
ник каждый раз заново терпит 
фиаско, но масштаб поражения 
очень часто определяет масштаб 
художника.

Как сложится судьба фильма по-
сле Венеции?
А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Я теперь 
счастлив еще и потому, что не ду-
маю об этом. Снял кино — и уже 
думаю о следующей картине. У 
меня готовы сценарии фильмов о 
Микеланджело и Рахманинове, а 
в голове фильм про секретаря 
райкома КПСС в 60-е годы. Се-
кретарь райкома — вроде отрабо-
танный материал, но как посмо-
треть — это может быть и анти-
чная трагедия, «Антигона»! 
Никто уже не знает, какие они 
были — советские люди. Замеча-
тельные, чистые, искренние, на-
ивные люди, которые всегда зна-
ли, что можно говорить, а чего 
нельзя. Этим мало кто теперь ин-
тересуется и почти никто ничего 
не помнит. А новое поколение — 
даже и не знает...
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 Сегодня киноязык застыл 
в голливудской библии. 
Кокто сказал: камера — 
это глаз коровы. Вот корова 
стоит и жует

МУЗЫКА Елена Панкратова
первой из русских 
певиц выступила на
вагнеровском фестивале

Связка ключей 
к Парсифалю

Владимир Дудин

ОПЕРНАЯ певица Елена Панкратова, обладательница 
мощного драматического сопрано, уроженка Екатерин-
бурга и выпускница Петербургской консерватории ста-
ла первой русской певицей, приглашенной на сцену ваг-
неровской Мекки — знаменитого оперного фестиваля в 
Байройте. Она исполнила партию Кундри во всех шести 
премьерных спектаклях «Парсифаля» Вагнера, которым 
на днях завершился фестиваль. Эту партию прежде там 
могли петь лишь могучие немецкие, европейские или 
американские дивы, среди которых Астрид Варнай, Мар-
та Мёдль, Вальтрауд Майер, Эвелин Херлициус, Леони 
Ризанек и другие.

Как случилось, что именно вам выпал жребий стать пер-
вой русской певицей в Байройте?
ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Год назад я спела на сцене байройтского 
Фестшпильхауса 15-минутное прослушивание, где меня 
услышали руководитель фестиваля Катарина Вагнер и 
маэстро Кристиан Тилеман, и буквально через пару ча-
сов мой агент позвонил мне, высказав конкретные пред-
ложения. Речь шла, в первую очередь, о Кундри в «Парси-
фале», а также о Ве-
нере в «Тангейзере» 
и о других интере-
сных партиях. 

Согласились без раз-
думий?
ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Раз-
мышлять долго было 
незачем: и мораль-
но, и вокально я дав-
но была готова к по-
добному дебюту. Я 
взвалила себе на 
плечи громадную от-
ветственность, став первым русским драматическим со-
прано в истории этого фестиваля и понимая, по каким 
меркам весь мир будет судить мою работу. Конечно, для 
этого мне понадобились годы работы в Германии с хоро-
шими дирижерами и концертмейстерами. Кроме того, 
мой голос очень хорошо звучит в акустике этого особен-
ного театра, что бывает далеко не с каждым певцом.

Вы освоили «азбуку» Вагнера. Сложно было входить в 
мир этого композитора? Насколько он близок вам духов-
но? 
ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: «Азбуку» Вагнера я освоила лет этак 
двадцать назад, на заре своей карьеры в партии одной из 
цветочных дев в «Парсифале» в Нюрнберге. После этого 
активно исполняла по всей Европе Елизавету в «Тангей-
зере», Сенту в «Летучем голландце», Гутруну и Зиглинду 
в «Кольце нибелунга». Сейчас готовлюсь к дебюту в пар-
тии Ортруды в «Лоэнгрине» и Венеры в «Тангейзере». Он 
действительно очень близок мне духовно, поскольку по-
чти все его героини обладают сильными характерами и 
способны на большие чувства и поступки. Кроме того, 
музыка Вагнера очень хорошо ложится на мой голос.

Кундри — страшно противоречивая, с зашкаливающими 
эмоциями то в жар, то в холод, она мечется между землей 
и небом. Как вы нашли ключ к пониманию этого образа? 
ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Для этой роли мне понадобилась целая 
связка ключей, поскольку Кундри — самый сложный и 
многогранный женский персонаж, созданный маститым 
композитором для очень опытной певицы и актрисы. На 
мой взгляд, Вагнер посвятил этот образ всем женщинам, 
любившим или вдохновлявшим его в жизни: и своей ма-
тери, и обеим женам, и Матильде Везендонк, и всем тем, 
кто продолжал его дело в ХХ веке, вплоть до своей прав-
нучки Катарины, которая руководит его фестивалем се-
годня. Кундри прожила несколько жизней, была и по-
мощницей рыцарей Грааля, и оружием в руках Клингзо-
ра, и матерью, и любовницей, и страдалицей, ищущей 
искупления за свой смертный грех — насмешку над рас-
пятым на кресте Иисусом! В ее музыке есть абсолютно 
все краски: и тончайшие нюансы на пианиссимо, и длин-
ные фразы, которые должны быть спеты на одном дыха-
нии, как в бельканто, и экспрессионистские скачки на 
септиму через октаву — с экстремального верха до само-
го низа. Певица должна иметь для этой роли большой за-
пас энергии.

 Каков мир Байройта сегодня?
ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Это замечательный мир: место, где летом 
собираются лучшие на сегодняшний день силы — соли-
сты, хор, оркестр, дирижеры, поэтому при всей сложно-
сти исполнения вагнеровской музыки, работается здесь 
очень продуктивно и дружно. Репетиции любой новой 
постановки в Байройте длятся шесть недель. При этом, 
несмотря на то, что «Парсифаль» — сложная трехактная 
опера, первые два акта были поставлены за четыре дня, а 
вся опера — за неделю!

Насколько интересной и рискованной была режиссер-
ская концепция в контексте сверхнапряженной ситуа-
ции в мире, в частности, тотального терроризма? 
ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Если так ставить вопрос, тогда надо взять 
и изъять из репертуара театров такие оперы, как «Похи-
щение из сераля» Моцарта, и «Итальянку в Алжире» с 
«Турком в Италии» Россини, и все другие оперы, где хоть 
как-то упоминаются арабские страны, мусульмане и свя-
занная с ними символика. Ничего опасного, на мой 
взгляд, в нашей постановке не было: подумаешь, женщи-
ны в стилизованных бурках и место действия второго 
акта — хамам. Ничего критичного в отношении ислама — 
скорее это призыв похоронить раз и навсегда разногла-
сия между всеми существующими религиями мира и на-
чать «жить дружно». Лично мне очень понравилась сце-
на с беженцами, нашедшими приют в монастыре у рыца-
рей Грааля, которой открывалась опера.Действие новой картины Кончаловского «Рай» развернется во Франции, оккупированной нацистами.

Образ Кундри противоречив и многогранен. Поэтому для этой 
роли певица должна иметь большой запас энергии.
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Для Кончаловского новая картина — 
продолжение «новой жизни», нача-
той «Почтальоном Тряпицыным».

Акцент

 Меня интересует та серая зона, 
в которой нет резкой границы 
между Добром и Злом. Любая 
личность — это поле битвы 
между Богом и Дьяволом

За новостями 
кинофестиваля следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5741

«СПРАВКА «РГ»
Андрей Сергеевич Кончаловский (родился 20 августа 1937 года), режис-
сер, сценарист, писатель и общественный деятель. Обладатель Гран-
При  Каннского кинофестиваля («Сибириада», 1979),  двух наград Вене-
цианского кинофестиваля (спецприз жюри за «Дом дураков» в 2002-м и 
«Серебряный лев»  за лучшую режиссуру за «Белые ночи почтальона 
Тряпицына» в 2014-м) и американской телевизионной премии «Эмми» 
(сериал «Одиссея», 1997). Андрей Кончаловский также известен как 
театральный режиссер – он ставил «Чайку» в парижском театре 
«Одеон», оперы «Евгений Онегин» и «Пиковая дама» в миланском теа-
тре «Ла Скала», три версии оперы «Война и мир» в Маринке. В театре 
Моссовета играют его «чеховскую трилогию» - спектакли «Дядя 
Ваня», «Три сестры» и «Вишневый сад». 
Был женат пять раз. С 1998 года в браке с актрисой Юлией Высоцкой.

Фестиваль в Байроте 
— место, гдесобира-
ются лучшие на 
сегодняшний день 
силы — солисты, хор, 
оркестр, дирижеры
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ЖИЛЬЕ 

КООПЕРАТИВАМ РАЗРЕШИЛИ 
СТРОИТЬ БОЛЬШИЕ КВАРТИРЫ

Юлия Кривошапко

ЖИЛИЩНО-СТРОИТЕЛЬ-
НЫМ кооперативам (ЖСК) с го-
споддержкой разрешат строить 
дома с квартирами любой пло-
щади. Поправки в жилищное за-
конодательство вступают в силу 
1 сентября.

Программа ЖСК с господдер-
жкой в России стартовала в 2011 
году. С самого начала ее вел госу-
дарственный Фонд содействия 
развитию жилищного строи-
тельства (РЖС). С его ликвида-
цией эстафетная палочка пере-
шла к Единому институту разви-
тия в жилищной сфере, создан-
ному на базе Агентства по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию (АИЖК).

Поддержка «льготных» ЖСК 
со стороны государства заклю-
чается в двух основных вещах: в 
помощи в создании самого коо-
ператива и в бесплатном выделе-
нии земельного участка. Как по-
яснили «Российской газете» в 
АИЖК, строительство жилья та-
ким кооперативам обходится в 
целом до 30 процентов дешевле 
рыночной стоимости. Другие 
плюсы этого механизма заклю-
чаются в том, что участники 
ЖСК самостоятельно контроли-
руют, как тратятся собранные 
средства, выбор проектных ор-
ганизаций и подрядчиков и сами 
же ведут реестр пайщиков. Про-
цесс контролирует государство, 
что исключает риск возникнове-
ния «обманутых дольщиков».

По действующим нормам за-
кона жилье, которое строят 
«льготные» ЖСК, должно соот-
ветствовать категории эконо-
мического класса. Что это та-
кое, легко понять из приказа 
минстроя. Так, площадь земель-
ного участка, на котором рас-
положен жилой дом, должна со-
ставлять не более 1500 ква-
дратных метров. Что касается 
общей площади, то она была ог-

раничена 150 квадратами, если 
речь идет о жилом доме или 
блоке в составе жилого дома, и 
100 квадратными метрами, 
если речь идет о квартире. По-
правки, вступающие в силу 1 
сентября, снимают эту привяз-
ку. Так что отныне участники 
ЖСК смогут строить дома или 
квартиры, исходя из своих ре-
альных потребностей в жилых 
метрах, пояснили в АИЖК.

По данным АИЖК, сейчас в 
разной стадии реализации на-
ходятся 147 проектов создания 
кооперативов в 55 регионах 
страны. Общее количество гра-
ждан, претендующих на всту-
пление в них, составляет более 
12 тысяч человек. 

Эксперты считают, что меха-
низм ЖСК пока полностью не 
реализовал свои возможности. 
«При определенных условиях он 
мог бы быть гораздо более во-
стребован, - констатирует Над-
ежда Косарева, президент фонда 
«Институт экономики города». - 
В советское время кооператив-
ное строительство составляло 
примерно 8 процентов от обще-
го объема жилищного строи-
тельства, то есть довольно суще-
ственную долю. То, что сейчас 
кооперативы возвращаются, 
очень важно, поскольку такая 
форма действительно позволяет 
существенно снизить затраты 
граждан на решение жилищного 
вопроса. Мы, кстати, в инициа-
тивном порядке разработали по-
правки, которые будут способ-
ствовать развитию механизма 
ЖСК не только в рамках Едино-
го института развития в жилищ-
ной сфере. В ближайшее время 
планируем начать обсуждать 
его с экспертным сообщест-
вом». 

ДЕНЬГИ 

ЖЕРТВАМ АВАРИЙ УВЕЛИЧИЛИ 
КОМПЕНСАЦИИ

Марина Гусенко

ЛЮДЯМ, пострадавшим из-за 
аварий на опасном объекте, с 6 
сентября будут выплачивать бо-
лее высокие компенсации, чем 
раньше. Это касается тех, кто 
сам получил увечье, кто потерял 
имущество и у кого погиб близ-
кий человек.

Начнем с того, что расширен 
список опасных объектов, попа-
дающих под действие закона. 
Первоначально было определено, 
что к ним относятся лифты, подъ-
емные платформы для инвалидов, 
эскалаторы (за исключением 
эскалаторов в метрополитенах), 
автозаправочные станции, гидро-
технические сооружения, опа-
сные производственные объекты. 
Сейчас список расширен за счет 
пассажирских конвейеров (дви-
жущихся пешеходных дорожек — 
траволаторов).

Также расширяется понятие 
аварии на опасном объекте. К ней 
также будут относиться «утечка» 
и «обрушение горных пород».

Появление новых формулиро-
вок позволит упростить процесс 
получения страхового возмеще-
ния, например, для шахтеров, 
травмированных при локальных 
обрушениях породы, пояснил 
«РГ» начальник отдела организа-
ции технической экспертизы и 
расследования аварий Нацио-
нального союза страховщиков от-
ветственности (НССО) Алек-
сандр Колесников. Сейчас Ростех-
надзор не признает такие проис-
шествия авариями на опасных 
объектах.

Что касается выплат, то, во-
первых, раньше, если человек по-
гиб, компенсацию в два миллиона 
рублей могли получить только его 
иждивенцы. Теперь, если их нет, 
кто-нибудь из родственников: су-
пруг, родители, дети, те, у кото-
рых потерпевший находился на 
иждивении.

«По статистике, иждивенцы 
есть менее чем у 50 процентов по-
гибших в авариях. И новые нормы 
позволят увеличить число выплат 
при гибели людей в результате 

аварий на опасных объектах бо-
лее чем в 2 раза», — говорит Коле-
сников.

Еще момент — если работник 
опасного объекта погибает при 
аварии, его иждивенцам полага-
ется как выплата по обязательно-
му социальному страхованию 
(один миллион рублей), так и вы-
плата по обязательному страхо-
ванию гражданской ответствен-
ности владельцев опасных объек-
тов (два миллиона), причем эти 
выплаты суммируются.

А вот правило суммирования 
выплат за причинение вреда здо-
ровью раньше не действовало. По 
новому закону страховая выпла-
та по договору обязательного 
страхования в части риска гра-
жданской ответственности за 
причинение вреда жизни или здо-
ровью потерпевшего осуществля-
ется независимо от выплат, при-
читающихся по другим видам 
страхования, в том числе по обя-
зательному социальному страхо-
ванию. А это значит, что травми-
рованные при авариях работники 
опасных объектов будут получать 
одновременно выплаты по обяза-
тельному социальному страхова-
нию и по страхованию опасных 
объектов. 

Возмещение вреда за имуще-
ство, пострадавшему из-за проис-
шествия на опасном объекте, уве-
личится для физлиц с 360 тысяч 
рублей до 500 тысяч, а для юр-
лиц — с 500 тысяч до 750 тысяч. 

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА 

СТАРИКИ ПЕРЕСТАНУТ СПАТЬ 
НА РАСКЛАДУШКАХ 

Сергей Куликов

С 4 СЕНТЯБРЯ запрещено ис-
пользовать двухъярусные и рас-
кладные кровати в домах для ин-
валидов и престарелых.

Это только одна из норм, пред-
усмотренных новыми санитарно-
эпидемиологическими требова-
ниями Роспотребнадзора к режи-
му работы организаций социаль-
ного обслуживания инвалидов и 
престарелых. 

Однако новые правила не рас-
пространяются на организации 
здравоохранения, в которых про-
водится медицинское обслужива-
ние людей пожилого возраста, с 
ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидов.

Как пояснили «Российской га-
зете» в Роспотребнадзоре: «Поло-
жения документа учитывают все 
факторы гигиенического и эпиде-
миологического риска. При со-
блюдении требований эти риски 
будут полностью исключены». 

Эксперты обращают внима-
ние, что изменений довольно 
много, поэтому отметим лишь не-
сколько. Например, вводится за-
прет на двухъярусные кровати и 
раскладушки. Зато в социальные 
стационары разрешили достав-
лять готовые блюда из предприя-
тий общепита. Разумеется, с пере-
чнем всех требований: по време-
ни доставки, температурному ре-
жиму и т.д. Здания в два и более 

этажей и ранее должны были 
быть оборудованы лифтами. 
Только предназначались они 
лишь для душевнобольных инва-
лидов и больных с поражением 
опорно-двигательного аппарата. 
Теперь все ограничения сняты.

По мнению профессора кафе-
дры труда и социальной политики 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Правительстве РФ 
(РАНХиГС) Любови Храпылиной, 
новый документ очень качествен-
ный, написан профессионально и 
продуманно. 

«Люди, готовившие его, явно 
сопереживали тем, кого касаются 
новые правила, — отметила она. — 
Теперь учреждения могут распо-
лагаться в жилой зоне, и это пра-
вильно, поскольку нельзя этих 
людей выбрасывать куда-то на 
выселки, с глаз долой». 

Причем полустационары мо-
гут размещаться в жилом доме — 
лишь бы был отдельный вход. По-
является шаговая доступность 
для тех, кто приходит сюда нена-
долго.

«Есть, правда некоторые пун-
кты, которые можно учесть в бу-
дущем, — отмечает эксперт. — На-
пример, расположение мусорных 
баков «не ближе 20 метров» от со-
циального учреждения. Во-пер-
вых, это слишком малое расстоя-
ние, во-вторых, не совсем понят-
но, чьих именно баков? Если этих 
учреждений — это одно, а если нет, 
учитывая жилую зону? Не исклю-
чено, что весь мусор с округи ока-
жется здесь». 

Храпылина считает, что необ-
ходимо определиться с персо-
нальной ответственностью за со-
блюдение этих правил. Причем 
руководством как самого учре-
ждения, так и муниципальных 
или территориальных органов.

СБЕРЕЖЕНИЯ 

ОТКРЫТЬ ПИФ СТАНЕТ 
В ВОСЕМЬ РАЗ ЛЕГЧЕ

Тарас Фомченков

НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ пен-
сионных фондов (НПФ) и паевых 
инвестиционных фондов (ПИФ) 
в России может стать больше, 
что повысит конкуренцию и 
пойдет на пользу клиентам, ко-
торым будут предлагать условия 
более выгодные, чем сейчас.

Но выживут на рынке не все. 
Что тоже неплохо — поскольку 
останутся самые сильные и 

«прозрачные». Размер собствен-
ных средств управляющих ком-
паний на рынке коллективных 
инвестиций снизят в 8 раз, до 10 
миллионов рублей, говорится в 
указании Банка России, которое 
вступает в силу 1 сентября.

Под собственными средства-
ми в этом случае понимается 
разница между стоимостью ак-
тивов и обязательств компании. 
Активами могут быть деньги на 
счетах, акции и облигации, не-
движимость. Но средства на сче-
тах должны быть размещены не 
в любой кредитной организа-
ции, а только в той, которой при-
своен рейтинг долгосрочной 
кредитоспособности не ниже 
уровня, установленного Сове-
том директоров Банка России. А 
обязательства — это заемные 
средства, которые находятся на 
балансе компании, то есть, по 
сути, долги управляющих ком-
паний перед кредиторами.

Размер действительно сни-
жен, но правила расчета ужесто-

чены, объясняет нововведение 
профессор кафедры фондового 
рынка и инвестиций НИУ «Выс-
шая школа экономики» Алек-
сандр Абрамов. «Установлены 
очень высокие требования к ка-
честву активов. В результате 
крупные управляющие компа-
нии не пострадают, а вот у мно-
гих мелких региональных ком-
паний новые требования могут 
вызвать определенные пробле-
мы», — считает эксперт.

В ЕС, напоминает Абрамов, 
минимальный капитал управля-
ющих компаний в пересчете на 
рубли составляет около 20 мил-
лионов. «Мы становимся более 
близкими к европейскому рын-
ку. Теперь можно обладать мень-
шим размером собственного ка-
питала, но качество его должно 
быть гораздо выше, чем рань-
ше», — говорит эксперт.

К этой цифре, кстати говоря, 
все и будет подводиться — в ука-
зании Центрального банка РФ 
прямо говорится о том, что с 1 
марта 2017 года размер собст-
венных средств должен будет со-
ставлять 15 миллионов рублей. 

Тем временем, вложения в 
ПИФы считаются высокориско-
ванными. И на скорую прибыль 
рассчитывать не стоит. Но, как ут-
верждает портал investfunds, 
ПИФы акций за год дали прибав-
ку более 24 процентов.

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ ЦЕННОСТИ 

ЗАВЕРШЕНА АМНИСТИЯ «ЧЕРНЫХ КОПАТЕЛЕЙ»

Ярослав Николаев

М
ногие владельцы предме-
тов, имеющих историко-
археологическую цен-

ность, отныне не смогут легально 
на них заработать. 

Сегодня истек срок, когда 
можно было включить находки в 
состав негосударственной части 
Музейного фонда России. И сме-
ло ими распоряжаться, в том чи-
сле продавать, менять и дарить. 

Кто не успел, тот свои сокро-
вища сможет только безвозмезд-
но передать государству или по 
наследству. Но и наследники не 
получат права их продавать. Ам-
нистия «черных копателей», ко-
торая началась в августе 2013 
года, завершена.

Как отмечает президент Гиль-
дии юристов рынка недвижимо-
сти Олег Сухов, окончание сро-
ков включения археологических 
предметов в состав негосударст-
венной части Музейного фонда 
знаменует собой завершение 
первого этапа адаптации россий-
ского законодательства к Евро-
пейской конвенции об охране ар-
хеологического наследия 1992 
года. 

«С этого момента система на-
ционального права включает в 
себя полный набор соответству-
ющих репрессивных механиз-
мов, а владельцев археологиче-
ских предметов окончательно ог-
раничивают в возможности их 
отчуждать», — говорит он.

Юрист оценивает этот шаг по-
зитивно, но ряд моментов вызы-
вает у него беспокойство. В част-
ности, формулировка понятия 
«археологический предмет» так 

и не подверглась корректировке 
и по-прежнему отличается нечет-
костью. Это понятие трактуется 
максимально широко, и в него 
включены все объекты, обнару-
женные в результате таких рас-
копок или находок, обращает 
внимание Олег Сухов. То есть, 
если сажая дерево во дворе свое-

го дома, вы откопаете пионер-
ский значок или обнаружите 
древнее шило, то они будут счи-
таться «археологическими пред-
метами». Так что закон нуждает-
ся в корректировке. 

А чтобы рынок не «чернел», 
одних запретов мало. Необходи-
мо стимулировать законную ар-

хеологическую деятельность, 
предлагает эксперт. К примеру, 
создавать в стране археологиче-
ские заповедники. 

Кстати, для мародеров от ар-
хеологии три года назад в России 
ввели уголовную ответствен-
ность. Их могут упрятать в тюрь-
му на шесть лет. Это за незакон-
ные поиски и изъятие археологи-
ческих предметов из мест, где 
они залегали. 

Наказывать могут и за укло-
нение от передачи государству 
артефактов, представляющих 
особую культурную ценность. А 
штраф до семи миллионов ру-
блей грозит тем, кто уничтожил 
или испортил археологические 
ценности.

ЦИФРА

12,4
МИЛЛИОНА
инвалидов проживают сегодня 
в России

Сентябрь. Вступает в силу

А ведь именно эта бумага 
гарантирует безопа-
сность посетителей ат-

тракционов. С вступлением в силу 
новых правил, все встает на свои 
места. «Большое колесо обозрения 
с механизированным приводом, 
сталкивающиеся электромобили, 
качели с полным переворотом, пое-
зда, железные дороги и многое дру-
гое», — приводит примеры прези-
дент Российской ассоциации пар-
ков и производителей аттракцио-
нов Владимир Гнездилов. Все они 
подлежат сертификации.
Этот процесс предполагает, что ат-
тракцион обследует эксперт и вы-
даст документ, подтверждающий 
его безопасность.

Для менее опасных аттракцио-
нов и требования не такие строгие. 
Если речь идет о горках, качелях и 
каруселях, которые нужно раска-
чивать руками, получать сертифи-
кат на эксплуатацию таких объек-
тов не нужно. «Здесь действует дру-
гая форма подтверждения — изгото-
витель или проектировщик заявля-
ет, что такой-то аттракцион соот-
ветствует требованиям безопасно-
сти, — говорит Гнездилов. — Если ка-
тающиеся на нем пострадают, то 
декларанта могут привлечь к уго-
ловной ответственности».

Сегодня в России ежегодно про-
исходит не менее 10 несчастных 
случаев из-за несоответствия обо-
рудования аттракциона требова-
ниям безопасности или из-за его 
неисправности. Кажется, не так 
много. Но это случаи, которые по-
лучили огласку, как, например, 
трагедия в столичном Лианозов-
ском парке. Тогда при вращении ка-
русели «Сюрприз» обрушилась 
крутящаяся платформа с людьми. 
Ранения различной тяжести полу-

чили 16 человек, один из них — пе-
релом позвоночника. А самое гром-
кое ЧП этого лета произошло в Ге-
ленджике: 15-летняя девушка на 
полном ходу выпала из кресла экс-
тремального аттракциона «Адре-
налин». Врачи диагностировали 
множество переломов.

Легкие поломки и «завивания 
колес обозрения» никто не считает. 
Но они случаются. И не так редко. В 
мае на ВДНХ на аттракционе «Кара-
велла — корабль мечты» на высоте 
10—12 метров заблокированными 
оказались 11 подростков. Их сни-
мали спасатели МЧС.  А в начале 

июля в парке Горького в Перми про-
изошло ЧП на аттракционе «Седь-
мое небо». Произошел сбой в меха-
низме, и кабинки, потеряв управле-
ние, сильно раскрутились и резко 
стали опускаться вниз и биться о 
деревья. Никто не пострадал.

А испуг? Так это пройдет — рас-
суждают владельцы аттракционов. 
Тем более, «страшные истории» 
новых посетителей не отпугивают, 
отмечают психологи, а лишь при-
влекают их в парки развлечений. 
Любители горок и каруселей вос-
принимают такую информацию 
как рекламу и не упускают воз-
можности пощекотать себе нервы.

Чтобы радость не обернулась 
бедой, все аттракционы в стране 
проверят на безопасность.

Все это добро должно быть зарегистрировано. В противном случае — любоваться им придется в одиночестве.

Акцент

 Психологи уверяют, что исто-
рии о ЧП на аттракционах 
не отпугивают, а привлекают 
в парки развлечений новых 
клиентов

Акцент

 Для мародеров от археологии 
введена уголовная ответст-
венность: шесть лет тюрьмы

Документ на сайте
rg.ru/art/1232853

Узнайте на сайте: 
Как сэкономить на покупке 
жилья 
rg.ru/art/1289837

В России создадут реестр 
санаториев 
rg.ru/art/1289874

К опасным объек-
там теперь относятся 
не только лифты, 
эскалаторы, 
автозаправки, ГЭС, 
но и траволаторы

Документ на сайте 
rg.ru/art/1232456

Чтобы понять, куда отнести сбере-
жения, нужно внимательно изучить 
рынок.
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РАКУРС Как российские 
ученые всколыхнули 
научный мир 

Инопланетяне 
отозвались? 

Юрий Медведев 

СЕНСАЦИЮ почти космических масштабов вызвали в 
мире сообщения, что российские астрономы зафикси-
ровали внеземной сигнал неизвестного происхожде-
ния. Заголовки, естественно, броские, например: 
«Охотники за пришельцами поймали необычный сиг-
нал от соседней звезды», «Российские астрономы за-
фиксировали инопланетный сигнал», «Российские уче-
ные получили сигнал, в авторстве которого подозрева-
ют инопланетян». Особую пикантность сенсации при-
дало сообщение, что сигнал был пойман еще год назад, 
но о нем не сообщали широкой общественности. Сло-
вом, и в науке русские играют по своим коварным пра-
вилам. 

А раскрыл «секрет» американец, энтузиаст внезем-
ных цивилизаций Пол Гилстер. Он оповестил мир, что 
телескоп Зеленчукской обсерватории РАТАН-600 мог 
зафиксировать сигнал внеземной цивилизации, отправ-
ленный из звездной 
системы HD164595 
в созвездии Геркуле-
са. Длина волны сиг-
нала — 2,7 см. По 
мнению Гилстера, 
это может быть сви-
детельством сущест-
вования внеземной 
цивилизации, так 
как космический 
объект в 8—10 раз 
ярче, чем типичный 
пульсар или Луна.

На сенсацию сра-
зу откликнулся известный «инопланетчик» Сет Шос-
так, участник проекта SETI, который занимается пои-
ском жизни во Вселенной. Правда, он более острожен: 
«Как это часто бывает в экспериментах SETI, вы не мо-
жете доказать, что там что-то есть, пока не получите по-
вторный сигнал». Более того, Шостак вообще сомнева-
ется, что послать такой сигнал могли представители 
разумной цивилизации: «Сигнал слишком мощный, 
чтобы его мог послать объект, который находится от 
нас на расстоянии в 94 световых года, ведь для этого по-
требовалось бы 50 триллионов ватт, что чуть больше, 
чем все человечество потребляет ежесекундно».

В принципе с ним согласен научный сотрудник Спе-
циальной астрономической обсерватории Олег Верхо-
данов, но у него своя версия: «В принципе такой мощ-
ный сигнал может прийти из космоса, например, если 
он как-то связан с нейтронными звездами, — сказал он 
корреспонденту «РГ». — Но все же это сомнительно по 
ряду причин, скажем, он был зарегистрирован лишь на 
одной частоте». Способна ли послать такой мощный 
сигнал внеземная цивилизация? Да, считает Верхода-
нов, но только в единственном случае. Энергию придет-
ся взять только у звезды, но тогда вы ее не сможете уви-
деть в оптический телескоп. Однако мы ее видим, зна-
чит, такой вариант не проходит. Так что, скорее всего, 
причина странного сигнала вполне земная. К примеру, 
этот телескоп мог  поймать сигнал от пролетевшего 
спутника». 

Казалось бы, поставила точку в этом научном детек-
тиве научный сотрудник Специальной астрофизиче-
ской обсерватории РАН Юлия Сотникова. Она заявила, 
что необычный сигнал, зафиксированный телескопом 
РАТАН-600, скорее всего, является помехой земного 
происхождения, а не сигналом от внеземной цивилиза-
ции. Однако с ней не согласился руководитель этих на-
блюдений Александр Панов, старший научный сотруд-
ник НИИ ядерной физики МГУ, автор ряда исследова-
ний по поиску внеземных цивилизаций. 

— Мне непонятно заявление Сотниковой, непонятно, 
на чем оно основано, — сказал он корреспонденту «РГ». 
— На телескопе РАТАН-600 мы по проблеме SETI изуча-
ем около трех десятков космических объектов. В одном 
из таких наблюдений был обнаружен необычно силь-
ный сигнал, который больше не повторялся. Мы рассчи-
тали вероятность того, что это шум, то есть имеет зем-
ное происхождение. Она оказалась очень малой — 
0,0001! То есть все выглядит равно наоборот тому, что 
заявила Сотникова. А вот что это было на самом деле, 
надо разбираться. И конечно, продолжать вести наблю-
дения над этим районом космоса. Пока информации 
крайне мало. 

Кстати, не согласен Панов и с оценкой мощности 
источника необычного сигнала. По его мнению, это 
около одного гигаватта, а значит, никаких суперэнер-
гий не требуется. Получается, что ученые пока слабо 
представляют природу необычного сигнала, выдвигают 
самые разные версии. То есть прав Александр Панов: в 
феномене надо спокойно разбираться. 

Кстати, почему эта сенсация около года так и не 
вышла за стены лаборатории? Ведь астрономы всего 
мира могли бы уже тогда обратить свои телескопы в эту 
загадочную область? По словам Панова, ученым при-
шлось поднять все данные измерений за 2015 год, разо-
браться в них, провести их тщательный анализ, много-
кратно перепроверить. А выпускать в мир в погоне за 
сенсацией непонятную самим ученым громкую но-
вость, которая наверняка будет подхвачена СМИ, это, 
мягко говоря, не научный подход. 

И все-таки утечка произошла. Она выпорхнула, ког-
да была опубликована программа Международной кон-
ференции по астрофизике, которая пройдет в конце 
сентября в Мексике. На ней соавтор работы, председа-
тель секции SETI в Международной академии космо-
навтики Клаудило Макконе должен подробно расска-
зать об этом феномене. 

АКЦИЯ В конкурсе короткого романтического рассказа приняло 
участие рекордное количество авторов 

Счастье с собачкой

ОПРОС

Школы 
отказались 
от поборов

УЧЕНИК 
ПОДЕШЕВЕЛ

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ ВЦИОМа, в этом 
году затраты на сборы к первому 
сентября снизились на 26 про-
центов по сравнению с предыду-
щим годом и стали равны 14 тыс. 
810 руб.
БОЛЬШЕ всего родители сэконо-
мили на учебниках с рабочими 
тетрадями. Если раньше они тра-
тили на них около 3 тысяч ру-
блей, то сейчас около двух. Резко 
снизились так называемые «до-
бровольные взносы» в фонд 
школ. Собственно говоря, их со-
бирают только престижные шко-
лы, у которых есть состоятель-
ные выпускники, скидывающие-
ся в фонд развития, или старые 
школы в дотационных регионах, 
где нет денег даже на косметиче-
ский ремонт.

На покупке обуви и одежды 
семьям удалось сберечь чуть 
больше 1 тысячи. Но надо пони-
мать, что осеннюю и зимнюю 
одежду родители еще не прио-
бретали — эти траты впереди. Не 
удалось сэкономить на школь-
ных рюкзаках. Их цена доходит 
до 10—15 тысяч рублей, но есть и 
сумки по 400 рублей. Так что в 
среднем по стране вышло 2 тыс. 
153 руб. Почти такая же сумма 
была выделена и на школьные 
принадлежности — 1 тыс. 968 
руб. Тут лидируют ручки, цирку-
ли, пеналы и самые обычные те-
тради, которые можно найти и 
по рублю, а можно и по двадцать.

Самыми незаметными оказа-
лись взносы на охрану, техниче-
ское оснащение класса и другие 
школьные нужды. В этом году 
общая сумма равна 1 тыс. 214 
руб. Больше платить родители не 
готовы. На подарки учителям се-
мьи планируют выделить не 
больше 1 тыс. рублей.

Кстати, букеты теперь тоже 
несут в школу далеко не все уче-
ники. Есть классы, где учителям 
дарят только один букет — от 
всех, а оставшиеся суммы пере-
числяют в фонды хосписов и дет-
ских больниц. С точки зрения 
взрослого человека, это абсо-
лютно разумно, но опытные пе-
дагоги из началки дают совет: 
дайте ребенку на 1 сентября хотя 
бы один цветок. Он гораздо нуж-
нее для ощущения праздника 
ему самому, чем учителю.

НЕОЖИДАННО

Как снизить 
агрессивность 
преступников

КЛАССИКА 
И ОБЛАКА

Юрий Медведев

НЕОБЫЧНЫЙ эксперимент 
провели ученые в одной из аме-
риканских тюрем. Особо опа-
сных заключенных разделили на 
две группы. Одним демонстри-
ровали только видеофильмы о 
природе, виды моря, леса, рек, 
космоса, неба и облаков, а дру-
гие смотрели обычные телепере-
дачи. 

Спустя год психологи сравни-
ли поведение и провели психоло-
гическое тестирование двух 
групп заключенных. Оказалось, 
что просмотр фильмов о приро-
де существенно снизил уровень 
агрессивности, раздражительно-
сти, нервозности. Кроме того, 
среди получивших доступ к 
«картинкам природы» количест-
во инцидентов с применением 
насилия снизилось на 26 про-
центов. А вот поведение зрите-
лей стандартных телепередач не 
изменилось.

Вывод? Психологи подчер-
кнули, что помещенные в тюрь-
му люди страдают от дефицита 
контакта с природой и даже не-
большие «дозы» образов естест-
венного мира способны улуч-
шить психическое здоровье и 
снизить  уровень  гормонов 
стресса. Здесь можно вспомнить 
эксперименты по влиянию раз-
личной музыки на психику чело-
века. Конечно, всяческие рок-ме-
талл и прочие громыхалки повы-
шают агрессию, а вот классика 
делает человека мягче. Но раз 
все так очевидно, то почему бы 
не перевести, во всяком случае, 
телевидение на классическую и 
природную «диету»? И настанет 
на Земле тишь и благодать. Аг-
рессивные от природы люди бу-
дут дарить женщинам цветы и 
помогать старушкам переходить 
через дорогу. Может, стоит хотя 
бы немного прислушаться к до-
водам ученых? Хотя на первый 
взгляд они звучат довольно нео-
жиданно.

Первоклассный день

Лучше результаты — 
выше место в рейтинге, 
значит, больше денег да-

дут учредители. Сейчас в школе на 
первое место снова выходит вос-
питание.

Чтобы дети больше времени 
проводили с родителями, все 
школы постепенно перейдут на 
пятидневку. «Это не касается 10 
и 11 классов», — уточнила ми-
нистр. Ясно, что сегодня пятид-
невка — пока несбыточная мечта 
для многих учеников и учителей. 
В России есть и вторая и даже 
третья смена в школах. Особенно 
тяжелое положение на Северном 
Кавказе, в Приморье. Есть про-
блемы в Крыму. И все из-за того, 
что остро не хватает учебных по-
мещений. По плану минобрнау-
ки через два года все школы 
должны отказаться от третьей 
смены, а к 2025-му — от второй.

С этого года запущена госу-
дарственная программа строи-
тельства и модернизации школ, 
рассчитанная на 10 лет, деньги в 

регионы уже пошли и с 1 сентя-
бря начинают работу 52 новые 
школы. Так что в ближайшие 
годы некоторые школы уже смо-
гут отказаться от учебной суббо-
ты.

Еще одна сфера школьной 
жизни, которую ждут большие 
перемены — труд и профориента-
ция. Сегодняшние выпускники в 
лучшем случае могут называть 
вуз, в который они хотели бы по-
ступать, и желаемую зарплату. 
Но почти никто понятия не име-
ет, где будет работать завтра и на 

каких условиях. Со следующего 
года в школах постепенно будут 
появляться уроки общественно 
полезного труда, методические 
указания минобрнауки уже раз-
рабатывает. В школах снова бу-
дет профориентация. По мнению 
министра, «все необходимые ме-
ханизмы и условия для этого со-
зданы. Главное, захотеть это де-
лать или заставлять это делать», 
— подчеркнула она.

Два года назад в школу верну-
лось сочинение. Пока оно имеет 

не очень большой вес: чтобы по-
лучить аттестат, достаточно 
иметь зачет, а в большинстве ву-
зов за сочинение дают не боль-
ше 2—3 баллов и не перепрове-
ряют его из-за больших трат. И 
ректоры, и педагоги не раз гово-
рили, что за сочинение надо ста-
вить оценку и проверять его 
один раз — в школе. И тех, и дру-
гих услышали. В ближайшее 

время оценка за сочинение вер-
нется в школу.

Чтобы дети больше времени прово-
дили с родителями, все школы 
постепенно перейдут на пятидневку. 

Акцент

 И ректоров, и учителей услы-
шали. В ближайшее время 
оценка за сочинение вернется 
в школу

Читайте также: В школах 
будут использовать 
технологии дополненной 
реальности 
rg.ru/art/1300231

Вероятность, что 
пойман  шум, то есть 
имеет земное про-
исхождение, оказа-
лась очень малой — 
0,0001 

Более 50 лет астрономы всего мира пытаются поймать сиг-
нал внеземных цивилизаций.  
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Виталий Костомаров, 
президент Государственного 
института русского языка им. А.С. 
Пушкина:

— Главное, чему должна научить шко-

ла, — говорить так, чтобы тебя поняли. 

И не так уж важно, какими способами 

мы пользуемся для этого. Важна не зу-

брежка правил грамматики, а умение 

пользоваться языком. Чтобы научить 

детей говорить, нужны другие учебни-

ки, программы. Надо переучить педа-

гогов, которые сейчас иной раз и сами 

не в состоянии объяснить материал 

так, чтобы его поняли дети.

СПРАВКА «РГ»
Что нового будет в школе в 2016 году?
— С 1 сентября вступает в силу стандарт для детей с ограниченными 
возможностями здоровья, и учителя обычных классов будут готовы ра-
ботать с «особенными» учениками.
— В программе «Доступная среда» теперь участвуют не только обыч-
ные школы, но и коррекционные школы и спецклассы.
— Внеурочная деятельность не станет использоваться для подготовки 
к ЕГЭ. 
— В ЕГЭ по биологии, химии исключат задания с выбором ответа, бу-
дет продолжена работа над  устной части ЕГЭ по русскому языку.
— Рособрнадзор обучит 50 тысяч человек из 25 регионов, в том числе 
студентов для проведения ЕГЭ.
— Выпускники 9-х классов будут сдавать экзамены по четырем учеб-
ным предметам — обязательным (русскому языку и математике) и 
двум предметам по выбору. Впервые в экзаменах по русскому и литера-
туре в 9-м классе появится устная часть. Итоги предметов по выбору 
могут учесть при выдаче аттестата.
— В 4-х и в 9-х классах в рамках пилотного проекта пройдут замеры 
уровня знаний.
— В обычные школы пойдут дети из детских домов.
— С 2016 года началась программа строительства и модернизации 
школ, рассчитанная на 10 лет.

Какие направления тем сочинений будут в 11-м классе 
в 2016 году?
• «Разум и чувство»;
• «Честь и бесчестие»;
• «Победа и поражение»;
• «Опыт и ошибки»;
• «Дружба и вражда».
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Михаил Визель, шеф-редактор 

портала ГодЛитературы.РФ

О
бъявляя 1 июля конкурс 
короткого рассказа «Дама 
с собачкой», в котором 

участникам предлагалось пове-
дать о курортном романе и его не-
ожиданных последствиях, мы не 
могли предвидеть, к чему приве-
дет наша инициатива. А привела 
она к тому, что, когда 25 августа 
мы «остановили часы», в почте 
было 1143 письма (конкурсных 
работ — несколько меньше, неко-
торые письма дублировались).

Честно говоря, мы не ожидали, 
что авторов окажется так много. 
Причем историями в самых нео-
жиданных вариациях. Порою 
символизирующая конкурс со-
бачка оказывалась кошечкой, ко-
торую сердобольная девушка за-
бирала с собой с курорта, а порой 
белый чеховский шпиц превра-
щался в злобную овчарку, не даю-
щую легкомысленной курортни-
це избежать встречи с женой сво-
его незадачливого кавалера. Не 

менее впечатляющим оказался 
разброс и географии, и возрастов 
наших конкурсантов. Из Москвы 
и Петербурга, Одессы и Днепро-
петровска, Владивостока и Тель-
Авива, Лондона и села Марлиха 
Чарышского района Алтайского 
края нам писали и юные (или, на-
оборот, весьма не юные) сочини-
тели, и профессиональные писа-
тели, демонстрирующие иску-
шенность во всех смыслах этого 
слова. 

Под таким наплывом заявок 
организаторам конкурса при-
шлось пойти на решительные 
меры. Главная из которых — кате-
горически пренебречь мольбами 
и требованиями продлить срок 
приема работ. Увы, отпуск имеет 
неприятное свойство заканчи-
ваться в заранее оговоренный 
день. Итоги работы жюри этого 
года будут объявлены 12 сентя-
бря в московском Доме-музее 
Чехова на Садовой-Кудринской. 
Авторы работ, занявших первое, 
второе и третье места, получат 
призы от соорганизаторов кон-

курса — «Литературных мастер-
ских Майи Кучерской CWS»: 
бесплатное обучение по одному 
из выбранных направлений Ли-
тературных мастерских или про-
хождение курса онлайн. Будет 
также объявлен лауреат Гран-
при, который получит 7-дневное 
проживание на двоих в одной из 
гостиниц сочинского круглого-
дичного курорта «Роза Хутор» 
(туристического партнера кон-
курса) в период с 1 октября до 15 
ноября 2016 года (при этом CWS 
спонсирует проезд до Сочи). Кро-
ме того, мы планируем отметить 
ряд работ специальными приза-
ми. 

Мы обращаемся ко всем чита-
телям с предложением сделать 
свой выбор. И проголосовать за 
один из рассказов «короткого 
списка» на сайте ГодЛитературы.
РФ  (или, если вам привычнее ла-
тиницей – godliteratury.ru). Голо-
сование продлится с 1 по 8 сентя-
бря. Заходите, выбирайте — до фи-
нала добежали «собачки» на лю-
бой вкус. 

Лауреатов романтического литературного конкурса жюри объявит 12 сен-
тября в московском Доме-музее Чехова. А пока — голосуют читатели.
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Выборы в Государственную Думу 18 сентября 2016 года — ред-
кая возможность дать свою оценку работе парламента, президента 
и правительства.

Итоги их работы за последние пять лет мы с вами каждый день 
наблюдаем и ощущаем на себе.

В стране углубляется кризис, нет стабильности, не ясны перспек-
тивы. Экономика падает уже два года подряд. Она опасно зависит 
от торговли природными богатствами страны: за 1999–2014 годы 
доля газа, нефти и неф тепродуктов в экспорте выросла с 39% до 
73%. Спад промышленного производства в прошлом году превысил 
3%. Финансовые резервы стремительно тают.

80% россиян ощущают на себе экономические трудности. Уро-
вень жизни падает (на 20% за последние два года). Зарплаты, пен-
сии, социальные выплаты не поспевают за стремительным ростом 
цен. Число людей, живущих за чертой бедности, растет — сейчас это 
уже 20 миллионов человек.

На 15% вырос уровень безработицы. Инвестиции в экономику 
почти на нуле (менее 7 миллиардов долларов за 2015 год), деньги 
уплывают из страны за рубеж (270 миллиардов долларов за 2013–
2015 годы). С каждым годом сокращается доля расходов на образо-
вание и медицину, науку и культуру.

С момента прихода к власти нынешнего президента число школ в 
России сократилось на 24 тысячи — с 68 до 44 тысяч. Было закрыто 
свыше 5 тысяч больниц и 4,8 тысячи поликлиник, 10 тысяч библи-
отек. Количество книжных магазинов в России за два десятилетия 
уменьшилось в 8 раз.

Пенсионные накопления изымают третий год подряд. Индекса-
ции пенсий работающим пенсионерам в 2016 году не будет. Поя-
вился целый ряд новых сборов. Тарифы и налоги растут.

Внятного плана действий у государства нет. Власти полагают, что 
кризис пройдет сам по себе, как дождь. С телеэкранов, с кремлевс-
кой и думской трибун предпочитают говорить о Сирии, Украине, 
Турции, Евросоюзе — лишь бы не о проблемах России. Правящая 
элита не хочет нести ответственность за страну.

У этого экономического кризиса — политические корни. По-
литика в последние годы буквально удушила экономику. Падение 
уровня жизни людей — результат ошибочного курса и низкой эф-
фективности власти, разрыва между целями правящей элиты и на-
стоящими, повседневными потребностями, интересами и мечтами 
людей. Государство в нашей стране потеряло из виду человека.

Остановить разрушение экономики и социальной сферы можно, 
только изменив внешнюю и внутреннюю политику государства. 

Партия «Яблоко» предлагает перейти от внешних авантюр к 
внутреннему развитию России, к обустройству нашей страны, к та-
кому курсу, когда уважение к человеку, уровень и качество жизни 
людей становятся основным вопросом для парламента, президента 
и правительства.

Ответственность и здравый смысл в государственном управлении 
— это сейчас вопрос о будущем миллионов людей, о судьбе страны, 
о месте России в XXI веке.

В мире происходит глобальная смена уклада — экономического, 
финансового, технологического, общественного. Закладываются 
основы развития человечества на десятилетия вперед.

Нельзя допустить, чтобы Россия отстала еще на один технологи-
ческий цикл, осталась экономикой нефти и газа, сырьевым придат-
ком развитых стран, на обочине мирового экономического и соци-
ального развития.

Нынешнему руководству страны мировой прогресс незнаком и 
не близок. Им непонятны ни альтернативная энергетика, ни слан-
цевая революция, ни вопросы частного космоса, ни виртуальные 
валюты, ни биотехнологии — все то новое, что появилось за пос-
леднее время. Стартовал очередной исторический виток конкурент-
ной гонки за будущее, а руководство России оставляет нашу страну 
в стороне, потому что не готово к такому вызову и не способно на 
него ответить.

У «Яблока» есть сильный ответ на вызовы времени. Мы знаем, 
что, уважая человека, опираясь на ум и талант миллионов граждан 
страны, создавая возможности для самореализации личности, для 
инициативы и свободного творчества в самых разных сферах, осва-
ивая и обустраивая просторы нашей страны, мы выведем Россию в 
число мировых лидеров XXI века.

Сегодня очевидно, что политическая и экономическая система 
исчерпала себя, зашла в тупик. 

Но мы — страна умных и талантливых людей. 

Надо лишь выбрать верную дорогу, поменять власть и полити-
ческий курс — на парламентских выборах 18 сентября 2016 года и 
на президентских выборах 2018 года.

Мы объединились и идем на эти выборы, чтобы восстановить 
стабильность и предсказуемость жизни, вернуть стране путь разви-
тия и открыть перспективу для каждого человека.

1. Как затормозить рост цен.
Для большинства россиян самая болезненная составляющая 

кризиса — рост цен. В результате введения президентом антисан-
кций за последние два года люди стали хуже питаться. Уменьши-
лось потребление сыра, других молочных продуктов, мяса и рыбы, 
фруктов и овощей. Даже эксперты правительства признают в своих 
докладах, что, например, говядина становится «дорогим нишевым 
продуктом» вроде черной икры.

По указу президента санкционную еду давят бульдозерами на 
33 специальных полигонах по всей стране. В общей сложности за 
год уничтожено 7 600 000 килограммов продуктов — сыра, мяса, 
рыбы, фруктов, овощей.

В то же время магазины заполнены суррогатами. Россельхознад-
зор заявляет, что половина сыров на российских прилавках — под-
делка, предупреждает о наличии в них крахмала, мела, гипса, мыла, 
соды, извести, борной и салициловой кислоты. Объем производства 
молока и молочных продуктов в России практически не растет, зато 
сильно вырос импорт в Россию пальмового масла.

Наша цель — сдерживать рост цен и защищать права потребите-
ля. Для этого у «Яблока» есть конкретные предложения:

  Отмена антисанкций и возвращение на прилавки наших мага-
зинов качественных продуктов. Эту меру поддерживают 47% 
граждан. Жизнь показала, что импортозамещение не рабо-
тает: из-за введенных президентом антисанкций цены резко 
выросли, выбор уменьшился, а качество во многих случаях 
опасно снизилось. Политики должны представлять интересы 
не только отечественного производителя, но и отечественного 
покупателя, заинтересованного в широком выборе, доступных 
ценах и хорошем качестве продуктов. Чтобы держать цены под 
контролем, нужна конкуренция производителей и продавцов.
  Двухлетний запрет роста тарифов. Тарифы нужно замораживать 
или снижать, чтобы, пусть и ценой сокращения прибыли естест-
венных монополий, остановить наконец рост цен. Заставить мо-
нополистов сокращать издержки и избавляться от непрофиль-
ных активов. Принадлежащие государству компании, такие как 
«Газпром», не должны иметь право повышать цены и одновре-
менно расходовать средства на иностранные футбольные клубы, 
убыточные СМИ и заоблачные зарплаты высшего руководства.

За два года вполне можно обеспечить прозрачность формирова-
ния тарифов, их обоснованность, снизить стоимость подключения 
к сетям для предпринимателей (например, фермеров), повысить 
энергоэффективность, чтобы люди оплачивали только тот объем 
тепла, который они реально получают в свои дома.

  Всяческое поощрение конкуренции на рынке и сильная ан-
тимонопольная политика. Защита малого и среднего бизнеса 
— как в сфере производства, так и в сфере торговли, чтобы 
покупатель в больших городах не зависел от сговора крупных 
торговых сетей. Обеспечение максимально прямого пути то-
вара от производителя к потребителю. Ограничение арендных 
ставок на помещения, используемые мелким и средним бизне-
сом в сфере обслуживания.

  Все налоги и сборы, которые вступили в силу, были введены 
или повышены после 1 января 2015 года, должны быть замо-
рожены. Мы предлагаем провести широкую общественную и 
парламентскую дискуссию по вопросу, насколько необходим 
каждый из этих налогов и сборов, которые отражаются на 
уровне цен.

Стратегически мы также будем сдерживать инфляцию за счет 
борьбы с коррупцией (взятки — невидимая, но реальная часть цен 
на многие товары и услуги). Установление законности, политичес-
кого порядка и экономической стабильности в России позволит 
бизнесу планировать перспективу, спокойно работать, а не стре-
миться к максимальной прибыли здесь и сейчас.

Помимо тарифов и цен на продукты мы намерены сдержать 
рост цен в таких сферах, как затраты россиян на отдых. С помощью 
международного диалога, миролюбивой политики, поиска комп-
ромиссов и взаимовыгодных решений, уважения международного 
права и решений ООН мы намерены прекратить конфликт нашего 
государства с внешним миром. Это позволит вернуться к вопросу 
отмены виз со странами Евросоюза, двигаться к общеевропейскому 
пространству студенческих, научных и культурных обменов (пре-
дотвращая таким образом и «утечку мозгов»), даст новые стимулы 
для сильно пострадавшей туристической отрасли.

Россия по своему потенциалу — одна из самых привлекательных 
для путешественников стран мира. Внешний и внутренний туризм 
может вносить существенный вклад в национальную экономику.

Рост числа туристов из других стран принесет дополнительные 
доходы региональным и местным бюджетам, создаст возможности 
для предпринимателей и новые рабочие места, поможет сохране-
нию природного, исторического и культурного богатства России.

Основой нашей новой внешней политики должно быть:
— создание благоприятных условий для экономического разви-

тия;
— минимальное вовлечение в конфликты, не затрагивающие 

прямо и непосредственно национальную безопасность;
— максимальное участие в принятии важнейших международ-

ных решений, влияющих на экономическую среду.

2. Как государство  
должно тратить народные деньги.

Сегодня почти 32% расходов федерального бюджета Рос-
сии — это вооружение, армия, спецслужбы, полиция, другие си-
ловые структуры. Только в 2015 году военные расходы выросли в 
1,5 раза — на 1 триллион рублей.

В то же время у государства не хватает денег на индексацию пен-
сий и рост зарплат. За пять лет, с 2011 года, расходы на образование 
сократились с 5,1% до 3,6%; затраты на медицину — с 4,6% до 3%, 
на культуру — с 0,8% до 0,6%. Суммарно расходы по этим трем ста-
тьям в 4,5 раза меньше, чем на вооружение, армию, спецслужбы, 
полицию, Национальную гвардию.

Значительная часть государственных обязательств в социаль-
ной сфере передана на уровень регионов — без обеспечения их не-
обходимым финансированием. Отдельно стоит острая проблема 
разрушения изношенной инфраструктуры, например в ЖКХ. Такая 
политика государственных расходов — усиление отсталости, путь в 
никуда.

И в то же время руководители государства «прощают» с 2000 
года более 140 миллиардов долларов долгов другим странам.

Партия «Яблоко» предлагает сменить приоритеты. Главными 
должны стать три направления: 

— здоровье граждан (медицина, экология, массовый спорт);
— развитие человека (образование, наука, культура, искусство);
— обустройство страны (программа «Земля — Дома — Дороги», 

ЖКХ, транспорт, коммуникации).

Цели такой бюджетной политики ясны: повышение качества 
жизни людей, их здоровье и долголетие, рост производительнос-
ти труда, экономика знаний, высокий уровень доверия в обществе, 
снижение уровня агрессии и гармонизация человеческих отноше-
ний.

Поэтому партия «Яблоко» предлагает:
  Существенно повысить эффективность военных расходов, 
контроль над ними — и на этой основе их уменьшить. Сокра-
тить число закрытых статей бюджета: по данным Счетной 
палаты, финансовые нарушения, связанные с ними, в 10 раз 
выше, чем в открытых статьях.
  Постоянно и настойчиво увеличивать расходы на образование 
и науку, здравоохранение, поддерживать культуру и искусст-
во, массовый (прежде всего — детский) спорт. Это вложения 
в будущее страны.

Чтобы вести себя как сверхдержава, ею нужно стать. 

Мы можем быть одной из ведущих держав мира, если государс-
тво научится уважать человека и даст возможность людям создать 
сильную современную экономику.

  Уйти от построенной системы «бандитского капитализма», 
когда расходы на крупные проекты — государственные, а до-
ходы от них — частные; оценить необходимость и полезность 
всех крупных проектов.
  Взамен направить освободившиеся деньги в социальную сфе-
ру, в том числе на повышение зарплат бюджетникам и индек-
сацию пенсий в полном объеме для всех пенсионеров, вклю-
чая работающих.

«Яблоко» навсегда остановит массовое закрытие школ, больниц, 
роддомов, фельдшерских пунктов, библиотек, домов культуры, 
проводимое сегодня президентом и правительством для сокраще-
ния социальных расходов бюджета и направления дополнительных 
средств на вооружение. 

Цель «Яблока» — обеспечить среднюю продолжительность жиз-
ни в России на уровне 80 лет. Что для этого нужно? Забота об ок-
ружающей среде. Развитие массового спорта. Доступные лекарства. 
Вдвое больше врачей и других медицинских работников. Возмож-
ность врачам лечить пациентов, а не заполнять бесконечные бума-
ги. 

Нам жизненно необходимо качественное образование (включая 
и дополнительное — студии, секции, кружки). Культура и искусст-
во должны становиться частью жизни каждого человека в России, 
быть доступными для людей территориально и по цене.

России нужна сильная и самостоятельная Академия наук, где 
ключевые содержательные решения принимаются учеными, а не 
чиновниками. Исследовательская работа должна быть подкреплена 
центрами по внедрению в экономику создаваемых учеными инно-
ваций, передовыми научно-производственными кластерами. Мы 
перейдем от создания искусственных проектов типа Сколково, тре-
бующих многомиллиардных затрат, к поддержке и развитию уже 
существующих наукоградов и реальных исследовательских коллек-
тивов.

Это курс на создание современной экономики XXI века — эко-
номики знаний. Основой благополучия России должны стать умы и 
таланты людей, живущих в нашей стране, а не распродажа ее недр. 
Экономика, основанная на природных ресурсах, всегда будет зави-
сеть от внешних рынков, цен на них и не даст людям стабильности 
и предсказуемости жизни.

Следующим важнейшим направлением бюджетной политики 
«Яблока» будет справедливое распределение доходов между феде-
ральным центром, регионами России и местным самоуправлением.

Мы выступаем за реальную федерализацию страны и обеспече-
ние финансовой самостоятельности региональных и местных бюд-
жетов. Они должны получать достойную часть налогов, чтобы вы-
полнять все социальные обязательства перед гражданами. Местные 
власти должны быть прямо заинтересованы в развитии у себя на 
территории малого и среднего бизнеса.

Защищенными статьями бюджета должны стать основные со-
циальные обязательства как государства в целом, так и регионов. 

Необходимо существенное повышение прозрачности расходования 
бюджетных средств (в том числе — системы контроля за реализа-
цией государственных и целевых программ), открытости государс-
твенных расходов для людей, расширение публикуемой информа-
ции о формировании бюджетов.

3. Обустройство страны.  
«Земля — Дома — Дороги».

Команда экспертов во главе с Григорием Явлинским подготовила 
программу массового жилищного строительства «Земля — Дома — 
Дороги». 

Важнейшим социально-политическим и экономическим шагом 
должна стать бесплатная передача земли в частную собственность 
под застройку семейными домами по всей стране. 

Создание необходимой транспортной и социальной инфраструк-
туры, подведение коммуникаций должны осуществляться за счет 
государства. Финансирование программы следует осуществлять за 
счет всех возможных источников резервных и бюджетных средств. 
Инвестиции в жилищное строительство в ближайшие семь лет 
должны составлять не менее 50% всех инвестиций в России.

Реализация программы позволит в течение 5–7 лет кардинально 
решить жилищную проблему в России и вплотную приблизиться 
к воплощению народной мечты о собственном доме. За это время 
будут построены 1,8 миллиарда квадратных метров жилья и свы-
ше 30 тысяч километров современных дорог, новые школы, поли-
клиники и детские сады. Жилой фонд будет приведен в состояние, 
отвечающее современным требованиям энергоэффективности и 
комфорт ности проживания.

Жилищное строительство и содействие ему позволят преодолеть 
спад и будут способствовать экономическому росту. Один работник, 
занятый в жилищном строительстве, обеспечивает работу в течение 
года по одному человеку в промышленности стройматериалов, транс-
портной индустрии, связанной со строительными работами, торговле 
стройматериалами. Жилищное строительство имеет решающее зна-
чение для производства металла и металлоконструкций, электротех-
ники, труб и сантехники, мебели, электроники, легкой промышлен-
ности. Радикальному увеличению масштабов строительства жилья 
будет способствовать снижение цен на строительные материалы.

Инвестиции в жилищное строительство в значительной мере 
сберегут нынешние рабочие места, а также создадут новые предпри-
ятия, способные обеспечить экономический рост как сегодня, так 
и в отдаленной перспективе. Можно ожидать появления двух мил-
лионов новых рабочих мест в течение ближайших нескольких лет. 
Это будут прежде всего рабочие места в частном секторе и в сферах, 
предоставляющих жизненно необходимые услуги населению.

Жилищное строительство неразрывно связано со строительс-
твом дорог, ремонтом мостов, плотин, развитием транспорта, созда-
нием новых общественных зданий и сооружений, школ. Строитель-
ство новых школьных зданий, с одной стороны, немедленно создаст 
рабочие места, а с другой — обеспечит наших детей современными, 
безопасными, оснащенными технологическими новинками шко-
лами, что, в свою очередь, приведет к повышению уровня образо-
вания, росту квалификации учителей точных и естественных наук, 
распространению информационных технологий.

Жилищное строительство имеет колоссальное жизненное зна-
чение для населения России. Миллионы людей обретут уютный 
дом на своей собственной земле. В обозримой перспективе именно 
современное экономическое освоение огромной территории нашей 
страны, ее обустройство путем строительства жилья и дорог должно 
стать основным двигателем экономики России.

4. Качество жизни и окружающая среда.
Мы считаем, что государство должно создавать возможности для 

качественного образования, медицинского обслуживания и достой-
но оплачиваемой интересной работы и насыщенной культурной 
жизни не только в столице, но и в каждом регионе России.

Важнейшее направление работы для ответственной государс-
твенной власти — не только уровень, но и качество жизни граждан. 

Это забота об окружающей среде и здоровье людей, защита конс-
титуционного права граждан на чистую воду и чистый воздух.

Мы намерены усилить контроль за качеством продуктов и обес-
печить достоверное и полное информирование покупателя о сроке 
годности продукта и его составе. Наша цель — изгнать с рынка тех, 
кто наживается на здоровье людей, и, наоборот, открыть дорогу к 
покупателю для добросовестных хозяйств.

Мы готовы всячески поддерживать (в том числе налоговыми вы-
четами, освобождением от пошлин, софинансированием процент-
ной ставки по кредитам):

— экологически чистые отрасли экономики, такие как туризм и 
курортное дело;

— предприятия, повышающие экологические стандарты, вкла-
дывающие средства в закупку природозащитного оборудования, 
очистные сооружения, обновление ЖКХ, повышение качества воды 
и рост энергоэффективности;

— раздельный сбор и переработку мусора;
— автомобилистов, переходящих на более высокие экологичес-

кие стандарты топлива (Евро-5, Евро-6).
Мы также выступаем за восстановление государственной эко-

логической экспертизы, за возможность строительства объектов 
ядерной энергетики, крупных гидротехнических и других сооруже-
ний только с согласия населения на региональном референдуме, за 
рост штрафов в случае превышения допустимого уровня загрязне-
ния и обязательную компенсацию нарушителем всего причиненно-
го ущерба, за развитие экологического образования.

Более 70% жителей России — горожане. Цель «Яблока» — созда-
ние современного и удобного для жизни городского пространства, 
города, в котором все важнейшие решения принимаются самими 
горожанами и в интересах горожан.

«Яблоко» восстановит в полном объеме список исторических и 
культурных городов России (сокращенный министерством культу-
ры с 478 городов до 41) и установит в каждом историческом городе 
территорию с особым охранным статусом. Вся территория Мос-
ковского Кремля должна быть открыта для свободного посещения 
гражданами.

Сохранность исторического наследия и поддержка культурных 
и творческих проектов — важные составляющие развития каждого 
города, повышающие его притягательность для туристов и инвесто-
ров, для привлечения квалифицированных специалистов, модерни-
зации городской экономики.

5. Экономическое развитие,  
деловой климат и частная собственность.

Политика, в том числе экономическая, — это прежде всего воп-
рос о целях. Выбор целей определяет все остальное. Если во главу 
угла ставятся реальный экономический рост и развитие общества, 
его постоянная модернизация, то в экономической политике при-
оритетами становятся:

— накопление всех видов капитала (производственные активы, 
в том числе нематериальные, финансовые ресурсы, человеческий 
капитал);

— благоприятное отношение к независимой, прежде всего част-
ной, экономической инициативе;

— поддержка открытости экономической системы, позволяющей 
активно привлекать капитал извне;

— гарантии прав собственности и стабильность условий хозяйс-
твенной деятельности.

Мы считаем необходимым сделать именно такой выбор в пользу 
развития и роста.

Целями экономической политики должны стать защита прав 
собственности, создание экономики знаний, развитие человеческо-
го капитала и поддержка массового предпринимательства.

Рост доходов и качества жизни людей, развитие экономики и пе-
редовых технологий возможны при выполнении ряда обязательных 
условий. Это устойчивость модели развития страны, ее способность 
быстро адаптироваться к кризисам, политическая предсказуемость. 
Эти условия дают возможность планировать и осуществлять долго-
срочные вложения в экономику, не рассчитанные на быструю при-
быль и ее последующий вывод за пределы страны.

Ключевой вопрос для такого горизонта планирования — уваже-
ние к частной собственности. 

Оно в России было подорвано событиями 1990-х годов, прежде 
всего — залоговыми аукционами, на которых были приватизирова-
ны многие крупные государственные предприятия. Криминальный 
характер прошедшей в те годы приватизации до сих пор вызывает у 
значительного числа граждан ощущение несправедливости, порож-
дает недоверие и презрение к богатству и до сих пор позволяет кор-
румпированным чиновникам осуществлять рейдерские захваты или 
шантажировать бизнес переделом собственности при общественной 
поддержке со стороны немалой части граждан.

В такой ситуации крупный бизнес зачастую стремится к быстро-
му получению прибыли и моментальному ее выводу из страны, из-
бегает вкладывать средства в проекты с длительной окупаемостью, 
зависим от власти и коррумпирован вместе с ней, боится финанси-
ровать независимые СМИ, общественные организации, оппозици-
онные политические силы.

«Яблоко» считает важнейшей задачей восстановление доверия и 
общественной морали в экономических отношениях. Мы намере-
ны установить в России надежные гарантии частной собственнос-
ти и поэтому выступаем за меры, повышающие уважение общества 
к собственникам. С 2002 года мы предлагаем ввести одноразовый 
компенсационный налог (так называемый Windfall tax) на сверх-
крупные доходы от приватизационных сделок, заключенных по 
итогам мошеннических залоговых аукционов. Страна получит су-
щественные дополнительные финансовые средства, бизнес — уве-
ренность в неприкосновенности частной собственности, а общество 
в целом — ощущение справедливости. Таким образом, будет нако-
нец перевернута страница истории, которая по-прежнему препятс-
твует взаимопониманию в российском обществе и экономическому 
подъему страны.

Мы также выступаем за соблюдение прав миноритарных акцио-
неров и многократное расширение круга людей, владеющих акция-
ми крупных предприятий, — для того чтобы максимально возмож-
ное число граждан России почувствовали себя не только наемными 
работниками, но и совладельцами отечественного бизнеса, могли 
бы получить доход не только в виде заработной платы или процен-
тов по банковским счетам, но и с помощью дивидендов от вложений 
в реальную экономику.

Наша партия также предлагает максимально упростить начало 
и ведение предпринимательской деятельности, облегчить налого-
вое бремя (особенно для микробизнеса — индивидуальных пред-
принимателей и семейных предприятий). Нужно отменить все 
решения последних лет, которые приводили к сокращению числа 
индивидуальных предпринимателей, ужесточить ответственность 
должностных лиц за злонамеренное противодействие малому и 
среднему бизнесу, обеспечить право бизнеса на выкуп арендуемых 
муниципальных помещений и на создание народных рынков, сов-
ладельцами которых будут малые и средние сельскохозяйственные 
производители.

Налоги для граждан и бизнеса должны быть низкими насколь-
ко возможно, а сама налоговая политика понятной, стабильной и 
долгосрочной. Наша цель — создать условия для высокотехноло-
гичных и наукоемких производств, стимулировать инвестиции в 
новейшие научно-технические направления и отрасли промыш-
ленности. Мы предлагаем поддержать реальную экономику — на-
пример, отменить НДС для предприятий машиностроения на три 
года.

«Яблоко» обеспечит качественное улучшение делового климата, 
защиту собственников и инвесторов от рейдерских захватов. С этой 
целью будет принят специальный пакет законов, обеспечивающий 
разделение власти и бизнеса, законность и прозрачность, переход 
государства в конкурентных сферах экономики от роли игрока к 
функции арбитра, обеспечивающего равенство условий и соблюде-
ние правил. Путь к этому — запрет на сосредоточение всей власти в 
одном центре, разделение властных функций, образование системы 
сдержек и противовесов.

Создание правового государства и уход от сырьевой зависимос-
ти — магистральное направление для создания эффективной эконо-
мики в России.

6. Правила жизни.
Правила жизни в нашей стране должны быть понятны, надеж-

ны, справедливы и одинаковы для каждого человека. Тогда в жизни 
людей будет меньше угроз и волнений, больше стабильности и воз-
можности строить планы на будущее.

Нашей стране необходимы правосудие, равенство граждан 
перед законом и защита прав и свобод человека, независимо от 
его социального статуса, должности, доходов. Мы предлагаем 
обеспечить: специальный правовой механизм по пересмотру не-
законных приговоров, избираемость мировых судей, назначение 
федеральных судей парламентом и повышение требований к их 
кандидатурам, избираемость и регулярную сменяемость предсе-
дателей судов, гарантии открытости судебных процессов, распре-
деление дел между судьями по жребию, возможность рассмотре-
ния присяжными всех уголовных дел, увольнение чиновников за 
неисполнение судебных решений, рассмотрение требования об 
отводе судьи специальной коллегией, воссоздание Высшего ар-
битражного суда России.

Мы выступаем против всевластия президента, за расширение 
полномочий парламента и наделения его реальной ответственнос-
тью за формирование и работу правительства. Парламент должен 
назначать каждого министра и утверждать их отчеты о работе. Пре-
зидент обязан запрашивать согласие парламента на отставку пра-
вительства и обосновывать ее. Мы также выступаем за наделение 
парламента всеми необходимыми полномочиями для ведения рас-
следований в отношении должностных лиц, подозреваемых в зло-
употреблениях.

В основу контроля за исполнительной властью мы предлагаем 
положить работу по-настоящему независимых СМИ, свободных от 
давления государства или диктата связанных с властью олигархи-
ческих групп. «Яблоко» требует отмены всех репрессивных законов 
последних лет, мешающих работе общественных организаций и 
нарушающих права людей. Мы за расширение прав наблюдателей 
на выборах, за обеспечение в парламенте и на телевидении разно-
образия мнений, существующих в обществе, за гарантии светского 
характера государства во всех сферах.

Программа партии «Яблоко» — это создание профессиональной 
армии и отмена призыва, интернационализм, сохранение истори-
ческой и культурной памяти, уважение к личности.

7. Новое государство.
Программа, с которой партия «Яблоко» идет на парламентские 

выборы 18 сентября 2016 года и на президентские выборы 2018 
года, означает основание в России нового, современного, подлинно 
российского государства — умного, сильного, эффективного и от-
крытого.

Мы выступаем за правовое социальное государство, которое сво-
бодно создают сами люди, которое является продолжением нашего 
гражданского общества. Государство, где личность и ее достоинство 
священны, где цель политики — создание условий для свободной 
человеческой самореализации, для полного раскрытия способнос-
тей и талантов каждого гражданина. Мы сделаем Россию государс-
твом, в котором по-настоящему исполняется Конституция, в кото-
ром каждый человек, его права и свободы — на деле, а не на бумаге 
станут ценностью, целью и смыслом государственной политики.

Программа Российской объединенной демократической партии «ЯБЛОКО»  
на выборах депутатов Государственной Думы РФ

Уважение к человеку
«ЯБЛОКО»: Уважение к человеку — путь к сильной экономике.

Сильная экономика — сильная страна.

«ЯБЛОКО»: Сменим политику и власть вместе.
Уважение к личности — без этого не будет России.

Публикуется в соответствии со статьей 66  Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Публикация предоставлена и оплачена из средств избирательного фонда Политической партией «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО».
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Сергей МИРОНОВ
лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Дорогие друзья!
До выборов нового состава Государственной Думы 

остаются считаные дни. 18 сентября каждому из вас 
предстоит сделать выбор в пользу родителей, детей, 
достойной работы и зарплаты, достатка и справедли-
вости.

В пользу той партии и тех законов, по которым 
предстоит жить и работать нашей большой стране.

Наша команда идет в Госдуму с программой 
«25 справедливых законов».

Наши инициативы не имеют ничего общего с обе-
щаниями других партий. Каждый закон — результат 
серьезной аналитической работы, в основу которой 
легли требования народа, которые мы собрали в рам-
ках Всероссийской акции «Правительство, делай или 
уходи!».

Это программа действий наших депутатов в седь-
мом созыве Государственной Думы России. Это наш 
долг и наши обязательства!

18 сентября поддержите наши справедливые зако-
ны и нашу команду на выборах в Государственную 
Думу страны!

I.СОЦИАЛЬНАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ
НАША ЦЕЛЬ — ЗАКРЕПИТЬ РЕАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ ДО-

СТОЙНОЙ ОПЛАТЫ ТРУДА В ТРУДОВОМ КОДЕКСЕ И ДРУ-
ГИХ ЗАКОНАХ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ СЛЕДУЮ-
ЩИЕ ЗАКОНЫ:

1 О переходе на минимальную почасовую оплату труда.
Закон предусматривает повышение отплаты труда путем уста-

новления минимального почасового размера оплаты труда — 100 
рублей в час. В зависимости от условий и характера работы (по терри-
ториальному, отраслевому и профессиональному критериям) приме-
няются повышающие коэффициенты. При этом размеры всех соци-
альных пособий (в рамках обязательного социального страхования) 
не могут быть ниже величины прожиточного минимума.

2 О дополнительных социальных гарантиях работникам 
бюджетной сферы.

Закон предусматривает повышение оплаты труда и увеличение 
объема социальных гарантий всем бюджетникам (врачам, учителям, 
ученым, работникам культуры и т. д.) до уровня госслужащих.

3 Новый закон «О государственном пенсионном обеспече-
нии в РФ».

Закон предусматривает размер пенсии не ниже 60% от зарплаты. 
Пенсии назначаются исходя из стажа работы, размера зарплаты и 
особых заслуг. Пенсии выплачиваются государством из бюджета. 
Пенсионный возраст не повышается. В трудовой стаж включаются 
учеба в техникуме, вузе, время ухода за ребенком до трех лет и т. д. Ус-
танавливается льготный период исчисления стажа: для участников 
боевых действий — год за три, для работающих в районах Крайнего 
Севера — год за полтора, для служащих в армии — год за два. Повы-
шенная пенсия — с 70 лет.

НАША ЦЕЛЬ — ВОССТАНОВЛЕНИЕ СПРАВЕДЛИВОСТИ В 
ОТНОШЕНИИ ДЕТЕЙ ВОЙНЫ И ДРУГИХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖ-
ДАН, ПОСТРАДАВШИХ В ПЕРИОД ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕН-
НОЙ ВОЙНЫ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

4 Закон о дополнительных мерах социальной поддержки 
граждан, пострадавших в период Великой Отечественной 

войны.
Закон предусматривает закрепление государством статуса «Дети 

войны»; установление ежемесячной денежной выплаты в размере не 
менее 1000 рублей. Вводится ежемесячная денежная выплата труже-
никам тыла — не менее 2300 рублей. Устанавливаются дополнитель-
ные льготы для детей войны, тружеников тыла, несовершеннолетних 
узников концлагерей и участников последнего военного призыва.

НАША ЦЕЛЬ — ВСЕСТОРОННЯЯ ПОДДЕРЖКА И ЗАЩИТА 
СЕМЬИ КАК ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ ОСНОВЫ РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

5 Закон о поддержке молодых семей, поправки в Семейный 
кодекс РФ, изменения в Закон о  материнском капитале.

Законы предусматривают закрепление дополнительных социаль-
ных гарантий семьям с детьми, в том числе продление периода выпла-
ты пособия по уходу за ребенком с полутора до трех лет; увеличение 
всех размеров единовременных и ежемесячных детских пособий; рас-
ширение целей использования средств материнского капитала; обес-
печение жильем молодых и многодетных семей и др.

НАША ЦЕЛЬ — ВОССТАНОВИТЬ ТРАДИЦИИ ОТЕЧЕСТ-
ВЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ, СДЕЛАТЬ РОССИЮ ЛИ-
ДЕРОМ В ФОРМИРОВАНИИ СОВРЕМЕННЫХ ОБРАЗОВА-
ТЕЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

6 Изменения в Федеральный закон «Об образовании в Рос-
сийской Федерации».

Изменения в законе предусматривают отмену ЕГЭ как всеобщей 
формы аттестации выпускников школ и вступительного экзамена в 
вуз — сдача ЕГЭ должна стать добровольной; введение специальных 
квот и системы льгот для поступления в вузы выпускников школ из 
сельской местности и небольших городов. Отменяются положения 
об обязательном переходе на двухступенчатую систему высшего об-
разования, устанавливается добровольность участия российских ву-
зов в Болонской (двухуровневой) системе высшего образования. 
Размер стипендий поднимается до величины не менее 50% от прожи-
точного минимума для трудоспособного населения. Проезд в обще-
ственном транспорте для школьников и студентов становится бес-
платным.

Обеспечивается квотирование первого рабочего места для выпус-
кников средних специальных и высших учебных заведений.

В бюджете на финансирование образования и науки закладывает-
ся до 7% ВВП. Сохраняется принцип самоуправления для РАН.

НАША ЦЕЛЬ — СОХРАНИТЬ НАЦИОНАЛЬНУЮ КУЛЬТУРУ 
СТРАНЫ КАК ИСТОЧНИК ТВОРЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ЧЕЛО-
ВЕКА И СОВРЕМЕННОГО ПРОГРЕССИВНОГО ОБЩЕСТВА.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

7 Новый Закон «О культуре». 
Закон предусматривает механизм реализации права на свобод-

ный доступ каждого гражданина к отечественным и мировым куль-
турным ценностям; финансирование культуры, искусства и кинема-
тографии из бюджета — до 3% ВВП; создание Общественного совета 
по телевидению с правом контроля за соблюдением этических норм 
в телепрограммах и фильмах в открытом вещании.

НАША ЦЕЛЬ — ПРЕОДОЛЕТЬ ДИСКРИМИНАЦИЮ ЛЮДЕЙ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

8 Изменения в Федеральный закон «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации».

Изменения в законе предусматривают гарантии получения людь-
ми с инвалидностью всех видов медицинской помощи бесплатно; уп-
рощение порядка установления инвалидности; создание в каждом фе-
деральном округе современного центра реабилитации, особенно для 
детей-инвалидов, и их региональных филиалов; полную и своевре-
менную компенсацию людям с инвалидностью расходов на приобре-
тение средств реабилитации.

НАША ЦЕЛЬ — ВЕРНУТЬ ГОСУДАРСТВУ УПРАВЛЕНИЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕМ И ОБЕСПЕЧИТЬ ПОЛНОСТЬЮ БЕС-
ПЛАТНУЮ МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ, ВКЛЮЧАЯ ВЫСОКО-
ТЕХНОЛОГИЧНУЮ, ДЛЯ ВСЕХ ГРАЖДАН РОССИИ НЕЗАВИ-
СИМО ОТ ДОХОДА, СОЦИАЛЬНОГО ПОЛОЖЕНИЯ И МЕСТА 
ЖИТЕЛЬСТВА.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

9 Изменения в Федеральный закон «Об основах охраны здо-
ровья граждан».

Изменения в законе предусматривают доступность и бесплатность 
медицинской помощи для всех нуждающихся; исключение платных 
медицинских услуг в государственных и муниципальных поликлини-
ках и больницах; отмену квот на высокотехнологичную медицинскую 
помощь.

10 Изменения в Федеральный закон «Об обязательном ме-
дицинском страховании граждан в Российской Федера-

ции».
Изменения в законе предусматривают модель системы государс-

твенного медицинского страхования граждан, где единственный 
страховщик — государство; исключение из сферы здравоохранения 
частных страховых компаний.

НАША ЦЕЛЬ — ОБЕСПЕЧИТЬ УСЛОВИЯ ДЛЯ РЕАЛИЗА-
ЦИИ КОНСТИТУЦИОННОГО ПРАВА ГРАЖДАН СТРАНЫ НА 
ЖИЛЬЕ, ДОБИТЬСЯ ВЫПОЛНЕНИЯ СТАРЫХ ОБЯЗА-
ТЕЛЬСТВ ГОСУДАРСТВА ПЕРЕД ЛЮДЬМИ ПО КАПИТАЛЬ-
НОМУ РЕМОНТУ, А ТАКЖЕ КАЧЕСТВЕННОГО КОММУНАЛЬ-
НОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖДАН ПО СПРАВЕДЛИВЫМ 
ЦЕНАМ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

11 Изменения в жилищное законодательство, предусматри-
вающие:

— бессрочную бесплатную приватизацию жилья для большинства 
категорий граждан (для людей, долгое время находящихся в очереди 
на получение жилья; для людей, проживающих в аварийном, служеб-
ном жилье; для детей-сирот и т. д.);

— обеспечение граждан доступным жильем через деятельность 
жилищно-строительных и жилищно-накопительных кооперативов.

12 Закон об исполнении государством обязанности по произ-
водству капремонта домов.

Закон предусматривает проведение государством капремонта в тех 
домах, в которых его проведение требовалось на момент приватиза-
ции гражданами квартир. Закон направлен на исполнение решения 
Конституционного суда РФ. Граждане не должны нести бремя выпол-
нения старых обязательств государства!

13 Закон об ограничении роста платы граждан за жилищно-
коммунальные услуги.

Закон предусматривает ограничение роста платы граждан не толь-
ко за коммунальные, но и за жилищные услуги, включая капитальный 
ремонт. Максимально допустимая доля расходов граждан на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг устанавливается в размере 
не более чем 10% от совокупного дохода семьи. Необходимо остано-
вить злоупотребление полномочиями со стороны местных и регио-
нальных властей по произвольному повышению размеров жилищ-
ных платежей!

НАША ЦЕЛЬ — ОСВОБОДИТЬ НАРОД ОТ БАНКОВСКОГО 
ГНЕТА, ЗАЩИТИТЬ ОТ БАНДИТОВ-КОЛЛЕКТОРОВ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

14 Закон о запрете так называемой продажи долгов граждан 
коллекторам. Долги людей могут передаваться только 

между банками и с согласия самих должников.
Внести изменения в Федеральный закон «О потребительском кре-

дите (займе)», предусматривающие ограничение максимальной став-
ки по любой категории потребительского кредита или займа — не бо-
лее 30% годовых.

Отменить Федеральный закон «О микрофинансовой деятельнос-
ти и микрофинансовых организациях», тем самым запретив деятель-
ность ростовщических микрофинансовых организаций в РФ.

II.СПРАВЕДЛИВАЯ ЭКОНОМИКА

НАША ЦЕЛЬ — ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛНЕНИЕ ГОСУДАРС-
ТВОМ СОЦИАЛЬНЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ И РАЦИОНАЛЬНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИМЕЮЩИХСЯ РЕСУРСОВ В ИНТЕРЕСАХ 
БУДУЩЕГО СТРАНЫ.

ДЛЯ ЕЕ ДОСТИЖЕНИЯ НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ СЛЕДУЮ-
ЩИЕ ЗАКОНЫ:

15 О введении прогрессивной шкалы налога на доходы физи-
ческих лиц.

Закон предусматривает освобождение от уплаты подоходного на-
лога граждан, проживающих за чертой бедности; замену «плоской» 
шкалы налогообложения на многоступенчатую — налог уплачивает-
ся в незначительном размере при низкой зарплате и в большем разме-
ре при высоких доходах.

16 Об отмене льготы по уплате налога на добавленную стои-
мость для экспортеров сырья.

Закон предусматривает отмену возмещения НДС экспортерам сы-
рья: стимулировать надо не добывающие, а обрабатывающие отрасли.

17 О государственной монополии на производство и оборот 
этилового спирта.

Закон предусматривает введение государственной монополии на 
производство и оборот этилового спирта; введение налога на вменен-
ный доход по всему ликеро-водочному производству.

18 Об освобождении граждан от уплаты земельного налога с 
8 соток.

Закон предусматривает освобождение от уплаты земельного нало-
га собственников участков площадью не более 800 квадратных мет-
ров, а также части земельных участков площадью 800 квадратных 
метров из состава земельных; участков площадью от 800 квадратных 
метров до 1200 квадратных метров (при условии, что они являются 
для них единственными).

19 Об отмене транспортного налога.
Закон предусматривает отмену транспортного налога. В связи с 

увеличением акцизов на бензин и дизельное топливо автовладельцы 
несут двойное налоговое бремя.

20 О снижении ставок налога при упрощенной системе нало-
гообложения и ставки единого сельскохозяйственного на-

лога.
Закон предусматривает снижение налоговой ставки при упрощен-

ной системе налогообложения с 6 до 3% от доходов и с 15 до 5% от до-
ходов, уменьшенных на расходы. Снижение ставки единого сельско-
хозяйственного налога с 6 до 3%.

III.СПРАВЕДЛИВАЯ ВЛАСТЬ

НАША ЦЕЛЬ — СОЗДАТЬ СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННУЮ 
ВЛАСТЬ, ОТВЕЧАЮЩУЮ ТРЕБОВАНИЯМ ОТКРЫТОГО И 
СПРАВЕДЛИВОГО ОБЩЕСТВА. ВЛАСТЬ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВЫШЕ ЗАКОНА И ДОЛЖНА РАБОТАТЬ НА ИНТЕРЕСЫ ГРАЖ-
ДАН!

ДЛЯ ЭТОГО НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ:

21 Закон о дополнительных мерах по борьбе с коррупцион-
ными преступлениями.

Закон предусматривает ужесточение наказания за взяточничество 
и злоупотребление служебным положением с обязательной конфис-
кацией имущества осужденного, а также имущества членов его семьи; 
неприменение к коррупционерам условных сроков наказания и пол-
ный запрет на дальнейшую госслужбу.

Осуществление борьбы с незаконным обогащением в рамках ст. 20 
Конвенции ООН против коррупции 2003 года, в том числе путем за-
крепления обязательства для лиц, замещающих государственные 
должности, предоставлять в декларации о доходах, расходах, имущес-
тве и обязательствах имущественного характера сведения не только о 
супруге и несовершеннолетних детях, но и о совершеннолетних.

22 Изменения в Федеральный закон «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации».
Изменения в законе предусматривают возвращение прямых выбо-

ров мэров на основе волеизъявления граждан. Решения о структуре 
местной власти должны приниматься населением на местном рефе-
рендуме; увеличение вопросов местного значения допускается только 
при условии передачи муниципалитетам дополнительных доходов на 
решение этих вопросов.

23 Изменения в избирательное законодательство, предус-
матривающие:

— избираемость членов Совета Федерации прямым голосованием 
жителей соответствующего региона;

— отмену так называемого муниципального фильтра на выборах 
глав субъектов Федерации;

— отмену досрочного голосования и голосования по открепитель-
ным удостоверениям.

24 Закон об отмене льгот для депутатов Государственной 
Думы и членов Совета Федерации.

Закон предусматривает отмену необоснованных привилегий членов 
Совета Федерации и депутатов Государственной Думы (особый порядок 
медицинского, санаторно-курортного, транспортного, бытового и пен-
сионного обеспечения); приравнивание зарплаты членов Совета Феде-
рации и депутатов Государственной Думы к средней по экономике РФ.

25 Закон о муниципальной милиции в Российской Федера-
ции.

Закон предусматривает положение, согласно которому начальник ор-
гана муниципальной милиции и участковые уполномоченные муни-
ципальной милиции должны избираться и быть подотчетны местно-
му населению.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

25 СПРАВЕДЛИВЫХ ЗАКОНОВ
Предвыборная программа Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  

на выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации  
седьмого созыва, назначенных на 18 сентября 2016 года

Наш № 14 в избирательном бюллетене! 

18 СЕНТЯБРЯ ГОЛОСУЙТЕ ЗА ПАРТИЮ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
И ЕЕ КАНДИДАТОВ!

Сергей Миронов, лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.
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Организации
1. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ Г.БЕЛГОРОДА, , 

ИНН: 3123030963, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. БЕЛГОРОД, 
УЛЭ. Б. ХМЕЛЬНИЦКОГО, Д.151А,, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
Г. БЕЛГОРОД, УЛ. СТУДЕНЧЕСКАЯ, Д. 10, КВ. 43;

2. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ Г.СТАРЫЙ ОСКОЛ, , 
ИНН: 3128032019, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. СТАРЫЙ 
ОСКОЛ, УЛ. ИНДУСТРИАЛЬНАЯ, Д. 6, ;

3. МЕСТНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ «ОРЕЛ», , ИНН: 
5754000964, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. ОРЁЛ, УЛ. МЕТАЛЛУР-
ГОВ, Д. 26, КВ. 14;

4. РЕЛИГИОЗНАЯ ГРУППА МОЛЕЛЬНЫЙ ДОМ «МЕЧЕТЬ МИРМАМЕДА», ;
Физические лица

1. АБАКАРОВ ГАМЗАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 25.03.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБАКАРОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 24.06.1989 г.р., С. АВЕРЬЯНОВКА КИЗ-
ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛАЕВ ГИТИН КУРБАНОВИЧ*, 08.08.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

4. АБДУЛАЕВ ИСА МАГОМЕДАЛИЕВИЧ*, 29.09.1983 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД ГИМБАТОВИЧ*, 17.09.1956 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА, РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБДУЛАЕВ МАГОМЕДРАШИД НУРАЛИЕВИЧ*, 07.12.1985 г.р., С. ЦАТАНИХ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АБДУЛАЕВ МУРАД ГАМЗАТОВИЧ*, 29.05.1984 г.р., С. АВЕРЬЯНОВКА КИЗЛЯРСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. АБДУЛАЕВ ШУАЙБ МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ*, 28.05.1981 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АБДУЛГАМИДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДЗАГИДОВИЧ*, 28.03.1986 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. АБДУЛГАМИДОВ ШАМИЛЬ КАМИЛОВИЧ*, 02.09.1986 г.р., С. ГИМРИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

11. АБДУЛКАДЫРОВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 05.12.1971 г.р., С. ГОЦАТЛЬ 
ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. АБДУЛЛАБЕКОВ МАГОМЕД ВАЙСУРКАРАЙНИЕВИЧ*, 08.11.1979 г.р., С. МАДЖА-
ЛИС КАЙТАГСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АБДУЛЛАЕВ МАККАШАРИП МАГОМЕДСАИДОВИЧ*, 19.12.1974 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АБДУЛЛАЕВ СУЛЕЙМАН ГАМЗАТОВИЧ*, 15.10.1970 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

15. АБДУЛХАЛИКОВ АЛИ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 31.05.1985 г.р., ПОС. СВЕТОГОРСК 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АБДУЛХАМИДОВ МАГОМЕД САИДБЕГОВИЧ*, 05.09.1978 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМА-
ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. АБДУРАЕВ МАГОМЕД АБДУЛАЕВИЧ*, 26.12.1992 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. АБДУРАХМАНОВ АБДУРАХМАН МАГОМЕДОВИЧ*, 29.01.1975 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

19. АБДУРАХМАНОВ АХМЕД МАГОМЕДАЛИЕВИЧ*, 02.01.1988 г.р., С. КИРЕЕВО ОЛЬ-
ХОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. АБДУРАХМАНОВ ГАЗИМАГОМЕД ГИТИНОВИЧ*, 25.07.1985 г.р., С. ЦАТАНИХ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. АБДУСАЛАМОВ ИСМАИЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 23.01.1978 г.р., С. СИУХ ХУНЗАХСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

22. АБУЗЯРОВ ЮСУП НАДЫРОВИЧ*, 14.08.1987 г.р., С. КУЛАКОВКА ПРИВОЛЖСКОГО 
РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. АГАШЕВ ЮСУП КУРБАНГАДЖИЕВИЧ*, 22.05.1989 г.р. ;
24. АДАЛАЕВА ПАРСИХАТ САЙГИДУЛБАТАЛОВНА*, 08.03.1995 г.р., С. БАЛАХАНИ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
25. АЙГУНОВ ШАМИЛ МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 30.09.1988 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
26. АКМАЛОВ МАРАТ РАДИСОВИЧ*, 03.07.1990 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
27. АЛАВУТДИНОВ АЗАМАТ МАГОМЕДСАИДОВИЧ*, 25.11.1995 г.р., Г. КАСПИЙСКА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
28. АЛАВУТДИНОВА РАБИЯТ МАГОМЕДСАИДОВНА*, 09.08.1994 г.р., Г. КАСПИЙСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
29. АЛЕКСАНДРОВ АРТЕМ ОЛЕГОВИЧ, 02.09.1988 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАР-

СТАН;
30. АЛИБЕКОВ КАЗАНБЕК МАРИФОВИЧ*, 17.02.1987 г.р., С. ГЕДЖУХ ДЕРБЕНТСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
31. АЛИГАДЖИЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 14.07.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
32. АЛИЕВ АЛИ РАМАЗАНОВИЧ*, 06.03.1989 г.р., С. БОЛЬШАЯ АРЕШЕВКА КИЗЛЯР-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. АЛИЕВ ГАМЗАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 25.08.1974 г.р., С. ХЕТОХ ЦУМАДИНСКОГО РАЙО-

НА;

34. АЛИЕВ МАГОМЕДАМИН АБДУЛМЕДЖИДОВИЧ*, 30.01.1991 г.р., С. КАРАБУДАХ-
КЕНТ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. АЛИЕВ МАРАТ СУЛТАНОВИЧ*, 31.07.1972 г.р., ДЕР. НОВОЕ АЛЬМЕТЬЕВО ОКТЯБРЬ-
СКОГО Р-НА ТАТАРСКОЙ АССР;

36. АЛИЕВ НАЗИМ АЛИШИРОВИЧ*, 14.05.1982 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РД;
37. АЛИЕВ РУСЛАН МАГОМЕДОВИЧ*, 26.06.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
38. АЛИЕВ СУРХАЙХАН МАГОМЕДОВИЧ*, 01.03.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
39. АЛИКАДИЕВА ШАГИМАТ АЛИКАДИЕВНА*, 01.08.1976 г.р., С. ЯЯЦМАХИ ДАХАДАЕВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
40. АЛИМГЕРЕЕВ АДЛАН ХУМАИДОВИЧ*, 21.08.1985 г.р., С. ОСМАНЮРТ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
41. АЛИХАНОВ МАГОМЕД-САЛАМ АБДУРАХМАНОВИЧ*, 10.10.1987 г.р., С. МЕКЕГИ 

ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
42. АЛЛАХЯРОВ АЗИЗ ВАГИДОВИЧ*, 20.01.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РД;
43. АМАНГЕЛЬДИЕВ ТЕМИРЛАН ДАИРОВИЧ*, 13.01.1988 г.р., С. КАРАГАС НОГАЙСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
44. АМИРХАНОВ АЛИЛ ШАМХАНОВИЧ*,, Г. МАХАЧКАЛА РД;
45. АМИРХАНОВ БИЯКАЙ АЛИБЕГОВИЧ*, 20.10.1993 г.р., С. МОКСОХ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
46. АМИХОВ РУСЛАН ЗАЙНУТДИНОВИЧ*, 19.05.1991 г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
47. АНТОНЯН АНЮТА АРГАДЯНОВНА, 06.12.1999 г.р., ГОРОД ЕССЕНТУКИ СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
48. АРСЛАНМУРЗАЕВ БИЙМУРАД АТАЕВИЧ*, 08.11.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
49. АРУЛМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ШИХМАГОМЕДОВИЧ*, 01.07.1992 г.р., С. ГИМРЫ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
50. АСАДУЛАЕВ АХМАДУЛ АСАДУЛАЕВИЧ*, 29.11.1994 г.р., С. НОВОСАСЕТЛИ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
51. АСАДУЛАЕВ МАГОМЕД МУХУМАЕВИЧ*, 05.08.1988 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
52. АСГЕДИНОВА УМУКУСУМ МАКСУДОВНА*, 21.01.1996 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
53. АСТАХАЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 23.10.1998 г.р., СЕЛО БАЯНДАЙ БАЯНДА-

ЕВСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
54. АТАЕВ МАГОМЕД УКАИЛОВИЧ*, 21.08.1991 г.р., Г. БУЙНАКСК РД;
55. АТЛУЕВ АДАМ АБЗАГИРОВИЧ*, 07.06.1987 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
56. АХМЕДОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕВИЧ*, 25.12.1987 г.р., С. ТВЕРСКОЙ БУДЕНЕВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
57. АХМЕДОВ ШАМИЛЬ ГУСЕЙНОВИЧ*, 18.06.1978 г.р., С. ХАДЖАЛМАХИ ЛЕВАШИН-

СКОГО РАЙОНА РД;
58. АХМЕДОВА ДЖЕЖЕЙ АМУРХАНОВНА*, 09.05.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
59. АХМЕДОВА ЭЛЬНАРЕ МИРЗАБЕКОВНА*, 12.07.1980 г.р., С. ВАГИЛЬ, ГАГАРИНСКОГО 

РАЙОНА, СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
60. АХСАРОВ РАШИД ГАСАНОВИЧ*, 11.01.1989 г.р., ГОРОД КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
61. АШАХАНОВ ОЛЕГ ЗАКИРОВИЧ*, 27.02.1971 г.р., СТ. МЕКЕНСКАЯ НАУРСКОГО РАЙО-

НА ЧИАССР;
62. БАБАЕВ ДЕНИС МЕВЛУДИНОВИЧ*, 05.04.1990 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ 

БУРЯТИЯ;
63. БАБАЕВ МАРАТ МУРТАЗАЛИЕВИЧ*, 25.08.1994 г.р., С. КУРАХ КУРАХСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
64. БАГАМАЕВ МАГОМЕД АРСЛАНБЕКОВИЧ*, 03.12.1990 г.р., С. ПЕРВОМАЙСКОЕ КАЯ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
65. БАГАММАЕВ РИЗВАН СУЛАЙБАНГАДЖИЕВИЧ*, 08.07.1989 г.р., С. ВЕЛИЧАЕВСКОЕ 

ЛЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
66. БАГАНДАЛИЕВ МИРЗА РУСЛАНОВИЧ*, 22.12.1994 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
67. БАГАНДОВ ГАДЖИ ХИЗРИЕВИЧ*, 04.04.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
68. БАЙМУРЗАЕВ ШАХМАН БАЙМУРЗАЕВИЧ*, 26.03.1988 г.р., С. АГАЧАУЛ КАРАБУДАХ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
69. БАЙСУЛТАНОВ АБДУЛСАЙГИД НАБИЕВИЧ*, 23.07.1951 г.р., С. УНЦУКУЛЬ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
70. БАРТИХАНОВ МАГОМЕД АБДУЛГАМИДОВИЧ*, 12.04.1973 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
71. БОЙЦОВ ОЛЕГ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 10.02.1979 г.р., Г. КАМЕНЬ-НА-ОБИ АЛТАЙСКОГО 

КРАЯ;
72. БОНДАРЕВ МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 10.06.1990 г.р., ГОРОД АРХАНГЕЛЬСК АРХАН-

ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
73. БУЛАЧЕВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 15.02.1964 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН; 
74. БУЛАЧЕВ РАСУЛ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 16.08.1990 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
75. БУЛАЧОВ ГАДЖИМУРАД МАГОМЕД-ШАБАНОВИЧ*, 03.04.1983 г.р., С. БУХТЫ 

ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
76. БУЛАЧОВ САИД АХМЕДОВИЧ*, 12.08.1984 г.р., С. АНСАЛТА БОТЛИХСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
77. ВАИТОВ РУСТЕМ МАМУТОВИЧ*, 27.07.1986 г.р., С. КРЕСТЯНОВКА ПЕРВОМАЙСКО-

ГО РАЙОНА АР КРЫМ;
78. ВЕРДИЕВ РИЗВАН АЛАВЕРДИЕНВИЧ*, 28.09.1982 г.р., С. САГАСИ-ДЕЙБУК КАЯ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
79. ВЕРДИЕВА АМИНАТ АЛАВЕРДИЕВНА*, 06.05.1984 г.р., С. САГАСИ-ДЕЙБУК КАЯ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

80. ВЕРДИЕВА МАРИЯТ МАГОМЕДОВНА*, 02.04.1988 г.р., С. САГАСИ-ДЕЙБУК КАЯКЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

81. ВЕРТЕЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 18.12.1995 г.р., ГОРОД ТОЛЬЯТТИ САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

82. ГАБИДОВ ГАБИД МИАТЛИЕВИЧ*, 05.02.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

83. ГАДЖИАБДУЛАЕВ МУРАД АБДУРАХМАНОВИЧ*, 03.04.1985 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

84. ГАДЖИДАДАЕВ МАГОМЕД ШАМИЛОВИЧ*, 26.10.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА;

85. ГАДЖИЕВ АРСЕН АБДУЛРАШИДОВИЧ*, 12.02.1991 г.р., С.АХТЫ АХТЫНСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

86. ГАДЖИЕВ КИЛИНДЖ ЭДУАРДОВИЧ*, 24.08.1996 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

87. ГАДЖИЕВ МУСА АХМЕДОВИЧ*, 27.02.1971 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

88. ГАДЖИЕВ РУСТАМ МАГОМЕДОВИЧ*, 13.07.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

89. ГАДЖИЕВ САМУР МАРАТОВИЧ*, 28.02.1980 г.р., С.КАНЦИЛЬ ХИВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

90. ГАДЖИМУРАДОВ АМИРХАН АНВАРОВИЧ*, 03.08.1995 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАЕГСТАН;

91. ГАДЖИМУСЛИМОВ ИКРАМ ГАДЖИМУСЛИМОВИЧ*, 01.03.1993 г.р., С. КАРТАСКАЗ-
МАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

92. ГАЗИЕВ МАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 06.08.1972 г.р., С. ГИГАТЛИ ЦУМАДИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

93. ГАЗИЕВ РАШИД МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 30.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

94. ГАЗИЕВ СААДУЛА ДАЛГАТОВИЧ*, 27.08.1967 г.р., С. ТЕРЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

95. ГАЗИМАГОМЕДОВ ДАРБИШГАДЖИ ШАМИЛОВИЧ*, 09.12.1975 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

96. ГАЗИМАГОМЕДОВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 01.11.1982 г.р., С. АГВАЛИ ЦУМА-
ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

97. ГАЗИМАГОМЕДОВ ХАСБУЛАТ НАЖИБУЛАЕВИЧ*, 03.12.1978 г.р., С. СТАРАЯ СЕРЕБ-
РЯКОВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

98. ГАЙСИН ГРИГОРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 06.03.1995 г.р., ГОРОД ОЗЕРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

99. ГАЛИМОВ ИСЛАМ ХИЗРИГАДЖИЕВИЧ*, 20.07.1995 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

100. ГАЛКИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 21.01.1986 г.р., ГОРОД МИАСС ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

101. ГАМЗАТОВ ГАМЗАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 19.03.1988 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. ГАМЗАТОВ МАГОМЕД ШАРАПУДИНОВИЧ*, 03.04.1978 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

103. ГАМЗАТОВ НУРАЛИ ЯРАЛИЕВИЧ*, 01.09.1988 г.р., ГОРОД ШЕВЧЕНКО КАЗАХСКОЙ 
ССР;

104. ГАМЗАТОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДОВИЧ*, 20.05.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

105. ГАМИДОВ ДЖАБРАИЛ ИСРАПИЛОВИЧ*, 25.03.1989 г.р., С. АВЕРЬЯНОВКА КИЗ-
ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

106. ГАНДАЛОЕВ МАГОМЕТ САВАРБЕКОВИЧ*, 28.07.1998 г.р., ГОРОД МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

107. ГАСАНБЕКОВ МЕДЖИД ГАСАНБЕКОВИЧ*, 24.12.1988 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

108. ГАСАНОВ АЛИ КУРБАНОВИЧ*, 02.01.1988 г.р., Г.КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
109. ГАСАНОВ РУСЛАН БАШИРОВИЧ*, 13.11.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
110. ГЕНЖАЕВА АЙШАТ МАГОМЕДСАЛИМОВНА*, 11.10.1987 г.р., С. ДЫЛЫМ КАЗБЕ-

КОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
111. ГИМБАТОВ ГИМБАТ МАГОМЕДМИРЗОЕВИЧ*, 01.11.1974 г.р., С. ГОЦАТЛЬ ХУНЗАХ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
112. ГОЛОВАСТИКОВ ВСЕВОЛОД ОЛЕГОВИЧ*, 02.10.1979 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
113. ГОЛОВЕНКО МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ*, 06.12.1975 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
114. ГРИШИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 10.07.1997 г.р., ГОРОД ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
115. ГЮЛОВ МАГОМЕД АГАКЕРИМОВИЧ*, 27.05.1986 г.р., С. ШИЛЕ ТАБАСАРАНСКОГО 

РАЙОНА, РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
116. ДАВУДОВ РАМИН АХМЕДОВИЧ*, 29.08.1986 г.р., С. КОЧАЛИ ЦУМАДИНСКОГО РАЙ-

ОНА РД;
117. ДАДАЕВ МАГОМЕДМУРАД САЛАМОВИЧ*, 23.09.1964 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
118. ДАДАЕВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГОМЕДМУРАДОВИЧ*, 31.10.1995 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
119. ДАМАДАЕВ ГАДЖИМУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 26.08.1975 г.р., Г. СТУПИНО 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
120. ДАМАДАНОВ МИРЗАЛИ СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 06.03.1997 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
121. ДАНИЯЛОВ ЗАУР МАЛИКОВИЧ*, 23.06.1981 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
122. ДАНИЯЛОВ МУРАД ТАГИРОВИЧ*, 12.12.1983 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
123. ДЕЛЕКОВ ТИМУР МИРЗАБУТАЕВИЧ*, 02.09.1996 г.р., С. НОВОМЕХЕЛЬТА НОВО-

ЛАКСКОГО РАЙОНА РД;

124. ДЖАЛАЛОВ АРСЛАНАЛИ ИЛЬЯСОВИЧ*, 17.06.1974 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

125. ДЖАМАЛДИНОВ ИСМАИЛ УСМАНОВИЧ*, 08.07.1991 г.р. ;
126. ДЖАМАЛУТДИНОВ АЗИЗ ГУСЕЙНОВИЧ*, 17.07.1996 г.р., С. УЛЛУБИЙАУЛ КАРАБУ-

ДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
127. ДЖАМУРЗАЕВ ПИРБУДАГ ЗИЛДАНОВИЧ*, 28.12.1989 г.р., С.КУРУШ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА;
128. ДИБИРГАДЖИЕВ КУРБАНАЛИ АБДУЛШАГИДОВИЧ*, 30.10.1992 г.р., С. ЧАНКО 

БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
129. ДИБИРОВ АБАКАР АБУТАЛИБОВИЧ*, 09.04.1996 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
130. ЕЛИСЕЕВА ЛАРИСА МИХАЙЛОВНА, 20.09.1986 г.р., ГОРОД КАЛИНИНГРАД КАЛИ-

НИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
131. ЕНИКЕЕВ РАШИД ХАРЫСЬЕВИЧ*, 22.10.1990 г.р., Г. ЯЛТА РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;
132. ЖУМАГАЗИЕВ МАКСУТ АХОНОВИЧ*, 20.01.1974 г.р., С.ТРАВИНО КАМЫЗЯКСКОГО 

РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
133. ЗАГУЛИЕВ МАГОМЕД ШАМИЛОВИЧ*, 08.06.1976 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
134. ЗАЙНАЛБЕКОВ РУСЛАН ЗАЙНАЛБЕКОВИЧ*, 21.09.1981 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
135. ЗАКАРИГАЕВ МАГОМЕДНАБИ ЗАКАРИГАЕВИЧ*, 29.06.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
136. ЗАКАРИГАЕВ МАГОМЕДРАСУЛ ГАДЖИЕВИЧ*, 15.02.1992 г.р., С. КАРАТА АХВАХ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
137. ЗАМАНОВ МУССА УЗМАЮДИНОВИЧ*, 06.06.1989 г.р., С. ОРТА-СТАЛ СТАЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
138. ЗАХАРОВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.03.1997 г.р., ПОС. НИЖНЯЯ КИЦА ВИНОГРА-

ДОВСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
139. ЗЕЙТУЛАЕВ РУСЛАН БОРИСОВИЧ*, 15.06.1985 г.р., Г. ТАШКЕНТ КУЙБЫШЕВСКОГО 

РАЙОНА УЗБЕКСКОЙ ССР;
140. ИБРАГИМОВ ГАЛБАЦДИБИР АХМЕДОВИЧ*, 06.07.1990 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
141. ИДРИСОВ КАЗИМБЕГ АХМЕДОВИЧ*, 11.10.1979 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
142. ИДРИСОВ МАГОМЕД АХМЕДОВИЧ*, 05.10.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
143. ИДРИСОВ УРМОНЖОН ДЖУМАЕВИЧ, 24.01.1975 г.р., СЕЛО КАРАТЮПЕ ОШСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
144. ИЛЬЯСОВ МАГОМЕД СУПЬЯНОВИЧ*, 28.08.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
145. ИНАЛОВ ШИХШАБЕК РУСЛАНОВИЧ*, 15.08.1991 г.р., С. ЧОНТАУЛ КИЗИЛЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
146. ИНКАСУЕВ АХМЕД ШАМИЛЬЕВИЧ*,, ГОРОД МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
147. ИРАЗИЕВ МАГОМЕД ХАЙБУЛАЕВИЧ*, 18.01.1989 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
148. ИСАЕВ БАЙРАМБЕК МАГОМЕДОВИЧ*, 03.08.1993 г.р., С. СЕРГОКАЛА СЕРГОКА-

ЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
149. ИСМАИЛОВ РАЗИМ АБДУРАХМАНОВИЧ*, 11.10.1988 г.р., С. МАГАРАМКЕНТ МАГА-

РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
150. ИСРАПИЛОВ ТАГИР АБДУЛМУСЛИМОВИЧ*, 13.02.1987 г.р., С. ЧОНТАУЛ КИЗИ-

ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
151. КАДИАЛИЕВ МУСАБЕЙГ АБДУЛКАДИРОВИЧ*, 24.09.1992 г.р., С. МИХЕЕВКА КИЗ-

ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
152. КАДИЛОВ МАГОМЕД ОМАРМАГОМЕДОВИЧ*, 14.04.1979 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
153. КАЗАНЦЕВ ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 10.06.1997 г.р., ГОРОД ОЗЕРСК ЧЕЛЯБИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
154. КАЗИМАГОМАЕВ САЛИМ КАМАЛДИНОВИЧ*, 20.02.1973 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
155. КАЗИМОВ БИЛАЛ НАЗИМОВИЧ*, 17.05.1988 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
156. КАЗИМОВ ИЛАЛ НАЗИМОВИЧ*, 07.08.1988 г.р., С. НЕСТЕРОВСКОЕ ЧЕРЕПОВЕЦКО-

ГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
157. КАМИЛБЕГОВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 02.08.1979 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
158. КАМИЛОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 20.01.1952 г.р., С. ГЕРГЕБИЛЬ ГЕРГЕБИЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
159. КАМИЛОВ МАГОМЕД ШАМСУДИНОВИЧ*, 28.07.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
160. КЕЛЬБИЕВ МАГОМЕД РУСЛАНОВИЧ*, (КЕЛЬБИЕВ МАГОМЕД РУСЛАН ОГЛЫ), 

11.07.1993 г.р., Г. СУМГАИТ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
161. КУМАЕВ КУРБАН РАБАДАНОВИЧ*, 08.08.1989 г.р., С. ГУЛАДТЫ ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
162. КУРАМАГОМЕДОВ РАУФ НАЗИРОВИЧ*, 21.01.1987 г.р., С. ШАИТЛИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
163. КУРБАНОВ АРСЕН МАГОМЕДОВИЧ*, 28.08.1988 г.р., С. КУНКИ ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
164. КУРБАНОВА МУСЛИМАТ МУСТАФАЕВНА*, 26.06.1992 г.р., С. ТУРАКАРИ ДАХАДА-

ЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
165. ЛАЧИНОВ МАРАТ ФЕЙТУЛЛАЕВИЧ, 10.03.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
166. ЛЯХОВИЧ КИРИЛЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 10.08.1989 г.р., ГОРОД ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
167. МАГОМАЕВ РАМАЗАН АБАКАРОВИЧ*, 23.08.1977 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
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Третий — не лишний
Зампред Партии Пенсионеров рассказал, почему люди старшего поколения —  

основа экономического благополучия страны

В БЮЛЛЕТЕНЕ № 3!

— Начнем с названия: «Партия Пенсионеров». Российский 
электорат, тем более, его женская часть, не любит себя 
ассоциировать с людьми третьего возраста. Легко ли пар-
тии бороться за избирателя с таким названием? И за чье 
светлое будущее все-таки вы боретесь?

Андрей Широков: Да, в России гордо носить статус пенсионе-
ра еще не привыкли. И, возможно, легче бы воспринималось на-
звание «Партия за пенсионеров», но мы за справедливость (улы-
бается). Во многих странах есть активно участвующие в политике 
пенсионерские партии. Там другой менталитет, за рубежом тре-
тий возраст — золотой возраст: дети выросли, дома построены, 
материальная основа создана, здравоохранение на высоком уров-
не, и главное — у людей есть силы, время и возможность пожить 
для себя. У нас же: вышел на пенсию, считай, вышел в тираж. Хотя 
многие люди старшего поколения вполне способны работать и со-
зидать, но для этого нужны не только рабочие места с гибкими 
графиками, но и стабильность. Плюс надо понимать, что у нас 
пенсионером можно быть в возрасте от 0 лет до бесконечности. 
Есть пенсии по старости, есть по выслуге лет, есть по инвалиднос-
ти. Так что возраст тут не определяющий фактор. Пенсионеров в 
России более 42 миллионов — избирательное поле огромно. Но 
мы не замкнуты на нем. Позиция Партии Пенсионеров — от пен-
сии никто не уйдет, поэтому мы работаем и с молодежью. Ведь на 
их плечи в итоге ляжет забота о родителях. А чем надежнее будет 
жизнь в стране, тем легче будет нести этот груз. Да и старшее по-
коление понимает, что их пенсии формирует активно работающая 
молодежь. Поэтому вопрос пенсий и пресловутого повышения 
пенсионного возраста — это, в первую очередь, вопрос рабочих 
мест и зарплат. Их надо не только создавать, но и помогать со-
хранять. А выступаем мы за светлое будущее, как вы выразились, 
граждан России. Человек поставлен во главу угла, это видно и по 
нашей предвыборной программе. Она нацелена на решение кон-
кретных проблем, а не на создание мира во всем мире, хотя его 
увидеть бы тоже хотелось. Любой из посылов нашей программы 
без труда переводится в законодательные инициативы.

— Раз мы заговорили о пенсионном возрасте, считаете 
ли вы, что его повышение поможет обеспечить россиян 
пенсиями?

Андрей Широков: Как мне кажется, уйти от тенденции повы-
шения пенсионного возраста нам не удастся. Сложившаяся эко-
номическая обстановка будет к этому подстегивать. Но думаю, до 
2018 года окончательных решений никто не рискнет принять... 
по политическим причинам. Некоммерческие пенсионные фонды 
будут продолжать разоряться, а деньги исчезать. В рост реальных 
зарплат, являющихся базой для начисления страховых взносов, я 
тоже не верю. Учитывая, что планируется вернуть единый соци-
альный налог, бизнес будет вынужден выводить людей за штат, 
чтобы остаться на плаву. И это тоже ударит по доходам ПФР. 

Повышение пенсионного возраста — не угроза и не панацея 
для бюджета. Были множественные попытки оценить возмож-
ность увеличения доходов ПФР. Как показали исследования, 
ни введение дополнительного тарифа страховых взносов для 
работодателей, имеющих рабочие места с особыми условиями, 

дающими право на досрочный выход на пенсию; ни перераспре-
деление 4% тарифа с накопительной части пенсии на страховую 
для лиц, не переместивших свои накопления в государственную 
компанию, не помогут к 2040 году закрыть обязательства по вы-
платам досрочных пенсий. Да и выплаты обычных пенсий ос-
таются под вопросом. Доля накопительных доходов к этому же 
году, по прогнозам исследователей, сократиться до 11,8%, тогда 
как раньше ее оценивали в 16,9%.

Расходы же ПФР с 2014 по 2040 год могут достигнуть 49,9 трлн 
руб. Это связано и с введением в 2012 году выплаты накопитель-
ной части пенсии, которая год от года должна расти, и с мето-
дом расчета, который учитывает не только индексацию пенсий 
с учетом коэффициента инфляции, но и уплаченные страховые 
взносы за конкретного гражданина. В итоге нас ждет дефицит-
ный бюджет ПФР. 

Выходит, что трудовая пенсия так и не сможет заместить ут-
раченный заработок, рост бюджета ПФР будет сокращаться от-
носительно ВВП. В итоге требованиям МОТ мы соответствовать 
так и не сможем. Таковы прогнозы отечественных экономистов.

Но это «сложная математика». В реальности все проще. Сред-
няя продолжительность жизни составляет 71 год. У мужчин же 
она колеблется около 65 — 66 лет, у женщин — около 73 лет. 
Также минздрав в 2015 году зафиксировал спад рождаемости и 
рост смертности. Причем растет смертность у социально актив-
ных людей в возрасте 35 — 40 лет. Это непосредственно влияет 

на формирование бюджета ПФР. Увеличение возраста выхода на 
пенсию при такой статистике если и пополнит бюджет ПФР, то 
не быстро. Сейчас надо активно заниматься, повторюсь, вопро-
сом зарплат, создания рабочих мест. Пока же количество пенси-
онеров будет продолжать расти, и правительству будет остро не 
хватать денег на закрытие своих обязательств.

Ближайшие два года будут посвящены попыткам вывернуться 
из пенсионной удавки. Уже сейчас поступают предложения, как 
заставить пенсионные деньги работать. Например, Союз пред-
принимателей выступал за их вовлечение в процесс приватиза-
ции ВТБ, «Роснефти» и АЛРОСы. И более рискованные предло-
жения будет появляться все чаще.

На мой взгляд, сейчас бы надо было взять паузу в реформах 
и серьезно проанализировать реальную ситуацию, разработать 
предложения по созданию рабочих мест с «белой» зарплатой, 
по мотивации к увеличению отчислений, провести подготови-
тельную психологическую работу с населением. А лишь потом 
принимать решения, последствия которых, смотря на реальное 
положение дел в стране, назвать позитивными крайне трудно. 
Кстати, одним из серьезных мотивов увеличивать свои отчис-
ления в ПФР могло бы стать принятие закона, позволяющего в 
случае смерти до выхода на пенсию, наследовать сделанные че-
ловеком за жизнь отчисления. Они должны быть пересчитаны с 
учетом коэффициента инфляции, конечно. Если человек будет 
знать, что в случае его смерти его пенсионные отчисления пойдут 
на оплату не чужих пенсий, а будут выплачиваться его наследни-
кам — детям (речь идет не о пенсиях по потере кормильца) или 
престарелым родителям, то он будет стремиться увеличить этот 
«страховой» пул. Звучит фантастично, понимаю, но прецеденты 
получения пенсий «по наследству» есть. Например, при опреде-
ленных условиях вдовы военных пенсионеров получают пенсии, 
доплаты и денежные компенсации. Такой подход прорабатыва-
ется Российской партией пенсионеров за справедливость. Пов-
торюсь, любую инициативу сейчас надо анализировать со всех 
сторон — экономической, социальной, нравственной.

Даже если найти несколько хороших способов уменьшить рас-
ходы ПФР и при этом не найти способа мотивировать граждан 
отчислять максимально возможное количество средств в пользу 
будущей пенсии, ситуацию не изменить. 

Если же уйти в сторону от сугубо денежной части пенсионного 
вопроса, то уже настало время создать Пенсионный кодекс РФ. 
Этим мы и займемся в ГД, если избиратель выразит нам доверие.

— В вашей программе есть тезис: пенсионеры — созида-
тели экономического благополучия страны. Пока же, как 
следует, из ваших же слов, их положение шатко и ненадеж-
но, а в таких условиях трудно созидать. Как переломить 
эту тенденцию, и почему правительство должно сделать 
ставку на людей третьего возраста, чтобы преодолеть 
кризисные тенденции?

Андрей Широков: Есть такая поговорка: третий — не лиш-
ний, а запасной. Может, именно поэтому фортуна сделала так, 
что Партия Пенсионеров идет на выборы в ГД под номером три 
в бюллетене (улыбается). Пенсионеры и люди предпенсионно-

го возраста — это колоссальный запас опыта, знаний, админис-
тративной выучки, которых не хватает руководству страны. Это 
видно по многим решениям министерств, которые противоречат 
одно другому. Это люди, умеющие переживать трудности: и вой-
ны, и смены политических курсов, и кризисы. Люди с характером, 
привыкшие действовать. У молодежи — 20-летних, 30-летних на-
чало жизни прошло в более тепличных условиях, чем у них. Пен-
сионеры создали надежный фундамент для современной России. 
С этим никто спорить не будет, так как в основе экономического 
и социального блока страны все-таки лежат идеи, созданные и 
отработанные в СССР. Мы не говорим, что пенсионеры должны 
как один до последнего вздоха работать. Нет. Мы считаем, что 
пенсионеры должны иметь право выбора — комфортный отдых 
от трудовых будней или активное участие в стимулировании 
экономического роста страны. А это значит, что надо провести 
целый блок экономических реформ. Пока у россиян нет этого 
выбора. Для того чтобы он появился, надо, трезво оценив бюд-
жеты всех уровней, изыскав в них средства для реализации зако-
нодательных новелл, сделать поправки в Налоговом и Трудовом 
кодексах, направленные на создание и сохранение рабочих мест 
для пенсионеров и людей с ограниченными возможностями.

Необходимо определить, исходя из реальных потребностей, 
объем потребительской корзины, и проводить его актуализацию 
на коэффициент инфляции. Надо создать и разработать дейс-
твенные финансовые механизмы обеспечения социальных нужд 
пенсионеров и социально незащищенных. Мы должны сконцен-
трироваться на создании сбалансированной системы субсидиро-
вания, во многом переосмыслить монетизацию льгот. 

Во все времена людей волновал земельный вопрос, сейчас в 
большей степени — жилищный. Нет крыши над головой — о ка-
ком созидании может идти речь? Сейчас многие с ужасом ждут 
начисления налога на имущества по новой системе. Мы категори-
чески выступаем против взимания налогов на имущество физи-
ческих лиц, созданное до 1991 года (до вступления в силу Закона 
«О собственности в РСФСР»). Ведь это имущество создавалось 
совершенно по другим правилам игры, в других социально-эко-
номических реалиях, и никто не имеет права за счет его собс-
твенников пополнять бюджет. Мы активно выступаем за созда-
ние доступного субсидируемого арендного жилья. Причем среди 
наших партийцев много специалистов в ЖКХ, в том числе и я, 
способных создать рабочие финансовые и юридические модели 
для реализации этих новелл.

— К чему вы призываете своего избирателя на выборах в 
ГД 18 сентября 2016 года?

Андрей Широков: Партия Пенсионеров призывает россиян 
наконец-таки задуматься и начать участвовать в политической 
жизни страны. Мы призываем голосовать за себя — за свое бу-
дущее, за безопасное и сильное государство. Россияне не должны 
игнорировать выборы, надо изучать программы партий, следить 
за дебатами и осознанно идти голосовать. Мы призываем голосо-
вать за справедливость длиною в жизнь.

Подготовила Анастасия Марина
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VI ВЕК О характере древних 
славян

«ВЫХОДЯ ИЗ ДОМУ, ОСТАВЛЯЛИ 
ДВЕРЬ ОТВОРЕННОЮ…»
СИИ ЛЮДИ, на войне жестокие, 
оставляя в Греческих владениях 
долговременную память ужасов 
ее, возвращались домой с одним 
своим природным добродушием. 
Современный Историк говорит, 
что они не знали ни лукавства, ни 
злости; хранили древнюю просто-
ту нравов, не известную тогдаш-
ним Грекам; обходились с плен-
ными дружелюбно и назначали 
всегда срок для их рабства, отда-
вая им на волю или выкупить себя 
и возвратиться в отечество, или 
жить с ними в свободе и братстве.

Столь же единогласно хвалят 
летописи общее гостеприимство 
Славян, редкое в других землях и 
доныне весьма обыкновенное во 
всех Славянских: так, следы древ-
них обычаев сохраняются в тече-
ние многих веков, и самое отда-
ленное потомство наследует нра-
вы своих предков. Всякий путеше-
ственник был для них как бы свя-
щенным: встречали его с ласкою, 
угощали с радостию, провожали с 
благословением и сдавали друг 
другу на руки. Хозяин ответство-
вал народу за безопасность чуже-
земца, и кто не умел сберечь гостя 
от беды или неприятности, тому 
мстили соседи за сие оскорбление 
как за собственное.

Славянин, выходя из дому, 
оставлял дверь отворенную и 
пищу готовую для странника. 
Купцы, ремесленники охотно по-
сещали Славян, между которыми 
не было для них ни воров, ни раз-

бойников; но бедному человеку, 
не имевшему способа хорошо уго-
стить иностранца, позволялось 
украсть все нужное для того у со-
седа богатого: важный долг госте-
приимства оправдывал и самое 
преступление.

Древние писатели хвалят цело-
мудрие не только жен, но и мужей 
Славянских. Требуя от невест до-
казательства их девственной не-
порочности, они считали за свя-
тую для себя обязанность быть 
верными супругам. Славянки не 
хотели переживать мужей и до-
бровольно сожигались на костре с 
их трупами. Вдова живая бесче-
стила семейство.

Уроки Автор «Истории государства российского» (в декабре исполняется 250 лет со дня его рождения) 
проводит открытый урок истории для российских школьников XXI века

Мастер-класс Николая Карамзина
О проблемах преподавания истории в школе «Родина» пишет регулярно. 
А в канун учебного года мы решили сделать эту тему главной в номере: 
ведь 1 сентября в российских школах историю страны начинают 
преподавать по новым учебникам. Кому начать своеобразный 
открытый урок, если не великому русскому историографу 
Николаю Михайловичу Карамзину?!
Мы выбрали из его «Истории государства Российского», с восторгом 
принятой современниками, лишь несколько фрагментов. Все они 
связаны с известными, можно сказать, хрестоматийными событиями.
Почитайте. Сравните. Задумайтесь.

АНОНС

В сентябрьском номере «Родины» главной темой будут материалы, объединен-

ные рубрикой «Уроки Родины». Они посвящены проблемам преподавания исто-

рии в школе. Помимо своеобразного открытого урока великого русского исто-

риографа Николая Михайловича Карамзина в номере вы найдете интервью с за-

служенным учителем РФ, директором московского Центра образования № 109 

Евгением Ямбургом, в котором он делится своими мыслями о том, как препода-

вать историю в школах, обращаться с мифами и растить настоящих патриотов.

В рубрике «Кухня России» рассказывается о том, какими были школьные обеды 

в царскосельском лицее, морском кадетском корпусе, в советских школах…

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: «Роспечати» — индекс 73325, «Почта России» — 
индекс 63436, «Пресса России» — индекс 40687

1090-е — 1157 Об основателе Москвы 
Юрии Долгоруком

«НЕ УМЕЛ ЗАСЛУЖИТЬ ЛЮБВИ 
НАРОДНОЙ…» 
ГЕОРГИЙ властолюбивый, но 
беспечный, прозванный Долгору-
ким, знаменит в нашей истории 
гражданским образованием вос-
точного края древней России, в 
коем он провел все цветущие лета 
своей жизни. Распространив там 
Веру Христианскую, сей Князь 
строил церкви в Суздале, Влади-
мире, на берегах Нерли; умножил 
число духовных Пастырей, тогда 
единственных наставников во 
благонравии, единственных прос-
ветителей разума; открыл пути в 
лесах дремучих; оживил дикие, 
мертвые пустыни знамениями че-
ловеческой деятельности; осно-
вал новые селения и города: кроме 
Москвы, Юрьев Польский, Пере-
яславль Залесский (в 1152 году), 
украшая их для своего воображе-
ния сими, ему приятными имена-
ми и самым рекам давая названия 
южных. Дмитров, на берегу Яхро-
мы, также им основан и назван по 
имени его сына, Всеволода-Ди-
митрия, который (в 1154 году) ро-
дился на сем месте.

Но Георгий не имел добродете-
лей великого отца; не прославил 
себя в летописях ни одним подви-
гом великодушия, ни одним дейст-
вием добросердечия, свойствен-
ного Мономахову племени.

Скромные Летописцы наши 
редко говорят о злых качествах Го-
сударей, усердно хваля добрые; но 
Георгий, без сомнения, отличался 

первыми, когда, будучи сыном 
Князя столь любимого, не умел за-
служить любви народной. Мы ви-
дели, что он играл святостию 
клятв и волновал изнуренную 
внутренними несогласиями Рос-
сию для выгод своего честолюбия: 
к бесславию его нам известно так-
же следующее происшествие.

Князь Иоанн Берладник, из-
гнанный Владимирком из Галича, 
служил Георгию, и вдруг, без вся-
кой вины (в 1156 году), был око-
ван цепями и привезен из Суздаля 
в Киев: Георгий согласился выдать 
его, живого или мертвого, зятю 
своему, Владимиркову сыну. За-
ступление Духовенства спасло 
жертву: убежденный человеколю-
бивыми представлениями Митро-
полита, Георгий отправил Берлад-
ника назад в Суздаль; а люди Кня-
зя Черниговского, высланные на 
дорогу, силою освободили сего не-
счастного узника.

Одним словом, народ Киев-
ский столь ненавидел Долгоруко-
го, что, узнав о кончине его, раз-
грабил дворец и сельский дом 
Княжеский за Днепром, называе-
мый Раем, также имение Суздаль-
ских Бояр, и многих из них умер-
твил в исступлении злобы. Гра-
ждане, не хотев, кажется, чтобы и 
тело Георгиево лежало вместе с 
Мономаховым, погребли оное вне 
города, в Берестовской Обители 
Спаса.

1380 О Дмитрии Донском 
на Куликовом поле

«СТАНУ ВПЕРЕДИ И ХОЧУ 
ПОЛОЖИТЬ СВОЮ ГОЛОВУ 
В ПРИМЕР ДРУГИМ…»
ВОЙСКО тронулось и в шестом 
часу дня увидело неприятеля сре-
ди обширного поля Куликова. С 
обеих сторон Вожди наблюдали 
друг друга и шли вперед медленно, 
измеряя глазами силу противни-
ков: сила Татар еще превосходила 
нашу. Димитрий, пылая ревно-
стию служить для всех примером, 
хотел сражаться в передовом пол-

ку: усердные Бояре молили его 
остаться за густыми рядами глав-
ного войска, в месте безопасней-
шем. «Долг Князя, — говорили 
они, — смотреть на битву, видеть 
подвиги Воевод и награждать дос-
тойных. Мы все готовы на смерть; 
а ты, Государь любимый, живи и 
предай нашу память временам бу-
дущим. Без тебя нет победы». Но 

1581 О преступлении 
Ивана Грозного

«Я УБИЛ СЫНА!»
В  СТА Р Ш Е М ,  любимом сыне 
своем, Иване, Царь готовил Рос-
сии второго себя: вместе с ним за-
нимаясь делами важными, при-
сутствуя в Думе, объезжая Госу-
дарство, вместе с ним и сласто-
любствовал, и губил людей как бы 
для того, чтобы сын не мог сты-
дить отца и Россия не могла ждать 
ничего лучшего от наследника. 

Но, изъявляя страшное в юно-
сти ожесточение сердца и необу-
зданность в любострастии, Царе-
вич оказывал ум в делах и чувст-
вительность ко славе Отечества. 
Во время переговоров о мире 
страдая за Россию, читая горесть и 
на лицах Бояр — слыша, может 
быть, и всеобщий ропот — Царевич 
исполнился ревности благород-

1605 О смерти Бориса Годунова

«ОН НЕ БЫЛ, НО БЫВАЛ 
ТИРАНОМ»
БОРИСУ исполнилось 53 года от 
рождения: в самых цветущих ле-
тах мужества он имел недуги, 
особенно жестокую подагру, и 
легко мог, уже стареясь, исто-
щить свои телесные силы душев-
ным страданием. Борис 13 Апре-
ля, в час утра, судил и рядил с 
Вельможами в Думе, принимал 
знатных иноземцев, обедал с 
ними в золотой палате и, едва 
встав из-за стола, почувствовал 
дурноту: кровь хлынула у него из 
носу, ушей и рта; лилась рекою: 
врачи, столь им любимые, не мо-
гли остановить ее. Он терял па-
мять, но успел благословить 
сына на Государство Российское 
и чрез два часа испустил дух в той 
же храмине, где пировал с Бояра-
ми и с иноземцами...

К сожалению, потомство не 
знает ничего более о сей кончи-
не, разительной для сердца. Кто 
не хотел бы видеть и слышать Го-
дунова в последние минуты та-
кой жизни — читать в его взорах и 
в душе, смятенной внезапным на-

ступлением вечности? Пред ним 
были трон, венец и могила: су-
пруга, дети, ближние, уже обре-
ченные жертвы Судьбы; рабы не-
благодарные, уже с готовою из-
меною в сердце; пред ним и Свя-
тое Знамение Христианства: 
образ Того, Кто не отвергает, мо-
жет быть, и позднего раскаяния!.. 
Молчание современников, по-
добно непроницаемой завесе, со-
крыло от нас зрелище столь важ-
ное, столь нравоучительное, до-
зволяя действовать одному воо-
бражению.

Уверяют, что Годунов был са-
моубийцею, в отчаянии, лишив 
себя жизни ядом; но обстоятель-
ства и род его смерти подтвер-
ждают ли истину сего известия? 
И торжество Самозванца было 
ли верно, когда войско еще не из-
меняло Царю делом; еще стояло, 
хотя и без усердия, под его знаме-
нами? Только смерть Борисова 
решила успех обмана; только из-
менники, явные и тайные, могли 
желать, могли ускорить ее, но 

1611—1612 Мастер-класс 
завершается описанием смуты

«НАДЕЖДА, ДОВЕРЕННОСТЬ, 
МУЖЕСТВО, УСТРОЙСТВО 
ИСЧЕЗЛИ…»
СЛЕДСТВИЯ были ужасны. Не 
умев защитить мужа силы, дос-
тойного Стратига и Властителя, 
войско пришло в неописанное 
смятение; надежда, доверен-
ность, мужество, устройство ис-
чезли. Злодейство и Заруцкий 
торжествовали; грабительства и 
смертоубийства возобновились 
не только в селах, но и в стане, где 
неистовые Козаки, расхитив 
имение Ляпунова и других, умер-
твили многих Дворян и Детей Бо-
ярских. Многие воины бежали из 
полков, думая о жизни более, не-
жели о чести, и везде распростра-
нили отчаяние; лучшие, благо-
роднейшие искали смерти в бит-
вах с Ляхами... 

В сие время явился Сапега от 
Переславля, а Госевский сделал 
вылазку: напали дружно, и снова 
взяли все от Алексеевской башни 
до Тверских ворот, весь Белый го-
род и все укрепления за Мо-
сквою-рекою. Россияне везде 
противились слабо, уступив ма-
лочисленному неприятелю и мо-
настырь Девичий. Сапега вошел в 
Кремль с победою и запасами. 
Хотя Россия еще видела знамена 
свои на пепле столицы, но чего 
могла ждать от войска, коего 
срамными главами оставались 
Тушинский Лжебоярин и злодей, 
сообщник Марины, вместе с из-
менниками, Атаманом Просо-
вецким и другими, не воинами, а 
разбойниками и губителями?

И что была тогда Россия? Вся 
полуденная беззащитною жер-
твою грабителей Ногайских и 
Крымских: пепелищем крова-
вым, пустынею; вся юго-запад-
ная, от Десны до Оки, в руках Ля-
хов, которые, по убиении Лжеди-

митрия в Калуге, взяли, разори-
ли верные ему города: Орел, Бол-
хов, Белев, Карачев, Алексин и 
другие; Астрахань, гнездо мел-
ких самозванцев, как бы отдели-
лась от России и думала сущест-
вовать в виде особенного Царст-
ва, не слушаясь ни Думы Бояр-
ской, ни Воевод Московского ста-
на; Шведы, схватив Новгород, 
убеждениями и силою присваи-
вали себе наши северо-западные 
владения, где господствовало 
безначалие, где явился еще но-
вый, третий или четвертый Лже-
димитрий, достойный предшест-
венников, чтобы прибавить но-
вый стыд к стыду Россиян совре-
менных и новыми гнусностями 
обременить историю, и где еще 
держался Лисовский с своими 
злодейскими шайками. 

Высланный наконец жителя-
ми изо Пскова и не впущенный в 
крепкий Иваньгород, он взял Во-
роночь, Красный, Заволочье; на-
падал на малочисленные отряды 
Шведов; грабил, где и кого мог...

Димитрий ответствовал: «Где вы, 
там и я. Скрываясь назади, могу ли 
сказать вам: братья! умрем за оте-
чество? Слово мое да будет делом! 
Я вождь и начальник: стану впере-
ди и хочу положить свою голову в 
пример другим». Он не изменил 
себе и великодушию: громогласно 
читая Псалом «Бог нам прибежи-
ще и сила», первый ударил на вра-
гов и бился мужественно как рядо-
вой воин; наконец отъехал в сре-
дину полков, когда битва сдела-
лась общею.

Настал девятый час дня: сей 
Димитрий, с величайшим внима-
нием примечая все движения обе-
их ратей, вдруг извлек меч и ска-
зал Владимиру: «Теперь наше вре-
мя». Тогда засадный полк высту-
пил из дубравы, скрывавшей его 
от глаз неприятеля, и быстро 
устремился на Моголов. Сей вне-
запный удар решил судьбу битвы: 
враги изумленные, рассеянные не 
могли противиться новому строю 
войска свежего, бодрого, и Ма-
май, с высокого кургана смотря 
на кровопролитие, увидел общее 
бегство своих; терзаемый гневом, 
тоскою, воскликнул: «велик Бог 
Христианский!» и бежал вслед за 
другими. Полки Российские гнали 
их до самой реки Мечи, убивали, 

топили, взяв стан неприятель-
ский и несметную добычу, множе-
ство телег, коней, вельблюдов, на-
вьюченных всякими драгоценно-
стями.

Изумленный Владимир спра-
шивал: «Где брат мой и первона-
чальник нашей славы?» Никто не 
мог дать об нем вести. В беспокой-
стве, в ужасе Воеводы рассеялись 
искать его, живого или мертвого; 
долго не находили: наконец два 
воина увидели великого Князя, ле-
жащего под срубленным деревом. 
Оглушенный в битве сильным уда-
ром, он упал с коня, обеспамятел и 
казался мертвым; но скоро от-
крыл глаза. Тогда Владимир, Кня-
зья, чиновники, преклонив коле-
на, воскликнули единогласно: «Го-
сударь! ты победил врагов!» Ди-
митрий встал: видя брата, видя ра-
достные лица окружающих его и 
знамена Христианские над трупа-
ми Моголов, в восторге сердца 
изъявил благодарность Небу; об-
нял Владимира, чиновников; це-
ловал самых простых воинов и сел 
на коня, здравый веселием духа и 
не чувствуя изнурения сил.

Шлем и латы его были иссече-
ны, но обагрены единственно кро-
вию неверных: Бог чудесным 
образом спас сего Князя...

Репродукция портрета русского историка и публициста Николая Михайловича Карамзина (1766—1826) работы Алексея Венецианова.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Среди любимых книг Федора Михайловича Достоевского сочинения 
Николая Карамзина на видном месте. Фото из музея писателя 
Ф. Достоевского в Москве.

всего вероятнее, что удар, а не яд 
прекратил бурные дни Борисо-
вы, к истинной скорби отечества: 
ибо сия безвременная кончина 
была небесною казнию для Рос-
сии еще более, нежели для Году-
нова: он умер по крайней мере на 
троне, не в узах пред беглым Диа-
коном, как бы еще в воздаяние за 
государственные его благотворе-
ния; Россия же, лишенная в нем 
Царя умного, попечительного, 
сделалась добычею злодейства 
на многие лета.

Но имя Годунова, одного из 
разумнейших властителей в 
мире, в течение столетий было и 
будет произносимо с омерзени-
ем, во славу нравственного неу-
клонного правосудия. Потомст-
во видит лобное место, обагрен-
ное кровию невинных, Св. Ди-
митрия, издыхающего под но-
жом убийц, Героя Псковского в 
петле, столь многих Вельмож в 

мрачных темницах и келиях; ви-
дит гнусную мзду, рукою Венце-
носца предлагаемую клеветни-
кам-доносителям; видит систе-
му коварства, обманов, лицеме-
рия пред людьми и Богом... везде 
личину добродетели, и где до-
бродетель?

Он не был, но бывал тираном; 
не безумствовал, но злодейство-
вал подобно Иоанну, устраняя 
совместников или казня недо-
брожелателей. Если Годунов на 
время благоустроил Державу, на 
время возвысил ее во мнении Ев-
ропы, то не он ли и ввергнул Рос-
сию в бездну злополучия, почти 
неслыханного — предал в добычу 
Ляхам и бродягам, вызвал на фе-
атр сонм мстителей, и самозван-
цев истреблением древнего пле-
мени Царского? Не он ли, нако-
нец, более всех содействовал 
уничижению престола, воссев на 
нем святоубийцею?

ной, пришел к отцу и требовал, 
чтобы он послал его с войском из-
гнать неприятеля, освободить 
Псков, восстановить честь России.

Иван в волнении гнева закри-
чал: «Мятежник! Ты вместе с Боя-
рами хочешь свергнуть меня с 
престола!» — и поднял руку. Бо-
рис Годунов хотел удержать ее: 
Царь дал ему несколько ран 
острым жезлом своим и сильно 
ударил им Царевича в голову. Сей 
несчастный упал, обливаясь кро-
вию. Тут исчезла ярость Иванова. 
Побледнев от ужаса, в трепете, в 
исступлении он воскликнул: «Я 
убил сына!» — и кинулся обни-
мать, целовать его; удерживал 
кровь, текущую из глубокой 
язвы; плакал, рыдал, звал лека-
рей; молил Бога о милосердии, 
сына о прощении. Но Суд Небе-
сный совершился!.. 

Царевич, лобызая руки отца, 
нежно изъявлял ему любовь и со-
страдание; убеждал его не преда-
ваться отчаянию; сказал, что 
умирает верным сыном и поддан-
ным... жил четыре дни и скончал-
ся 19 Ноября в ужасной Слободе 
Александровской. . .  Там, где 
столько лет лилася кровь невин-
ных, Иван, обагренный сынов-
нею, в оцепенении сидел непод-

вижно у трупа без пищи и сна не-
сколько дней...

22 Ноября Вельможи, Бояре, 
Князья, все в одежде черной, по-
несли тело в Москву. Царь шел за 
гробом до самой церкви Св. Ми-
хаила Архангела, где указал ему 
место между памятниками своих 
предков. Погребение было вели-
колепно и умилительно. Все опла-
кивали судьбу державного юно-
ши, который мог бы жить для сча-
стия и добродетели, если бы рука 
отцевская, назло природе, без-
временно не ввергнула его и в 
разврат, и в могилу! Человечест-
во торжествовало: оплакивали и 
самого Ивана!.. Обнаженный всех 
знаков Царского сана, в ризе пе-
чальной, в виде простого, отчаян-
ного грешника, он бился о гроб и 
землю с воплем пронзительным.

Несколько времени он тоско-
вал ужасно; не знал мирного сна: 
ночью, как бы устрашаемый при-
видениями, вскакивал, падал с 
ложа, валялся среди комнаты, 
стенал, вопил; утихал только от 
изнурения сил; забывался в ми-
нутной дремоте, на полу, где кла-
ли для него тюфяк и изголовье; 
ждал и боялся утреннего света, 
боясь видеть людей и явить им на 
лице своем муку сыноубийцы.

Говорят, что наша 
история сама 
по себе менее дру-
гих занимательна; 
не думаю: нужен 
только ум, вкус, 
талант. Можно 
выбрать, одуше-
вить, раскрасить, и 
читатель удивится... Ты хочешь быть 

автором: читай 
историю несчастий 
рода человеческо-
го — и если сердце 
твое не обольется 
кровью, то оставь 
перо...
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Перечень дополнен

Федеральный список экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. 

В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских материалов 
является правонарушением и влечет за собой ответственность»

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями на 29 апреля 2008 года)

3818. Информационный материал — статья «ПРИЗЫВ К СЕСТРЕ, КОТОРАЯ ВЗЫ-
ВАЕТ МУСУЛЬМАН К ПОМОЩИ И ВСЕМ СЕСТРАМ И ВСЕМ МУСУЛЬМАНАМ В ЧЕЧНЕ», 
размещенный 19.09.2014 года в общедоступной социальной сети «Одноклассники» 
на странице http://www.odnoklassniki.ru/profile/560911816303, зарегистрированной 
под названием (ником) «по законам шариата» (решение Лазаревского районного 
суда г. Сочи от 20.04.2016).

Изменение в федеральный список экстремистских материалов

Пункт 2030 следует читать в следующей редакции:
2030. Аудиовизуальные материалы — видеоролики, размещенные Семеновым 

С.С. в сети Интернет, содержащиеся в электронных файлах: «!_4TO_SPASLO_AFU.
wmv»; «!_88 RAC.wmv»; «7.11.5.митинг.wmv»; «7pgb1h44vg08.WMV»; «1234.avi»; 
«A.C.A.B.wmv»; «AFA_S_BORODENKOI.wmv»; «agitaziya.wmv»; «BEZ_SLOV_NA4ALO.
wmv»; «BEZ_SLOV_OKON4ANIE.wmv»; «BOICOVSKII_KLUB_2.wmv»; «Brannik_
Football_Violence.wmv»; «Brannik_White_Power.wmv»; «clean_zlo.wmv»; «Execution_
of_traitor.WMV»; «F18 A ты — пацан. wmv»; «F18 Белая Pycь.wmv»; «F18 Гибель Нов-
городского соратника.wmv»; «F18 Жертва шавок.wmv»; «F18 Зачистка.wmv»; «f18 
Ку-Клукс клан(1024x768).wmv»; «F18 Он плохо кончил.wmv»; «f18 Операция Белый 
вaгoн.wmv»; «F18 О-e Красно-оранжевых гeeв.wmv»; «f18 Правый кулак Санкт-

Петербурга.wmv»; «F18 Сбор модераторов.wmv»; «f18 Тренировки HCO.wmv»; 
«Format 18[Uragan]---tenderneSS.wmv»; «Format 18[Uragan]---trenning.wmv»; «F-k the 
red.WMV»; «H.D.S. 6 - Метро.WMV»; «Honor «Full Of Hate».wmv»; «Honor-Shanhedryn.
WMV»; «Ich Will 2 Hooligans Edition.WMV»; «Initiation_88.wmv»; «INTERNACIONALBOL‘ 
6EVISTSKAA_PARTIA.wmv»; «Intervju u antifashista.wmv»; «INTERV’U_S_DEPUTATOM.
wmv»; «ivan.wmv»; «LEGENDA_OB_OB46.avi»; «milo.wmv»; «MTC.wmv»; 
«mv9ybh0brzks.wmv»; «NELEGAL’NAA_DVORNI4IHA.wmv»; «NOVGORODSKIE_AKCII.
wmv»; «nswpvideo1.wmv»; «nswpvideo2.wmv»; «nswpvideo3.wmv»; «nswpvideo6.
wmv»; «Polu4il_Po_Zaslugam.wmv»; «POSVA6ENIE_V_SKINHEDY.wmv»; «PRAMOE_
DEISTVIE.wmv»; «PRAVYI_MAR6.wmv»; «RAZGON_MODNIKOV.wmv»; «rolik-
ochistimmoskvu.wmv»;«rolik-ochistimmoskvu.avi»; «Romper_Stomper+RUS88.wmv»; 
«Rus_School_for_RUS_88.wmv»; «Russian_Fight_Club88.wmv»; «SEM’_SOROK.wmv»; 
«Shit_Skinhead.WMV»; «spanish patriots 88.wmv»; «TUSOVKA_ANTIFA6ISTOV.wmv»; 
«Untitled_0002.wmv»; «VIVAT_ROSSIA.wmv»; «WhiteCross.wmv»; «Хорсс — Взаперти.
wmv»; «Хорсс — Россия для Русских.wmv»; «ZAPOMNI_MENA.wmv»; «ZOGTV_
VREME4KO.wmv»; «Абычный антифошизм.WMV»; «Акция в электричке. WMV»; 
«Виноградный День — Универсам Народный! смертельный бой за подешевле.аvi»; 
«ВолкОлак — Слава Яриле (концерт).wmv»; «Времечко.wmv»; «вцепили xaчa.avi»; 
«вцеплии торговца хача.avi»; «Вышел гук из перехода....wmv»; «Гестапо. wmv»; «Дaч-
нaиcтopиX.wmv»; «День рождениГитлера.WMV»; «Дети Африки.WMV»; «Еврейские 

могилы.WMV»; «зарница.wmv»; «Защити себя.WMV»; «‘Золотая Молодёжь Кавказа 
3’ серия-Ломаем скинa.avi»; «Избиение мигрантов2.wmv»; «Избиение мигрантов3.
wmv»; «Избиение мигрантов4.wmv»; «Избиение мигрантов5.wmv»; «Избиение миг-
рантов.wmv»; «Избиение хачика.wmv»; «Интервью с московскими Скинами.wmv»; 
«Кавказцев даже оружие не останавливает))) вот скины трусы).avi»; «Качай железо, 
Бритоголовый.WMV»; «Китайские скины жесть.аvi»; «Клва Мести.WMV»; «Клип 
«Война».wmv»; «Копия Romper_Stomper+RUS88.wmv»; «Сельские мaxaчи.avi»; 
«скинхеды!коментим видео!это ужас!п-ццц!что они сделали с чуваком!.avi»; 
«скины....avi»; «xaчи-людoeды.avi»; «Чурки 2.avi»; «ЧУрки лолки.avi; «чурки.avi»; 
«Штурмфюрер.mp4» (приговор Петропавловск-Камчатского городского суда Кам-
чатского края от 23.12.2010 и постановление президиума Камчатского краевого суда 
от 06.07.2016).

Дополнение в перечень общественных объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности

48. Общественное движение «TulaSkins» (решение Советского районного суда 
г. Тулы от 06.07.2015).

Список предоставлен Минюстом России
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

168. МАГОМЕДАЛИЕВ ЛАБАЗАН МАГОМЕДАЛИЕВИЧ*, 07.05.1956 г.р., С. УНЦУКУЛЬ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

169. МАГОМЕДАЛИЕВА УМУСАЛИМАТ МАХАЛОВНА*, 04.12.1995 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

170. МАГОМЕДГАДЖИЕВ ШАХРУРАМАЗАН САДИКОВИЧ*, 09.01.1987 г.р., С ХУЦЕЕВКА 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

171. МАГОМЕДЗАГИДОВ АБДУЛГАМИД АБДУЛАЕВИЧ*, 22.10.1986 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

172. МАГОМЕДМИРЗАЕВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 21.05.1987 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

173. МАГОМЕДОВ АХМЕД АБДУЛАЕВИЧ*, 14.10.1975 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

174. МАГОМЕДОВ АХМЕД АЛИЕВИЧ*, 11.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

175. МАГОМЕДОВ БАШИР КАМИЛОВИЧ*, 21.09.1990 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

176. МАГОМЕДОВ ГАЗИМАГОМЕД АБДУЛАЕВИЧ*, 04.03.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

177. МАГОМЕДОВ ГАЗИМАГОМЕД АХМЕДОВИЧ*, 11.02.1972 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

178. МАГОМЕДОВ ГАЗИМАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 24.06.1994 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

179. МАГОМЕДОВ ГУСЕН ХАБИБОВИЧ*, 26.06.1975 г.р., С. ВЕРХНИЙ ДЖЕНГУТАЙ БУЙ-
НАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

180. МАГОМЕДОВ ДАМАД БАКАРОВИЧ*, 17.06.1982 г.р., СЕЛО ТИДИБ ШАМИЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

181. МАГОМЕДОВ ЗАЙНУДИН ХИРАМАГОМЕДОВИЧ*, 16.02.1983 г.р., С. АЛМАЛО 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАНА;

182. МАГОМЕДОВ ЗАУР ИМАНЗАГИРОВИЧ*, 20.09.1991 г.р., С. ЧИНАР ДЕРБЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

183. МАГОМЕДОВ ИЛЬЯС ГАЙДАРБЕКОВИЧ*, 27.01.1965 г.р., С. ГОЦАТЛЬ ХУНЗАХСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

184. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕВИЧ*, 03.05.1991 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

185. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ГУСЕЙНОВИЧ*, 07.06.1989 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА;

186. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ХАНТУМАГОМЕДОВИЧ*, 24.12.1982 г.р., С. ШАУМЯН КИЗ-
ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

187. МАГОМЕДОВ МАГОМЕДРАСУЛ ИСЛАМОВИЧ*, 14.10.1995 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

188. МАГОМЕДОВ МУРАД НАСРУЛАЕВИЧ*, 07.06.1979 г.р., С. ВЕРХНИЕ УБЕКИ ЛЕВА-
ШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

189. МАГОМЕДОВ МУРАД ШАРАПУДИНОВИЧ*, 16.03.1984 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

190. МАГОМЕДОВ МУХТАР САЙПАТИНОВИЧ*, 24.04.1976 г.р., С. НАРИМАН НОГАЙСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

191. МАГОМЕДОВ ОМАР ЗАХИДГАДЖИЕВИЧ*, 31.12.1988 г.р., П. МИХАЙЛОВКА ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

192. МАГОМЕДОВ ОМАРМАГОМЕД НАБИЮЛЛАЕВИЧ*, 07.07.1990 г.р., П. МАНАС КАРА-
БУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

193. МАГОМЕДОВ ОСМАН ГУСЕЙНОВИЧ*, 11.09.1989 г.р., С. ОРОТА ХУНЗАХСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

194. МАГОМЕДОВ РАМАЗАН ШАМИЛОВИЧ*, 01.03.1995 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

195. МАГОМЕДОВ САЙГИДАХМЕД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 09.08.1977 г.р., С. АГВАЛИ 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

196. МАГОМЕДОВ СУЛТАНМАГОМЕД МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 29.07.1975 г.р., С. 
ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

197. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДОВИЧ*, 16.03.1982 г.р., с. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

198. МАГОМЕДОВ ЯКУБ РАСУЛОВИЧ*, 26.01.1988 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

199. МАГОМЕДОВА КАЛИМАТ СЕРАЖУТДИНОВНА*, (МАГОМЕДОВА КАЛИМАТ СИРА-
ЖУТДИНОВНА), 01.09.1990 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

200. МАГОМЕДОВА МЕСЕДА МУРТАЗАЛИЕВНА*, 19.11.1968 г.р., ГОРОД БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

201. МАГОМЕДОВА ФАТИМА МАГОМЕДОВНА*, 04.04.1996 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ 
КИЗИЛЮРТОВСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

202. МАЗОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧА*, 11.02.1988 г.р., С. НОВОСАСИТЛИ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

203. МАЛИКОВ ГАЗИМАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 09.08.1990 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

204. МАМАДАЕВ ДЖАМБУЛАТ ИСАЕВИЧ*, 01.12.1987 г.р., С. КАЙСОЦКОЕ ПАЛЛАСОВ-
СКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

205. МАМАЕВА ПАТИМАТ ГАМИДОВНА*, 12.12.1992 г.р., П. МАНАС КАРАБУДАХКЕНТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

206. МАМЕДОВ МАХМУД ШАМИЛОВИЧ, 26.01.1988 г.р., С. ГОМБОРИ САГАРЕДЖОЙ-
СКОГО РАЙОНА ГРУЗИНСКОЙ ССР;

207. МАММАЕВ ЗУБАИЛ ОМАРОВИЧ*, 01.07.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

208. МАНСУРОВ АБДУЛКАРИМ НУРИЧУЕВИЧ*, 21.12.1985 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

209. МАСИЕВ ИБРАГИМ ИСМАИЛОВИЧ*,, Г. ХАСАВЮРТ РД;
210. МАХДИЕВ САИД-МУХАММАД АБДУЛЛАЕВИЧ*, 04.04.1978 г.р., Х. ОЛЬХОВСКИЙ 

УСТЬ-ДОНЕЦКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
211. МАХМАЕВ РУСЛАН ОСМАНОВИЧ*, 21.10.1979 г.р., Г. ХРОМТАУ АКТЮБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
212. МАХМУДОВ МАХМУД РАМИНОВИЧ*, 26.02.1992 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
213. МАХУЛАЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 05.11.1993 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
214. МЕРДАЛИЕВ ИМРАН ЛИВАНОВИЧ*, 15.05.1995 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
215. МЕРДАЛИЕВ КЭМРАН ЛИВАНОВИЧ*, 05.04.1996 г.р., Д. КАСУЛИЧИ ШАБЛЫНИН-

СКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
216. МИРЗАМОВ РАМИЛЬ КАБЕТУЛЛА ОГЛЫ*, 25.10.1989 г.р., Г. СУМГАИТ РЕСПУБЛИ-

КИ АЗЕРБАЙДЖАН;
217. МИРЗЕБАЛАЕВ ДАИР МИРЗЕБАЛАЕВИЧ*, 17.08.1989 г.р., С. КУРКЕНТ СУЛЕЙМАН-

СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
218. МИСИЕВ МАГАМЕДАГА МАГАМЕДОВИЧ*, 01.05.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
219. МУГУТДИНОВ НУРУТДИН ДЖАБРАИЛОВИЧ*, 21.07.1998 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РД;
220. МУКУЕВ ИСА АБДУЛКЕРИМОВИЧ*, 27.03.1988 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА;
221. МУКУЕВ РИЗВАН МАГОМЕДОВИЧ*, 12.03.1979 г.р., С. ТЕРЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
222. МУКУЕВА ЭЛЕОНОРА ГАСАНОВНА*, 28.09.1980 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
223. МУРАДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 18.10.1986 г.р., С. ЭЧЕДА ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
224. МУРТАЗАЛИЕВ АЛЬБЕРТ ИБРАГИМОВИЧ*, 15.10.1991 г.р., С. КИТУРИ ЦУНТИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
225. МУРТАЗАЛИЕВ ТАЙМАЗ ШАМСУЛДИНОВИЧ*, 30.05.1989 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА;
226. МУРТУЗАЛИЕВА АИДА ИБРАГИМОВНА*, 16.10.1978 г.р., С. ОРЛОВКА БУДЁННОВ-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
227. МУРТУЗАЛИЕВА ДЖЕННЕТ НАСРУТДИНОВНА*, 03.03.1998 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
228. МУСАЕВ МАГОМЕД ИСАЕВИЧ*, 12.06.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
229. МУСАЕВ МАГОМЕДКАМИЛЬ ОМАРКАДИЕВИЧ*, 18.06.1989 г.р., СЕЛО КУНБАТАР 

НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
230. МУСАИЛОВА ИНСАНИЯТ ХАЙБУЛЛАЕВНА*, 26.11.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
231. МУСАЛОВ ЗАГИД ДАВУДОВИЧ*, 19.05.1991 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
232. МУСАХАНОВ ИНЬЯЗ ЭЛЬМАНОВИЧ*, 18.08.1990 г.р., С. КАКА АХТЫНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
233. МУХТАРОВ ГАДЖИ АБДУРАЕВИЧ*, 23.01.1969 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
234. МУХУДИНОВ АБДУЛМУСЛИМ МАГОМЕДОВИЧ*, 18.08.1996 г.р., С. АЛМАЛО КУМ-

ТАРКАЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
235. НАДИРОВ АХМЕД МАМАГАДЖИЕВИЧ*, 08.07.1995 г.р., С. БУГЛЕН БУЙНАКСКОГО;
236. НАСИБОВ ДИБИРМАГОМЕД ОМАРАСХАБОВИЧ*, 02.09.1995 г.р., С. ЭЧЕДА ЦУМА-

ДИНСКОГО РАЙОНА РД; 
237. НИБЕЖЕВ АХМАТ ХУСЕНОВИЧ*, 26.06.1978 г.р., С. ТЕРЕКСКОЕ ТЕРСКОГО РАЙОНА 

КБАССР;
238. НИЗАМУТДИНОВ ЛЕНАР ЗАМИЛЕВИЧ*, 06.08.1991 г.р., С. БАЗАРНЫЕ МАТАКИ 

АЛЬКЕЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

239. НИКОМАГОМЕДОВ АРСЕН ШАМИЛОВИЧ*, 29.09.1988 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

240. НУРАЛИЕВ САЛИМСОЛТАН ТАВСУЛТАНОВИЧ*, 20.11.1972 г.р., С. БОТАШЮРТ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

241. НУРАЛИЕВА ЛЮДМИЛА СИРАЖАДДИНОВНА*, 21.12.1987 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

242. НУРБАКИЛОВ РАШИД ГАДЖИМАГОМЕДОВИЧ*, 28.03.1981 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

243. НУРМАГОМЕДОВ СУЛЕЙМАН МАГОМЕДМИРЗАЕВИЧ*, 28.07.1992 г.р., С. БАЛАХА-
НИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

244. НУРМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДОВИЧ*, 13.02.1987 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

245. ОБЫХВОСТОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ, 11.05.1990 г.р., Г. КЕРЧЬ;
246. ОЛЕЙНИКОВ ВЛАДИМИР ЮРЬЕВИЧ*, 18.04.1989 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
247. ОМАРОВ АРАШ ШАМИЛЬЕВИЧ*, 29.09.1988 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РД;
248. ОМАРОВ МУСА РАМАЗАНОВИЧ*, 18.12.1977 г.р., С. ГЕНИЯТЛИ ЦЕНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
249. ОМАРОВ САИДАХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 01.11.1970 г.р., С. ХУШТАДА, ЦУМАДИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
250. ОСМАНОВ АБИДИН АРСЕНОВИЧ*, 11.07.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;
251. ОСМАНОВ МАРАТ КАМИЛЬЕВИЧ*, 25.04.1987 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
252. ПАРАСЮК ВЛАДИМИР ЗИНОВЬЕВИЧ*, 09.07.1987 г.р., ЛЬВОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

УКРАИНСКОЙ ССР;
253. ПЕРФИЛОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ, 09.03.1995 г.р., СЕЛО ИВАНОВКА ВОРОТЫНСКОГО 

РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
254. ПРИМОВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 31.07.1976 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ ССР;
255. ПШЕНКОВСКИЙ ВАДИМ ВИКТОРОВИЧ*, 02.12.1992 г.р., П.ХАНДЫГА ТОМПОНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ);
256. РАМАЗАНОВ ЗАГИД ЮЗБЕКОВИЧ*, 18.06.1993 г.р., ГОРОД ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
257. РАМАЗАНОВА НУРИЯТ АЛИАСХАБОВНА*, 25.05.1991 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
258. РАСУЛОВ ГАИРБЕК ОМАРГАДЖИЕВИЧ*, 30.10.1976 г.р., С. НИКОЛАЕВСКИЙ ВОЛ-

ГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
259. РАФИХАНОВ ВАЛЕХ НАМЕТ- ОГЛЫ*, 21.06.1977 г.р., СЕЛО ЛЕЖДЕТ ХОЧМАЗСКО-

ГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
260. РОГАЧЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.05.1973 г.р., ГОРОД АРХАНГЕЛЬСК АРХАН-

ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
261. САГИТОВ МУХТАР КАМИЛОВИЧ*, 04.06.1974 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
262. САДЫКОВ ЗАЙРБЕГ МАГОМЕДОВИЧ*, 06.01.1983 г.р., С. ХИНДАХ ХУНЗАХСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
263. САДЫКОВ МАЛИК УМАРОВИЧ*, 16.03.1968 г.р., С. БОРЧ РИТУЛЬСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
264. САИДОВ МАГОМЕДАМИН САИДОВИЧ*, 20.12.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
265. САИДОВ МАГОМЕДХАБИБ ОМАРОВИЧ*, 29.09.1983 г.р., С. СТАЛЬСКОГО УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
266. САЙФУЛЛАЕВ ФЕРАТ РЕФАТОВИЧ*,, Г. ТАШКЕНТ КИРОВСКОГО РАЙОНА УЗБЕК-

СКОЙ ССР;
267. САЛАМОВ МАГОМЕДТАГИР АБДУЛМЕДЖИДОВИЧ*, 09.11.1976 г.р., С. ГУБДЕН 

КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
268. САЛАХБЕКОВ АЛЖАНБЕК САЛАХБЕКОВИЧ*, 08.11.1986 г.р., С. КАРАБУДАХКЕНТ 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
269. САМАДОВ АБДУЛБАРИ АБДУЛКАПУЛОВИЧ*, 05.08.1973 г.р., С. КАКАШУРА КАРА-

БУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
270. СЕВОСТЬЯНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 27.09.1982 г.р. ;
271. СЕЛЕХОВ МАРАТ РУСЛАНОВИЧ*, 24.01.1990 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
272. СЕФЕРБЕКОВ САЛМАН ИСАБЕКОВИЧ*, 14.11.1985 г.р., С. СОВЕТСКОЕ МАГАРАМ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
273. СИДИКОВ ГАДЖИМУРАД МАГОМЕД-МУТАЛИБОВИЧ*, 14.12.1984 г.р., С. ГОРТКО-

ЛО ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
274. СИНИЦКИЙ ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ, 23.01.1993 г.р., ПОС. БУЛАТОВО ПЛЕСЕЦКО-

ГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
275. СТЕКАЧЕВ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ, 12.12.1983 г.р., Г. ЧЕРНЯХОВСК КАЛИНИНГРАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
276. СУЛЕЙМАНОВ АЛИ СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 27.02.1987 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
277. СУЛЕЙМАНОВ МУРАД ОСМАНОВИЧ*, 14.11.1980 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
278. СУЛЕЙМАНОВ САЙПУЛА-КАДИ СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 13.07.1982 г.р., С. ГИМРЫ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
279. СУЛЕЙМАНОВ ШАМИЛЬ УБАЙДУЛЛАЕВИЧ*, 01.08.1995 г.р., ГОРОД МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
280. СУЛТАНБЕКОВ ШАРАПУТДИН МАМЕДАЛИЕВИЧ*, 19.03.1994 г.р., С. АРАБЛИН-

СКАЯ, ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
281. СУСХАНОВ САИД РУСЛАНОВИЧ*, 31.08.1995 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
282. ТАБУРОВ ЗАУРБЕК ТАБУРОВИЧ*, 17.12.1980 г.р., Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
283. ТАГАЕВА ЗАЙНАБ АБДЕЛАЕВНА*, 25.05.1965 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА;
284. ТАЙМУРОВ МАГОМЕДГАРИП ДЖАМАЛУТДИНОВИЧ*, 22.12.1989 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
285. ТАМАДАЕВА ПАТИМАТ МУРЗАБЕКОВНА*, 18.12.1994 г.р., РОССИЯ РЕСПУБЛИКА 

ДАГЕСТАН Г. МАХАЧКАЛА;
286. ТЕРЕЩЕНКО АЛЕКСЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ, 15.07.1976 г.р., Г. ПРИМОРСКО-АХТАРСК 

КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
287. ТОМАНОВ АСАНАЛИ БАЙРАМАЛИЕВИЧ*, 28.08.1989 г.р., С ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ 

НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
288. УДЗИЕВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 10.11.1996 г.р., С. ГУБДЕН КАРАБУДАХКЕНТСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
289. УМАХАНОВ ШАМИЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 18.07.1992 г.р., С. ЦУМАДА ЦУМАДИНСКО-

ГО Р-НА РД;
290. ФАЗАИЛОВ ЗАМИР РАМАНУЛЛАХОВИЧ*, 14.12.1988 г.р., С. УСТЬ-ДЖЕГУТА;
291. ФАТАЛИЕВ ГАДЖИ АБДУЛАЕВИЧ*, 12.12.1987 г.р., С. СОГРАТЛЬ ГУНИБСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
292. ФЕДОРОВ РАДИСЛАВ РАФАИЛОВИЧ, 01.01.1983 г.р., ГОРОД МЕНДЕЛЕЕВСК 

ТАССР;
293. ХАБИБУЛАЕВА РАВЗАТ МАГОМЕДОВНА*, 29.10.1979 г.р., С. МУККУТЛЬ ЧАРОДИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
294. ХАЛИКОВ ТИМУР ХАЛИДОВИЧ*, 26.06.1989 г.р., ГОРОД ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
295. ХАЛИМБЕКОВ ИЛЬЯС АБДУЛБАСИРОВИЧ*, 01.05.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
296. ХАЛИМБЕКОВА АСИЯТ ГАСАНОВНА*, 02.01.1997 г.р., С.УРКАРАХ ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
297. ХАМИДОВ АРТУР ОЛЕГОВИЧ*, 29.10.1987 г.р., Г. КАСПИЙСК РД;
298. ХАМТУЕВ АЛИМ ХАМИДОВИЧ*, 09.08.1981 г.р., П. ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
299. ХАНГЕРЕЕВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 25.04.1991 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
300. ХАСБУЛАТОВА СЙЮКУМ ХАСБУЛАТОВНА*, 21.05.1990 г.р., С. УСЕМИКЕНТ КАЯ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
301. ХАСБУЛАТОВА УЛЬПЕРХАНУМ ХАСБУЛАТОВНА*, 07.11.1991 г.р., Г. БЕЛГОРОД 

БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
302. ХИДИРОВ ГЕРМАН ХИДИРОВИЧ*, 12.06.1982 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
303. ХОМА ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 11.07.1985 г.р., ПГТ. НИКЕЛЬ ПЕЧЕНГСКОГО РАЙО-

НА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
304. ХУСАНОВ БОХОДИР БАХРОМОВИЧ*, 03.08.1989 г.р., С.КАПАСАРАЙ ФРУНЗЕНСКО-

ГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;
305. ЧАМКУРОВ РАБАЗАН РАЖАБОВИЧ*, 07.02.1995 г.р., С. ПЕРВОМАЙСКОЕ КАЯКЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
306. ЧАМСУЛВАРАЕВ ЧАМСУЛВАРА БАГОМЕДОВИЧ*, 06.09.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
307. ЧАТАЕВ СУРХО СУПЬЯНОВИЧ*, 19.07.1993 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
308. ШАМИЛОВ МАГОМЕД МУРТАЗАЛИЕВИЧ*, 30.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
309. ШАМСУДИНОВ САИД ДЖАЛАЛДИНОВИЧ*, 22.11.1977 г.р., С. АДИЛЬОТАР ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
310. ШАМСУТДИНОВ ШАМСУТДИН ШАРАПУТДИНОВИЧ*, 03.02.1978 г.р., Г. БУЙНАКСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
311. ШАПИЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*,, С. КУППА ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА РД;
312. ШАРАПУДИНОВ УВАЙС АХМЕДРАСУЛОВИЧ*, 28.12.1986 г.р., С. САСИТЛИ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
313. ШАРАПУДИНОВ ШАРАПУДИН АБДУЛАЕВИЧ*, 23.02.1989 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
314. ШАРАПУДИНОВА ПАТИМАТ МАГОМЕДОВНА*, 17.09.1987 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМА-

ДИНСКОГО РАЙОНА РД;
315. ШАХВАЛИЕВ ЯХЬЯБЕГ САПАРОВИЧ*, 27.04.1990 г.р., П. КУБАЧИ ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
316. ШОМАХОВ ВЯЧЕСЛАВ ТАМБИЕВИЧ*, 01.06.1985 г.р., ГОРОД НАЛЬЧИК КАБАРДИ-

НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
317. ШТАНЧАЕВ АРСЕН ИГОРЕВИЧ*, 21.11.1988 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

318. ШУКЮРЗА ДЕ ЭЛЬВИН ДЖАВИД ОГЛЫ*, 05.08.1996 г.р., С. МАМУСТА ЛЕНКОРАН-
СКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

319. ЭМИРБЕКОВ ТИМУР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 21.10.1984 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

320. ЭМИРБЕКОВ ЭМИРДЖАН НАРИМАНОВИЧ*, 10.09.1987 г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

321. ЭМИРОВ АГАЛАР АРИФОВИЧ*, 03.02.1993 г.р., Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

322. ЭШОНОВ ИЛЬЕСХОН ЕСИНХОНОВИЧ*, 01.11.1996 г.р., ПОС. ШАХРАК ИСФАРИН-
СКОГО РАЙОНА ЛЕНИНОБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

323. ЭШОНХОНОВ АЛИХОН ВОХИДХОН УГЛИ*, 25.06.1993 г.р., Г. КАСАНСАЙИИБИ 
НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

324. ЮЛЧИЕВ ИМРАН НЕСРУЛЛАХОВИЧ*, 15.07.1986 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

325. ЮСУПОВ РАМАЗАН ИБРАГИМОВИЧ*, 22.03.1993 г.р., С. КАРАБУДАХКЕНТ КАРАБУ-
ДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

326. ЮСУПОВА АМИНАТ АСХАБОВНА*, 25.10.1995 г.р., С. ГИНДИБ ТЛЯРАТИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

327. ЯКУБОВ МАГОМЕД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 14.03.1989 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

328. ЯКУБОВ ХАСКИЛ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 14.03.1989 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

329. ЯНГОЛЬ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 08.05.1985 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
330. ЯНЫШЕВ РОМАН НИКОЛАЕВИЧ*, 07.10.1989 г.р., ГОРОД МОСКВА;
331. ЯРАХМЕДОВ ЭМИЛЬ ЯРАХМЕДОВИЧ*, 25.11.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
332. ЯРАШОВ АРТУР МУХТАРХАНОВИЧ*, 01.12.1990 г.р., ГОРОД ХАСАВЮРТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
333. ЯХЬЯЕВ БАТЫРБЕК АРСЛАНГЕРЕЕВИЧ*, 15.11.1994 г.р., П. ТАРКИ СОВЕТСКОГО 

РАЙОНА Г. МАХАЧКАЛЫ, РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 1-3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АБДУЛХАЛИКОВ МАГОМЕД ГАДЖИЕВИЧ 25.09.1986 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
2. АБУБАКАРОВ АЛЬВИ АСЛАМБЕКОВИЧ 05.05.1988 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
3. АЗУЕВ АРБИ ВАХАЕВИЧ 20.09.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
4. АКРАШЕВ ШЕЙХ-МАНСУР МОВЛДЫЕВИЧ 28.01.1993 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
5. АЛБАКОВ АСЛАМБЕК БОРИСОВИЧ 04.01.1989 г.р., С. АРШТЫ СУНЖЕНСКОГО РАЙО-

НА ЧИАССР;
6. АНТОНОВА ЮЛИАНА СЕРГЕЕВНА 14.08.1990 г.р., Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
7. БАГАЕВ АСЛАНБЕК ИБРАГИМОВИЧ 23.07.1998 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;
8. БАЙБЕКОВ АРСЕНИЙ АРТУРОВИЧ 10.09.1999 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-

ТАН;
9. БАРСУКОВ АНТОН АНАТОЛЬЕВИЧ 04.03.1998 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
10. БАТАЕВ АХМЕД СЕИТХАСАНОВИЧ 25.12.1976 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУНЖЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
11. БИГИЕВ САЙД-ХУСАЙН АРСАМИРЗАЕВИЧ 13.11.1976 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-ЮРТ ГУДЕР-

МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
12. БУГАЕВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 14.10.1994 г.р., С. ЛЬВА ТОЛСТОГО ДЗЕРЖИН-

СКОГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
13. БЫЧКОВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ 17.06.1997 г.р., С. ПЕСЧАНОЕ МИХАЙЛОВСКОГО РАЙО-

НА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
14. ВАСИЛЬЕВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 17.09.1976 г.р., Г. МЕНЗЕЛИНСК РЕСПУБЛИКА 

ТАТАРСТАН;
15. ГАДЖИЕВ ХАБИБ АХМЕДОВИЧ 06.09.1989 г.р., С. ХВАЙНИКОЛО ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
16. ГАДОЕВ ХУСРАВ ОЛИМОВИЧ 16.12.1996 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-

КИСТАН;
17. ГАДУЕВ ТАУС БАУДИНОВИЧ 15.02.1987 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКО-

ГО РАЙОНА ЧИАССР;
18. ГАРЕЕВ ШАМИЛЬ ФАРИТОВИЧ 10.09.1985 г.р., Г. ИЖЕВСК;
19. ГАТАЕВ АХМЕД ХАВАЖИЕВИЧ 29.03.1993 г.р., Г. УРУС-МАРТАН ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
20. ГУБАРЕВ СЕРГЕЙ ФЕДОРОВИЧ 09.05.1994 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
21. ДЕМБОВСКИЙ АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ 30.05.1977 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК;
22. ДЖАНГАЛИЕВ РУВИМ ИДЕАЛОВИЧ 02.05.1981 г.р., С. АХТЕРЕК ВОЛОДАРСКОГО 

РАЙОНА АСТАРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
23. ДЗИКОВИЦКИЙ АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕВИЧ 16.01.1959 г.р., Г. ХИЛОК ПЕТРОВСК-

ЗАБАЙКАЛЬСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. ДИАЕВ МУСТУП ВАХАЕВИЧ 05.08.1989 г.р., С. КАЛАНОВКА КЕГИЧЕВСКОГО РАЙОНА 

ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
25. ДУЛАТОВ ШАМИЛЬ САЛАУДИНОВИЧ 25.05.1980 г.р., С. РАЗ-БОТАШ ХАСАВЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА ДАССР;
26. ЖУКОВА АНАСТАСИЯ СЕРГЕЕВНА (МОРАРЬ АНАСТАСИЯ СЕРГЕЕВНА)26.08.1992 

г.р., П. СРЕДНЕДОЛЬСК БОЛЬШЕГЛУШИЦКОГО РАЙОНА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ЗАЗЕРСКИЙ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ 22.09.1992 г.р., Д. ЕРМОЛИНО НОВГОРОДСКОГО 

РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
28. ЗЫБИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 10.11.1996 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ БУРЯ-

ТИЯ;
29. ИВАНОВ ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ 10.08.1970 г.р., Г. НОВГОРОД;
30. ИТАЕВ БАШИР ЮСУПОВИЧ 03.05.1985 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
31. КАДЫЕВ РИЗВАН СУЛТАНОВИЧ 18.11.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
32. КИРИЧЕНКО ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 17.05.1994 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
33. КОЧЕРГИН ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ 16.03.1994 г.р., Г. КОСТОМУКША РЕСПУБЛИКИ 

КАРЕЛИЯ;
34. КОЧНЕВ ВИТАЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ 29.07.1968 г.р., Г. СВЕРДЛОВСК;
35. КУДРЯШОВ ИЛЬЯ АНАТОЛЬЕВИЧ 07.08.1985 г.р., Г. ШАТУРА МОСКОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
36. КУТУЗОВ ЮРИЙ АНДРЕЕВИЧ 06.11.1941 г.р., Г. САРАТОВ;
37. ЛЫСЫХ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ 14.10.1992 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИКИ БУРЯ-

ТИЯ;
38. МАЗАЕВА ЭЛИТА ИСОЛТОВНА 23.08.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
39. МАКАРОВ ИЛЬЯ ВАДИМОВИЧ 23.05.1995 г.р., ПОС. СЯВА ШАХУНСКОГО РАЙОНА 

НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
40. МАЛУШКИН СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 02.11.1989 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;
41. МАРЧЕНКО ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ 19.06.1998 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-

МОРСКОГО КРАЯ;
42. МУТАЕВ БИСЛАН РУСЛАНОВИЧ 25.07.1983 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВ-

СКИЙ РАЙОН ЧИАССР;
43. НИКИФОРОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 18.09.1993 г.р., Г. КАНАШ ЧУВАШ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
44. ПАТРАХАНОВ АДАМ ТУХАНОВИЧ 23.12.1986 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
45. ПИСЦОВ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ 22.07.1995 г.р., С. ВЕРХНЕРУССКОЕ ШПАКОВСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
46. САВОСЬКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 07.01.1984 г.р., Г. НОЙШТРЕЛИТЦ ГДР;
47. САЗОНОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ 06.10.1997 г.р., Г. ШАТУРА МОСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
48. СЕДНЕВ ТИМОФЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 06.02.1992 г.р., Г.П. ЛЯНТОР СУРГУТСКОГО РАЙО-

НА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
49. СМОРОДНИКОВ НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ 14.07.1978 г.р., П. КАРЫМСКОЕ КАРЫМ-

СКОГО Р-НА ЧИТИНСКОЙ ОБЛ.;
50. СОКОВ СЕРГЕЙ ЕВГЕНИЕВИЧ 15.11.1991 г.р., Г. КРОПОТКИН КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
51. ТИМОЧКИН АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 14.05.1998 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
52. ТИХОНОВ ВЯЧЕСЛАВ ОЛЕГОВИЧ 20.02.1983 г.р., Г. БЕРДСК НОВОСИБИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
53. ТИХОНОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 30.12.1985 г.р., Г. КАНДАЛАКША МУРМАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
54. ТРЕГУБОВ АНДРЕЙ ГЕННАДИЕВИЧ 14.10.1988 г.р., Г. МИЧУРИНСК ТАМБОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
55. УСМАНОВ ИСЛАМ ИМРАНОВИЧ 07.08.1993 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
56. ХАПЛАНОВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕНТИНОВИЧ 28.12.1987 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
57. ЦЕКИЕВ МАГОМЕД АЙЛИЕВИЧ 12.04.1982 г.р., С. СЕРНОВОРДСК СУНЖЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
58. ЧЕСНОКОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 16.01.1986 г.р., ГОР. КОВДОР МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
59. ЧИКАЛЕВ МАКСИМ ГЕННАДЬЕВИЧ 22.11.1992 г.р., Г.ТАМБОВ;
60. ШЕРМАДИНИ РАМАЗ АМБРОСИЕВИЧ 03.12.1965 г.р., Г. КАРЕЛИ ГРУЗИНСКОЙ 

ССР;
61. ЮСУПОВ АРТУР АМИРОВИЧ 24.12.1991 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Постановление Правительства Российской Федерации
от 27 августа 2016 г. № 846 г. Москва

О внесении изменения в постановление 
Правительства Российской Федерации 

от 30 ноября 2015 г. № 1296
Во исполнение Указа Президента 

Российской Федерации от 30 июня 2016 
г. № 314 «О внесении изменения в Указ 
Президента Российской Федерации от 
28 ноября 2015 г. № 583 «О мерах по 
обеспечению национальной безопасно-
сти Российской Федерации и защите 
граждан Российской Федерации от пре-
ступных и иных противоправных дейст-
вий и о применении специальных эконо-
мических мер в отношении Турецкой 
Республики» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Подпункт «а» пункта 8 постановле-
ния Правительства Российской Федера-
ции от 30 ноября 2015 г. № 1296 «О 
мерах по реализации Указа Президента 
Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению 
национальной безопасности Россий-
ской Федерации и защите граждан Рос-
сийской Федерации от преступных и 
иных противоправных действий и о при-

менении специальных экономических 
мер в отношении Турецкой Республики» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 48, ст. 6843) 
изложить в следующей редакции:

«а) принять дополнительные меры, 
направленные на обеспечение тран-
спортной (авиационной) безопасности 
при осуществлении регулярного воз-
душного сообщения с Турецкой Респу-
бликой;».

2. Рекомендовать авиаперевозчи-
кам, осуществляющим чартерные воз-
душные перевозки между Российской 
Федерацией и Турецкой Республикой, 
обеспечить принятие дополнительных 
мер, направленных на обеспечение ави-
ационной безопасности при осущест-
влении таких перевозок.

Председатель Правительства 
Российской Федерации

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 22 августа 2016 г. № 832 г. Москва

Об ограничениях допуска отдельных видов 
пищевых продуктов, происходящих 

из иностранных государств, для целей 
осуществления закупок для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд

В соответствии со статьей 14 Феде-
рального закона «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемый перечень 
отдельных видов пищевых продуктов, 
происходящих из иностранных госу-
дарств, в отношении которых устанавли-
ваются ограничения допуска для целей 
осуществления закупок для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд (далее — перечень).

2. Установить, что для целей осу-
ществления закупок отдельных видов 
пищевых продуктов, включенных в 
перечень, заказчик отклоняет от участия 
в конкурентных способах определения 
поставщиков все заявки (окончатель-
ные предложения) на участие в опреде-
лении поставщика (далее — заявка), 
содержащие предложения о поставке 
пищевых продуктов, происходящих из 
иностранных государств (за исключени-
ем государств — членов Евразийского 
экономического союза), при условии, 
что на участие в определении поставщи-
ка подано не менее 2 удовлетворяющих 
требованиям извещения об осуществле-
нии закупки и (или) документации о 
закупке заявок, которые одновременно:

содержат предложения о поставке 
видов пищевых продуктов, являющихся 
объектом закупки и включенных в пере-
чень, страной происхождения которых 
являются государства — члены Евра-
зийского экономического союза;

не содержат предложений о постав-
ке одного и того же вида пищевых про-
дуктов одного производителя.

3. Подтверждением страны проис-
хождения товаров (пищевых продук-
тов), включенных в перечень, является 
указание (декларирование) участником 
закупки в заявке в соответствии с Феде-
ральным законом «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд» наименования 

страны происхождения и производите-
ля пищевых продуктов, включенных в 
перечень. Наименование страны проис-
хождения товаров (пищевых продуктов) 
указывается в соответствии с Общерос-
сийским классификатором стран мира.

4. При исполнении контракта, при 
заключении которого были отклонены 
заявки в соответствии с ограничениями, 
установленными пунктом 2 настоящего 
постановления, не допускается замена 
продукта пищевого на:

пищевой продукт, страной проис-
хождения которого не является государ-
ство — член Евразийского экономиче-
ского союза;

пищевой продукт другого произво-
дителя, предложение о поставке которо-
го содержалось в заявках, которые не 
были отклонены в соответствии с огра-
ничениями, установленными пунктом 2 
настоящего постановления, при заклю-
чении данного контракта.

5. Установленные настоящим поста-
новлением ограничения допуска пище-
вых продуктов, включенных в перечень, 
не применяются в следующих случаях:

размещение извещений об осущест-
влении закупок пищевых продуктов, 
включенных в перечень, в единой 
информационной системе в сфере заку-
пок и (или) направление приглашений 
принять участие в определении постав-
щика закрытым способом осуществле-
ны до вступления в силу настоящего 
постановления;

закупки пищевых продуктов, вклю-
ченных в перечень, осуществлены 
заказчиками, указанными в части 1 ста-
тьи 75 Федерального закона «О контрак-
тной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд», на тер-
ритории иностранного государства для 
обеспечения своей деятельности на 
этой территории.

Председатель Правительства 
Российской Федерации

Д. Медведев

Перечень отдельных видов пищевых продуктов, 
происходящих из иностранных государств, 

в отношении которых устанавливаются ограничения 
допуска для целей осуществления закупок 

для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд

Код в соответствии 
с Общероссийским 
классификатором 

продукции по видам 
экономической 

деятельности OK 034-2014

Наименование вида 
пищевых продуктов

10.20.1 Продукция из рыбы свежая, охлажденная или моро-
женая

10.20.2 Рыба, приготовленная или консервированная другим 
способом; икра и заменители икры

10.20.3 Ракообразные, моллюски и прочие беспозвоночные 
водные, мороженые, переработанные или консерви-
рованные

10.84.30.120 Соль пищевая выварочная
10.84.30.130 Соль пищевая поваренная йодированная
10.11.11.110 Говядина парная, остывшая или охлажденная
10.11.11.120 Телятина парная, остывшая или охлажденная
10.11.12 Свинина парная, остывшая или охлажденная, в том 

числе для детского питания
10.11.20.110 Субпродукты пищевые крупного рогатого скота пар-

ные, остывшие или охлажденные
10.11.31 Мясо крупного рогатого скота (говядина и телятина) 

замороженное, в том числе для детского питания
10.11.32 Свинина замороженная, в том числе для детского 

питания
10.12.1 Мясо птицы охлажденное, в том числе для детского 

питания
10.12.40.120 Субпродукты домашней птицы пищевые заморожен-

ные
10.51.2 Молоко и сливки сухие, сублимированные
10.51.30.100 Масло сливочное
10.51.30.110 Масло сливочное
10.51.30.200 Пасты масляные
10.51.30.210 Пасты масляные
10.51.4, за исключением 
10.51.40.120

Сыры, продукты сырные и творог

10.51.51 Молоко и сливки, сгущенные или с добавками сахара 
или других подслащивающих веществ, не сухие

10.61.11.000 Рис шелушеный
10.81.12 Сахар белый свекловичный или тростниковый и хими-

чески чистая сахароза в твердом состоянии без вкусо-
ароматических или красящих добавок

10.81.13 Сахар рафинированный свекловичный или тростни-
ковый со вкусоароматическими или красящими 
добавками; кленовый сахар и кленовый сироп

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 26 августа 2016 года  исключила:
—  из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы седь-

мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Россий-
ская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО» кандидата в депутаты Купри-
янова Ю.В..

—  из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы седь-
мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Партия 
народной свободы (ПАРНАС)» кандидата в депутаты Молокина В.С.

—  из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы седь-
мого созыва, выдвинутого политической партией «Всероссийская политическая 
партия «ПАРТИЯ РОСТА» кандидата в депутаты Ромашкина Т.В.
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ПОДРОБНОСТИ Соревнования 
сильнейших российских 
паралимпийцев пройдут 
7—8 сентября

Подмосковье 
лучше Рио

Павел Петровский

ПРЕЗИДЕНТ Паралимпийского комитета России (ПКР) 
Владимир Лукин сообщил журналистам мировых инфор-
мационных агентств, что соревнования для россиян, от-
страненных от Игр в Рио-де-Жанейро, пройдут 7—8 сентя-
бря в Подмосковье.

«Альтернативную Паралимпиаду» примут «Озеро Кру-
глое», база в Новогорске и другие центры подготовки Мо-
сковской области. Отметим, что в соревнованиях примут 
участие только российские спортсмены, поскольку, по 
словам Лукина, представители других государств в эти дни 
будут заняты на Играх в Бразилии. 

Напомним, что 
ранее Международ-
ный Паралимпий-
ский комитет (МПК) 
отстранил нашу 
сборную от участия в 
Паралимпиаде в пол-
ном составе, основы-
ваясь на докладе ко-
миссии Всемирного 
антидопингового 
агентства (WADA) 
под руководством 
британца Макларена. Несмотря на абсурдность обвине-
ний, наша жалоба в Спортивный арбитражный суд была 
оставлена без внимания. Группа адвокатов Паралимпий-
ского комитета России направила апелляцию на вердикт в 
Федеральный гражданский суд Швейцарии, который мог 
приостановить решение арбитража. 

Увы, этого не случилось. Вот что по этому поводу сооб-
щили в пресс-службе Паралимпийского комитета России:

«Федеральный суд Швейцарии отклонил ходатайство 
Паралимпийского комитета России о принятии времен-
ных мер, которые должны были обеспечить участие рос-
сийских атлетов в Паралимпийских играх в Рио. При этом 
основное ходатайство ПКР будет рассмотрено в Федераль-
ном суде  в течение ближайших шести-семи месяцев. От 
этого решения зависит, смогут ли российские паралим-
пийцы участвовать в других международных соревнова-
ниях, в частности, в Паралимпийских играх 2018 года. На 
данный момент ожидается решение руководства МПК, ка-
сающееся вопроса участия отдельных российских спор-
тсменов в Паралимпиаде. В случае получения отказов они 
будут обжалованы в срочном порядке», — говорится в заяв-
лении пресс-службы ПКР.

Любопытно, что еще до решения швейцарского суда 
глава МПК Филипп Крейвен, дал команду на циничное пе-
рераспределение российских лицензий на Играх в Рио. 
Американцы  получили  22 места, Украина — 17, Австралия 
— девять. 

А вот Азербайджан проявил солидарность с Россией и 
отказался принять «лишние» три лицензии.

«Завоеванные российскими спортсменами лицензии 
неизвестным нам способом были распределены между 
другими странами. Азербайджану достались три лицен-
зии. Но мы их не заработали», — заявил министр молодежи 
и спорта Азербайджана Азад Рагимов.

ТУРНИР В Баку стартует
Всемирная шахматная
Олимпиада

Фигуры 
расставлены

Илья Трисвятский

СТОЛИЦА Азербайджана Баку принимает 42-ю Всемир-
ную шахматную Олимпиаду. Соревнования пройдут в 
спортивно-концертном комплексе «Кристальный зал», 
построенном четыре года назад. Женская сборная России 
будет отстаивать титул, который никому не отдает с 2010-
го. А наша мужская команда, выступающая в очень силь-
ном составе, намерена наконец-то стать первой, ведь рос-
сияне не выигрывали шахматные Олимпиады уже 14 лет.

За мужскую сборную выступят 14-й чемпион мира 
Владимир Крамник, претендент на корону Сергей Каря-
кин, которому в ноябре предстоит матч против также 
присутствующего в Баку норвежца Магнуса Карлсена, 
трижды победитель командного ЧМ Александр Грищук, 
действующий обладатель «золота» первенства страны 
Евгений Томашевский и чемпион Европы-2010 Ян Не-
помнящий. Главный тренер — президент Российской шах-
матной федерации (РШФ) Андрей Филатов. Наши основ-
ное соперники — сильнейшая на предыдущей Олимпиа-
де-2014 в Норвегии команда Китая, хозяева турнира 
азербайджанцы, сборные США, Франции, Индии, Венг-
рии, Украины и другие. Отказалась от участия Армения. 

У девушек сыграют 12-я чемпионка мира Александра 
Костенюк, Валентина Гунина, Александра Горячкина, 
Наталья Погонина и Ольга Гиря, тренер — Сергей Рублев-
ский. Помимо России, в число записных фаворитов вхо-
дят Китай, Украина, Грузия, Индия. 

В мужском, а точнее, открытом турнире (здесь могут 
выступать и представительницы слабого пола) заявлена 
181 команда, в женском — 142. Соревнования проводят-
ся по швейцарской системе в 11 туров. 

ТЕННИС Олимпийская чемпионка в парном разряде Макарова проиграла 
на старте US Open, Веснина идет дальше

Серена разбила пару
Анна Козина

Е
катерина Макарова, кото-
рая совсем недавно вместе с 
Еленой Весниной праздно-

вала победу в парном разряде на 
Олимпиаде в Рио, была единст-
венной российской теннисист-
кой, которой откровенно не по-
везло с жеребьевкой на заключи-
тельном «Большом шлеме» 2016 
года. Хотя Катя провела не самый 
удачный сезон в туре, вследствие 
чего не попала в зону посева на US 
Open. Так что получить в соперни-

цы по первому кругу топ-игрока 
было закономерно. Но Серену Уи-
льямс — очень обидно. В итоге по-
ражение — 3:6, 3:6.

Макарова играла достаточно 
хорошо, но не для мачта против 
Серены. Уильямс-младшая, судя 
по всему, решила проблемы с пле-
чом, помешавшие в том числе 
успешно выступить на Играх. А 
также наладила подачу, сделав 12 
эйсов за матч.

— Я знала, что сегодня должна 
сохранять концентрацию, потому 
что уже играла с Макаровой. Она 

доходила до полуфиналов. И вооб-
ще на турнирах «Большого шле-
ма» она проходит далеко. Она зна-
ет, как играть в больших матчах 
на крупных аренах, и не была ис-
пугана. Я знала, что сама должна 
добиться победы. Это был единст-
венный вариант, — цитирует Уиль-
ямс официальный сайт US Open. — 
Больше всего я осталась довольна 
своей подачей, так как в послед-
нее время не так часто работала 
над ней. На тренировке у меня во-
обще не шли подачи, рада, что в 
игре все получилось. Также из-за 

травмы плеча я была вынуждена 
много работать над движением по 
корту. Я не могла выполнять уда-
ры, оставалось лишь держать себя 
в форме таким образом. В итоге 
это мне помогло.

Старшая сестра Серены, 
36-летняя Винус Уильямс, также 
вышла во второй круг US Open, 
обыграв украинку Катерину Коз-
лову. Кроме того, Винус установи-
ла рекорд Открытой эры по сыг-
ранным «мэйджорам» как среди 
женщин, так и среди мужчин. Ны-
нешний турнир стал 72-м в карье-
ре американки, которая дебюти-
ровала на «Большом шлеме» в 
1997 году. Из действующих игро-
ков вторым по этому показателю 
идет Роджер Федерер, который 
отыграл 67 турниров «Большого 
шлема». Правда, US Open-2016 
швейцарец пропускает. 

Еще одна олимпийская чемпи-
онка Рио Елена Веснина продол-
жает выступление на кортах Нью-
Йорка. В первом круге Елена на-
несла поражение эстонке Анетт 
Контавейт со счетом 7:6(4), 4:6, 
6:3. Это была вторая встреча тен-
нисисток всего за несколько дней. 
На турнире в Нью-Хэйвене Весни-
на легко прошла Контавейт на от-
казе эстонки продолжать борьбу 
из-за травмы. На «Большом шле-
ме» соперница не хотела так 
просто отдавать победу россиян-
ке, но та все-таки взяла свое. Да-
лее Весниной предстоит встре-
титься с немкой Анникой Бек.

Во второй круг Открытого 
чемпионата США также вышла 
18-я ракетка мира Анастасия Пав-
люченкова, которая одолела аме-

риканку Луизу Чирико — 6:1, 6:4. 
А вот Виталия Дьяченко на старте 
без шансов уступила 15-й ракетке 
мира швейцарке Тимеа Бачински 
со счетом 1:6, 1:6.

В мужском турнире мы тоже 
понесли потери, хотя россияне 
бились до конца. Теймураз Габаш-
вили уступил итальянцу Фабио 
Фоньини — 7:6 (11:9), 6:3, 6:7 
(5:7), 5:7, 4:6. Евгений Донской — 
американцу Стиву Джонсону – 
6:4, 6:1, 6:7 (2:7), 3:6, 3:6. Причем 
при счете 5:2 в третьем сете Дон-
ской имел 5 матчболов на приеме, 
но не сумел выиграть оставшееся 
для победы очко.

Зато во второй круг пробился 
Карен Хачанов, который прошел 
еще и квалификацию. Россиянин, 
занимающий в рейтинге ATP 95-е 
место, в матче первого раунда ос-
новной сетки нанес поражение 
итальянцу Томасу Фаббьяно (6:3, 
6:3, 4:6, 6:3).

ЦИФРА
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ЭЙС
за матч — это новый рекорд US 
Open. Его установил хорват Иво 
Карлович, который именно столь-
ко раз подал навылет в победном 
поединке против представителя 
Тайваня Лю Яньсюня

Хоккей Дубль Павла Дацюка в матче с «Ак Барсом» помог СКА 
отыграться со счета 1:5, но не спас от поражения в серии буллитов

Не хватило волшебства

Илья Соболев 

У
же на старте регуляр-
ного чемпионата Кон-
тинентальной хоккей-
ной лиги питерский 
СКА совместно с ка-

занским «Ак Барсом» выдали 
матч, который совершенно точно 
войдет в хит-парад по итогам се-
зона 2016/2017.

Уступая со счетом 1:5 на своем 
льду, питерские армейцы сумели 
спастись в основное время, но в 
серии буллитов все равно проиг-
рали — 5:6. Небанальные перипе-
тии встречи заслуживают того, 
чтобы их кратко пересказать.

Итак, на шестой минуте игры 
при счете 1:0 в пользу хозяев фор-
вард армейцев Евгений Кетов бьет 
коленом Альберта Яруллина и по-
лучает дисциплинарный штраф до 
конца матча, а кроме того, остав-
ляет своих партнеров в меньшин-
стве на пять минут. И тут выясня-
ется, что даже сверхмощный СКА 
с Дацюком, Ковальчуком и Шипа-
чевым может оказаться в совер-
шенно беспомощном положении.

Большинство «Ак Барса» рабо-
тает как часы: за 3 минуты 22 се-
кунды казанцы «кладут» в ворота 
соперника четыре безответных 
шайбы — 4:1! Тренерский штаб 
СКА предсказуемо снимает врата-

ря: вместо Игоря Шестеркина на 
лед выходит Евгений Иванников. 
Но рокировка помогает не то что-
бы очень сильно. В дебюте второго 
периода гости, кажется, подписы-
вают подопечным Олега Знарка 
приговор — 5:1, причем делают это 
уже в равных составах. 

Но ведь не зря СКА так боролся 
за то, чтобы Павел Дацюк вернул-
ся из НХЛ именно в Петербург. 
Даже в 38 лет «волшебник», как 
прозвали центрфорварда за вир-
туозное обращение с клюшкой, 
может творить чудеса. Именно Да-
цюк стал главным вдохновителем 
осады, которую хозяева устроили 
«Ак Барсу» в третьем периоде. 
Илья Ковальчук, сделавший хет-
трик в позапрошлой игре с «Сала-
ватом Юлаевым», на этот раз от-
метился хет-триком ассистент-

ским. В частности, с двух его пере-
дач Дацюк и записал на свой счет 
две шайбы. Вторая получилась 
особенно восхитительной. Павел 
коньком обработал черный диск, 
прокинул его между ног у защит-
ника, а следующим, неуловимым 
движением метнул шайбу в даль-

нюю «девятку» — 5:5! Произошло 
это за пять секунд до конца основ-
ного времени.

Впрочем, до полноценного хеп-
пи-энда довести питерскую сказ-
ку не удалось. В серии буллитов 
«Ак Барс» все равно одержал по-
беду. Хотя после таких камбэков 
трудно сказать, кто настоящий по-
бедитель, по крайней мере в мо-
ральном плане.

«Потихонечку у нас создается 
очень боеспособный коллектив, 
играющий до последней секунды. 

Сегодня проигрыш по буллитам 
приравнивается к победе силы 
воли, характера. Я на самом деле 
благодарен», — такой комплимент 
от Олега Знарка дорогого стоит.

Наставник «Ак Барса» Зинэту-
ла Билялетдинов, наоборот, был 
мрачен. И еще более лаконичен, 
чем обычно: «Веселая игра полу-
чилась сегодня. Много шайб. Дол-
жен сказать спасибо своим ребя-
там — играли достойно, я считаю».

Добавим, что осечкой питер-
ских армейцев воспользовались 
их московские одноклубники, в 
параллельном матче уверенно ра-
зобравшиеся с «Нефтехимиком» 
— 4:1. Эта победа позволила ЦСКА 
временно возглавить таблицу За-
падной конференции, впрочем, 
уже вчера его могли опередить 
столичное «Динамо» и хорват-
ский «Медвешчак», игры которых 
против новокузнецкого «Метал-
лурга» и нижегородского «Торпе-
до» завершились уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать.

Между тем сегодня в Конти-
нентальной хоккейной лиге состо-
ится исторический матч. Свою 
первую игру в регулярном чемпи-
онате проведет китайский «Кунь-
лунь Ред Стар», который пожалу-
ет в гости к хабаровскому «Аму-
ру». 

Накануне в пекинском Доме 

народных собраний состоялась 
презентация команды. Напом-
ним, решение о вступлении 
«Куньлуня» в КХЛ было принято в 
июне этого года. Главным трене-
ром новообразованной команды 
стал Владимир Юрзинов-млад-
ший.

«Собралась интернациональ-
ная команда. У нас игроки из семи 
стран — из России, Европы и Се-
верной Америки. Мы стараемся по 
возможности привлекать больше 
китайских хоккеистов, чтобы они 
учились у наших более опытных 
игроков. Мы хотели бы, чтобы с 
каждым годом у нас будет все 
больше китайских игроков, так 
как мы считаем своей самой важ-
ной целью создать костяк сборной 
команды, которая выступит на 
зимних Олимпийских играх в Пе-
кине в 2022 году», — отметил Юр-
зинов во время торжественной це-
ремонии.

К слову, первый домашний 
матч «Куньлунь» проведет 5 сен-
тября против владивостокского 
«Адмирала».

В свои 38 лет Павел Дацюк 
(на фото справа) ни в чем не усту-
пает более молодым оппонентам. 

Елена Веснина, все свои титулы завоевавшая в паре или миксте, продолжает успешно выступать в «одиночке».

Акцент

 Выяснилось, что даже супер-
звездный СКА с Дацюком и 
Ковальчуком в составе может 
оказаться беспомощным

За матчами КХЛ следите на 
сайте
rg.ru/sujet/5743

За российскую сборную на турнире выступит претендент 
на мировую корону Сергей Карякин.
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БАСКЕТБОЛ

Наша команда
взяла верх
над Боснией
в отборе
на Евро-2017

В ПЕРМИ 
«ПЛЮС 29»

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России вче-
ра провела в пермском дворце 
спорта «Молот» при семитысяч-
ном аншлаге свой первый офи-
циальный матч под руководст-
вом нового главного тренера 
Сергея Базаревича. В стартовой 
игре отборочного цикла чемпио-
ната Европы-2017 наши баскет-
болисты взяли верх над коман-
дой Боснии и Герцеговины с раз-
ницей в 29 очков — 83:54. 

В течение августа, готовясь к 
двухкруговому квалификацион-
ному турниру группы «С», где по-
мимо сегодняшних соперников 
участвует также Швеция, россия-
не провели девять товарищеских 
матчей и во всех одерживали по-
беды. Но в дебюте встречи с Бо-
снией подопечные Базаревича 
столкнулись с некоторыми про-
блемами и по ходу первой полови-
ны матча никак не могли ото-
рваться от гостей в счете, време-
нами даже находясь в роли догоня-
ющих. Причиной тому была неу-
бедительная реализация бросков 
с дальней и средней дистанции.

Обе команды играли в отсут-
ствии некоторых ведущих ис-
полнителей. Так, у россиян в со-
ставе по причинам медицинско-
го характера не было Алексея 
Шведа из подмосковных «Хи-
мок» и столичного армейца Ви-
талия Фридзона.

Лидеру и штатному капитану 
боснийцев Мирзе Телетовичу, 
выступающему в НБА, из-за пе-
ренесенного два года назад ле-
гочного заболевания рекомендо-
вано избегать длительных пере-
летов. Так что в ответной встрече 
Телетович у себя дома в Сараево 
против россиян сыграет.

На большой перерыв коман-
ды ушли при минимальном пере-
весе гостей, а вот на оставшееся 
время матча боснийцев явно не 
хватило. Да и наши игроки нако-
нец-то пристрелялись по коль-
цам пермской арены. Счет тре-
тьей четверти говорит сам за 
себя — 27:10 в пользу россиян. 
Разгром уже не сопротивляв-
шихся оппонентов был довер-
шен в заключительном периоде.

У победителей самыми ре-
зультативными стали Дмитрий 
Кулагин (17 очков), первый оте-
чественный чемпион НБА цен-
тровой Тимофей Мозгов (14) и 
Сергей Быков (11), который до 
сих пор не определился с местом 
продолжения клубной карьеры. 
В составе Боснии лавры лучшего 
бомбардира у коллеги Мозгова 
по амплуа Юсуфа Нуркича (19).

Регламент отбора таков: 
образовано семь групп, победи-
тели гарантированно выходят в 
финальный турнир, а из команд, 
занявших вторые места, путевки 
на Евробаскет по дополнитель-
ным показателям получат толь-
ко четыре сборные. Россияне 
свой следующий матч проведут 
7 сентября в Швеции.

Тимофей Мозгов в Перми принес 
нашей команде 14 очков.
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Азербайджан 
поддержал наших 
паралимпийцев, 
отказавшись от 
«лишних» лизцензий

ЕДИНАЯ ЛИГА
Баскетбольный клуб «Красный 
Октябрь» (Волгоград) направил в 
Единую лигу письмо, уведомляю-
щее о выходе команды из соревно-
ваний. Волжане не могут играть в 
Единой лиге, так как находятся 
под санкциями Международной 
федерации баскетбола (ФИБА) в 
связи с неисполнением решений ар-
битражного суда — не погашены 
долги по зарплате бывшим игро-
кам и тренерам. К тому же до-
машняя арена «Красного Октя-
бря» не вошла во Всероссийский ре-
естр объектов спорта и по закону 
не может принимать официаль-
ные спортивные мероприятия.
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Фото про Накануне 75-летия Сергея Довлатова ваш корреспондент оказался в деревне Березино, 
что в Пушкинских Горах, где писатель работал экскурсоводом

Заповедник
Юрий Лепский

О
ткровенно говоря, к 
Довлатову в Пушкин-
ском заповеднике от-
носятся... как бы это 
сказать — сдержанно. 

Если менее осторожно и напрям-
ки — я бы не сказал, что его тут 
любят.

Нет, вообще писателя Довла-
това здесь конечно же знают, 
произведения его читают и ценят 
высоко. Кроме «Заповедника», в 
котором он, как известно, про 
Пушкинские Горы и написал. В 
чем тут дело?

Думаю, что экскурсовод Дов-
латов своим «Заповедником» 
грубо нарушил неписаные кор-
поративные правила славного 
музейного коллектива: этот кол-
лектив можно критиковать с лю-
бой степенью резкости — на вас 
если и обидятся, то не сильно. Но 
смеяться над этим коллективом 
лучше не надо, даже если вы Дов-
латов. Фактически Сергей Дона-
тович оказался в безвыходном 
положении: со своим писатель-
ским даром, редким чувством 
стиля и необычайно острым чу-
тьем на ложный пафос он попал 
в эту закрытую корпорацию ми-
лых и добрых людей, смысл дея-
тельности которых как раз и со-
стоял в пафосном отношении к 
Пушкину. Не написать об этом 
было выше его довлатовских 
сил. А когда написал — получи-
лось смешно. Ну и что было де-
лать?

Получилось, что он вывел за 
руку из заповедника через одно-
му ему известную волшебную 
довлатовскую дверцу своих геро-
ев на всеобщее обозрение. И кое-
что в этом обозрении этим геро-
ям не понравилось. Разумеется, 
как и всегда бывает в таких слу-
чаях, герои предпочли пенять на 
автора. Что правильно.

Иду в Михайловском через 
поле в хвосте небольшой группки 
экскурсантов. Экскурсовод — эф-
фектная брюнетка — говорит бук-
вально следующее: «Конечно, 
Александр Сергеевич жил здесь 
полной жизнью. Но при этом со-
хранял духовную чистоту». Нет, 
думаю, как деликатно сказано — 
«полной жизнью». Да и «при 
этом» — тоже не слабо. Что назы-
вается, «здравствуйте, Сергей 
Донатович!»

Ваш покорный слуга оказался 
в этом месте и в это время не слу-
чайно. В деревне Березино, что 
неподалеку от Михайловского, 
группа читающих бизнесменов 
выкупила дом, в котором когда-
то жил экскурсовод Довлатов. 
Дом, дышавший на ладан, укре-
пили, довели до состояния му-
зейного экспоната, восстановив 
интерьер двух жилых комнат — 
довлатовской и хозяйской — и ре-
шили представить публике для 
посещений и воспоминаний о пи-
сателе.

Из довлатовского 
«Заповедника»

«Дом Михал Иваныча произ-
водил страшное впечатление. На 
фоне облаков чернела покосив-

шаяся антенна. Крыша местами 
провалилась, оголив неровные 
темные балки. Стены были не-
брежно обиты фанерой. Треснув-
шие стекла — заклеены газетной 
бумагой. Из бесчисленных щелей 
торчала грязная пакля.

В комнате хозяина стоял за-
пах прокисшей еды. Над столом я 
увидел цветной портрет Мао из 
«Огонька». Рядом широко улы-
бался Гагарин. В раковине с чер-
ными кругами отбитой эмали 
плавали макароны. Ходики стоя-
ли. Утюг, заменявший гирю, ка-
сался пола...

— Главное, — сказал я, — вход от-
дельный.

— Ход отдельный, — согласился 
Михал Иваныч, — только заколо-
ченный.

— А, — говорю, — жаль.
— Эйн момент, — сказал хозя-

ин, разбежался и вышиб дверь 
ногой».

Рядом c этим домом один из 
читающих, понимающих и любя-
щих искусство — точнее Юрий Ва-
сильевич Волкотруб — построил 
небольшую галерею, в которой 
разместил вернисаж Ольги Ильи-
ной, пра-пра-правнучки Льва 
Сергеевича Пушкина. Словом, 
корреспондент «Российской га-
зеты» был зван на вернисаж.

Именно там вышеупомяну-
тый корреспондент и познако-
мился с молчаливым и загадоч-
ным человеком (назовем его N). В 
долгой вечерней беседе за бока-
лом белого сухого N доверитель-
но сообщил, что решил заняться 
Пушкиным всерьез, поскольку 
понял, что великого поэта никто 
до сих пор не понимает правиль-
но. И только ему, N, Пушкин от-
крылся истинно. Мы помолчали. 
И что, — поинтересовался я с со-
дроганием, — что вам открылось? 
А вы понимаете, почему «Капи-
танская дочка» названа именно 
так? — вопросом на вопрос отве-
тил N. Нет, — хрипло признался я. 
Вот с этого и начните, — загроб-
ным голосом объявил N. 

Промучившись всю ночь в 
липком кошмаре страшных дога-
док, наутро, валя с больной голо-
вы на здоровую, я опять сказал 
себе: «Здравствуйте, Сергей До-
натович!»

Из довлатовского 
«Заповедника»

«Потоцкий украшал свои мо-
нологи фантастическими деталя-
ми. Разыгрывал в лицах сцену ду-
эли. Один раз даже упал на траву. 
Заканчивал экскурсию таинст-
венным метафизическим из-
мышлением:

«Наконец после долгой и му-
чительной болезни великий гра-
жданин России скончался. А Дан-
тес все еще жив, товарищи...»

Лично мне по нраву позиция 
директора музея-заповедника 
Георгия Василевича. Он делает 
немало, чтобы Пушкин и Довла-
тов здесь не мешали друг другу, а 
помогали. Он уже давно открыл 
заповедник для талантливого, 
подлинного и интересного. 
Пусть каждый найдет здесь то, 
что лично ему дорого: русский 
пейзаж, живопись и фотогра-
фию, литературный текст и му-
зыкальное произведение... Это 
Пушкинское пространство тем 
сильнее, чем оно более открыто 
таланту в любых его формах. Мо-
настырский устав хорош для мо-
настыря, но не для ландшафтно-
го музея. Довлатов, разумеется, 
написал свою повесть не о Пуш-
кинских Горах, а о стране, став-
шей заповедником по отноше-
нию к остальному открытому 
миру. Заповедником со своими 
чудными и плохообъяснимыми 
правилами, мешающими жить 
нормальным людям.

Из того заповедника он уехал. 
А заповедник Пушкинский пре-
красно усвоил довлатовский 
урок: чтобы быть жизнеспособ-
ным, надо стать открытым. Домик в Тригорском.

Здесь начинается «Заповедник».

Работа Ольги Ильиной.

Здесь жил Довлатов. Вид из его окна.

Юрий Волкотруб. Интервью ТВ. «Заповедник» продолжается.
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Работа Ольги Ильиной.

Промучившись всю 
ночь в липком кош-
маре страшных 
догадок, наутро, 
валя с больной 
головы на здоро-
вую, я опять сказал 
себе: «Здравствуйте, 
Сергей Донатович!»
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